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Directorio Bolsa de Comercio de Santa Fe / Autoridades

DIRECTORIO DE LA BOLSA DE COMERCIO DE SANTA FE
 

Período 2022

 Presidente: Martín Vigo Lamas
 Vicepresidente 1°:  Juan Pablo Durando
 Vicepresidente 2°: Ulises Mendoza
 Secretario: Carlos Vergara
 Prosecretario Jesús José Fernández
 Tesorero: Carlos Sansevich
 Protesorero: Melchor Amor Arranz
 
 Vocales titulares: Nahuel Caputto
  Rodrigo González
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  Fidel Larrivey 
  Leonardo Williner
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  Federico Eberhardt
 
 Vocales Suplentes: Rubén Francisco Agretti  
  Fabián Sánchez
  Mauro L. de Maturana 
  Analía Gaviglio
  Martín Guzmán
  Sergio Bernardi
  Teresa Avilé
  Oscar Luis Vignatti
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  Julio De Biasi
  
 Vocales por  Oscar Ravasio  Cámara Arbitral de Cereales de Santa Fe
 Centros y Cámaras: Ricardo Mallozzi  Cámara de Importadores y Materiales de Construcción
  Guillermo Sabena Cámara de Empresarios Turísticos de Santa Fe

 Entidades Marcelo Perassi Cámara de Comercio Exterior de Santa Fe
 adheridas:  Walter Govone Cámara de Empresas y Corredores Inmobiliarios de Santa Fe
  Maximiliano Avigliano Centro de Corredores, Comisionistas y Consignatarios de Cereales 
   y Oleaginosas de Santa Fe
  Matías Tomati Bureau de Eventos de Santa Fe
  Ricardo Veglia Cámara Inmobiliaria de Santa Fe
  Arcadio Sapino Centro de Acopiadores de Cereales y Oleaginosos de Santa Fe
  Marcelo Conde Cámara Industrial de Extrusado y Prensado
  Ignacio Mántaras Confederación de Asociaciones Rurales de la Provincia de Santa Fe 
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 Síndico suplente 2°: Alejandro Pizzico



4 Bolsa de Comercio de Santa Fe Memoria y Balance MMXXII

Directorio Bolsa de Comercio de Santa Fe / Autoridades

DIRECTORIO DE LAS CÁMARAS, CENTROS Y SOCIEDADES

Cámara Arbitral de Cereales de Santa Fe
 Presidente: Oscar R. Ravasio (Corredor)
 Vice Presidente: Pablo G. Mangiaterra (Molinería)
 Secretario: Jesús J. Fernández (Corredor)
 Vocales Titulares: Sergio Bastiani (Aceitero)
  Luis Balocco (Acopiador)
  Federico Curvale (Exportador)
  Mauro Lopez de Maturana (Acopiador)
  Daniel H. Baudino (Industrial)
 Vocales Suplentes: Guillermo Dutto (Corredor)
  Martín Guzmán (Corredor)
  Matias Theyler (Molinería)
  Rodrigo Gonzalez (Productor)
  Pablo Vicente (Industrial)
  Luis Mántaras (Productor)
  Mariano Lorenzo (Exportador)

Cámara de Importadores y Materiales de Construcción
 Presidente:  Ricardo H. Mallozzi
 Secretario: Jorge A. Mejico
 Vocales Titulares: Francisco A. Penciero
    Gabriel Ferronato
    Daniel Aimaretti
  Oscar Jobson

Cámara de Empresarios Turísticos de Santa Fe
 Presidente:  Guillermo Sabena (STL Operador Mayorista de Viajes y Turismo, Santa Fe).
 Vicepresidente:  Norberto Verde (Línea Verde Hoteles, Santa Fe).
 Secretario:  Marcelo Vergara (Lunasfe Viajes, Santa Fe).
 Pro-Secretario:  Andrés Rava (Hotel Puerto Amarras & Hotel Club de Campo Colón, Santa Fe).
 Tesorero:  Leonardo Lugli (Hotel Hernandarias, Santa Fe).
 Vocales Titulares: Alfredo Malvicino (Equilibrio Turismo, Santa Fe).
  Ruben Temperini (Catamarán Costa Litoral, Santa Fe).
 Vocales Suplentes: Norma Vivo (Expertur, Santa Fe).
  Adelina Pizzarulli (Valtravel, Santa Fe).
 Síndico Titular:  Carlos Fertonani (Grupo Triferto, Santa Fe).
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Convocatoria / Asamblea General Ordinaria

La Bolsa de Comercio de Santa Fe, de acuerdo con su Estatuto Social, convoca a sus asociados a Asamblea General 
Ordinaria que tendrá lugar en la sede social de calle San Martín 2231 de Santa Fe el día 25 de abril de 2023, a las 18:30 
horas para tratar el siguiente

ORDEN DEL DÍA

1. Designación de dos socios para firmar el Acta de Asamblea.

2. Consideración de la Memoria, Balance, Estado de Situación Patrimonial, notas a los Estados Contables, Anexos e infor-
me del síndico correspondientes al ejercicio cerrado el 31 de diciembre de 2022.

3. De conformidad con el Art. 83° del Estatuto Social, se llama a Comicios en este mismo acto para la elección de los si-
guientes miembros del Directorio: Por terminación de mandato y por el término de dos años: 1 presidente, 1 vicepresidente 
1º, 1 vicepresidente 2º, 6 vocales titulares, 4 vocales suplentes y por el término de un año: 1 síndico titular y 2 síndicos 
suplentes.

4. Proclamación de los miembros del Directorio y síndicos electos.

5. Asimismo, conforme al Art. 59°, renovarán sus Comisiones Directivas las Cámaras y Centros de la institución. 

La Comisión Electoral estará compuesta por los señores: Manuel Salva, Hugo Freyre y la Sra. Verónica Amor, y será presi-
dida por el primero de los nombrados (Art. 71°).

CONVOCATORIA
Asamblea General Ordinaria

En cumplimiento de las disposiciones estatutarias y legales, el H. Directorio somete a vuestra consideración la 
Memoria, el Balance, Estado de Situación Patrimonial, notas a los Estados Contables, Anexos e informes del 
síndico y reseña de actividades desarrolladas durante el 110º Ejercicio Anual cerrado el 31 de diciembre de 2022.

Art. 87°: Las Asambleas serán hábiles para deliberar y resolver con el número de asociados presentes a la hora fijada en la Convocatoria.

 Carlos Vergara Martín Vigo Lamas
 Secretario Presidente



MEMORIA
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Reseña Económica 2022 y Perspectivas 2023 / Memoria

La agenda internacional continúa enfrentando grandes 
desafíos, moldeados por los efectos colaterales de las 
tensiones geopolíticas en alza, presiones inflaciones 
recurrentes, endurecimiento de la política monetaria y 
profundas dificultades fiscales que afectan severamente 
a muchas regiones de bajos ingresos. Aunque el impac-
to de la pandemia se ha moderado en la mayoría de los 
países, los rebrotes continúan perturbando la actividad 
económica a escala global. A lo que se suman las inten-
sas olas de calor y sequías en Europa, centro-sur de Asia 
y Sudamérica. 
Recapitulando los hechos más icónicos, el año comenzó 
con el estallido del enfrentamiento bélico entre Rusia y 
Ucrania, lo que planteó la posibilidad de una perturbación 
geopolítica significativa. El 24 de febrero, el presidente 
ruso Vladimir Putin ordenó invadir el territorio ucraniano y 
sentó la base del resurgimiento de una crisis inédita des-
de el final de la Guerra Fría. 
Un evento que conmocionó al mundo entero y provocó 
la muerte de miles de soldados y civiles, además de re-
gistrarse el mayor flujo de refugiados en Europa desde el 
final de la Segunda Guerra Mundial. El conflicto armado 
desató un escenario de incertidumbre y serios problemas 
alimentarios a nivel global tras el bloqueo marítimo to-
tal que había impuesto el gobierno ruso en el Mar Negro 
combinado con la intensificación de la crisis energética y 
los problemas ocasionados en las cadenas de suministro 
o abastecimiento. 
Está claro que, más allá de su conmensurabilidad, la 
Guerra en Ucrania ha provocado o agudizado una serie 
de problemas o tendencias que marcaron la dinámica 
internacional a lo largo de 2022. Según el Fondo Mo-
netario Internacional (FMI), se podrían agrupar en tres 
planos: mayor inflación derivada de la suba en los pre-
cios de los alimentos y la energía, sobre todo del pe-
tróleo y el gas natural, perturbaciones en el comercio 
internacional y mayor incertidumbre en los mercados 
financieros. 
En el plano político, los procesos eleccionarios refleja-
ron cambios subyacentes este año. Entre ellos, la llega-
da de la ultraderecha al gobierno de Italia, las elecciones 
de medio término en Estados Unidos, la inestabilidad 
política en países como Brasil, Reino Unido y Perú. 
En medio de esta situación, la actividad económica 
internacional se encuentra en una desaceleración ge-
neralizada. De acuerdo con pronósticos del FMI y del 
Banco Mundial, se estima que 2022 cierre con un cre-
cimiento del Producto Bruto Mundial (PBM) cercano al 
3,2 %; mientras que la tasa luego de la recuperación 
pospandemia en 2021 se ubicaba en promedio en torno 
al 6,0 %. Para el caso de las economías emergentes y 
en desarrollo, esperan que el crecimiento disminuya a 
3,7 % en 2022 y se mantenga allí en 2023, en contras-
te con la desaceleración cada vez más profunda en las 
economías avanzadas. 
En lo relativo a los principales socios comerciales de Lati-
noamérica, se prevé un crecimiento del PBI en 2022 del 

1,9 % para los Estados Unidos, mientras que, para 2023, 
sería de solo un 0,7 %, según datos de la Comisión Eco-
nómica para América Latina y el Caribe (CEPAL). Con 
pronósticos similares se proyecta una gran desacelera-
ción en la zona del euro (0,3 % en 2023) de 2,4 puntos 
porcentuales menos que el año previo, en un contexto de 
elevada incertidumbre, caída pronunciada del poder ad-
quisitivo de los hogares y problemas relacionados con el 
suministro de gas natural.
En el caso de China, se espera que el año cierre con una 
tasa de crecimiento del 3,3 % —el menor registro en 
más de cuatro décadas, según datos de la CEPAL— en 
el marco del debilitamiento del sector inmobiliario jun-
to con las medidas restrictivas de confinamiento (que 
fueron suavizadas a comienzos de noviembre) debido a 
la política de tolerancia cero ante el COVID-19. 
Tanto en las economías desarrolladas como en las 
emergentes, se han observado desde finales del año 
2021 crecientes presiones inflacionarias tras el repun-
te conjunto de la demanda agregada con posterioridad a 
la crisis sanitaria, los inconvenientes de las cadenas de 
suministro y de la oferta, sumados a la tendencia alcista 
de los precios de los productos básicos. 
En este marco, con el objeto de desanclar expectativas 
inflacionarias, la respuesta de la política monetaria de 
los principales bancos centrales a nivel mundial fue, por 
un lado, el aumento simultáneo de las tasas de interés 
de referencia con el consecuente encarecimiento de las 
condiciones de financiamiento externo1 y el debilita-
miento del desempeño de la inversión y, por el otro, el 
inicio de una reducción de sus hojas de balance.
Por su parte, la política fiscal, y en particular del gasto 
público, también se ha visto fuertemente influenciada 
por el complejo entorno macrofinanciero. En muchos 
casos, los países han tomado medidas para limitar el 
alza de los precios internos (recortes de impuestos o 
subsidios en forma de donaciones), lo cual podría exa-
cerbar los desequilibrios mundiales entre la oferta y la 
demanda, redoblar la presión alcista sobre los precios 
internacionales, y causar escasez de energía o alimen-
tos. Eso perjudicará más a los países de bajos ingre-
sos importadores netos de energía y alimentos (FMI, 
2022b).
Si bien los déficits fiscales y el nivel de deuda se están 
reduciendo desde niveles históricos, aún se mantienen 
excepcionalmente altos sujetos a un riesgo de vulnera-
bilidad elevado. Conforme al FMI, se prevé que la deuda 
pública mundial disminuya en 2022 para estabilizarse 
en torno al 95,0 % del Producto Interno Bruto (PIB) a 

1.  A partir del último trimestre de 2021, se observa una disminución 
del dinamismo de los préstamos transfronterizos y de las emisiones 
de deuda. Entre diciembre de 2021 y el segundo trimestre de 2022, 
las tasas de variación del crédito transfronterizo a nivel global pasaron 
del 6,8 al 1,2 %, en tanto que las correspondientes a las economías en 
desarrollo y emergentes pasaron del 7,4 al 3,8 %. En el mismo período, 
las tasas de variación de las emisiones de deuda internacional a nivel 
global se redujeron del 5,5 al 1,2 %, y las correspondientes al mundo en 
desarrollo del 9,0 al 5,5 % (Fuente: CEPAL, 2022).

RESEÑA ECONÓMICA 2022 Y PERSPECTIVAS 2023
Contexto internacional
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mediano plazo, aunque 11 puntos porcentuales por en-
cima del nivel anterior a la pandemia. 
La reducción del gasto total previsto para 2022 obe-
decería a la tendencia del gasto corriente primario y, en 
particular, a la dinámica de las erogaciones por subsi-
dios y transferencias corrientes. Si se compara con re-
lación al PBI, particularmente para el caso de América 
Latina, el gasto total del gobierno central caería de un 
23,4 % en 2021 a un 22,6 % para 2022, según datos 
de la CEPAL.

REFERENCIAS
Banco Mundial (2022). Informe Anual 2022 - Ayudar a los paí-
ses a adaptarse a un mundo cambiante. 
CEPAL Comisión (Económica para América Latina y el Caribe) 
(2022). Estudio Económico de América Latina y el Caribe - Di-
námica y desafíos de la inversión para impulsar una recuperación 
sostenible e inclusiva. 
FMI (Fondo Monetario Internacional) (2022a). Fiscal Monitor. 
FMI (Fondo Monetario Internacional) (2022b). World Economic 
Outlook 2022 - Countering the Cost-of-Living Crisis.

ACTIVIDAD ECONÓMICA 
El PIB nacional registró un crecimiento del 6,4 % en los 
primeros tres trimestres del 2022, en comparación con 
igual periodo del año previo, según los datos publicados por 
el Instituto Nacional de Estadística y Censos (INDEC). A su 
vez, vale destacar que el promedio del periodo mencionado 
se encuentra un 0,4 % por encima de igual promedio de 
2017, año en que se registró el nivel más elevado del PIB, 
dejando atrás, de esta manera, la recesión 2018-2020 y 
la depresión a causa de la pandemia de COVID-19.
De manera similar se comportaron los indicadores de acti-
vidad mensual, aunque en la última parte del año se obser-
va una desaceleración de las tasas de crecimiento, incluso 
con algunos meses negativos. El Estimador Mensual de 
Actividad Económica (EMAE), elaborado por INDEC, pre-
sentó un incremento del 4,6 % en el período enero-octu-
bre, comparado con igual período de 2021. De forma aná-
loga, el Índice General de Actividad (IGA), de la consultora 
Orlando Ferreres & Asociados, muestra un incremento del 
5,2 % para los primeros diez meses del año.
Al observar los datos al interior de la estructura del EMAE, 
puede afirmarse que casi todos los sectores que lo compo-
nen continuaron la recuperación iniciada en 2021. De las 
16 secciones que conforman el nivel general, solo una tuvo 
un desempeño negativo en los primeros diez meses de 
2022 respecto de igual período del año anterior: Agricultu-
ra, ganadería, caza y silvicultura, con una caída del 2,4 %. 
El resto de las secciones mostró ratios positivos: Hoteles 
y restaurantes (39,7 %), Explotación de minas y canteras 
(14,2 %), Transporte y comunicaciones (9,8 %), Otras ac-
tividades de servicios comunitarios, sociales y personales 
(9,5 %), Administración pública y defensa, planes de se-
guridad social de afiliación obligatoria (8,0 %), Comercio 
mayorista, minorista y reparaciones (7,3 %), Impuestos 
netos de subsidios (6,6 %), Construcción (6,6 %), In-
dustria Manufacturera (6,1 %), Actividades inmobiliarias, 
empresariales y de alquiler (5,5 %), Enseñanza (4,6 %), 
Pesca (3,5 %), Electricidad, gas y agua (2,5 %), Servicios 
sociales y de salud (1,4 %), e Intermediación financiera (1,1 
%). Cabe destacar que el dispar crecimiento dado en los 
diferentes sectores se corresponde con su comportamien-
to de los años anteriores. Es decir, aquellos sectores que 
se vieron reactivados más prontamente con posterioridad 
a las restricciones por pandemia tuvieron una recuperación 
más rápida en 2021, desacelerando el crecimiento hacia 

2022. Al mismo tiempo, aquellos sectores en los cuales la 
recuperación en 2021 fue leve, aceleraron el crecimiento el 
último año; tal es el caso de Restaurantes y hoteles, rela-
cionados con el turismo.

ACTIVIDAD POR SECTORES
Como principal elemento del sector primario nacional y, 
a su vez, la base de todo el entramado agroindustrial de 
nuestro país, es importante repasar la campaña agrí-
cola nacional 2021/22. En líneas generales, se obser-
vó una continuación del proceso que viene ocurriendo 
desde 2015, de aumento de la superficie sembrada de 
cereales, con leve retroceso en el área implantada con 
oleaginosas. Además, se destaca una campaña de co-
secha fina en niveles récord, mientras que la cosecha 
gruesa se vio perjudicada por inclemencias climáticas 
que no permitieron obtener los niveles productivos de 
años previos.
En efecto, la campaña de trigo culminó con una produc-
ción de 22,1 millones de toneladas (Mtn), según los da-
tos publicados por la Secretaria de Agricultura, Ganadería 
y Pesca (SAGyP), lo cual constituye un máximo histórico 
para el país. En línea con ello, se encontró la campaña de 
cebada, que totalizó con 5,3 Mtn, el registro más elevado 
de la serie histórica. Otro cultivo con un excelente desem-
peño fue el girasol, que culminó el ciclo agrícola con una 
producción de 4,0 Mtn, lo que representa el mayor nivel 
desde la campaña 2007/08.
Por otro lado, los cultivos de mayor importancia en nues-
tro país, soja y maíz, no corrieron la misma suerte. La 
campaña de soja culminó con 43,9 Mtn, un 5,1 % menos 
que el ciclo previo y la menor producción desde el ciclo 
2017/18. En cuanto al maíz, la producción final fue de 
59,0 MTn, con una caída del 2,5 % respecto de la cam-
paña anterior, pero destacándose una merma en el rendi-
miento por hectárea del 9,4 %.
Con referencia al sector secundario, tomando el Índice de 
Producción Industrial Manufacturero (IPIM), elaborado 
por el INDEC, este muestra un crecimiento del 5,0 % en 
el período enero-noviembre de 2022, comparado con igual 
período del año anterior. Lo más destacable en este indi-
cador es que presenta incrementos en la totalidad de las 
secciones que lo componen, lo cual da cuenta de que el 
sector industrial evidenció un crecimiento que se contagió 
a todas las actividades del sector.

Contexto nacional
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Las secciones involucradas en el indicador, con el creci-
miento acumulado en el período, son las siguientes: Otro 
equipo de transporte (23,1 %), Prendas de vestir, cuero y 
calzado (20,3 %), Vehículos automotores, carrocerías, re-
molques y autopartes (14,4 %), Maquinaria y equipo (12,1 
%), Otros equipos, aparatos e instrumentos (7,0 %), Refi-
nación del petróleo, coque y combustible nuclear (5,6 %), 
Productos minerales no metálicos (5,3 %), Productos de 
caucho y plástico (4,6 %), Sustancias y productos quími-
cos (4,2 %), Madera, papel, edición e impresión (3,3 %), 
Alimentos y bebidas (2,8 %), Productos de metal (2,8 %), 
Industrias metálicas básicas (2,1 %), Muebles y colcho-
nes, y otras industrias manufactureras (1,8 %), Productos 
textiles (0,8 %) y Productos de tabaco (0,1 %).
En igual sentido, la serie que muestra la Utilización de 
la Capacidad Instalada (UCI) en la industria alcanzó un 
promedio de 66,6 % en los primeros diez meses del año, 
el nivel más alto desde 2015. A su vez, se evidencia un 
crecimiento en este indicador de 3,6 puntos porcentuales 
respecto del promedio enero-octubre de 2021. Es de des-
tacar, nuevamente, que similar crecimiento se extendió a 
todos los sectores que componen esta medición.
Al analizar el sector industrial nacional, una de las activida-
des más importantes para el país es la agroindustria, den-
tro de la cual podemos incluir el procesamiento de granos, 
la industria cárnica y la láctea como las más relevantes.
En cuanto a la molienda de oleaginosas, en los primeros 
11 meses del año se procesaron 39,2 Mtn de soja y gira-
sol, 3,2 millones menos que durante igual período del año 
previo. La molienda de soja, que totalizó en 36,0 Mtn, dis-
minuyó un 8,6 % en dicho período, mientras que la mo-
lienda de girasol evidenció un incremento de 6,7 %, por 
lo cual logró un volumen de 3,2 Mtn. En igual sentido, los 
subproductos oleaginosos vieron mermada su producción, 
perjudicados por la menor molienda de soja: en los prime-
ros 11 meses de 2022 la producción de aceites se redujo 
un 8,2 % y la de pellets un 9,3 %, aunque se destaca que 
la merma proviene de la caída en los subproductos de soja, 
dado que los subproductos de girasol se incrementaron 
con relación a 2021.
En contraposición, la molienda de cereales –trigo, maíz, 
sorgo, cebada, centeno y arroz– se incrementó, en el acu-
mulado enero-noviembre de 2022, un 2,4 % en cuanto a 
igual acumulado de 2021, logrando en conjunto 14,4 mi-
llones de toneladas procesadas.
La industria cárnica bovina, por su parte, recuperó terreno 
luego de un 2021 negativo en función de la paulatina li-
beración de algunas regulaciones aplicadas dicho año en 
torno a las exportaciones. Según datos del SAGyP, en el 
acumulado de los primeros 11 meses de 2022, se observa 
un incremento de 3,5 % en las cabezas faenadas, con 12,3 
millones de cabezas (418 mil más que el año previo). Ade-
más, gracias a que también se acompañó de un incremen-
to en el peso promedio de faena, la producción de carne fue 
de 2.851.897 tn res con hueso, un 4,9 % por encima del 
acumulado enero-noviembre de 2021. Cabe resaltar que 
dicho crecimiento estuvo impulsado por las exportaciones, 
que evidenciaron un aumento del 11,8 %, mientras que el 
consumo interno (medido en kg/hab/año) solo creció un 
0,9 %, considerando los primeros 11 meses de 2022 en 
comparación con igual período de 2021.

El sector porcino mostró un desempeño similar durante 
2022, con un incremento del 2,5 % en las cabezas faena-
das y del 4,1 % en la producción cárnica (tn res con hueso), 
en los primeros 11 meses del año. En este caso particular, la 
producción se destina casi en su totalidad al mercado inter-
no, con volúmenes de exportación bajos. Vale decir que el 
consumo per cápita creció un 7,0 % en el período, en contra-
posición a las exportaciones, que se desplomaron un 71,3 %, 
lo cual probablemente se deba a cierres de mercados.
En cuanto al sector lácteo, a nivel general se observa una 
variación levemente positiva sobre los principales indicado-
res. El balance lácteo publicado por la Dirección Nacional de 
Lechería (DNL) del SAGyP indica un incremento en la pro-
ducción láctea total del 0,6 % en el acumulado de enero-
octubre de 2022 respecto de igual período de 2021, totali-
zando 9,482 millones de litros equivalentes. La producción 
nacional de leche cruda (la producción primaria), por su par-
te, se incrementó solo 0,2 % en el mismo período de análisis.
Además, el balance lácteo muestra que las exportaciones 
lácteas totales se incrementaron en un 9,2 %, mientras 
que el consumo interno creció un 0,9 %, durante el período 
analizado. Ello indica que el crecimiento del sector estuvo 
impulsado, principalmente, por el comercio exterior.
En el desempeño de la elaboración de subproductos se 
encuentra cierta heterogeneidad al comparar los primeros 
diez meses de 2022 con igual período de 2021: leches 
chocolatadas y saborizadas (+19,0 %), crema (+8,0 %), 
yogures y otras leches fermentadas (+5,4 %), dulce de le-
che (+2,9 %), postres lácteos y flanes (-0,9 %), quesos 
(-0,9 %), manteca (-3,5 %), leche fluida (-3,5 %) y leche 
en polvo (-9,1 %).
Otro sector con mucha importancia a nivel nacional lo cons-
tituye la industria automotriz. Durante 2022, según el Re-
gistro Nacional de la Propiedad Automotor y de Créditos 
Prendarios (DNRPA), se patentaron 410.389 automóviles, 
un 6,8 % más que en 2021 (alrededor de 24.000 unida-
des). En los patentamientos de motos, el crecimiento en 
2022 fue de 12,2 %, con un total de 443.367 unidades, 
casi 50 mil más que durante el año previo. Sin embargo, 
cabe destacar que estos valores se encuentran muy aleja-
dos de los máximos históricos, teniendo en cuenta que los 
volúmenes de 2017 eran alrededor del doble de los actuales.
Por otro lado, según la Asociación de Fábricas de Au-
tomotores (ADEFA), la producción nacional se ubicó en 
casi 500 mil unidades en el período enero-noviembre de 
2022, lo que indica un incremento del 26,6 % respecto 
de igual período de 2021. Además, las exportaciones cre-
cieron en 60 mil unidades en 2022 con relación a 2021, 
con 299.681 vehículos exportados durante los primeros 11 
meses del año.
En otro orden, se puede mencionar el sector de la cons-
trucción, el cual aumentó un 5,5 % en los primeros 10 
meses del año, según los datos del Indicador Sintético de 
la Actividad de la Construcción elaborado por el INDEC. 
En igual sentido se ubican las ventas en el mercado inter-
no de Cemento Portland en Argentina, relevamiento que 
realiza la Asociación de Fabricantes de Cemento Pórtland 
(AFCP). Según la institución, se consumieron 12 millones 
de toneladas de cemento en los primeros 11 meses de 
2022, un 9,1 % de incremento en comparación con igual 
período de 2021.
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Otro indicador de este sector son los puestos de trabajo 
registrados en la construcción, mediciones publicadas por 
el Instituto de Estadística y Registro de la Industria de la 
Construcción (IERIC). El promedio de puestos registrados 
en el período enero-octubre de 2022 se ubicó en 393,8 
miles de trabajadores, lo que implica un crecimiento del 
18,6 % respecto del año previo. En tanto, un crecimiento 
menos pronunciado tuvieron las empresas constructoras, 
contratistas y subcontratistas en actividad, cuyo promedio 
para los primeros 11 meses de 2022 fue de 20.179, un 3,8 
% mayor que igual promedio de 2021.
Finalmente, con referencia al sector terciario, el Indicador 
Sintético de Servicios Públicos (ISSP), que publica el IN-
DEC, señala un crecimiento en los primeros nueve meses 
del año del 2,1 %. 
En particular, dicha suba estuvo impulsada por el incre-
mento en Transporte de pasajeros (+37,0 %) y Telefo-
nía (0,7 %), mientras que el resto de los subindicadores 
mostró variaciones negativas: Servicios de correo (-4,6 
%), Transporte de carga (-3,4 %), Electricidad, gas y 
agua (-2,9 %), Recolección de residuos (-2,9 %) y Pea-
jes (-0,3 %).
Además, se puede mencionar el sector turismo, que tuvo 
una importante recuperación en comparación con la esca-
sa actividad que había presentado en 2021.
Según datos de la Encuesta de Ocupación Hotelera (EOH), 
de INDEC, las pernoctaciones (plazas ocupadas) durante el 
período enero-octubre de 2022 fueron de 40,9 millones, 
más del doble de lo ocurrido en igual período de 2021 (20,1 
millones), y se encuentra en torno a las cantidades de 2019.
Al clasificar las plazas ocupadas entre residentes y no resi-
dentes, se observa que los primeros representaron un 88,0 
% del total, con un crecimiento de 16,1 millones de plazas; 
mientras que los segundos representaron el 12,0 %, con 
4,9 millones de pernoctaciones, considerando que en igual 
período de 2021 solo habían sido 200 mil.
Adicionalmente, según el Informe de Turismo Internacional 
del INDEC, se recibieron 1.296,8 miles de turistas extran-
jeros entre enero y octubre de 2022, mientras que en igual 
periodo de 2021 esta cifra había sido de solo 91,6 miles. 
En cuanto al turismo emisivo (residentes que viajan al ex-
terior), estos fueron 1.718,5 miles de personas en el mismo 
periodo, más del triple de lo ocurrido en los primeros diez 
meses de 2021 (442,0 miles).

CONSUMO E INVERSIÓN
Analizando los principales indicadores de cuentas nacio-
nales publicados por el INDEC, al tercer trimestre de 2022 
el consumo total presentó una variación interanual positiva 
del 8,4 %. Dicho aumento fue impulsado principalmente 
por el consumo del sector privado, el cual creció un 10,2 %, 
en tanto que lo contrario ocurrió con el consumo público, 
que tuvo una caída del 0,1 % respecto del tercer trimestre 
de 2021. Por su parte, la formación bruta de capital tam-
bién evidenció un incremento con relación al período de 
tiempo mencionado, y en este caso fue del 14,0 %. Cabe 
aclarar que las variaciones comentadas fueron calculadas 
con datos a valores constantes del año 2004.
A pesar de mostrar una importante senda de crecimien-
to, el consumo privado atravesó una fuerte caída desde 
mediados de 2019 hasta el segundo trimestre de 2020 

y alcanzó su valor mínimo desde hace aproximadamente 
13 años. Pese a ello, los valores volvieron a repuntar, sien-
do el acumulado al tercer trimestre de 2022 un 10,7 % 
superior al monto alcanzado al tercer trimestre de 2021. 
Si se analiza dentro de 2022, este componente de la de-
manda fue el único que tuvo variaciones trimestrales po-
sitivas en comparación con las anteriores, siendo el tercer 
trimestre superior al segundo en un 1,4 %.
En cuanto al consumo público, en términos generales, el 
mismo nunca dejó de crecer a lo largo del tiempo has-
ta finales de 2017, cuando registró su máximo histórico; 
después tuvo una importante caída hasta mediados de 
2020, y se recuperó hacia el cuarto trimestre de dicho 
año, momento en que quedó, en el acumulado al tercer 
trimestre de 2022, un 3,2 % por encima del mismo pe-
ríodo en 2021. A pesar de ello, los valores del tercer tri-
mestre del año fueron menores en un 1,7 % respecto del 
trimestre anterior.
La formación bruta de capital, al igual que el consumo 
privado, atravesó una importante contracción desde 
inicios de 2018 hasta la primera mitad del año 2020, 
alcanzando su valor mínimo desde hace más de una dé-
cada. Luego de ello, logró importantes variaciones posi-
tivas, siendo los valores al tercer trimestre de 2022 14,6 
% superiores al tercer trimestre de 2021. Sin embargo, 
del mismo modo que el consumo público, el tercer tri-
mestre cortó con su racha positiva al presentar una caída 
del 0,8 % con relación al segundo trimestre del año. 
A precios constantes, la inversión se posiciona como el 
segundo componente con mayor peso en el PBI, puesto 
que representa un 17,7 % de la economía. Al analizar en 
detalle este componente de la demanda, cuatro de los 
cinco subcomponentes presentaron caídas y solo Otras 
construcciones tuvo una variación positiva de 4,4 % en 
contraste con el segundo trimestre del año. En tanto, 
Equipos de transporte registró la mayor caída trimestral 
de -6,8 %, seguido por Construcciones (-4,3 %), Maqui-
naria y equipos (-3,9 %) y Otros activos fijos (-3,4 %).
Por otro lado, los principales indicadores de comercio pu-
blicados por el INDEC muestran que las ventas de super-
mercados a octubre de 2022 crecieron 1,9 % respecto 
del mismo período de 2021 y 2,7 % en comparación con 
2020. A su vez, con posterioridad al año caracterizado 
por la pandemia, el uso del dinero en efectivo ha ido dis-
minuyendo como medio de pago y siendo reemplazado 
por las tarjetas de débito, principalmente para artículos 
de almacén y limpieza. 
Según los datos registrados de ventas en autoservicios 
mayoristas, al décimo mes del año el acumulado fue un 
0,6 % menor que en 2021 pero 4,8 % mayor que en 
2020. También se evidencia que el efectivo fue el medio 
de pago menos utilizado que en años anteriores en com-
paración con las tarjetas de crédito y débito; y el rubro 
con más crecimiento interanual fue panadería, seguido 
de verdulería y frutería.
Además, los centros de compras lograron, en sus ventas 
acumuladas durante los diez meses del año, incrementos 
del 45,6 % en cuanto al acumulado de 2021. Dicho in-
cremento se vio impulsado principalmente por el aumen-
to de las ventas en el Gran Buenos Aires y quedó relegado 
el resto de las provincias.
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Con referencia a las Pymes, según los datos publicados 
por la Confederación Argentina de la Mediana Empresa 
(CAME), en diciembre las ventas minoristas subieron un 
2,7 % en la comparación interanual a precios constantes, 
lo cual rompió una racha de cinco meses consecutivos 
en baja. De esta manera, la evolución de dichas ventas 
cerró el año con un crecimiento del 1,4 % frente a 2021. 
Solo el rubro textil e indumentaria contabilizó una caída 
acumulada del 8,5 %, afectado fundamentalmente por 
los ajustes de precios y el crecimiento de la venta infor-
mal, aunque logró la mayor variación intermensual (10,8 
%). Los demás presentaron aumentos, siendo el más im-
portante el alcanzado por farmacia y perfumería, el cual 
volvió a ser el rubro de mayor tasa de variación anual en 
diciembre (15,7 %) y logró ser el sector más dinámico de 
2022. 

INFLACIÓN Y TIPO DE CAMBIO
Los datos oficiales publicados por el INDEC señalan que 
el aumento de precios en la economía continuó acelerán-
dose en 2022 y la inflación anual se disparó al 94,8 % 
con respecto al año previo (implica 43,9 puntos porcen-
tuales adicionales). Haciendo hincapié en los niveles de 
inflación históricos del país, la cifra alcanzada representa 
la tasa anual más elevada desde 1991, cuando los precios 
presentaron una suba del 171,7 %, sobre la base de datos 
del Banco Mundial. 
Al mirar lo ocurrido a lo largo del año, durante el primer 
semestre de 2022 las tasas mensuales del Índice de 
Precios al Consumidor (IPC) Nacional se mantuvieron, en 
promedio, en torno al 5,3 %, luego comenzaron a acele-
rarse hasta alcanzar un 7,4 % en julio, y desde entonces 
se dio un leve descenso que concluyó con un 5,1 % en 
diciembre.
Dentro de las divisiones que conforman al IPC Nacional, 
aquellas que experimentaron una variación de los precios 
por encima del Nivel General en 2022 fueron: Prendas 
de vestir y calzado (120,8 %), Restaurantes y hoteles 
(108,8 %), Bienes y servicios varios (97,8 %), Equipa-
miento y mantenimiento del hogar (97,2 %), y Alimentos 
y bebidas no alcohólicas (95,0 %). Asimismo, las tres 
primeras divisiones mencionadas con anterioridad fueron 
las de mayor incidencia en todas las regiones del país. 
En cuanto a las categorías informadas, Bienes Estacio-
nales -cuyos precios están sujetos a regulación o gran 
carga impositiva- representó la de mayor incremento du-
rante 2022, puesto que experimentó un alza de 134,1 % 
i.a. En línea, el IPC núcleo tuvo un incremento del 90,6 % 
y los Bienes Regulados un 85,7 %; no obstante, ambas 
categorías contabilizaron una suba por debajo del Nivel 
General.
Por su parte, el Relevamiento de Expectativas de Mer-
cado realizado por el Banco Central de la República Ar-
gentina (BCRA) propone un incremento de precios para 
2023 cercano al 98,4 % (respuesta mediana de diciem-
bre 2022 de la encuesta). En este sentido, existe una 
probabilidad alta de que se superen los tres dígitos de 
inflación si las proyecciones subestiman el escenario. 
La estrategia implementada desde el gobierno para con-
tener la inflación retomó cursos de acción de índole hete-
rodoxa, basados primordialmente en controles y acuerdos 

de precios complementados con políticas de ingresos, 
que no lograron los objetivos y tuvieron como resultado 
un nivel de inflación récord. Algunos de estos programas 
fueron: Precios Justos, subsidios a los molinos, bono a 
trabajadores privados, acuerdos de precios con el sec-
tor farmacéutico, indumentario, insumos básicos, entre 
otros. 
Con relación al mercado cambiario, 2022 se constituyó 
como otro año marcado por un abanico de normativas y 
restricciones. No solo persistieron las limitaciones para 
acceder a la compra del "dólar solidario" -cotización del 
dólar oficial con el impuesto PAIS y otro 35 % de impues-
to anticipado de ganancias- sino también se adicionaron 
requisitos, como, por ejemplo, quienes dispongan de los 
subsidios de agua, luz y gas, ya no podrán comprar en el 
mercado oficial. 
En dirección contraria, la Comisión Nacional de Valores 
(CNV) y el BCRA dictaminaron la flexibilización de cier-
tas regulaciones implementadas con anterioridad para 
los llamados "dólares financieros" (MEP y CCL). Dichas 
limitaciones fueron, en un primer momento, asentadas 
bajo el fundamento de evitar operaciones elusivas, dismi-
nuir la volatilidad de las variables financieras y contener 
el impacto de dicho sector sobre la economía real. 
Otro punto a mencionar respecto de 2022 es que conti-
nuó el desdoblamiento del mercado cambiario y eso dio 
lugar a múltiples tipos de cambios cuyas cotizaciones 
se sitúan entre la referente al dólar oficial y al mercado 
paralelo, entre los cuales se puede mencionar: el dólar so-
lidario, dólar turista o Qatar, dólar Coldplay, dólar cripto, 
dólar soja, entre otros. En cuanto a los efectos de cada 
una de estas cotizaciones diferenciadas, principalmente 
permitieron una depreciación cambiaria de hecho sobre 
diferentes sectores donde el tipo de cambio se encon-
traba atrasado en cuanto a la variación de los precios. 
Particularmente, el dólar soja constituyó una herramienta 
clave en 2022; el cual fue promovido con el objetivo de 
incentivar y anticipar la liquidación de divisas por parte 
del sector agroexportador, además de impulsar las ex-
portaciones de las economías regionales y mantener al 
margen las reservas del Banco Central. 
En lo que refiere a las cotizaciones, el dólar oficial mino-
rista inició 2022 en $105,3 y finalizó el año con un tope 
de $180,2, computando de esta manera una deprecia-
ción del 71,1 %. Por su parte, la brecha cambiaria entre 
el dólar paralelo y el oficial se intensificó al 80,9 %. Para 
terminar, el dólar MEP y CCL cerraron el año con cotiza-
ciones de $327,9 y $344,1, lo cual implica una brecha 
con relación al tipo de cambio oficial del 82,0 y 91,0 %, 
respectivamente.

PANORAMA MONETARIO Y FINANCIERO
De acuerdo con los datos publicados por el Banco Central, 
la base monetaria, M0 (compuesta por el dinero en poder 
del público y en entidades financieras, más los depósitos 
de las entidades financieras en el Central), tuvo en 2022 
un crecimiento del 17,6 % en los primeros diez meses en 
términos nominales; al pasar de $3.654.036 millones a fi-
nales de 2021 a $4.298.889 millones a octubre de 2022.
En promedio, el stock de la base monetaria aumentó en 
$64.485 millones mensuales. De esta manera, la varia-
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ción interanual alcanzó un 42,9 % respecto del mes de 
octubre de 2021, lo que evidencia una nueva aceleración 
en el ritmo de emisión, al considerar solo el stock del agre-
gado monetario.
En cuanto a la evolución de los diferentes componentes 
de los agregados monetarios, la oferta monetaria, M1, que 
incluye el circulante en poder del público junto a los de-
pósitos en cuentas corrientes, aumentó un 30,0 %, y el 
M3 (suma a la oferta monetaria los depósitos en cajas de 
ahorro y a plazo) mostró un crecimiento del 55,0 %, por 
debajo de la variación del IPC.
En cuanto a los depósitos y préstamos del sector privado, los 
mismos presentaron incrementos nominales pero significa-
tivamente menores que la tasa de inflación acumulada del 
período. Por un lado, los préstamos, en términos nominales, 
aumentaron en los primeros 9 meses del año un 43,1 %, 
mientras que los depósitos lo hicieron en un 50,3 %. 
Estos resultados continúan reflejando las dificultades que 
enfrentó el sector privado para financiarse en el mercado 
bancario. En igual sentido, los préstamos del sector públi-
co se incrementaron a un ritmo menor que los depósitos, 
25,4 % y 47,9 %, respectivamente.
El aumento de los depósitos (en moneda nacional y ex-
tranjera) superó el de los préstamos, por lo cual las enti-
dades financieras incrementaron su liquidez por segundo 
año consecutivo. 
En cuanto al esquema de tasas de interés, la tasa de po-
lítica monetaria del Banco Central se ubicó en el 75,0 %, 
duplicándose en comparación con 2021. Las operaciones 
de pases, las cuales constituyen una modalidad de finan-
ciación entre bancos, se ubicaron de forma estable en tor-
no al 69,2 % hacia finales del año, duplicando su valor a lo 
largo del mismo.

RESERVAS INTERNACIONALES Y DEUDA PÚBLICA
El BCRA finalizó 2021 con un saldo de reservas interna-
cionales de USD 39.662 millones. En el mes de diciem-
bre de dicho año tuvo lugar un pago de capital al FMI en el 
marco del Stand-By Agreement (SBA), que explica la ma-
yor parte de la caída de reservas registrada en ese mes. En 
contraste, al cierre de 2022, el volumen total de reservas 
ascendía a USD 44.598 millones. Esto representa un in-
cremento interanual de USD 4.936 millones, equivalentes 
a una variación del 12,4 %.
En cuanto a las variaciones registradas a lo largo de los 
12 meses, se pueden destacar como principales factores 
causales los siguientes: pagos realizados al FMI en con-
cepto de intereses y capital, pagos a otros organismos in-
ternacionales, otros pagos de deuda del gobierno nacional 
en moneda extranjera, la venta neta de divisas al sector 
privado, las pérdidas por valuación de los activos externos 
netos y las variaciones de los saldos en dólares en cuenta 
corriente en el BCRA. 
Por otro lado, entre los factores que impulsan los au-
mentos de reservas internacionales, merecen mención 
especial los desembolsos realizados por el FMI en el 
marco del Acuerdo de Facilidades Extendidas (EFF, por 
sus siglas en inglés), el cual incluye diez revisiones efec-
tuadas de manera trimestral durante dos años y medio. 
El primer desembolso se realizó en el mes de marzo, lue-
go de la aprobación del programa por parte del directorio 

del FMI, alcanzando un pico máximo de reservas de USD 
43.321 millones, y el resto se fue haciendo al comple-
tarse cada revisión. El período de repago de cada desem-
bolso es de diez años, y a su vez con un período de gracia 
de cuatro años y medio, lo que implica comenzar a pagar 
la deuda a partir de 2026 y hasta 2034. Entre otros 
factores de expansión, se encuentran las ganancias por 
valuación de los activos externos netos, la variación de 
los saldos en dólares en cuenta corriente en el BCRA y 
la compra neta de divisas al sector privado, la cual, en el 
mes de septiembre, fue impulsada principalmente por el 
“Programa de Incremento Exportador”, que aportó unos 
USD 7.600 millones.
En cuanto al saldo comercial, el acumulado al onceavo mes 
registró un resultado superavitario de USD 5.800 millo-
nes, lo que representa una acentuada caída del 59,7 % 
respecto del acumulado de los primeros 11 meses de 2021.
Siguiendo con la deuda pública, los últimos datos pu-
blicados por el Ministerio de Economía, aunque preli-
minares, corresponden al mes de noviembre de 2022. 
La deuda bruta de la Administración Central es defi-
nida como la deuda performing, atrasos y deuda elegi-
ble pendiente de reestructuración. Esta última incluye 
capital, mora de intereses e intereses compensatorios 
estimados, devengados e impagos con posterioridad a 
la fecha de vencimiento de cada título.  Con atrasos se 
hace referencia a la deuda en situación de pago diferi-
do que no fuera elegible para los canjes 2005 y 2010 
(Decretos 1735/04 y 563/10). Mientras que la deuda 
pública performing se refiere a aquella que se encuentra 
en situación de pago normal.
Al mes de noviembre de 2022, la deuda bruta ascendía a 
USD 384.668 millones, de los cuales el 99,3 % represen-
taba deuda en situación de pago normal (USD 382.200 
millones), el 0,6 % correspondía a deuda elegible pendien-
te de reestructuración (USD 2365 millones) y el 0,1 % res-
tante constituía deuda en situación de pago diferido (USD 
102 millones). Comparando con los datos de noviembre de 
2021, cuando la deuda bruta ascendía a USD 354.422 
millones, se observa un aumento del 8,5 % interanual.
En lo que refiere a la variación mensual, el incremento de la 
deuda bruta durante noviembre de 2022 fue de USD 560 
millones con respecto a octubre. Además, la deuda en si-
tuación de pago normal mostró una suba mensual del 0,1 
%, lo cual se puede explicar por el aumento de la deuda en 
moneda extranjera en USD 1709 millones y la disminución 
de la deuda en moneda local por un monto equivalente en 
dólares de USD 1192 millones.
Sobre la base de la composición del stock de deuda bruta 
en situación de pago normal por tipo de moneda, el 67,1 % 
se encuentra nominada en moneda extranjera, destacan-
do la participación de dólares, derechos especiales de giro 
(DEGs), euros, yenes y otras monedas; y el 32,9 % restan-
te en moneda local corresponde la mayor parte de esta a 
deuda ajustable por CER.
En cuanto al tipo de instrumento, la deuda pública nacio-
nal se compone en un 66,0 % de títulos públicos, un 20,5 
% de préstamos; destaca la participación de los organis-
mos internacionales, un 9,1 % de letras del Tesoro y el 4,4 
% restante de adelantos transitorios ordinarios y extraordi-
narios del Banco Central.
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Según el plazo de la deuda, el 87,6 % de la misma repre-
senta el mediano y largo plazo, mientras que el 11,7 % el 
corto plazo. En tanto, un 62,3 % se encuentra se encuen-
tra bajo legislación nacional y el restante 37,7% bajo legis-
lación extranjera.
La deuda pública como porcentaje del PBI, según los datos 
definitivos, alcanzó el 79,8 % al finalizar el tercer trimestre 
de 2022, lo que refleja una disminución del 0,8 % respec-
to del último trimestre de 2021. Esta variación de la deuda 
bruta de la Administración Central se puede visualizar de-
bido a la baja en la deuda con privados y con organismos 
multilaterales y bilaterales, aunque con una suba del nivel 
de deuda con agencias del sector público.

MERCADO BURSÁTIL
Finalizado 2022, el sector bursátil argentino mantuvo una 
racha alcista y logró una recuperación parcial significativa. 
Al respecto, según datos publicados por S&P Dow Jones 
Indices y el Instituto Argentino de Mercado de Capitales 
(IAMC), el S&P MERVAL y el S&P BYMA GENERAL1  in-
crementaron su valor en dólares en un 142,0 y 143,6 % 
durante el año, respectivamente. De igual manera, sus 
rendimientos anualizados acumularon un fuerte ascenso, 
ubicándose en un 135,3 y 136,6 %, respectivamente. Di-
cho incremento se destacó, inclusive, dentro del sistema 
financiero global, en un contexto adverso fruto de las pre-
siones inflacionarias y las continuas alzas de las tasas de 
interés de referencia.   
En cuanto al volumen operado (acumulado a noviembre 
de 2022), considerando todos los instrumentos comer-
cializados, según datos del IAMC, las cifras alcanzaron 
los $98.573.543 millones (unos USD 315.425 mi-
llones MEP aproximadamente). Esto implica un incre-
mento de 89,2 % en pesos y una caída de 7,3 % medido 
en dólares implícitos a igual período de 2021. 
Por su parte, la operatoria con CEDEARs2 continuó mar-
cando una notable alza y consiguió un volumen de USD 
3177 millones (acumulado a noviembre 2022), siendo un 
+10,2 % respecto de 2021. Esta cifra supera ampliamen-
te el volumen operado en acciones locales, lo que deja en 
evidencia la preferencia de los inversores por posicionar-
se en riesgo externo. Como contrapartida, el segmento 
de títulos públicos mostró una nueva caída promedio en 
torno al 17,5 % en dólares durante 2022; aunque cabe 
mencionar que sobre el final del año se observa una recu-
peración significativa, recuperando terreno y generando 
cierto interés para los inversores de cara a 2023.
En cuanto al financiamiento empresario, se evidencia un 
crecimiento en la totalidad de los instrumentos, que en 
promedio ronda un 140,0 % (en dólares), según datos 
del Mercado Argentino de Valores (MAV) y la Comisión 
Nacional de Valores (CNV). Estas cifras siguen demos-
trando el importante rol que las empresas asignan al 
mercado de capitales como fuente complementaria de fi-
nanciamiento. Por último, el total operado en instrumen-

1. Los índices son publicados en moneda local y recalculados en 
términos de dólares usando la cotización del dólar MEP.
2. Certificados de Depósito Argentinos (CEDEARs). Son instrumentos 
con operatoria local que permiten acceder a acciones de las principales 
empresas extranjeras.

tos Pymes (con cifras acumuladas a noviembre) alcanzó 
los USD 1747 millones, con una fuerte concentración en 
instrumentos de corto plazo. 

COMERCIO EXTERIOR
Sobre la base a datos correspondientes a noviembre de 
2022 informados por el INDEC, Argentina presentó una 
balanza comercial superavitaria por un monto acumulado 
de USD 5800 millones, un 59,7 % inferior a igual período 
de 2021. Por su parte, el intercambio comercial (exporta-
ciones más importaciones) se incrementó un 23,7 %, al-
canzando un valor de USD 158.787 millones. 
Con relación a la evolución de los saldos exportadores e 
importadores, se observa que el primero tuvo un destaca-
do crecimiento interanual en torno al 15,3 %, como tam-
bién el segundo, que registró un aumento del 34,3 %. En 
este sentido, las ventas al exterior totalizaron un monto de 
USD 82.293 millones resultado de una suba en los pre-
cios (17,0 %) y una reducción en las cantidades de -1,4 %.  
Asimismo, las importaciones alcanzaron los USD 76.493 
millones, con un crecimiento tanto en volumen como en los 
precios (15,0 y 16,7 %, respectivamente). 
De los cuatro grandes rubros que componen el total ex-
portado, las Manufacturas de Origen Agropecuario (MOA) 
continúan siendo el que tiene mayor participación relativa, 
con el 37,4 %. Dicho componente aumentó 7,5 % respecto 
de igual período del año anterior. Adicionalmente, resulta 
menester destacar que hubo un incremento en la totali-
dad de los rubros de exportación: Combustibles y Energía 
(CyE) con un aumento de 62,1 %, Manufacturas de Origen 
Industrial (MOI) con un crecimiento del 18,7 %, y Produc-
tos Primarios (PP) con una variación positiva del 12,6 %. 
El monto exportado en concepto de Productos Primarios 
ascendió a USD 22.586 millones. Dentro de este rubro se 
destacan las exportaciones de cereales y de semillas y fru-
tos oleaginosos con montos de USD 14.684 y USD 4230 
millones, respectivamente.
En cuanto a las MOA, el total exportado (acumulado a no-
viembre de 2022) fue de USD 30.767 millones. Se desta-
ca el subrubro de Residuos y desperdicios de la industria 
alimenticia, con exportaciones por USD 12.230 millones. 
El segundo lugar en orden de importancia lo obtuvieron 
Grasas y aceites, que totalizaron exportaciones por USD 
8591 millones. 
Dentro de las MOI, se destacan los USD 7341 millones 
que emergen en concepto de material de transporte te-
rrestre y que lo ubican como el subrubro de mayor pre-
ponderancia, seguido de Productos químicos y conexos 
con USD 5727 millones. 
Con referencia a los Combustibles y Energía, a la fecha de 
análisis se exportaron por un monto de USD 7551 millones, 
siendo el rubro con mayor crecimiento interanual (+62,1 
% en promedio, en comparación con el mismo período de 
2021). Las exportaciones en concepto de petróleo crudo 
fueron las que mayores montos reportaron, seguidas por 
carburantes, con USD 3541 y USD 2285 millones, res-
pectivamente.
Por el lado de las importaciones, se registraron alzas en to-
dos los subrubros, compatibilizando, como se indicó al co-
mienzo de este apartado, la suba promedio total del 34,3 
% en términos interanuales. El crecimiento más notorio 



14 Bolsa de Comercio de Santa Fe Memoria y Balance MMXXII

Reseña Económica 2022 y Perspectivas 2023 / Memoria

se produjo en el rubro Combustibles y Lubricantes bási-
cos y elaborados (CyL), que finalizó noviembre de 2022 
con un aumento del 141,9 % (unos USD 7284 millones).  
En segundo lugar de importancia se ubicaron los Bienes 
Intermedios (BI), que alcanzaron un 20,0 % de aumento, 
unos USD 4693 millones. Este último se debió es espe-
cial al crecimiento notado en los suministros industriales 
elaborados (USD 5052 millones) y, en menor medida, a 
alimentos y bebidas elaborados fundamentalmente para la 
industria (USD 192 millones), que compensaron las caídas 
registradas por alimentos y bebidas básicos. 
En lo que respecta a los destinos y orígenes del intercam-
bio, los principales socios comerciales de Argentina conti-
núan siendo Brasil, China y Estados Unidos (en ese orden, 
conforme a la magnitud del intercambio comercial). Dichos 
países explicaron el 14,1, 9,3 y 7,5 % del total de las expor-
taciones argentinas medidas en dólares, respectivamente. 
Con relación a las importaciones, China obtuvo la mayor 
participación con un 21,3 %, a lo que le siguió Brasil con 
un 19,5 % y luego Estados Unidos con el 12,8 %. En este 
punto, cabe mencionar que el saldo comercial con los tres 
países fue negativo.
Por último, en lo que refiere a los bloques regionales, la ba-
lanza comercial con el Mercosur –principal ámbito de re-
ferencia para Argentina– registró un déficit de USD 3544 
millones, lo cual incrementó un 195,3 % el saldo negativo 
a igual período de 2021.

MERCADO ENERGÉTICO
En 2022 se observa un incremento en la producción pri-
maria de petróleo y gas en nuestro país gracias al buen 
desempeño de los nuevos yacimientos no convencionales. 
Sin embargo, el período no puede considerarse positivo en 
materia energética, particularmente en el frente externo. 
En este sentido, es evidente que el aumento de los precios 
internacionales de los commodities energéticos, a partir 
del conflicto bélico entre Rusia y Ucrania, generó un perjui-
cio para el país debido a la dependencia de la importación 
de algunas fuentes de energía.
Analizando las cifras del intercambio comercial argentino 
publicadas por el INDEC, se vuelve a observar, luego de va-
rios años, un importante déficit en la balanza energética. 
Las exportaciones de Combustibles y Energía alcanzaron 
los USD 7551 millones en el período enero-noviembre de 
2022, un 62,1 % más que durante igual período de 2021. 
En contraposición, las importaciones de Combustibles y 
Lubricantes crecieron un 141,9 % en el mismo período y 
alcanzaron los USD 12.419 millones. De esta manera, se 
muestra un balance negativo de casi USD 5000 millones 
en los primeros 11 meses del año.
A pesar de ello, nuevamente en 2022 no se listan impor-
taciones de petróleo crudo, hecho que ocurre desde 2019 
gracias al desarrollo del yacimiento Vaca Muerta y la pro-
ducción creciente de petróleo no convencional. En el pe-
ríodo enero-octubre de 2022, la producción nacional de 
petróleo se ubicó en los 27,9 millones de m3, un 13,9 % 
mayor a igual período de 2021. En esos meses, la produc-
ción en yacimientos no convencionales fue de 11,7 Mm3, 
con un crecimiento del 51,1 % respecto de 2021.
En cuanto al gas natural, la producción en los primeros diez 
meses del año alcanzó los 40.633,4 millones de m3, con 

un crecimiento con relación al mismo período de 2021 del 
8,4 %. En este caso también se destaca la producción no 
convencional, que evidenció un crecimiento del 27,6 % en el 
período analizado. Esta mejora, a su vez, permitió una menor 
dependencia de las importaciones de este producto, que al-
canzaron los 5972,1 millones de m3, un 27,7 % menos que 
lo importado en 2021. Aquí también cabe destacar que la 
suba en los precios internacionales implicó que el monto 
importado, medido en dólares, creciera de manera significa-
tiva. La importación de gas por ductos (3620,0 Mm3) fue 
de USD 1598,4 millones, un 53,5 % más que el año previo, 
mientras que la importación de GNL (2352,1 Mm3) fue de 
USD 2550,4 millones, un 133,4 % más que en 2021.
En el ámbito del mercado de energía eléctrica, la balanza 
de comercio internacional tuvo valores muy negativos. Du-
rante 2022, las importaciones se quintuplicaron respecto 
a 2021, alcanzando los 5.427,9 GWh, el mayor nivel desde 
que se lleva registro. En contraposición, las exportaciones 
disminuyeron a un mínimo de 2014, con 31,3 GWh, un 
99,2 % menos que durante 2021.

Energía eléctrica
En 2022, por primera vez desde 2006, la potencia ins-
talada de energía eléctrica no mostró un crecimiento en 
el país. Al respecto, se registró una capacidad total de 
42.909,7 MW, lo que implica una caída de 0,2 % en 
comparación con 2021. Ello ocurrió producto de la mer-
ma en la potencia instalada por parte de Turbinas a Gas 
(-2,1 %). Por otro lado, las plantas de generación a par-
tir de fuentes renovables aumentaron levemente (+0,8 
%), particularmente por el crecimiento de plantas a base 
de biogás (+5,2 %, con un total de 73,6 MW), plantas 
hidráulicas renovables (+2,6 %, con un total de 524,3 
MW) y de energía solar (+2,4 %, con un total de 1086,8 
MW). El resto de las fuentes de energía no vio modificada 
su capacidad instalada, es decir, no se amplió la capa-
cidad de producción ni se incorporaron nuevas plantas.
En cuanto a la generación de energía eléctrica, la misma 
tuvo una disminución del 2,3 % en el acumulado de los 
primeros 11 meses de 2022, en comparación con igual pe-
ríodo de 2021, en tanto logró un total de 125.969.128,4 
MWh. En este caso, se destaca una importante caída en la 
generación nuclear (-22,6 %) y Ttérmica (-9,4 %), mien-
tras que las fuentes hidráulicas y renovables tuvieron un 
crecimiento de 23,2 y 10,8 %, respectivamente. De esta 
manera, si bien se encuentran datos negativos en la capa-
cidad instalada y la generación total, se mantiene un sen-
dero de cambio en la matriz energética hacia fuentes más 
amigables con el ambiente.
En este sentido, la generación térmica continúa represen-
tando más de la mitad de la generación eléctrica (58,7 
%), aunque este ratio disminuyó 4,7 puntos porcentuales 
respecto del año previo. Por otro lado, la energía hidráulica 
representó un 21,7 % del total generado, 4,5 puntos por-
centuales más que durante 2021; y las fuentes renovables 
constituyeron un 14,0 % del total generado, máximo his-
tórico y 1,7 puntos más que el año anterior.
Por otro lado, la demanda de energía eléctrica sí eviden-
ció un aumento entre enero y noviembre de 2022 res-
pecto a igual período de 2021. La demanda total fue de 
125.727.621,0 MWh en dicho período, un 3,5 % mayor a 



15 Bolsa de Comercio de Santa Fe Memoria y Balance MMXXII

Reseña Económica 2022 y Perspectivas 2023 / Memoria

lo ocurrido un año antes. Esta demanda estuvo concen-
trada en un 45,2 % por la demanda residencial. El resto 
lo abarcaron la demanda comercial, con un 27,8 %, y la 
gran demanda industrial y comercial, con el restante 27,0 
%. Entre estas tres categorías, se destaca la demanda 
comercial con un crecimiento en el período del 5,5 %. La 
demanda residencial creció un 3,5 % y la gran demanda 
industrial/comercial evidenció un incremento del 1,6 %.

Biocombustibles
Otro importante sector en materia energética es el de los 
biocombustibles, cuya producción se destina, en primera 
instancia, al corte de naftas y gasoil en el mercado local y el 
excedente se comercializa en el mercado externo.
La producción de bioetanol en los primeros 11 meses del 
año, según los datos publicados por la Secretaría de Ener-
gía de la Nación, fue de 1.064.096,9 m3, con un aumento 
con relación a igual período de 2021 de 15,6 %. Dicha cifra 
constituye el mayor nivel productivo de este combustible en 
los primeros 11 meses de un año desde que se tiene registro.
Por otro lado, la producción de biodiesel también mostró 
un buen desempeño en 2022, con un volumen entre enero 
y noviembre de 1.810.796,0 toneladas, lo que representa 
una suba del 14,5 % respecto de igual período de 2021. 
En este caso, cabe destacar que debido a la crisis origina-
da por la escasez de gasoil en el mercado interno se elevó 
el corte de biodiesel en el gasoil con el fin de suplir dicha 
faltante. De esta manera, las ventas al mercado interno 
de biodiesel se incrementaron en un 51,0 %, en el período 
analizado, mientras que las exportaciones de este produc-
to disminuyeron un 3,9 %. 

Precios y subsidios
En materia de precios de combustibles derivados del pe-
tróleo, los ajustes se fueron realizando paulatinamente a lo 
largo de todo el año, en un contexto donde también estuvo 
presente el efecto del alza de los commodities energéticos. 
En cambio, en cuanto a los servicios públicos, los reajustes 
se concentran en la segunda mitad del año, con una pro-
puesta de reorganización y segmentación de los subsidios 
a la energía eléctrica y gas natural.
Los precios de naftas y gasoil tuvieron aumentos en ocho 
oportunidades a lo largo del año, completando un incre-
mento anual de entre el 74,1 % (nafta súper) y el 140,1 % 
(gasoil grado 3) en los surtidores de la firma de bandera. El 
año 2022 tuvo la particularidad de los inconvenientes de 
abastecimiento de gasoil, situación que derivó en un im-
portante incremento en estos tipos de combustibles, que 
pasaron a ser más onerosos que las naftas, a diferencia de 
lo que ocurría previamente. Con una inflación interanual a 
diciembre del 94,8 %, se observa que las naftas tuvieron 
aumentos menores a esta, mientas que el gasoil tuvo un 
incremento real de sus precios.
En cuanto a la energía eléctrica, el precio estacional medio, 
fijado por la Secretaría de Energía de la Nación, se ubicó en 
noviembre de 2022 (último mes publicado) en los .369 $/
MWh, con un incremento del 130,9 % en comparación con 
igual mes de 2021. En cambio, el costo monómico medio 
se estimó en $/MWh 11.268 para dicho mes, con un in-
cremento interanual del 72,4 %. De este modo, se obser-
va una reducción en la brecha existente entre el costo y el 

precio de la energía, monto que el gobierno nacional debe 
cubrir a través de subsidios (en línea con la segmentación 
de los subsidios a los servicios públicos que se intenta im-
plementar desde finales de 2022).
Al respecto, los subsidios económicos al sector energé-
tico alcanzaron durante enero-noviembre de 2022 los 
$1.609.817 millones, lo que representa un aumento del 
72,4 % respecto de igual acumulado de 2021.

FINANZAS PÚBLICAS
Siguiendo la información publicada por el Ministerio de Eco-
nomía de la Nación, en el mes de noviembre, el Sector Públi-
co Nacional (SPN) alcanzó un resultado primario deficitario 
de $227.838 millones (que representa el 0,3 % del PBI) 
y un resultado financiero deficitario de $531.277 millones 
(0,7 % del PBI). De esta manera, el acumulado de los once 
meses registró un déficit primario de $1.453.013 millones y 
un déficit financiero de $2.702.433 millones. En compara-
ción con los resultados acumulados a noviembre de 2021, 
los mencionados anteriormente reflejan incrementos de los 
déficits primarios y financieros de 59,4 y 71,1 %.  

Ingresos
Según el esquema de ahorro, inversión y financiamiento 
del sector público base caja, los ingresos por desagrega-
ción económica se dividen en corrientes y de capital. A 
noviembre de 2022, los primeros llegaron a $13.429.820 
millones, con una variación positiva anual de 68,1 %. Cabe 
destacar que el 60,3 % de los mismos equivale a ingresos 
tributarios, cerrando el mes con un monto de $8.098.019 
millones y un incremento interanual de 77,1 %. A estos in-
gresos le siguen los aportes y contribuciones a la seguridad 
social (28,4 % de los ingresos corrientes), las rentas de la 
propiedad (7,1 %), los ingresos no tributarios (2,8 %) y el 
resto de los ingresos corrientes (1,4 %).
Por otro lado, los recursos de capital acumularon duran-
te los primeros 11 meses del año un total de $31.684 
millones, logrando un importante crecimiento del 148,7 
% respecto del año anterior. Además, las contribuciones 
figurativas ascendieron a $4.438.415 millones, comple-
tando el total de ingresos con un monto acumulado de 
$17.899.919 millones, con un incremento interanual de 
65,3 % en términos nominales y una caída de 27,1 % en 
términos reales, teniendo en cuenta que la variación por-
centual interanual del IPC publicado por el INDEC fue de 
92,4 % en el mes de noviembre.

Recaudación
En cuanto al análisis de la recaudación tributaria, la mis-
ma ascendió en diciembre a $2.307.476 millones, lo que 
refleja una suba del 95,6 % con relación al mismo mes de 
2021. De esta manera, el acumulado de los 12 meses to-
taliza $19.982.483 millones, con una variación interanual 
de 81,6 %.
Los principales tributos que explicaron el crecimiento de la 
recaudación de 2022 en moneda constante son: Impuesto 
a las Ganancias, IVA, Seguridad Social, PAIS y Créditos y 
Débitos en cuenta corriente, los cuales lograron un desem-
peño por encima de la evolución de los precios del año. 
En términos nominales, lo recaudado por Ganancias du-
rante los 12 meses duplicó al monto de 2021 al crecer un 
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100,9 % y alcanzar los $4.715.417 por este concepto. 
Por su parte, el impuesto PAIS fue, junto con Ganancias, 
el otro tributo que presentó variaciones interanuales no-
minales por encima del promedio y alcanzó el 211,3 %. Si 
se adiciona a los Bienes Personales, el desempeño de es-
tos gravámenes permitió una mejora en la progresividad 
del sistema, representando el 27,4 % de la recaudación 
total, una de las proporciones más elevadas en los últi-
mos 17 años.
Según los datos correspondientes al mes de diciembre, 
dicha recaudación fue impulsada por los aumentos de los 
Derechos de Exportación (162,5 % i.a.), Ganancias (116,6 
% i.a.), Seguridad Social (96,5 % i.a.) e IVA (89,2 % i.a.).
Tal como sucedió en octubre y noviembre, en diciembre 
el Impuesto a las Ganancias tuvo un incremento signifi-
cativo. Principalmente, se vio impulsado por la medida de 
administración tributaria adoptada por la AFIP, la cual con-
siste en un pago anticipado que se dispuso por única vez 
y dividido en tres cuotas iguales y consecutivas para las 
sociedades que hayan presentado ingresos extraordinarios 
como consecuencia del conflicto bélico en Europa Oriental 
entre Ucrania y Rusia.
El IVA también evidenció una evolución favorable, en par-
ticular el IVA DGI. El IVA neto aumentó interanualmente 
89,2 %, con el principal impulso del IVA DGI, que creció 
114,9 %. Por su parte, el IVA Aduanero se incrementó en 
48,9 %. Dentro de los factores que incidieron favorable-
mente se pueden mencionar la mayor distribución de faci-
lidades de pago y la realización de menores compensacio-
nes netas realizadas desde IVA hacia Impuestos Internos, 
Ganancias, Combustibles y Bienes Personales. En el IVA 
Aduanero influyeron de manera positiva las mayores im-
portaciones y el incremento en el tipo de cambio.
Por otro lado, los ingresos por Derechos de Exportación 
aumentaron un 71,3 % en el acumulado anual y en diciem-
bre tuvieron una suba del 162,5 % con relación igual mes 
de 2021. Esta variación se vio impulsada, principalmente, 
por la reapertura del Programa de Incremento Exportador 
que rigió en ese período, creado con el objetivo de forta-
lecer las reservas y mejorar los ingresos tanto del Estado 
nacional como de los productores. También incidió de ma-
nera positiva en la recaudación interanual el incremento de 
los precios promedio de la mayoría de los productos de los 
complejos sojero y cerealero.
Por último, en cuanto a clasificación presupuestaria, la 
Administración Nacional representa el 43,1 % de los casi 
$20 billones de recursos tributarios acumulados a diciem-
bre, seguido por las provincias con 32,6 %, Contribuciones 
de la Seguridad Social 19,9 % y el restante 4,4 % No Pre-
supuestarios.

Gastos
A noviembre de 2022, los gastos totales ascendieron a 
$20.367.575 millones y lograron un incremento nominal 
del 70,0 % respecto del mismo período de 2021, superan-
do en 4,7 p.p. al aumento logrado por los ingresos totales. 
Si se desagregan estos gastos, los mismos se componen 
de gastos corrientes (72,5 %), de capital (5,7 %) y figu-
rativos (21,8 %).
Los gastos corrientes acumulados durante los 11 meses as-
cienden a $14.762.952 millones, un 71,5 % más que en el 
año anterior. Dentro de los mismos, los que mayor peso tu-
vieron, con un 36,5 %, son las Prestaciones de la Seguridad 
Social, las cuales crecieron un 69,5 % en términos nomi-
nales y cayeron un 22,9 % en términos reales. En segundo 
lugar, con el 35,9 % aparecen las Transferencias Corrientes, 
que lograron un incremento nominal del 72,7 % i.a., pero una 
caída en términos reales del 19,7 %, en lo que destaca el 
sector privado como el principal destinatario de las mismas. 
En tercer lugar, con un 15,2 %, se encuentran los gastos de 
consumo y operación, los cuales lograron un aumento del 
68,0 % en términos nominales, impulsados fundamental-
mente por el incremento de las remuneraciones, las cuales 
representaron el 75,6 % de estos gastos. El 12,4 % restante 
de gastos corrientes se reparte entre rentas de la propie-
dad, déficit operativo de empresas públicas y otros gastos 
corrientes, siendo estos últimos las únicas erogaciones que 
evidenciaron una caída interanual del 15,9 %.
Por su parte, los gastos de capital acumularon entre enero y 
noviembre de 2022 un monto de $1.166.208 millones, es 
decir que crecieron anualmente un 114,4 % en términos no-
minales. El 55,4 % de dichas erogaciones fue destinada a in-
versión real directa, seguida por las transferencias de capital 
(42,0 %) e inversión financiera (2,6 %). Al onceavo mes del 
año, la subejecución es del 81,1 % y queda pendiente de eje-
cución un monto de $271.121 millones al mes de diciembre.

Coparticipación Federal de impuestos
En los 12 meses de 2022, las 23 provincias de la Nación 
y la Ciudad Autónoma de Buenos Aires (CABA) recibieron 
$6.527.242 millones, nominalmente 83,6 % más que en 
2021.
La mayor participación sobre el total (22,6 %) es de la 
provincia de Buenos Aires, la cual recibe un monto de 
$1.471.987 millones, lo que muestra una variación nominal 
positiva de 82,3 % respecto del año anterior. En segundo y 
tercer puesto se encuentran las provincias de Santa Fe (8,6 
%) y Córdoba (8,4 %), que reciben $564.255 y $548.828 
millones, respectivamente. A su vez, CABA recibió en estos 
12 meses un total de $141.448 millones (2,2 % del total), lo 
que muestra un aumento interanual del 87,6 %. 

Contexto provincial
ACTIVIDAD ECONÓMICA
El Índice Compuesto Coincidente de Actividad Económica 
de la provincia de Santa Fe (ICASFe) registró un crecimiento 
interanual del 0,6 % a octubre 2022, según los datos pu-
blicados por el Centro de Estudios y Servicios de la Bolsa 
de Comercio de Santa Fe (CES-BCSF). A su vez, vale des-

tacar que el acumulado en los diez meses del año arrojó un 
resultado del 0,2 %. Estos guarismos marcan una diferencia 
significativa con relación al desenvolvimiento de la actividad 
a nivel nacional, donde los resultados son más positivos.
En términos de performance de la actividad económica 
provincial, se destaca la debilidad en el proceso de recupe-
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ración en el último año, dentro de una fase expansiva que 
no logró consolidarse y experimentó datos ciertamente 
desfavorables durante el tercer trimestre.
Al respecto, el año comenzó con un considerable aumento 
de casos por COVID-19, lo cual  impactó en el normal des-
empeño de un amplio conjunto de actividades económicas, 
entre ellas las relativas a la actividad industrial. A pesar de 
esto, el resultado global fue positivo pero con cierta inter-
mitencia en el primer trimestre, cuando algunos indicado-
res se mantuvieron por debajo de sus registros históricos 
de mediano plazo. 
En cuanto a los motivos, una de las principales variables 
limitantes durante 2022 resultó ser la alta tasa de infla-
ción. En este sentido, a nivel provincial el año comenzó con 
caídas en el poder adquisitivo del conjunto de asalariados 
registrados, lo cual afectó el consumo, otro componente 
determinante en materia de ciclo económico, que mantie-
ne una tendencia negativa. El efecto que tuvo la situación 
bélica a nivel internacional y el impacto sobre el precio de 
los commodities también afectó especialmente la econo-
mía provincial dada su estructura productiva. 
El segundo trimestre mostró un buen desempeño relativo 
de los indicadores relacionados con la industria y, particu-
larmente, la actividad de la construcción alimentó el inci-
piente repunte que se verificado. Esto dio como resultado, 
para el primer semestre del año, un saldo neto acumulado 
de 1,9 % en la economía santafesina, con un ritmo de re-
cuperación lento pero continuado.
La segunda parte del año inició con resultados negativos 
en un contexto de tensiones que atravesaron las princi-
pales variables de la macro nacional. Dicha situación se 
refleja tanto en el indicador coincidente, como en series 
particulares de los principales sectores económicos de la 
región. En tanto, durante el tercer trimestre la economía 
santafesina se contrajo un 2,0 % y así revirtió el impulso 
registrado en los primeros seis meses. 
En términos de largo plazo, la economía cierra 2022 unos 
diez puntos porcentuales por debajo del máximo alcanza-
do en 2018, en un nivel análogo a los registros de 2011 y 
con cinco meses consecutivos de contracción. Lamenta-
blemente, este escenario podría estar indicando el inicio de 
una nueva fase contractiva, la sexta de la última década. 

GRANOS
En el siguiente apartado se incluye un resumen de la evolu-
ción de la siembra, cosecha y producción de los principales 

cultivos en la provincia de Santa Fe. Vale aclarar que en la 
mayoría de ellos el período de siembra y cosecha atraviesa 
el año calendario. Es decir que las campañas se conside-
ran de agosto a julio del año siguiente. De esta manera, la 
campaña 2021/22 abarca la siembra efectuada en el se-
gundo semestre de 2021, correspondiente a la cosecha del 
primero de 2022.
La producción agrícola de la campaña 2021/22 en la pro-
vincia tuvo resultados ambiguos en los diferentes cultivos. 
Si bien el producto total del ciclo agrícola constituye el peor 
registro desde la campaña 2017/18, sigue ubicándose en 
niveles históricamente elevados, con más de 20 millones 
de toneladas. Con relación a la campaña previa, la produc-
ción disminuyó un 0,2 %, con un resultado de apenas 43 
mil toneladas menos.
En consonancia con lo ocurrido a nivel nacional, el trigo fue 
el cultivo de mejor desempeño durante esta campaña, lue-
go de la malograda 2020/21, totalizando más de 5,0 mi-
llones de toneladas y un aumento de 89,3 % respecto del 
año previo. Ello ocurrió a pesar de un área sembrada que 
disminuyó un 2,2 %, apenas por debajo de las 1,3 millones 
de hectáreas. Así, se registró el segundo mejor rendimiento 
de la serie histórica, con un promedio en la provincia de 3,9 
quintales por hectárea (qq/ha), un 85,3 % por encima de 
la campaña previa. Los buenos números de este cultivo se 
reflejaron también en la participación de la provincia sobre 
el total nacional, que se ubicó en 22,7 %, el mayor ratio 
registrado hasta el momento.
El girasol, por su parte, interrumpió la senda decreciente 
que venía evidenciando en las anteriores cuatro campa-
ñas y cerró el mayor registro productivo de los últimos 24 
años. La producción final de la oleaginosa en la provincia 
fue de 504.746 toneladas en la campaña 2021/22, un 
20,8 % más que en el ciclo previo, a pesar de una dismi-
nución en el área sembrada del 2,6 % (226.370 ha). El 
rendimiento por hectárea fue de 2,2 quintales, el mayor 
promedio desde que se tiene registro. Cabe destacar que 
la participación de la provincia en la producción total na-
cional de este cultivo disminuyó por segundo año conse-
cutivo y terminó en un 12,5 %, 0,4 puntos menos que en 
la campaña previa.
En cambio, el cultivo de soja en Santa Fe continuó en 
baja, alejándose de los resultados históricos de la cam-
paña 2018/19. La superficie sembrada de la oleaginosa 
se ubicó en 2,9 Mha, un 5,3 % por debajo de la campaña 
2020/21. En conjunto, con una caída en los rendimientos 
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de 3,1 a 2,9 qq/ha (-5,9 %), la producción final disminuyó 
un 10,9 % y totalizó 8,3 millones de toneladas, un millón 
menos que durante el ciclo agrícola precedente. Aunque en 
el resto del país el desempeño fue similar, la caída produc-
tiva fue menor, lo que provocó que la participación de la 
provincia sobre la producción nacional disminuya 1,2 pun-
tos porcentuales, hasta el 18,9 %.
En cuanto al maíz, la campaña 2021/22 registró la ma-
yor área sembrada desde que se lleva registro, con 1,3 
millones de hectáreas, un 17,4 % más que durante el ci-
clo 2020/21. Sin embargo, las inclemencias climáticas 
jugaron en contra y generaron una merma en los rendi-
mientos del 21,6 %, con 6,2 qq/ha, la menor producti-
vidad en esta provincia desde la campaña 1999/00. En 
este contexto, la producción final se ubicó en 5,8 Mtn, un 
18,9 % menos que la campaña previa y el peor resultado 
de las últimas cinco campañas. Por su parte, la participa-
ción provincial sobre el producto total de maíz comercial 
en el país cayó a 9,8 %, dos puntos menos respecto de 
la campaña precedente, lo que constituye el registro más 
bajo de la serie histórica.
Finalmente, la campaña 2021/22 de sorgo finalizó con una 
producción de 593.653 toneladas. Si bien dicho resultado 
evidencia una caída de 12,6 % en comparación con el ciclo 
anterior, se ubica como el segundo mejor registro de la dé-
cada gracias al crecimiento que venía observando el cereal 
en los últimos años. La superficie sembrada fue de 193 mil 
ha, mientras que los rendimientos promedio en la provincia 
se ubicaron en 4,2 qq/ha, con una caída del 13,8 %. A pesar 
de la baja productiva, la provincia continúa creciendo en la 
participación sobre la producción nacional del cereal, con un 
ratio de 20,6 %, el mayor desde la campaña 2009/10.

Avance campaña 2022/23
Al 5 de enero de 2023, el Informe de Estimaciones Agrí-
colas del Ministerio de Agricultura, Ganadería y Pesca de 
la Nación presenta expectativas desfavorables por el grave 
contexto de sequía que se observa en todo el país.
En el caso del cultivo de trigo, la cosecha finalizó con 
955.183 ha, 342 mil ha menos que en la campaña pasa-
da, lo que da cuenta de la pérdida de área ocurrida produc-
to de la escasez de lluvias.
En cuanto al girasol, el mismo ya se encuentra sembrado en 
su totalidad, con una ocupación de 342.640 ha, lo que re-
presenta un 51,4 % más que lo sembrado la campaña previa.

Por otro lado, la siembra de maíz se ubica en torno al 79,0 
%, con una intención de siembra de 1.218.000 ha implan-
tadas, casi 80.00 ha menos que en el ciclo 2021/22.
En cambio, la soja presenta una proyección de siembra me-
nor que la de la campaña pasada y alcanza las 2.881.000, 
con un avance de siembra del 94,0 %.

MOLIENDA
La cadena oleaginosa se erige como una de las más im-
portantes de la economía de la provincia de Santa Fe. En 
el último año, la soja enviada a molienda en el ámbito pro-
vincial representó el 88,8 % del total nacional, casi tres 
puntos porcentuales por encima del promedio histórico 
del 85,9 %.
En Santa Fe, entre enero y noviembre de 2022 se enviaron 
a molienda 32.024.183 toneladas de soja, un 10,0 % por 
debajo de la molienda correspondiente al mismo período de 
2021. Una situación totalmente opuesta se observó en la 
molienda de girasol, la cual se elevó a 951.206 toneladas 
durante los primeros 11 meses de 2022, lo que correspon-
de a un incremento del 55,1 % respecto de lo ocurrido en el 
mismo período de 2021.
La disminución en la molienda de soja predominó por sobre 
el aumento del procesamiento de girasol, generando una 
caída global en la producción de aceite del orden del 9,0 %. 
El aceite de soja producido en el ámbito provincial tuvo una 
disminución del 11,5 %, con 6,3 millones de toneladas de 
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FUENTE: ELABORACIÓN PROPIA SOBRE LA BASE A DATOS DEL MINISTERIO DE AGRICULTURA, GANADERÍA Y PESCA DE LA NACIÓN.

Producción de granos por campaña en la provincia de Santa Fe. Toneladas

Trigo 3.304.693 4.186.876 2.658.120 5.030.544 89,3 %
Maíz 5.910.470 7.370.856 7.122.440 5.774.668 -18,9 %
Sorgo 201.256 363.345 679.100 593.653 -12,6 %
Arroz 141.965 149.600 184.030 157.295 -14,5 %
Soja 10.520.091 9.399.967 9.280.032 8.272.320 -10,9 %
Girasol 432.659 426.328 417.930 504.746 20,8 %
Algodón 29.410 90.440 119.220 83.840 -29,7 %
TOTAL 20.540.544 21.987.412 20.460.872 20.417.066 -0,2 %

Producto \ Campaña 2018/19 2019/20 2020/21 2021/22 Var. últimas 2 campañas

Molienda de soja y girasol en la provincia 
de Santa Fe por año. En toneladas

Período Granos de soja y girasol Producción de aceite
 destinados a molienda de soja y girasol

2018 33,638,912 6,927,712
2019 37,593,642 7,636,809
2020 32,078,571 6,571,976
2021 38,752,150 7,905,697
Enero-noviembre 
2022 32,975,389 6,717,992
Variación 2022/
2021 (período
enero-noviembre) -8, 9 % -9,0 %

FUENTE: ELABORACIÓN PROPIA SOBRE LA BASE DEL MINISTERIO 
DE AGRICULTURA, GANADERÍA Y PESCA DE LA NACIÓN.
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producto final entre enero y noviembre de 2022. En cam-
bio, la producción de aceite de girasol acompañó la activi-
dad, con un total de 419.653 toneladas producidas en los 
11 primeros meses del año, lo que representa un aumento 
del 56,1 % con relación a igual período de 2021.

Precios internacionales de los cereales y oleaginosas
Los precios internacionales de los commodities continua-
ron con la senda de crecimiento que había iniciado durante 
la segunda mitad de 2020, y en muchos casos alcanzaron 
picos históricos durante la primera mitad de 2022.
Según los datos publicados por el Banco Mundial, el pre-
cio internacional del poroto de soja promedio de 2022 fue 
de USD 675,4 por tonelada, lo cual indica un aumento del 
15,8 % respecto del mismo promedio de 2021. El mayor 
precio de la oleaginosa se observó en junio de 2022, con 
un promedio de USD/tn 737,6, el mayor valor –medido en 
términos corrientes– desde que se tiene registro. En di-
ciembre, el promedio fue de USD 645,7 y finalizó el año un 
16,5 % mayor que en diciembre del año previo.
Una dinámica muy similar se observó en los precios del 
maíz, con un promedio anual de USD 318,8, ratio que 
evidencia una suba del 22,8 %, con su promedio men-
sual más elevado en abril (USD/tn 348,2), que coincide 
con el precio máximo histórico del cereal. En diciembre, el 
promedio mensual fue de USD 302,3 por tonelada, lo cual 
representa un aumento interanual del 14,3 %.
En el caso del trigo, también se presentó un máximo histó-
rico en mayo de 2022, con un promedio mensual de USD/
tn 522,3. El promedio anual se ubicó en USD/tn 430,0 y 
finalizó el año en USD/tn 386,33, un 36,4 y 2,5 % mayores 
que iguales promedios del año anterior, respectivamente.
En cuanto al precio de los aceites, se observó una diná-
mica similar con incrementos significativos al inicio del 
año, particularmente en el contexto del conflicto bélico 
entre Rusia y Ucrania, para luego moderarse en la segun-
da mitad de 2022.
En diciembre, el precio promedio del aceite de soja fue de 
USD 1409,2, similar a igual mes de 2021. Sin embargo, el 
promedio anual se ubicó un 20,3 % por encima del prome-
dio del año anterior, y tuvo en mayo de 2022 un promedio 
de USD 1962,9 por tonelada, el registro más alto en tér-
minos históricos.

El aceite de girasol, por su parte, se ubicó en un promedio 
anual de USD 1650,8 por tonelada, con una suba del 17,6 
%, mientras que su máximo se dio en marzo de 2022, con 
el promedio mensual más elevado desde que se lleva regis-
tro (USD/tn 2361,1).

SECTOR LÁCTEO
En la provincia de Santa Fe, el 78,1 % de la producción lác-
tea total está representado por 11 empresas que tuvieron una 
producción de 1494,5 millones de litros en el período enero-
octubre de 2022, según datos del Ministerio de Producción 
de la provincia. En contraste con el mismo período de 2021, se 
evidencia una caída del 2,6 % en lo producido en el último año.
Los datos publicados por el Observatorio de la Cadena Lác-
tea Argentina (OCLA) indican que 2022 comenzó con una 
rentabilidad del tambo promedio positiva que, a excepción 
de abril y mayo, continuó con un desempeño favorable has-
ta el mes de octubre (último dato disponible), cuando la 
rentabilidad fue del 0,5 %. Cabe destacar que en dicho mes 
el ratio de rentabilidad se posiciona notablemente por de-
bajo del promedio 2017-2022 (1,9 %). Asimismo, se evi-
dencia una baja en comparación con el mismo mes del año 
anterior, donde la rentabilidad se ubicó en torno al 1,5 %.
En relación con lo anterior, Nuestro Agro informa que, al ter-
cer trimestre de 2022, la rentabilidad promedio aún tiene 
un ratio positivo pero insignificante, ligado a que los costos 
de producción mostraron una fuerte aceleración por la suba 
de fertilizantes, agroquímicos, concentrados, entre otros. 
El precio de la leche abonada al productor primario aumen-
tó de $36,1 por litro en enero a $58,8 por litro en octubre, 
por lo que acumula una suba del 63,0 % en los diez prime-
ros meses de 2022. El precio en dólares, en base al tipo de 
cambio de la comunicación A3500 del BCRA, se valúa en 
0,35 y 0,39 USD/litro en enero y octubre de 2022, con un 
respectivo aumento del 11,1 % en dólares. En el comparati-
vo interanual, la suba en dólares fue del 13,7 %.
Si se compara la caída en la rentabilidad en conjunto con el 
aumento de los precios abonados al productor, podría con-
cluirse que lo primero ocurre en función de un aumento de 
los costos productivos. Ello se da en un contexto de suba 
general de precios de los commodities a nivel internacional 
y local, particularmente en soja y maíz, que constituyen los 
insumos más importantes para la actividad. En este sen-
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tido, la relación de precios leche-maíz publicada por OCLA 
muestra un promedio en los primeros 11 meses de 2022 
de 1,58, un 1,8 % menos que igual promedio del 2021.
Los números difundidos por OCLA afirman que en la pro-
vincia de Santa Fe se contabilizaban 3486 tambos a prin-
cipios de 2022, por lo cual es la provincia con mayor can-
tidad de unidades productivas y que representa el 34,6 % 
del total país. Además, respecto de igual período de 2021, 
se tiene que un total de 74 tambos ha cerrado.  
Por último, según el Instituto de Estadística y Censos de la 
Provincia (IPEC), las exportaciones de productos lácteos 
con origen en la provincia (que son el 3,4 % del total de 
exportaciones) se valúan en USD 542,9 millones FOB para 
el periodo enero-octubre de 2022. Lo anterior significó un 
alza del 32,4 % con relación a igual período de 2021. 

SECTOR CÁRNICO BOVINO
Durante todo 2022, en la provincia de Santa Fe se faena-
ron 2.301.850 cabezas de ganado bovino, lo que indica 
un incremento del 3,7 % respecto de 2021. El resultado 
obtenido representa un 17,1 % de la faena nacional que, al 
mismo tiempo, creció un 4,1 % durante el período. De esta 
manera, la participación provincial en la faena nacional se 
ubica en torno a los últimos años.
En cuanto a las existencias de ganado bovino en la provin-
cia, según los datos de SENASA a diciembre de 2021 (úl-
timos datos disponibles), las mismas se incrementaron un 
3,0 % con relación al año previo. Ello implicó un aumento 
de más de 180 mil cabezas en el que se destaca el creci-
miento en las categorías Vacas (+4,4 %), Novillos (+4,3 
%), Toritos (+3,5 %), Toros (+3,1 %), Vaquillonas (+3,1 %) 
y Novillitos (+2,8 %), mientras que las categorías Terneros 
y Terneras se mantuvieron con variaciones menores.
El consumo interno, medido a nivel nacional, no sufrió nue-
vas pérdidas durante 2022 pero se mantiene en niveles 
históricamente bajos. El principal impulsor del crecimiento 
en el sector lo constituye la demanda externa, en un con-
texto en el cual las restricciones a la exportación, que se 
habían implementado a partir de mediados de 2021, se 
fueron relajando paulatinamente.
En tanto, el IPEC clasificó al rubro Carnes como el terce-
ro de mayor variación positiva en términos absolutos en 
el período enero-noviembre de 2022 respecto de igual 
período de 2021. Este rubro tuvo exportaciones por un 
total de USD 862,4 millones en los primeros 11 meses 
de 2022, con un incremento del 18,6 % en comparación 
con lo ocurrido el año previo. Además, Carne bovina des-
huesada y congelada fue el séptimo producto de mayores 
exportaciones por parte de la provincia, con USD 577,6 
millones y un crecimiento del 35,4 %. Medido en tonela-
das, la suba fue del 15,3 %.
En cuanto a los precios internacionales, durante 2022 
continuó la evolución creciente que se venía observando 
en los años previos y generó niveles históricos para los pre-
cios de exportación. Según las estadísticas publicadas por 
el Instituto de la Promoción de la Carne Vacuna Argentina 
(IPCVA), el novillo de exportación argentino tuvo un precio 
promedio en los primeros nueve meses de 2022 de USD 
4,7 por kilo gancho. Ello implica un aumento del 26,9 % 
respecto del promedio de los primeros nueve meses de 
2021. El incremento mencionado permitió que la carne ar-

gentina tenga un valor de exportación superior al de Brasil 
(USD 3,6), mientras que el promedio del período para el 
caso de la carne uruguaya fue de USD 5,0. 

CONSTRUCCIÓN
A partir de mayo de 2022 los datos referentes a la provin-
cia de Santa Fe publicados por la Asociación de Fabrican-
tes de Cemento Portland (AFCP) se dieron a conocer con 
12 meses de rezago. Por tal motivo, desde dicho período en 
adelante se estimó el consumo para el territorio provincial 
sobre la base de las tasas de cambio del agregado nacio-
nal. En este sentido, para el período enero-noviembre de 
2022 la provincia de Santa Fe registró un consumo de ce-
mento Portland de 879.362 toneladas, lo cual indica una 
leve caída respecto del mismo período de 2021 (-0,8 %). 
En los 11 meses transcurridos, a excepción del lapso fe-
brero-mayo, el resto presentó tasas de cambio interanual 
con signo negativo. En consecuencia, con relación al año 
previo, la mayor baja se desató en octubre con un -6,1 % 
i.a, mientras que febrero fue el mes de mayor crecimiento 
(14,2 % i.a).
De modo contrario a lo que se detalla en el párrafo prece-
dente, según el Instituto de Estadística y Registro de la In-
dustria de la Construcción (IERIC), el número de empresas 
constructoras, contratistas y subcontratistas en actividad 
asociadas a IERIC fue, en promedio, 1953 durante enero-
noviembre de 2022. Esto implica que se produjo una suba 
del 4,8 % en la cantidad promedio respecto del período 
análogo de 2021; más aún, en cuanto a 2020 esta dife-
rencia asciende al 6,7 %.
En orden con lo anterior, la cantidad promedio de puestos 
trabajos registrados en el sector construcción se contabi-
liza en 37.586 entre enero y octubre de 2022 y conlleva 
un aumento interanual del 15,8 % en comparación con el 
mismo período de 2021.  Desde la perspectiva del salario 
mensual promedio recibido por estos trabajadores, el acu-
mulado para los primeros diez meses de 2022 asciende a 
$88.989 pesos y acarrea una suba interanual del 63,4 %.
Con referencia al costo incurrido por el sector de la cons-
trucción, el IPEC informa que la variación acumulada anual 
hasta noviembre de 2022 fue del 79,2 %. Dicha suba se 
corresponde con el aumento dado del 92,2 % en gastos 
generales, 90,8 % en mano de obra y 70,2 % en materia-
les. Por su parte, IPC publicado por IPEC se encuentra en 
cifras similares e indica un 82,7 % de inflación acumulada 
para noviembre de 2022.
A modo de cierre, la provincia calcula 1.689.648 m2 de 
superficie autorizada sobre la base de los permisos de edi-
ficación otorgados entre enero y noviembre de 2022, con-
forme informa el IPEC. Lo anterior representa un alza del 
6,6 % más que lo autorizado en 2021 y da cuenta de que 
el sector continúa mejorando pero a un ritmo menor que el 
observado en 2021.

COMERCIO EXTERIOR 
En lo que refiere a 2022, el período comprendido entre 
enero-noviembre registró USD 17.657,1 millones FOB en 
términos de exportaciones con origen en la provincia de 
Santa Fe. Según informa el IPEC, con respecto al mis-
mo período en 2021, el incremento en las exportaciones 
provinciales fue del 5,4 %. Es de destacar que, de conti-
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nuar el mismo nivel de exportaciones en diciembre, el año 
finalizaría con el mayor valor exportado por la provincia 
desde que se tiene registro.
Sin embargo, la cantidad de toneladas enviadas al resto del 
mundo disminuyó 26,5 millones en los primeros 11 meses 
de 2022 y presenta una variación negativa del 10,8 % con 
relación al mismo período del año previo. Con esto, la varia-
ción interanual de las exportaciones provinciales presentó, 
en líneas generales, igual comportamiento que el agrega-
do nacional: los saldos exportados experimentaron un alza 
mientras que las cantidades se redujeron en noviembre de 
2022 (de acuerdo con el INDEC). Asimismo, para el nivel 
provincial, se observa que el incremento en las exportacio-
nes medidas en dólares proviene, predominantemente, del 
aumento en los precios de los principales productos de ex-
portación, vinculados al sector primario y la agroindustria. 
En efecto, en la totalidad de los grandes rubros de las ex-
portaciones se evidenció un aumento del valor exportado 
en dólares FOB respecto de 2021. La variación positiva in-
teranual enero-noviembre más importante se corresponde 
con el sector de Combustibles y Energía (36,4 %), seguido 
por Manufacturas de Origen Industrial (18,6 %), Produc-
tos Primarios (16,3 %) y Manufacturas de Origen Agrope-
cuario (0,9 %). No obstante, las variaciones interanuales 
de la totalidad de los rubros se tornan negativas al tomar 
como referencia las toneladas exportadas.
En el período analizado, la participación de los grandes 
rubros sobre el total de exportaciones en dólares FOB se 
encuentra encabezada por Manufacturas de Origen Agro-
industrial (70,0 %). En el siguiente puesto se hallan las 
Manufacturas de Origen Industrial y los Productos Prima-
rios (que representan el 15,0 y 14,3 %, respectivamente) 
y, en último lugar, Combustibles y Energía con tan sólo el 
0,7 % del total. 
En cuanto a la composición de los grandes rubros, la sub-
categoría de Residuos y desperdicios dentro de Manu-
facturas de Origen Agropecuario representa el 36,0 % de 
las exportaciones totales en términos de dólares FOB. En 
el segundo puesto se encuentra Grasas y aceites con un 
22,6 % del total, seguido por Cereales y Productos quí-
micos y conexos (con participaciones del 10,0 y 9,4 %, 
respectivamente). Con aquello, estas cuatro subcatego-
rías abarcan, en conjunto, el 78,1 % de las exportaciones 
totales en la provincia en los primeros 11 meses de 2022. 
Finalmente, en línea con la paulatina suavización de las 
restricciones al comercio externo de carnes que se ha-
bían impuesto el año anterior, la subcategoría de Carnes 
continúa en el quinto puesto con una participación del 
5,9 % y contabiliza un incremento interanual del 19,4 % 
en términos de valor.
Con relación a los destinos, durante el período bajo análisis, 
el 42,9 % de las exportaciones de origen en la provincia 
tuvieron como destino el continente asiático. En el ranking 
le sigue Europa, que registró el 23,3 % del total de las ex-
portaciones, y el resto se direccionó hacia África (8,7 %) 
y Oceanía (0,4 %). Asimismo, el 38,7 % de las exporta-
ciones provinciales se despachó a cinco países: India (9,4 
%), Países Bajos (8,1 %), China (7,9 %), Brasil (7,5 %) y 
Vietnam (5,8 %). En comparativa con 2021, China y Viet-
nam perdieron participación sobre el total de exportacio-
nes, mientras que Países Bajos y Brasil subieron de puesto.

En lo que hace a las importaciones registradas en las cinco 
aduanas de la provincia de Santa Fe (San Lorenzo, Rosario, 
Villa Constitución, Santa Fe y Rafaela), las mismas alcan-
zaron un valor de USD 5903,3 millones CIF durante el pe-
ríodo enero-noviembre de 2022. Con esto, se muestra un 
alza del 18,8 % en comparación con las importaciones en 
el mismo período de 2021. 
En cuanto al país de origen de las importaciones de las 
aduanas santafesinas, principalmente fue Paraguay con 
una participación del 22,1 % en el período analizado. A 
continuación, se posicionan Brasil y Estados Unidos, que 
representan el 21,2 y 12,3 % del total, respectivamen-
te. Por último, China y Uruguay lograron el 9,2 y 8,7 %, 
respectivamente, del total. En conjunto, los cinco países 
mencionados con anterioridad conformaron el 73,4 % del 
origen de las compras internacionales.
Para terminar, los rubros más importantes atento a la par-
ticipación sobre el total importado en dólares CIF en el pe-
ríodo de referencia son los siguientes: Productos del reino 
vegetal (35,5 %), Máquinas, aparatos y material eléctrico 
(15,1 %), Productos minerales (14,3 %), Productos de in-
dustrias químicas y conexas (13,1 %) y Material de trans-
porte (8,3 %).

FINANZAS PÚBLICAS 
Según los datos oficiales en cuanto a las finanzas públicas 
provinciales, los gastos totales ejecutados hasta el mes de 
noviembre de 2022 ascienden a $1.029.008 millones, 
esto implica un incremento nominal interanual de 83,1 
%. Asimismo, en los primeros 11 meses del año se ejecutó 
121,0 % de las partidas previstas en el presupuesto para 
gastos; por su parte, la ejecución para el caso de los gastos 
corrientes fue de 129,8 % y para los de capital de 65,8 %.
Los recursos totales acumulados a noviembre de 2022 
ascendieron a $1.046.373 millones, con un incremento 
interanual de 83,1 %, igual al aumento registrado en las 
erogaciones totales. Tanto en el caso de los ingresos como 
en el de los gastos, las subas fueron inferiores al aumento 
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Esquema Ahorro-Inversión-Financiamiento 
(resumido) de la Administración Provincial de 
Santa Fe. En millones de pesos corrientes

Concepto Noviembre  Noviembre
 2022 2021
1 Recursos corrientes 1.033.835 565.943
2 Gastos corrientes 952.094 525.009
3 Resultado económico (1) – (2) 81.741 40.934
4 Recursos de capital 12.538 5640
5 Gastos de capital 76.913 36.951
6 Total de recursos (1) + (4) 1.046.373 571.583
7 Total de gastos (2) + (5) 1.029.008 561.961
8 Resultado financiero antes 
de contribuciones (6) – (7) 17.366 9623
9 Contribuciones figurativas 88.358 50.826
10 Gastos figurativos 89.469 52.429
11 Resultado financiero 
(8) + (9) – (10) 16.254 8019

FUENTE: CES-BCSF SOBRE LA BASE DE LA CONTADURÍA 
GENERAL DE LA PROVINCIA DE SANTA FE.
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del nivel general de precios, el cual presentó entre noviem-
bre de 2021 y 2022 una variación de 92,4 % (según el 
INDEC). La diferencia entre el total de recursos y gastos da 
como resultado un superávit financiero (antes de contri-
buciones) de $17.366 millones. Si se consideran los gas-
tos y contribuciones figurativas, el resultado positivo es de 
$16.254 millones.
Con relación al presupuesto para el año 2023, a finales 
del mes de noviembre de 2022 el proyecto correspon-
diente recibió aprobación por parte de las Cámaras de 
Diputados y de Senadores de la provincia, convirtiéndose 
en Ley N° 14.185.
Para el año 2023 se prevén los siguientes gastos y recur-
sos para la Administración Central, los Organismos Des-
centralizados y las Instituciones de la Seguridad Social.
Los importes de los gastos figurativos para transaccio-
nes corrientes y de capital de la Administración Provincial 
se prevén ascenderán a $169.117 millones. Por la misma 
suma, en consecuencia, quedó constituido el financia-
miento por contribuciones figurativas. De esta manera, 
atento a los puntos anteriores, el resultado financiero esti-
mado sería positivo en $2120 millones.
En lo que respecta al personal ocupado por el sector públi-
co provincial, contabilizando tanto a los cargos transitorios 
como permanentes y las horas cátedras, al mes de agosto 
de 2021 el total de cargos ocupados ascendía a 142.729, 
es decir, un 0,2 % por debajo de los valores de diciembre de 
2021, cuando los mismos totalizaban 142.984.
En materia tributaria, conjuntamente con la aprobación 
del Presupuesto para el año 2023 se dio sanción defini-
tiva a las modificaciones propuestas sobre la Ley Imposi-
tiva Anual y el Código Fiscal para 2023 (Ley N° 14.186). 
En este sentido, se incorporaron cambios en las alícuotas 
del Impuesto sobre los Ingresos Brutos y del Impuesto In-
mobiliario, mientras que, para los casos de Patente Única 
Vehicular, Sellos y Tasas Retributivas de Servicios, se in-
crementó el valor del Módulo Tributario.

Finalmente, y en con referencia a la evolución de la deuda 
pública de la Administración Pública Provincial, es impor-
tante destacar que el día 23 de marzo de 2022 la provin-
cia afrontó el pago de la primera amortización del Bono 
SF23D emitido en mayo de 2017. El mencionado servicio 
comprendió el pago del 50,0 % del capital, equivalente a 
USD 125 millones, más intereses por casi USD 9 millones. 
La segunda amortización, por el restante 50,0 %, tendrá 
lugar el próximo 23 de marzo.

PERSPECTIVAS 2023
A nivel mundial, las proyecciones para 2023 por parte de 
los principales organismos internacionales prevén que la 
desaceleración continúe e incluso se profundice a corto 
plazo, con tasas de crecimiento del PBI significativamente 
menores a las registradas en 2022. Frente a un contexto 
desfavorable, se espera una caída tanto del volumen del 
comercio mundial como una moderación de los precios de 
los productos básicos. También se proyectan condiciones 
financieras menos favorables a escala global influenciadas 
por las políticas monetarias contractivas en los países de-
sarrollados y cierta aversión al riesgo.
En este sentido, tanto el BM como el FMI prevén una 
consiguiente ralentización del crecimiento mundial. Se-
gún las proyecciones del primero, el crecimiento dismi-
nuirá bruscamente del 5,7 % en 2021 al 3,2 % en 2022 
y se ubicaría en torno al 3,0 % en 2023 y 2024; mien-
tras que, para el FMI, las cifras son incluso más bajas, 
esperándose una reducción de la tasa al 2,7 % para el 
próximo año. 
Siguiendo las proyecciones del FMI, en las economías 
avanzadas el producto aumentará 1,1 % en 2023, 1,3 
puntos porcentuales por debajo de lo sucedido en 2022. 
Con respecto a las Economías Emergentes y En Desarro-
llo (EMED), se espera que alcancen tasas del 3,7 % en 
promedio (luego de un 6,6 % en 2021). Asimismo, las 
perspectivas son relativamente más favorables para los 
países asiáticos, que crecerían a una tasa promedio del 
4,9 %, liderados por India con el 6,1 %. Por el contrario, 
para América Latina y los países en vías de desarrollo eu-
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Esquema Ahorro-Inversión-Financiamiento de la 
provincia de Santa Fe. Proyecto de Presupuesto 
2023 de la provincia de Santa Fe. 
En millones de pesos corrientes

FUENTE: CES-BCSF SOBRE LA BASE DE LA CONTADURÍA 
GENERAL DE LA PROVINCIA DE SANTA FE.

Concepto Presupuesto 2023
1 Recursos corrientes 1.836.667

2 Gastos corrientes 1.581.618

3 Resultado económico (1) – (2) 255.049

4 Recursos de capital 40.331

5 Gastos de capital 293.261

6 Total de recursos (1) + (4) 1.876.999

7 Total de gastos (2) + (5) 1.874.879

8 Resultado financiero (6) – (7) 2120

Gastos y recursos del Proyecto de Presupuesto 2023 de 
la provincia de Santa Fe. En millones de pesos corrientes

FUENTE: CES-BCSF SOBRE LA BASE DE LA CONTADURÍA 
GENERAL DE LA PROVINCIA DE SANTA FE.

 Gastos Gastos de Total 
 corrientes capital
Administración Central 1.209.033 203.412 1.412.445
Organismos 
Descentralizados 63.822  89.521 153.343
Instituciones de la 
Seguridad Social 308.762  328 309.090
Total 1.581.618 293.261 1.874.879

 Recursos Recursos Total 
 corrientes de capital
Administración Central  1.532.001   39.013   1.571.014 
Organismos 
Descentralizados  68.237   1318   69.555 
Instituciones de la 
Seguridad Social  236.429   -     236.429 
Total  1.836.667   40.331   1.876.999 
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ropeos, las perspectivas son mucho más moderadas, con 
tasas de 1,7 y 0,6 %, respectivamente.
Está claro que las previsiones generales dependen de al-
gunos factores clave. Las repercusiones económicas aso-
ciadas a la guerra en Ucrania llevan a una pérdida de di-
namismo en el comercio mundial fruto de las persistentes 
alteraciones de las cadenas de suministros y los crecientes 
costos de los insumos. La orientación de la política mone-
taria en respuesta a los elevados índices de inflación tras 
la recuperación de la demanda el año pasado y los shocks 
generales, que afectan componentes tales como los pre-
cios de la energía y los alimentos, puede virar a nuevos au-
mentos en las tasas de interés de referencia, lo que podría 
endurecer la desaceleración en el crecimiento de las eco-
nomías del mundo.
Para los países de América Latina, es muy importante lo 
que pueda llegar a suceder con los precios de los produc-
tos exportables puesto que, de cumplirse las perspectivas 
enunciadas (moderación de los mismos), enfrentarían una 
agudización de las tasas de crecimiento del PBI real a la 
baja. Aunque, conforme al BM1 dicha situación podría ami-
norarse ante posibles interrupciones en las exportaciones 
de Ucrania o Rusia –ambos exportadores fundamentales 
de cereales–, aumentos adicionales en los precios de la 
energía o problemas en los suministros (especialmente de 
gas natural y carbón, insumos clave para los fertilizantes) 
y patrones climáticos adversos (tercer año consecutivo de 
La Niña) que ejerzan una presión alcista sobre los precios 
de los cereales y sus derivados. 
Con referencia a las economías avanzadas, también se 
proyectan desaceleraciones significativas en su tasa de 
crecimiento hacia 2023. Estas cifras reflejarían la mate-
rialización de los efectos resultantes del endurecimiento 
de las condiciones financieras en la mayor parte de las 
regiones del mundo, asociado con las expectativas de au-
mentos sistemáticos de las tasas de interés por parte de 
los principales bancos centrales más allá de los efectos 
derivados del conflicto bélico en Ucrania, mencionados 
oportunamente (FMI, 2022). 
En este sentido, en Estados Unidos se prevé que el creci-
miento sea de apenas el 1,0 % en 2023, lo que significa 
una brusca desaceleración tras la recuperación del 5,7 % 
en 2021 y de un 1,6 % en 2022. Esta estimación depende, 
principalmente, de la política monetaria llevada adelante 
por la Reserva Federal (FED, en inglés), ante una inflación 
acumulada anual en 2022, que sobrepasaría el 7,0 %. A 
esto se suma la merma de la demanda de consumo tras la 
reducción de la renta real disponible. 
Con respecto a la zona del euro, la desaceleración es me-
nos pronunciada que en Estados Unidos en 2022, aunque, 
según estimaciones del FMI y el BM, se prevé que se in-
tensifique en 2023. Asimismo, se proyecta que el creci-
miento se reduzca en promedio del 3,1 % en 2022 al 0,5 
% en 2023, planteándose las mismas injerencias que en el 
caso estadounidense en torno a la inflación y el endureci-
miento de las condiciones financieras, consecuencia de la 
disminución de la compra neta de activos y la suba brusca 

1. World Bank Group (2022). Commodity Markets Outlook: 
Pandemic, war, recession: Drivers of aluminum and copper 
prices.

de las tasas de interés por parte del Banco Central Europeo 
(de 50 puntos básicos en julio y de 75 puntos básicos en 
septiembre de 2022). 
El crecimiento para las EMED está pronosticado que se 
mantenga en un nivel del 3,7 %, al igual que en 2022, a 
diferencia de la profunda desaceleración económica que se 
evidenciaría en las economías avanzadas. 
Las EMED de Asia crecerían un 4,9 %, con India liderando 
(6,1 %). En el caso chino, según los organismos interna-
cionales, la reducción de la actividad en el mercado inmo-
biliario, la lenta recuperación del consumo privado y los po-
sibles confinamientos en muchas localidades han limitado 
las proyecciones. Se espera que el crecimiento de China 
en 2023 se ubique en torno al 4,4 % (1,2 puntos porcen-
tuales por encima de lo ocurrido en 2022). Por su parte, 
las EMED europeas poseen pronósticos más modestos, ya 
que crecerían un 0,6 %.
Para América Latina y el Caribe se proyecta una caída en 
la tasa de crecimiento para 2023, la que llegaría al 1,7 % 
en promedio tras el 3,5 % con el que cerraría 2022. Las 
proyecciones de la CEPAL son incluso más moderadas, 
con un crecimiento del PBI del 1,3 %, en promedio. Todas 
las subregiones mostrarían una menor tasa de crecimien-
to esperada: América del Sur crecería un 1,0 % (3,7 % en 
2022), mientras que Centroamérica y México crecerían un 
1,6 % (3,3 % en 2022) y el Caribe un 3,3 % (caída de 1,2 
punto porcentuales respecto de 2022). 
Siguiendo a los organismos internacionales, algunos paí-
ses de esta región se verían particularmente afectados por 
la pérdida de dinamismo de la actividad económica en Chi-
na y en Estados Unidos –principales socios comerciales–, 
lo que perjudica tanto al sector externo como al consumo 
privado, la posible disminución de los precios de los princi-
pales productos básicos y el impacto de la inflación en los 
ingresos reales y, con ello, la profundización de la caída del 
consumo y la inversión. 
En cuanto al ámbito nacional, tanto las proyecciones del 
FMI como las de CEPAL indican que la Argentina enfren-
tará una desaceleración en la tasa de crecimiento de su 
producto bruto ubicándose en torno al 2,0 %. Los puntos 
principales estarán puestos en la mejora del entorno em-
presarial para el sector privado y el aumento de la compe-
tencia en el sector externo que permita abrir oportunida-
des para elevar la productividad y las exportaciones a corto 
plazo. Sin embargo, entre los riesgos a la baja cabe señalar 
el potencial incumplimiento de los compromisos fiscales 
acordados con los organismos internacionales y el descen-
so de los precios de las materias primas que, a su vez, po-
drían dificultar la acumulación de las reservas y aumentar 
las presiones sobre el tipo de cambio. En efecto, las cifras 
oficiales del segundo semestre de 2022 muestran una 
fuerte desaceleración en el nivel de actividad, y el índice 
líder elaborado por la Universidad Torcuato Di Tella finaliza 
el año con más de siete caídas mensuales, lo cual implica 
que 2023 podría comenzar con una retracción económica. 
Tomando en cuenta los relevamientos publicados en di-
ciembre por parte del BCRA, la inflación esperada (me-
diana) para diciembre de 2023 se ubicaría en 98,4 % 
interanual. La tasa de interés real seguiría siendo unos de 
los instrumentos más utilizados por la política monetaria, 
aunque cerraría el año en niveles reales negativos, ya que 
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las proyecciones de tasa de interés nominal anual (TNA) 
se encuentran en un 71,0 %. Para el tipo de cambio oficial, 
se espera que el precio de la divisa norteamericana sea de 
$331,0 por dólar, con una variación nominal prevista en 
torno al 90,4 % interanual.
Por último, en lo concerniente a las proyecciones de la 
campaña agrícola, sector relevante para la economía lo-
cal, las estimaciones elaboradas por el Ministerio de Agri-

cultura implican expectativas poco alentadoras para la 
campaña 2022/23. Con la campaña de trigo finalizada y 
una caída en la producción total de unos diez millones de 
toneladas menos que el año pasado, el resto de los culti-
vos se encuentran expectantes con relación a la evolución 
del clima, dado que las estimaciones ya se están viendo 
afectadas por la intensa sequía en las principales zonas 
productivas del país.
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ACTIVIDAD INSTITUCIONAL 2022
Actividades Ordinarias

  ENERO DE 2022
Memoria
Como es habitual en el desenvolvimiento de la BCSF, en 
el mes de enero la actividad institucional disminuye y las 
tareas se centran en la redacción de la Memoria de 2021, 
en la elaboración del presupuesto anual y de las programa-
ciones para el año. Asimismo, en la rutina respecto de los 
Laboratorios y registración de contratos de compra venta 
de granos y de obras públicas.

Reunión virtual con la BCR
El 12 de enero se realizó una reunión virtual entre los presi-
dentes de las Bolsas de Comercio de Rosario, señor Miguel 
Simioni, y la de Santa Fe, escribano Martín Vigo Lamas. 
Por la entidad santafesina participaron, también, la direc-
tora, señora Analía Gaviglio; el presidente del Centro de 
Corredores, señor Guillermo Dutto; y el gerente general, 
Lic. Germán Dobler.
La intención fue intercambiar opiniones acerca de la situación 
interna del Consejo Agroindustrial Argentino, del que se retira-
ron instituciones vinculadas con la producción agropecuaria.

Convocatoria del Programa Nuevos Dirigentes 
El 26 de enero se dio comienzo a la campaña de difusión 
del Programa Nuevos Dirigentes 2022.  
Por las redes sociales de la BCSF se comenzaron a subir vi-
deos testimoniales de quienes habían participado en años 
anteriores del Programa y un flyer con la información de 
base. Además, se difundió por las listas de correos elec-
trónicos el reglamento del Programa y datos de contacto.
Se hicieron notas en programas radiales y televisivos.

Charla virtual de la Asociación Civil Río Paraná Charla
El 27 de enero, el coordinador del Centro de Estudios y Ser-
vicios, Lic. Pedro Cohan, participó en forma remota de la 
charla organizada por la Asociación Civil Río Paraná, que 
estuvo a cargo del periodista Luis Secco.
La disertación estuvo enfocada en la coyuntura económica 
nacional y las perspectivas para 2022.

  FEBRERO
Difusión de la capacitación sobre 
Mercados de Capitales
El 8 de febrero comenzó la difusión por las redes sociales 
de una actividad organizada por el Área de Capacitación de 
la BCSF y el Mercado Argentino de Valores. 

Invitación al Remate del Primer Lote 
de Girasol - Campaña 2022
El 10 de febrero, desde la BCSF, por los medios habituales, 
se dio difusión a la invitación y al programa del Remate del 
Primer Lote de Girasol - Campaña 2021-22, que tuvo lu-
gar el 3 de marzo a las 12 en Charata, provincia de Chaco.

Invitación a charla de la Aceleradora del Litoral
El 10 de febrero se difundió, tanto por las redes como por 
correos electrónicos, la próxima realización, el 16 de marzo, 

de una charla organizada por la Aceleradora del Litoral y a 
cargo del Dr. Nicolás Malumián.
El propósito de la disertación sería explicar la estructura 
legal y fiscal de los fondos de venture capital, acuerdos de 
private equity y holdings globales, brindar herramientas 
para su comprensión y desarrollo para emprendimientos 
argentinos que buscan recibir inversiones internacionales 
o posicionarse en el exterior. 

Programa Argentino de Carbono Neutro
El 10 de febrero, en forma remota, se realizó una reunión 
del comité coordinador del Programa Argentino de Car-
bono Neutro (PACN), de la que participó por la BCSF, el 
gerente general, Lic. Germán Dobler. 
Los principales temas abordados fueron: propuesta de 
montos de los aranceles a requerir de distintos deman-
dantes de los manuales ya terminados; definición de un 
presupuesto para contratar una consultoría para explorar 
el rol de las bolsas en un hipotético mercado de bonos 
de carbono impulsado por las bolsas; necesidad de for-
malizar con un convenio entre las bolsas el trabajo y la 
relación que tenemos en el PACN, y los avances de una 
licitación del Programa de las Naciones Unidas para el 
Desarrollo (PNUD) a través de la Secretaría de cambio 
climático para financiar algunas mesas de economías 
regionales. 
Asimismo, se decidió coordinar una reunión informativa 
exclusiva para directivos de las bolsas de manera de contar 
el camino recorrido hasta aquí y los próximos pasos.

Aceleradora del Litoral
El 11 de febrero, el gerente general de la BCSF, Lic. Germán 
Dobler, y el coordinador del CES, Mg. Pedro Cohan, asis-
tieron en forma remota a una reunión con directivos de la 
Aceleradora del Litoral con el propósito de avanzar en un 
nuevo proceso de captación de fondos.
Se preveía para la semana venidera comenzar una serie 
de encuentros para determinar el instrumento a utilizar a 
tales fines.

Los Laboratorios de la BCSF han analizado 
unas 300.000 toneladas de girasol
El 15 de febrero se dio difusión a un informe técnico referi-
do al girasol ingresado para su análisis en los Laboratorios 
de la Cámara Arbitral de Cereales. 
El informe fue difundido por la base de correos electróni-
cos, WhatsApp, se colocó en la cartelera de noticias de la 
web de la institución y se subió a las redes de la Bolsa con 
nexo a la cartelera de noticias.
El informe indicó: “Promediando el mes de febrero, los La-
boratorios de la Cámara Arbitral de Cereales de la Bolsa de 
Comercio de Santa Fe llevan analizadas unas 300.000 
toneladas de girasol, provenientes de las provincias de 
Santiago del Estero, Chaco y el centro-norte de Santa Fe. 
En valores globales, a la fecha, el promedio de la materia 
grasa es de 50,8 %, con valores mínimos de 34,0 % y 
máximos de 58,0 %”. 
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Además, señaló que “algo más del 98 % de las mues-
tras ha presentado valores por encima de la base de 42 
%, lo que indica que les corresponden bonificaciones 
por el contenido de aceite que presentan”.
“Respecto de los demás rubros de calidad, la acidez pro-
medio es de 0,9 % Ac. Oleico, que, si bien se encuentra 
por debajo de la base de rebajas establecidas, resulta 
algo elevada para el comienzo de campaña y, básicamen-
te, está dada por las lluvias de enero, la humedad del gra-
no a la cosecha y las altísimas temperaturas del primer 
mes del año. 
Los días que transcurren entre la cosecha, movimiento de 
la mercadería hasta la descarga generan procesos de ‘en-
ranciamiento’” en los primeros días pos cosecha. Los valo-
res extremos han sido para este rubro desde 0,20 a 19,3 % 
como máximo. Igualmente, el 90 % de las muestras ana-
lizadas presenta valores inferiores al 1,5 % Ac. Oleico, que 
es la base a partir de la cual se establecen descuentos por 
acidez en los primeros meses de cosecha.
“Sobre las materias extrañas, el promedio se acerca a los 
valores históricos de cada año rondando el 4,50 %, con va-
lores mínimos de 0,60 % y máximos de poco más de 20,0 
%. Si bien esta variable es exclusivamente dependiente del 
proceso de cosecha y manejo, vale destacar que el 75 % de 
las muestras presenta valores mayores a 3 % de materias 
extrañas, que resulta el valor de la tolerancia de recibo y 
cuyo límite genera descuentos mayores al momento de la 
entrega”, comunicó el informe.
Asimismo, presentó una comparación con los valores lo-
grados en Chaco, Santiago del Estero y el centro-norte de 
la provincia de Santa Fe.

Reunión por Capacitación
El 15 de febrero, el coordinador del CES, Mg. Pedro Cohan, 
mantuvo una reunión con el señor Max Grether, de la Uni-
versidad Católica de Santa Fe.

Reunión por la Hidrovía Paraguay-Paraná
El 16 de febrero, el presidente de la BCSF, escribano Martín 
Vigo Lamas, conjuntamente con el señor Ulises Mendoza y 
el CPN Melchor Amor Arranz, recibieron al doctor José Ga-
letti, del Comité Federal de la Hidrovía Paraguay-Paraná.
En la reunión se conversó sobre el futuro de los puertos 
ubicados al norte de Santa Fe y, en ese contexto, el valor 
estratégico del Puerto de Santa Fe.

Reunión con Maximiliano Nielsen
El 17 de febrero, la directora del CES, Lic. Lucrecia 
D’Jorge, y María Teresa Pandolfo a cargo de la Comuni-
cación Institucional, mantuvieron un encuentro virtual 
con el Lic. Maximiliano Nielsen, de la consultora de co-
municaciones Ánfora, con sede en Rosario, y su socia, 
Lic. Cecilia Ribecco.
La reunión se concretó a pedido de la consultora rosarina 
con la intención de ofrecer a la BCSF, para sus programas, 
las posibilidades de cursos y charlas de capacitación.

Reunión con el director del API
El 17 de febrero, tuvo lugar una reunión en la BCSF con 
el director de la Administración Provincial de Impuestos 
(API), CPN Martín Ávalos. 

Por la institución anfitriona participaron el presidente, 
escribano Martín Vigo Lamas, y la directora del CES, Lic. 
Lucrecia D’Jorge, y por el ente recaudador, el señor Aldo 
Zanetta.
El objetivo fue establecer un vínculo entre la Bolsa y la API 
a fin de contar con la información requerida por el CES y 
analizar aspectos de la política fiscal de la provincia.

Consejo Empresario de la Provincia de Santa Fe
El 17 de febrero deliberó el Consejo Empresario de la Pro-
vincia de Santa Fe. Asistió en forma remota la directora del 
CES, Lic. Lucrecia D’Jorge.

Consejo Agroindustrial Argentino
El 17 de febrero se llevó a cabo una reunión plenaria del 
Consejo Agroindustrial Argentino (CAA). Por la BCSF asis-
tió, en forma remota, la directora Analía Gaviglio. La reu-
nión tuvo como propósito que las entidades que componen 
el CAA fueran informadas del contenido del proyecto de 
ley enviado al Congreso. También informó que incluyó a la 
BCSF en la Mesa de Medio Ambiente.
La directora Gaviglio participó de la Mesa de problemas 
hídricos de la provincia, en la que se abordó la situación 
crítica de La Picasa y los drenajes que recibe provenientes 
de Córdoba y, sobre todo, de Buenos Aires, que ha hecho 
canalizaciones orientadas a nuestra provincia.
Además, los integrantes de esta Mesa fueron informados 
respecto de los estudios realizados para los Bajos Sub-
meridionales.

Financiamiento para la Aceleradora
El 18 de febrero, en forma remota, se realizó una reunión 
de la que participaron: por el CES de la BCSF, el Mg. Pe-
dro Cohan; y por la Aceleradora, Daniel Scacchi, Fernanda 
Andreis y el doctor Pablo Tabares. Asimismo, asistió el Dr. 
Pablo Olivares. 
La reunión tuvo como propósito analizar canales de finan-
ciamiento para la Aceleradora del Litoral. El doctor Olivares 
dio su parecer sobre los pro y contras de usar un Fondo 
Común de Inversión (FCI) cerrado versus un Fondo Fidu-
ciario (FF). 
Scacchi había mencionado que Olivares prefería el FF, pero 
en realidad era lo opuesto. Tabares ya había manifestado 
su preferencia por el FCI.
Se definió programar una reunión con Javier Marcus, de 
Southern Trust, para reunir más información y avanzar en 
la línea de un FCI cerrado. Sería el primero de su tipo en 
Argentina.  

Octava Mesa Nacional del Trigo
En la localidad de Leones, Córdoba, el 18 de febrero tuvo 
lugar la Octava Mesa Nacional del Trigo. Concurrieron, 
por la BCSF, el Lic. Matías Marchissio y el director Pablo 
Manguiaterra. 

Presentación del Gasoducto Metropolitano
En la sede de la Cámara Argentina de la Construcción - De-
legación Santa Fe, se realizó el 18 de febrero una reunión 
de los integrantes de la Mesa de Entidades de la Produc-
ción de la Ciudad de Santa Fe, a la que asistió el presidente 
de la BCSF, escribano Martín Vigo Lamas. 
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El encuentro contó con la asistencia del vicepresidente del 
ENERFE, Ing. Juan Cesoni, quien explicó la obra del Ga-
soducto Metropolitano, su traza y recaudos para preservar 
predios que tienen valor arqueológico.

Reunión con el presidente del EAPSF
El 21 de febrero, en la sede del Ente Administrador del 
Puerto de Santa Fe, su presidente, CPN Carlos Arese, reci-
bió al presidente de la BCSF, escribano Martín Vigo Lamas, 
quien concurrió acompañado por el señor Ulises Mendoza 
y el CPN Melchor Amor Arranz. 
Los directivos de la Bolsa conversaron con el presidente del 
Ente sobre la vinculación de los puertos ubicados más al 
norte con el de Santa Fe, la utilización de la Hidrovía Pa-
raguay-Paraná y le hicieron entrega del video sobre dicho 
curso de agua.

Reunión del intendente Jatón con directivos de la MEP
El 24 de febrero de 2022, en las instalaciones de la Esta-
ción Belgrano, se llevó a cabo una reunión de los presiden-
tes y/o representantes de las instituciones que integran la 
Mesa Productiva de Santa Fe y Región con el intendente 
municipal, señor Emilio Jatón, y parte de su gabinete: Dr. 
Mariano Granato, Arq. Javier Mendiondo y la Lic. Paz Gu-
tiérrez. Asimismo, asistió el coordinador de la MEP, conta-
dor Fabio Arredondo. 
Por la BCSF concurrieron el vicepresidente 2°, señor Ulises 
Mendoza, y el prosecretario, CPN Melchor Amor Arranz.
La apertura del encuentro estuvo a cargo del señor Jatón, 
quien ratificó el compromiso de trabajar una agenda en co-
mún con las entidades. 
En este primer encuentro del año se abordaron como te-
mas: el Puerto de Santa Fe en sus distintas aristas en 

relación con la ciudad de Santa Fe y el presente y futuro 
de la Hidrovía Paraná-Paraguay. 
El intendente anunció que la representación municipal en el 
Ente Administrador del Puerto de Santa Fe iba a estar a cargo 
del doctor Granato como titular y del Arq. Mendiondo como 
suplente. Anunció, además, que se incorporaría a la próxima 
reunión de la Mesa el señor Miguel González por el ECAM. 
Seguidamente, el Arq. Mendiondo abordó el Puerto actual 
desde una óptica urbana y en el marco de una planificación 
integral de la ciudad. 
Luego, expuso el presidente del Ente Administrador del 
Puerto de Santa Fe, CPN Carlos Arese, quien comenzó su 
alocución mostrando una foto del Puerto y de la ciudad de 
Santa Fe.
Detalló las 5 terminales que conforman el puerto: 1) Termi-
nal multipropósito; 2) Terminal de contenedores; 3) Termi-
nal de combustibles líquidos; 4) Terminal de agrograneles 
y 5) Terminal de pasajeros. Aludió a las funciones y avan-
ces de cada una de ellas con datos muy precisos. Asimis-
mo, hizo referencia a otros espacios a recuperar dentro del 
ejido portuario. Detalló las licitaciones realizadas hasta el 
presente dentro de su gestión y las respectivas adjudica-
ciones, con montos y tiempos de ejecución, y otros traba-
jos a licitar en el futuro.
Se refirió al movimiento de despachos de cargas de PLP 
y Tec Plata, resaltando el cumplimiento de acuerdo con el 
cronograma, y les solicito apoyo para seguir creciendo en 
los movimientos portuarios.
Pidió apoyo para proveer clientes con cargas de contene-
dores, ya que la barcaza tiene la capacidad de 500 TEUS. 
Hasta la fecha de la reunión habían sido solo tres los clien-
tes que utilizaban el servicio y se había tomado contacto 
con otras empresas para incrementarlos.
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Los representantes de la BCSF calificaron como muy 
completa la exposición del CPN Arese.
Con posterioridad, el director del Ente, doctor Ignacio Mán-
taras, analizó el tema de la Hidrovía desde sus comienzos 
a la fecha, las acciones desarrolladas, y mencionó aquellas 
pendientes. 
Los asistentes al encuentro decidieron elevar una nota al 
ministro de Transporte de la Nación, Alexis Guerrera, para 
evaluar los avances futuros de la Hidrovía y los puntos que 
se consideran de interés. Quedó a cargo del coordinador 
Fabio Arredondo hacerlos circular. Ello dado que el eje cen-
tral de la reunión estaba puesto en la Hidrovía, lo que llevó 
al vicepresidente segundo de la BCSF, señor Ulises Men-
doza a exponer la posición de la institución al respecto. 
Puso de resalto, además, las Maquetas Física y Virtual y el 
futuro accionar con la mirada puesta en los puertos ubica-
dos de Santa Fe al norte. La intención de la institución es 
tomar contacto con los principales referentes. 
El señor Mendoza y el CPN Amor Arranz, al final de la re-
unión, sostuvieron la conveniencia de invitar al presidente 
del Ente Portuario, CPN Arese, a una reunión de Directorio. 
Consideraron este hecho como un punto de partida para 
abrir el diálogo con los puertos de las provincias al norte, 
fijando a Santa Fe como centro de acciones y liderazgo.

Aniversario del Club del Orden
El domingo 27 de febrero, con motivo de su 169° aniversa-
rio, el Club de Orden lo celebró con una cena.
En representación de la Bolsa asistieron el CPN Melchor 
Amor Arranz y su esposa.

  MARZO 
Remate del Primer Lote de Girasol campaña 2021/22
El 3 de marzo se realizó el Remate del Primer Lote de Gira-
sol- campaña 2021/22. El lote de girasol del productor de 
Campo Doroteo, Nicolás Ivanoff, se vendió en $100.000 
a la Unión Agrícola de Avellaneda, luego de una puja que 
arrancó con el precio de pizarra de $62.500.
El remate estuvo a cargo del señor Guillermo Dutto, de la 
empresa corredora Dutto Cereales SA.
El Remate del Primer Lote de Girasol - campaña 2021/22 
se realizó en Charata, Chaco. La actividad fue organizada 
por la Bolsa de Comercio de Chaco, con la colaboración en 
todo su proceso, de las Bolsas de Comercio de Rosario y 
Santa Fe y de Cereales de Entre Ríos; de las respectivas 
Cámaras Arbitrales y de ASAGIR.
La actividad contó con la asistencia de representantes 
de las entidades mencionadas y productores de la región, 
como también del ministro de la Producción de Chaco, Se-
bastián Lifton.
Por la BCSF asistieron tanto a la cena de bienvenida como 
la Remate en sí, el vicepresidente 1°, doctor Juan Pablo 
Durando, y el director, señor Rubén Agretti.
Cabe recordar que la primicia de girasol, correspondió a 43 
hectáreas (con un rinde de 1,3 toneladas por hectárea) en-
tregada el 3 de diciembre de 2021. La variedad utilizada 
fue Aguará 6 G° 3 (ADVANTA). La empresa acopiadora 
Bru y Ka SRL y La Costa Cereales S.R.L, que estuvo a car-
go de la entrega.
Antes del Remate, tuvieron lugar dos disertaciones: 
“Realidad Hídrica del Chaco. ¿Las lluvias acompañan al 

agro? Perspectivas futuras”, a cargo del ingeniero Hugo 
Rohrmann (climatólogo) y “Formación del precio de gi-
rasol: ¿Qué esperan los mercados?”, de Jorge Ingaramo 
de ASAGIR.
En cuanto al día del Remate en sí, comenzó con una jor-
nada técnica en la que se abordaron los siguientes temas: 
“Realidad Hídrica del Chaco. ¿Las lluvias acompañan al 
agro?”, a cargo del Ing. Hugo Rohrmann, y “Formación del 
precio del girasol. ¿Qué esperan los mercados”, que estará 
a cargo de Jorge Ingaramo, representante de ASAGIR?

Concejo Municipal de Santa Fe
El 3 de marzo, tuvo lugar el acto de apertura de las sesio-
nes ordinarias del Concejo Municipal de Santa Fe. Por la 
BCSF asistió el presidente, escribano Martín Vigo Lamas.

Comisión de Impuestos y Presupuesto del 
Consejo Empresario de la Provincia
El 7 de marzo, se reunión la aludida comisión y estuvieron 
presentes: Mario Acoroni, por la BCR; Lucrecia D’Jorge por 
la BCSF; Fernando Bonardi, CARSFE; Adalberto Saper-
di, CONINAGRO; Ricardo Fuster, Cámara Argentina de la 
Construcción; Damián Sottile, FEGCOl; Maximiliano Fe-
rraro, ADDESSA; Esteban Hernández, CARSFE y Gabriela 
Tozzini, FISFE.
Se debatió acerca de distintos temas para ser incorpora-
dos a la agenda de trabajo de la comisión, entre los que 
se enumeran: Código Fiscal Unificado para municipios y 
comunas; Valuación de inmuebles, Acuerdo con el Fondo 
Monetario Internacional; Agentes de retención y percep-
ción de todos los sistemas; Aprobación del presupuesto 
provincial; Unificación de sistemas de información; Fac-
tor de convergencia para el impuesto inmobiliario; Im-
puesto de sellos al sector lácteo y Estabilidad fiscal.
En relación a lo conversado, el coordinador de la comisión, 
Maximiliano Ferraro, se comprometió y elaborar una agen-
da de trabajo y solicitar a las autoridades la convocatoria a 
la próxima reunión de la Mesa de Análisis Tributario. 
Por el tema particular de la valuación de inmuebles, se so-
licitó una reunión con el ministro de Hacienda y Finanzas 
de la provincia.

Jornada técnica de CIDEP
El 9 de marzo, en San Nicolás, se llevó a cabo el Encuentro 
Anual de Cámaras Extrusoras del País, con la presencia, 
entre otros, de directivos de la Cámara Industrial de Extru-
sado y Prensado de Santa Fe.
Fue organizada en el marco de la EXPOAGRO y consistió 
en una charla técnica. Estuvo a cargo del asesor agrope-
cuario Mayco Mansilla sobre el tema “Nuevos consumos 
y agregado de calor. El futuro del negocio agropecuario”.
Por la BCSF asistieron, entre otros dirigentes, los seño-
res Marcelo Conde y Sergio Bernardi y la señora Laura 
Penedo.

Plenario del Consejo Agroindustrial Argentino
En San Nicolás, en el marco de la EXPOAGRO, se realizó 
una reunión plenaria del Consejo Agroindustrial Argen-
tino.
Por la BCSF viajaron el presidente, escribano Martín Vigo 
Lamas, y el gerente general, Lic. Germán Dobler.



29 Bolsa de Comercio de Santa Fe Memoria y Balance MMXXII

Actividad institucional 2022 / Memoria

También estaba prevista en el lugar una reunión de los pre-
sidentes de Bolsas de Comercio y de Cereales del país.

Apertura del Año Judicial
El 10 de marzo tuvo lugar el acto de Apertura del Año 
Judicial, en el que habló el presidente del cuerpo, doctor 
Rafael Gutiérrez. 
Directivos de la BCSF siguieron en forma remota el acto 
desarrollado en los Tribunales de Santa Fe.

Plenario del Consejo Agroindustrial Argentino
En San Nicolás, en el marco de la EXPOAGRO, se realizó 
una reunión plenaria del Consejo Agroindustrial Argentino. 
Por la BCSF viajaron el presidente, escribano Martín Vigo 
Lamas, y el gerente general, Lic. Germán Dobler.

Rechazan la suspensión de las exportaciones 
de aceite y harina de soja
El 14 de marzo, las Bolsas de Cereales y Comercio del país, 
que integran la cadena comercial de cereales y oleagino-
sos, dieron a conocer un comunicado en el que expresaron 
“su profunda preocupación ante las consecuencias de la 
medida comunicada por el Gobierno Nacional el día 13 de 
marzo, que establecía la suspensión de las exportaciones 
de aceite y harina de soja.
Si, además, dicha medida trae aparejado un potencial au-
mento de las retenciones, su consecuencia será incentivar 
a la desindustrialización, desalentar la producción y frenar 
el ingreso de divisas de uno de los sectores que más aporta 
a la economía del país.
La seguridad jurídica, con reglas estables y previsibles, es 
la base necesaria para un desarrollo económico sustenta-
ble a largo plazo. Y una medida de estas características, no 
solo por lo intempestiva, sino por su impacto negativo en 
la producción e industrialización de la oleaginosa, afecta 
directamente este presupuesto, generando efectos con-
trarios al objetivo buscado”, concluye.
Firmaron la declaración las Bolsas de Cereales de Bahía 
Blanca, de Buenos Aires, Córdoba y Entre Ríos, y las de 
Comercio de Chaco, Rosario y Santa Fe.

Entrega de edificio al Ente de Control de la Hidrovía
El 15 de marzo, el gobernador, Omar Perotti, entregó un in-
mueble en Rosario para el funcionamiento del Ente Nacio-
nal de Control y Gestión de la Vía Navegable de la Hidrovía 
Paraguay-Paraná. 
A dicho acto, y a una reunión previa, viajaron el protesorero 
de la BCSF, CPN Melchor Amor Arranz, y el gerente gene-
ral, Lic. Germán Dobler.
En dicha reunión, la ministra de Infraestructura, Silvina 
Frana, señaló que se había solicitado la inclusión del dra-
gado de los canales de acceso a los puertos situados a la 
vera de la Hidrovía.
Luego, el ministro Daniel Costamagna, expuso la postura del 
gobierno provincial al freno de las exportaciones de la harina 
y aceite de soja dispuesto por el gobierno de la Nación. 
“Suspender las exportaciones de harina y aceite de soja para 
incrementar las retenciones a estos productos sería un error. 
Un retroceso al desarrollo de agregado de valor y un hecho 
negativo para los procesos de industrialización del principal 
cluster agroindustrial del mundo”, dijo el ministro.

Contacto con la Asociación de 
Productores de Algodón de Santa Fe
El 17 de marzo, desde el CES de la BCSF se mantuvo una 
comunicación con el presidente de Asociación de Produc-
tores de Algodón de Santa Fe (APPA) Santa Fe, Ing. Cris-
tian Zorzón, para actualizar la información respecto de la 
campaña algodonera, muy perjudicada por la sequía que 
asoló la zona de producción algodonera desde diciembre 
hasta este mes de marzo. 
Confirmó que las recientes lluvias permitían el rebrote de 
los cultivos, por lo cual la cosecha iniciada y suspendida 
por sus magros resultados, pero, ahora, es posible que se 
extienda hasta fines de mayo o junio.  
APPA publica un informe mensual sobre el estado de si-
tuación de los cultivos que coincide con lo expresado en los 
informes semanales del SEA.

Suba de retenciones y creación del Fondo Trigo
El 19 de marzo de 2022, por decreto 131/22, el Poder Eje-
cutivo Nacional estableció desde esa fecha hasta el 31 de 
diciembre de 2022 que la alícuota del derecho de expor-
tación para la harina y aceite de soja sería de un 33 % en 
lugar del 31 % que regía.
Asimismo, la alícuota de las retenciones al biodiesel au-
mentó un 1 % extra, pasó del 29 al 30 %.
Asimismo, por decreto 132/22, de la misma fecha, se creó 
un Fondo de Estabilización para sostener y regular el valor 
del trigo. Su función es “estabilizar el costo de la tonelada 
de trigo que compran los molinos argentinos”. 
El decreto especifica que el objetivo del Fondo es “mitigar 
el alza del precio de la tonelada de trigo que requiere la ca-
dena de molienda argentina”, teniendo en cuenta los valo-
res anteriores al conflicto entre Rusia y Ucrania.

Reunión en la Bolsa de Comercio de Rosario
El 22 de marzo viajaron a Rosario el presidente de la BCSF, 
escribano Martín Vigo Lamas; el vicepresidente 1°, doctor 
Juan Pablo Durando; el secretario, señor Carlos Vergara; el 
tesorero, CPN Carlos Sansevich; y el gerente general, Lic. 
Germán Dobler.
Participaron de un almuerzo a invitación de las autoridades 
de la institución rosarina, que preside el señor Miguel A. 
Simioni, e integrantes de la Mesa Directiva rosarina.

Reunión del Consejo de Entidades 
Empresarias de la Provincia
Con posterioridad al almuerzo mencionado en el párrafo 
anterior, el 22 de marzo, los directivos de la BCSF parti-
ciparon de una reunión del Consejo de Entidades Empre-
sarias de la Provincia de Santa Fe con los ministros de 
Infraestructura, CPN Silvina Frana, y de la Producción, 
doctor Daniel Costamagna, entre otros funcionarios.
La convocatoria tuvo como propósito considerar la situa-
ción de la Cuenca de la Picasa debido a los efluentes que 
están llegando desde las provincias de Buenos Aires y de 
Córdoba. 
A tu término se dio a conocer un comunicado al respecto. 

Charla sobre financiamiento e inversiones para Pymes
El 22 de marzo comenzó el ciclo de disertaciones y cursos 
organizados por el Área de Capacitación de la BCSF.
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En forma remota, tuvo lugar la disertación del señor Fer-
nando Luciani, director ejecutivo CEO del Mercado Argen-
tino de Valores (MAV), sobre el tema “Financiamiento e 
inversiones para Pymes en el mercado de capitales. Análi-
sis de coyuntura y perspectivas de oportunidades para las 
Minipymes en 2022”. 
La charla fue transmitida por el canal de YouTube de la BCSF.
La directora del CES, Lic. Lucrecia D´Jorge, presentó al 
señor Luciani, quien posee una aquilatada trayectoria y, 
como se ha dicho, es CEO del MAV.

Remate del primer lote de maíz
El 29 de marzo, en Córdoba y a invitación de la Bolsa de 
Cereales, se realizó el Remate del Primer Lote de Maíz, 
acto con el cual se dio por comenzada la campaña comer-
cial del maíz.
Participaron, por la BCSF, el presidente, escribano Martín 
Vigo Lamas, y el gerente general, Lic. Germán Dobler.

  ABRIL
Mesa de Entidades de la Producción
El 4 de abril, en la sede de la Sociedad Rural de Santa Fe, 
deliberaron los presidentes y/o representantes de las ins-
tituciones que integran la Mesa de Entidades de la Pro-
ducción de Santa Fe. Del encuentro participaron también 
las dos organizaciones que representan al transporte de 
cargas. 
Por la BCSF asistió el presidente, escribano Martín Vigo 
Lamas.
Como tema principal, se analizó abastecimiento energé-
tico para el Parque Industrial Los Polígonos y para “Inter-
puertos”, que carecen del servicio eléctrico.
La Unión Industrial de Santa Fe (UISF), en la voz de su 
presidente, Alejandro Taborda, propuso separar la cuestión 
social (barrios carecientes aledaños) del abastecimiento 
energético para la producción industrial y de los servicios, 
posición que contó con el apoyo de las demás entidades. 
La UISF se comprometió a elevar al gobernador, CPN Omar 
Perotti, una nota en tal sentido y solicitando la construc-
ción de una estación transformadora en la zona. Se plan-
teó que resultaba indispensable dotar de “luz de obra” a 
“Interpuertos”. El señor Taborda lo consideró una iniciativa 
para complementar la logística de los parques industriales.
Cabe señalar que, respecto de este último proyecto men-
cionado, se delimitó un área de 20 hectáreas, que deberán 
ser elevadas a una cota de 18 metros.

Reunión con autoridades de ADIRA
El 6 de abril, en la sede de la BCSF, el presidente, escribano 
Martín Vigo Lamas, y el vicepresidente 2°, señor Ulises Men-
doza; el secretario, señor Calor Vergara, y el gerente general, 
Lic. Germán Dobler, recibieron a las autoridades de ADIRA. 
Por la entidad que nuclea a las aseguradoras del interior 
participaron su director ejecutivo, Julián García, y el Lic. 
Maximiliano Nielsen; y por SanCor Seguros, el Ing. Agr. 
Gustavo Mina.
La reunión tuvo el propósito de presentar institucional-
mente a ADIRA y buscar formas de articular el trabajo y las 
iniciativas de ambas organizaciones. 
En particular, se compartió el trabajo realizado en la co-
misión de Riesgo Agropecuario del Consejo Agroindustrial 

Argentino y las principales características del proyecto de 
seguros agropecuarios. Se hizo una reseña de otras expe-
riencias internacionales, puntualmente España, y locales, 
como las de Mendoza y Chaco.

Reunión con la ministra de Infraestructura
El 7 de abril, directivos de la BCSF fueron recibidos por la 
ministra de Infraestructura, CPN Silvina Frana.
En la reunión, además de la funcionaria, estuvieron pre-
sentes el vicepresidente 1°, doctor Juan Pablo Durando; 
el gerente general, Lic. Germán Dobler; el coordinador del 
Programa Nuevos Dirigentes, Arq. Manuel Salva, y la direc-
tora del CES, Lic. Lucrecia D’Jorge.
El propósito de este encuentro fue invitarla en forma per-
sonal a dar una charla en el Programa Nuevos Dirigentes, la 
que se concretaría el 19 de abril, e intercambiar inquietu-
des sobre su contenido.

La seguridad informática en las empresas
El 8 de abril tuvo lugar una charla sobre “La seguridad in-
formática en las empresas”, que fue transmitida por You-
Tube como actividad previa al curso específico, a dictarse 
el 21 de abril en forma remota por Zoom. 
Estuvo a cargo del Lic. Maximiliano Macedo y del abogado 
Marcelo Temperini y fue organizada por la BCSF.
Poco antes de finalizar la jornada, el presidente de la Bolsa 
de Comercio de Mendoza y anfitrión del encuentro, Luis 
Abrego, manifestó su satisfacción por los resultados de 
estas jornadas de trabajo.

Reunión con dirigentes radicales
El 13 de abril, el presidente, escribano Martín Vigo Lamas, 
recibió en la sede de la BCSF a dirigentes radicales, quie-
nes habían solicitado una reunión.
Participaron del encuentro los doctores Pablo Tabares 
y Carlos Pereira, y las concejalas Adriana Molina e Inés 
Larriera.

Comisión Nacional de Valores-HUB 
El 13 de abril tuvo lugar una reunión virtual de la Comisión 
Nacional de Valores (CNV) en la que fueron oradores su 
presidente, señor Adrián Consentino; el director de la CNV, 
Martín Breinlinger, y el subgerente de Protección al Inver-
sor y Educación Financiera, Ricardo Lazzari.
El propósito fue mostrar el apoyo y acompañamiento que 
da la CNV al sector privado en la inversión financiera.
Por la BCSF asistió en forma remota el coordinador del 
CES, Lic. Pedro Cohan.

Consejo de Entidades Empresarias 
y de la Producción de Santa Fe
El 20 de abril deliberó en forma remota la Mesa Ejecutiva 
del Consejo de Entidades Empresarias y de la Producción 
de Santa Fe.
Fue un encuentro preparatorio de la reunión de presiden-
tes del Consejo, a desarrollarse la semana siguiente a esta 
fecha en Rosario. Se intercambiaron los pormenores y el 
programa de eventos para el lanzamiento del Consejo de 
Políticas de Infraestructura de Santa Fe (CPI) en la Bolsa 
de Comercio de Rosario.
Por la BCSF asistió el Lic. Germán Dobler.
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Ente Aeropuerto de Sauce Viejo
El 20 de abril se reunió el consejo asesor consultivo del 
Ente Aeropuerto de Sauce Viejo. En representación de la 
BCSF asistió el CPN Norberto Verde.

Remate del Primer Lote de Soja - campaña 2022/22
En el recinto de la Bolsa de Comercio de Rosari, se realizó 
el Remate del Primer Lote de Soja - campaña 2021/22, 
evento que congregó a gran parte de la dirigencia vinculada 
con los agronegocios, además de las autoridades provin-
ciales encabezadas por el gobernador, CPN Omar Perotti, 
y de la Nación, representadas por el señor Matías Lestani. 
Por la BCSF asistieron: el presidente, escribano Vigo La-
mas; el prosecretario, señor Jesús Fernández; el gerente 
general, Lic. Germán Dobler; y el gerente de la Cámara Ar-
bitral, Bioq. Mario Katz.
El primer lote de soja se subastó a $106.000 la tonelada y 
fue adquirido por AFA SCL. 
El productor fue Daniel Pittameglio, quien lo destinó al 
Puerto de Renova SA, actuando como corredor la firma 
Barrilli SA.

Asamblea del CIDEP
El 21 de abril, la Cámara Industrial de Extrusores de Santa 
Fe realizó una Asamblea para cubrir un cargo por renuncia 
de uno de sus asociados.  
Fue elegido el señor Marcelo Conde para presidir la Cámara 
en el período 2022-2024.

Seguridad informática
El 21 de abril se dictó el curso de Seguridad Informática 
en las empresas orientado a minimizar los riesgos. Estuvo 
a cargo del abogado Marcelo Temperrini y del señor Maxi-
miliano Macedo.
Los oradores fueron presentados por la directora del CES, 
Lic. Lucrecia D’Jorge.

BCR Investment Summit 2022
El 22 de abril, en la Bolsa de Comercio de Rosario tuvo lu-
gar la jornada Investment Summit 2022. Oportunidades 
para invertir en innovación. Fue organizada por dicha Bolsa 
y ARCAP y contó con el acompañamiento de la BCSF. 
La jornada constó de cuatro paneles sobre materia de in-
novación y emprendedurismo. Participaron integrantes del 
CES de la BCSF.

Desayuno con el diputado Espert
El viernes 22, en la Asociación de Dirigentes de Empresas, 
tuvo lugar un desayuno con el diputado nacional José Luis Es-
pert, quien estuvo acompañado por el periodista Luis Rosales.
El orador hizo una descripción del estado de la política, 
de la economía en el país, y sobre las posibilidades hacia 
el futuro.
En representación de la BCSF asistió el gerente, Lic. Ger-
mán Dobler.

Programa Argentino de Carbono Neutro
El lunes 25 se realizó la presentación del informe mensual 
de Iezzi y Asociados, consultora que asesora al PACN en 
la exploración y aprovechamiento de oportunidades en el 
mercado de bonos de carbono. 

Se presentó una “hoja de ruta para los mercados de carbo-
no en Argentina” con el objetivo de brindar recursos y servir 
de guía para que las empresas interesadas en desarrollar 
proyectos que reducen o capturan emisiones de Gases de 
Efecto Invernadero puedan conocer las principales carac-
terísticas del Mercado Voluntario de Carbono. 
Por la BCSF asistió en forma remota el gerente general, 
Lic. Germán Dobler.

Consejo de Políticas de Infraestructura de Santa Fe
En Rosario, el miércoles 27, se efectuó el lanzamiento del 
Consejo de Políticas de Infraestructura de Santa Fe. 
La presentación estuvo a cargo de la Cámara Argentina de 
la Construcción (CAMARCO) delegaciones Rosario y Santa 
Fe, contó con la participación del presidente de CAMARCO 
a nivel nacional, Gustavo Weiss, y autoridades del Consejo 
de Entidades Empresarias de la Producción de la provincia.
Luego de la presentación e instancias de exposiciones, las 
autoridades de dicho Consejo firmaron la “Carta de inten-
ción” que representó el lanzamiento formal del CPI. 

Consejo de Entidades Empresarias y 
de la Producción de Santa Fe
El 27 de abril, en la sede de la Bolsa de Comercio de Rosa-
rio se realizó el encuentro en el que se dio un intercambio 
acerca de las primeras acciones del recientemente lanzado 
CPI, la visión de los presidentes sobre el rol que deberían 
cumplir el Consejo y el Foro Empresario de la Región Cen-
tro en 2022.

75° aniversario de la Cooperativa de San Justo
La Cooperativa de San Justo celebró el 29 de abril su 75° 
aniversario con un acto seguido de un coctel.
Asistieron en representación de la BCSF el presidente, es-
cribano Martín Vigo Lamas; el prosecretario, señor Jesús 
Fernández; y el tesorero, CPN Carlos Sansevich.

18° Aniversario del Pacto Global Argentina
El 29 de abril, en forma remota, se celebró un nuevo ani-
versario del Pacto Global Argentina. Se abordó el tema de 
los cambios en la agenda de la sostenibilidad corporativa.
En forma remota, asistió la directora del CES, Lic. Lucre-
cia D’Jorge.

  MAYO
Apertura de sesiones legislativas
El 1° de mayo, en la Cámara de Diputados tuvo lugar el 
acto de apertura del período 140° de sesiones ordinarias 
de la Legislatura. 
En su transcurso, el gobernador Omar Perotti leyó un dis-
curso anual en el que reseñó las políticas llevadas adelante 
y las iniciativas proyectadas hasta el fin de su mandato.
Por la BCSF asistió el presidente, escribano Martín Vigo 
Lamas.

Encuentro Argentino de Transporte Fluvial
En la sede de la Bolsa de Comercio de Rosario, el 3 de mayo, 
tuvo lugar el Encuentro Argentino de Transporte Fluvial, que 
tuvo carácter presencial y con transmisión online. 
Por la BCSF, lo siguieron el protesorero, CPN Melchor Amor 
Arranz, y el investigador del CES, Lic. Lautaro Zanini.
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Reunión con el diputado Julierac
El 4 de mayo, el presidente de la BCSF, escribano Martín 
Vigo Lamas, recibió al diputado provincial Sebastián Julie-
rac, quien había solicitado la reunión.

Tribunal General de Arbitraje
El 6 de mayo, el escribano Martín Vigo Lamas recibió al 
presidente del Tribunal General de Arbitraje de la BCSF, 
doctor Luis Niel Puig, para conversar sobre el desenvolvi-
miento de este instituto.
Participaron de la reunión la abogada Teresa Avilé Crespo y 
la señora Laura Penedo.

Financiamiento con pagarés bursátiles
El 6 de mayo se reiteró la difusión del curso “¿Cómo finan-
ciarse con pagarés bursátiles?”, organizado por el Área de 
Capacitación de la BCSF y que es dictado por el Lic. Julián 
Gallés, del MAV.

Ciudades Amigables para el Siglo XXI
El 6 de mayo tuvo lugar en la sede de la Universidad Católi-
ca de Santa Fe la inauguración de la diplomatura Ciudades 
Amigables para el Siglo XXI.
Por la BCSF realiza la diplomatura la Lic. Lucrecia D’Jorge, 
en tanto que al acto inaugural asistieron el presidente y del 
vicepresidente 1°, escribano Martín Vigo Lamas, y el abo-
gado Juan Pablo Durando.

Reunión de técnicos de las Bolsas de Cereales
El 6 de mayo se reunieron los profesionales técnicos de las 
Bolsa de Cereales del país.
Por la Bolsa de Cereales de Buenos Aires: Ramiro Costa, 
Agustin Tejeda y Jimena Vicentín Massaro (INAI); por la 
Bolsa de Comercio de Rosario: Julio Calzada, Bruno Fe-
rrari y Emilce Terré; por la Bolsa de Cereales de Córdoba: 
Lucio Dipre; por la Bolsa de Cereales de Bahía Blanca: 
Carolina Volonté; por la Bolsa de Cereales de Entre Ríos: 
Simón Santana; por la BCSF: Lucrecia D’Jorge y Lau-
taro Zanini.
En el comienzo de la reunión, Gustavo Idígoras hizo una 
exposición acerca de los objetivos que se persigue con el 
trabajo a desarrollar por los técnicos de las Bolsas de Ce-
reales, plasmado en el documento “Lineamientos estraté-
gicos de una política Agroindustrial Federal”.

Notables avances del Programa 
Argentino de Carbono Neutro
El miércoles 11 se llevó a cabo en forma remota una pre-
sentación ante las Bolsa de Cereales del país del estado de 
avance del PACN, que se inició hace tres años.
Estuvo a cargo de las profesionales Sabine Pafendiek y 
Natalia Redolfi, quienes explicaron que el Programa surgió 
como una iniciativa de las Bolsas para dar respuesta a los 
requerimientos ambientales del mundo.
Por la BCSF asistieron en forma remota el presidente, 
escribano Martín Vigo Lamas; el tesorero, CPN Carlos 
Sansevich; el secretario, Carlos Vergara; el protesorero, 
CPN Melchor Amor Arranz; el gerente general, Lic. Ger-
mán Dobler; la Lic. Lucrecia D’Jorge, el Mg. Pedro Cohan, 
la Lic. Teresa Pandolfo y representantes de cooperativas 
adheridas a la institución.

Propósito
El Programa consiste en calcular la huella de carbono por 
producto, para lo cual se invitó a participar a las empre-
sas, con un carácter amplio, y a financiar el desarrollo de 
las herramientas para dicho cálculo en mesas sectoriales 
de trabajo. 
Ya se han elaborado y comunicado los Manuales de Bue-
nas Prácticas Ambientales y de Cálculo a fin de determinar 
la huella de carbono en productos oleaginosos, para el maíz 
y el sorgo y, más recientemente, se ha presentado el de tri-
go. Dado que se trata de la huella de carbono por producto, 
se ha contado con la colaboración de instituciones como 
INTI, INTA, AAPRESID y Red Surcos. El proceso a seguir 
lleva entre 7 y 9 meses.
Está en formación la Mesa de Lácteos y otras convocadas 
han sido las Mesas de Carne Vacuna, Algodón, Olivícola, 
Arvejas, Nuez Pecán y Cebada.
Las empresas que participan del Programa con aportes 
técnicos y financieros acceden a la Membresía del Pro-
grama Argentino de Carbono Neutro. Luego del proceso a 
seguir conforme a los manuales, los productos obtienen el 
Certificado Externo y, a continuación, el Certificado de Ba-
lance de Carbono. A la fecha, ningún producto ha accedido 
todavía a la certificación final.
En el Programa están “modelizadas” tres cadenas pro-
ductivas: oleaginosas, maíz y sorgo, y trigo. Los Manuales 
comprenden 150 “actores productos”. La Mesa de Lác-
teos está en desarrollo; más de 50 empresas participan 
y el 49 % de las exportaciones argentinas se encuentran 
comprendidas en él.

A Todo Trigo
Los días 12 y 13 de mayo, en Mar del Plata, se realizaron 
dos jornadas de carácter técnico vinculadas con la campa-
ña de trigo a iniciarse, organizadas por A todo Trigo. 
La directora del CES, Lic. Lucrecia D’ Jorge, y la Lic. 
Teresa Pandolfo siguieron algunas presentaciones en 
forma remota.

Reunión por el Programa Santa Fe Cómo Vamos
El viernes 13 de mayo, en la sede de la BCSF, se realizó 
una reunión para consensuar una posición respecto del 
Programa Santa Fe Cómo Vamos y la ordenanza muni-
cipal por la que se crea un Observatorio por parte de la 
Municipalidad de Santa Fe, que no se encuadra en el es-
píritu del Programa.
Participaron de la reunión los rectores de la Universidad 
Nacional del Litoral (UNL), doctor Enrique Mammarella, y 
de la Universidad Católica de Santa Fe (UCSF), Lic. Eu-
genio Martín de Palma; la secretaria académica de la Uni-
versidad Tecnológica Nacional (UTN) - Facultad Regional 
Santa Fe, Ing. Irene Steimann; el doctor Néstor Donnet y el 
Arq. Joaquín Garcilazo, también por la UCSF; y por la Bol-
sa, el presidente, escribano Martín Vigo Lamas; el vicepre-
sidente 1°, doctor Juan Pablo Durando; el síndico, doctor 
Eduardo González Kees; el gerente general, Lic. Germán 
Dobler, y la directora del CES, Lic. Lucrecia D’Jorge.
Se resolvió el envío de una nota a la intendencia municipal 
de Santa Fe por parte de la BCSF y las tres Universidades 
en la que se fijó una posición contraria a la Ordenanza del 
Departamento Ejecutivo Municipal.

Actividad institucional 2022 / Memoria
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Reunión de técnicos del CAA con los 
coordinadores de las mesas de trabajo
La apertura estuvo a cargo de Gustavo Idígoras.
Estuvieron presentes: José Martins (Bolsa de Cereales), 
Alfredo Paseyro (Mesa Anteproyecto de Ley Inversiones); 
Lorena Basso (Políticas de género); Daniel Urcía (Carnes); 
Anaclara Dalla Valle (Género); Claudia Peirano (Política am-
biental); Patricia Calderon (Economías regionales); Eduardo 
Boeiro (Pesca); Francisco Schang (Institucional); Fabian 
Pettigrew (CAPECA). No estuvo presente Patrick Adam.
Las Bolsas de Cereales pidieron a los equipos técnicos que 
colaboraran para sintetizar los programas o proyectos que 
fuera necesario incorporar a un programa integral de desa-
rrollo agroindustrial federal.
A continuación, Bruno Ferrari, de la BCR, comentó el obje-
tivo de la reunión, tendiente a mostrarles una metodología 
de trabajo común para sistematizar la información de cada 
proyecto de cada mesa. La Lic. Jimena Vicentín Massaro 
presentó la ficha metodológica que armó el equipo técnico 
para sistematizar los proyectos. 
Del equipo técnico participaron también Lautaro Zanini, 
Simón Santana, Agustín Tejeda Rodríguez, Julio Calzada 
y Lucrecia D’Jorge.

Charla sobre cómo financiarse 
con los pagarés bursátiles
Organizada por la BCSF y el MAV, tuvo lugar el 17 de 
mayo, en forma remota, una charla sobre el tema “¿Cómo 
financiarse emitiendo pagarés bursátiles?”. Estuvo a cargo 
del Lic. Julián Galles, especialista en mercados, quien fue 
presentado por el coordinador del CES, Mg. Pedro Cohan.
La disertación del Lic. Galles forma parte del Programa 
de Capacitación encarado por la BCSF con el objetivo de 
vincular a las Pymes con el mercado de capitales como 
una opción favorable para acceder a financiamiento para 
las empresas.

Visita a la Aceleradora del Litoral
El 19 de mayo, el presidente, escribano Martín Vigo Lamas, 
acompañado por el gerente general, Lic. Germán Dobler, 
mantuvieron una reunión con el director ejecutivo de la 
Aceleradora del Litoral, Ing. Daniel Scachi.

Programa Argentino de Carbono Neutro
El 20 de mayo se presentó la síntesis del informe final de 
Marcelo Lezzi & Asociados (contratados en el marco de 
PACN) para estudiar el mercado global, y específicamen-
te el de LATAM y Argentina, con relación a Bonos Verdes/
Sociales/Sustentables y Mercados de Bonos de Carbono. 
Adicionalmente, se presentó una grilla con las posibilida-
des de acción que tienen las Bolsas de Argentina frente a 
esta temática.
Por la BCSF asistieron en forma remota el gerente ge-
neral, Lic. Germán Dobler, y el coordinador del CES, Mg. 
Pedro Cohan.

Jornada de Producir Conservando
El 23 de mayo se llevó a cabo una jornada organizada por 
Producir Conservando, denominada 
“El futuro es integrado al mundo. ¿Podemos aprovechar la 
nueva oportunidad que se nos presenta?”.

El primer orador fue el Dr. Marcelo Elizondo, quien se refi-
rió al tema “El nuevo escenario del comercio mundial post 
2020-22”, tras lo cual disertó el Dr. Marcelo Regúnaga 
acerca de “La inserción de la Argentina en el nuevo esce-
nario mundial y qué debemos hacer”.
La jornada matutina finalizó con un panel con los dos ora-
dores y la participación de Ignacio Lartirigoyen, Gastón 
Bourdieu, Carlos Borla y Gustavo Olivero.
La actividad fue seguida por la directora del CES, Lic. Lu-
crecia D’ Jorge, y la Lic. Teresa Pandolfo.

Reunión remota con Ignacio Rintoul
El 23 de mayo, en forma remota, se realizó una reunión en-
tre el Mg. Pedro Cohan y el investigador Ignacio Rintoul, 
director de la BCSF, con el propósito de consultarlo sobre 
la posibilidad de incorporar “doctorandos/doctores de CO-
NICET como RR. HH. del CES para investigar temas de 
interés desde un punto de vista académico”.
Rintoul consideró que factible presentar un proyecto que 
permita que un doctorando becado por CONICET vincule 
su tesis con un tema que aporte al saber de algún progra-
ma de CES-BCSF. Él se ofreció personalmente a auspiciar 
como tutor y contraparte del proyecto.

Cena en el Club del Orden
El 24 de mayo, el Club del Orden ofreció su tradicional 
cena en conmemoración del Día de la Patria. 
Por la BCSF asistieron el prosecretario, CPN Melchor Amor 
Arranz, y su señora, Beatriz Ringa de Amor Arranz.

Actos por el 25 de Mayo
El gobierno de la provincia y la Municipalidad de la ciudad 
de Santa Fe organizaron en forma conjunta los actos por 
el 25 de Mayo. 
Estos comenzaron con los saludos a las autoridades en la 
Casa de Gobierno; continuaron en la Plaza de Mayo con la 
entonación del Himno Nacional e izamiento de la Bandera 
y, por la mañana, finalizaron con un Tedeum en la Catedral 
Metropolitana. 
Presidieron los actos el senador por el departamento Las 
Colonias, a cargo del Poder Ejecutivo, Rubén Pirola, y el in-
tendente, señor Emilio Jatón, en tanto que el mensaje en la 
Catedral estuvo a cargo de Mons. Capello, dada la ausencia 
del arzobispo de Santa Fe, Mons. Sergio Fenoy. 
En representación de la BCSF asistió el vicepresidente 1°, 
doctor Juan Pablo Durando.

Asistencia financiera para atender 
la emergencia agropecuria
Directivos de la Agencia de Desarrollo Regional Santa Fe 
(ADER) se reunieron con las autoridades de la BCSF a fin de 
profundizar la difusión acerca de las líneas crediticias pues-
tas a disposición por el Ministerio de Producción, Ciencia y 
Tecnología para atender la emergencia agropecuaria debido a 
la sequía. En ese sentido, la disposición de la BCSF fue total.

  JUNIO
Bolsa de Cereales de Entre Ríos
El 1° de junio se realizó en la sede de la BCSF un almuerzo 
de trabajo con las autoridades de la Bolsa de Cereales de 
Entre Ríos.
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Por la delegación entrerriana asistieron el presidente, Die-
go Maier, y el gerente, Héctor Martínez. Por la institución 
anfitriona, el presidente, escribano Martín Vigo Lamas; el 
secretario, señor Carlos Vergara; el tesorero, CPN Carlos 
Sansevich; y el gerente general, Lic. Germán Dobler.

Cámara de la Construcción
El 2 de junio tuvo lugar en la sede de la BCSF una reunión 
con las autoridades de la Cámara Argentina de la Cons-
trucción - delegación Santa Fe. Participaron el presiden-
te, MMO Sergio Wilkermann; el Arq. Renato Franzone y el 
CPN Fabio Arredondo. 
Por la BCSF lo hicieron su presidente, escribano Martín 
Vigo Lamas, y el gerente general, Lic. Germán Dobler.

Hidrovía
El 2 de junio, las autoridades de la BCSF recibieron a la 
diputada nacional Jimena García, interesada en conocer la 
posición de la BCSF sobre el presente y futuro de la Hidro-
vía Paraguay-Paraná.

Mesa del Diálogo Santafesino
El 2 de junio, en el Consejo Superior de la UNL, se reali-
zó una reunión de la Mesa del Diálogo Santafesino. Por la 
BCSF asistió el CPN Melchor Amor Arranz. Quedaron defi-
nidas las autoridades: presidente pro tempore, Lic. Eugenio 
Martín De Palma; coordinador, doctor Javier Aga; y secre-
taria de Actas, señora Beatriz Ringa de Amor Arranz.
Cabe señalar que la Mesa decidió reunirse una vez por 
mes, en forma rotativa, en las distintas instituciones que 
la componen. 

Encuentro sobre Trabajo y Empleo de la Región Centro
Organizado por el Ministerio de Trabajo de la Provincia, 
tuvo lugar un encuentro relativo al empleo en la Región 
Centro en las instalaciones del Molino Fábrica Cultural.
Por la BCSF participó del acto de apertura el gerente gene-
ral, Lic. Germán Dobler.

Audiencia con el intendente
El 9 de junio, el intendente municipal, señor Emilio Ja-
tón, recibió en audiencia al presidente de la BCSF, es-
cribano Martín Vigo Lamas, y al gerente general, Lic. 
Germán Dobler.

Emergencia agropecuaria
En las instalaciones del Ministerio de la Producción se llevó 
a cabo una reunión de consulta por el proyecto de modifi-
cación de la Ley de Emergencia Agropecuaria.
Por la BCSF asistieron la directora del CES, Lic. Lucrecia 
D’Jorge y la abogada Eugenia Veglia.

Aniversario de la UCSF
El 9 de junio, la UCSF celebró su 65° aniversario. Repre-
sentó a la BCSF en la ocasión, convocada por tal motivo, el 
vicepresidente 1°, doctor Juan Pablo Durando.

PND: disertaciones sobre Innovación y Tecnologías
El 10 de junio, ante los integrantes seniors del Programa 
Nuevos Dirigentes, disertaron el Ing. Agr. Juan Vergara 
y la directora de Negocios de la Aceleradora del Litoral, 

Fernanda Andrés. Fueron presentados por el gerente ge-
neral de la BCSF, Lic. Germán Dobler.
En sendas exposiciones se refirieron a la importancia de 
generar ámbitos que permitan establecer vínculos entre el 
sistema ecoemprendedor científico tecnológico y las em-
presas, y la dinámica de la Innovación Abierta. 
El Ing. Agr. Vergara hizo hincapié en el rol de una institución 
como generadora de vínculos que promuevan la innovación 
y explicó su experiencia en la Bolsa de Comercio de Rosa-
rio, en la que se generó el Programa BCR Startup Network. 
Su exposición fue apoyada por filminas y ya en el final 
hizo mención de “las oportunidades” que como ámbito 
promotor le confiere a la BCSF. 
Por su parte, la señora Fernanda Andrés se refirió, en pri-
mer lugar, a la historia reciente de la Aceleradora del Litoral 
y su fondo emprendedor y la experiencia enriquecedora en 
apoyo de los startups. Pese a su corta historia, ya ha pro-
mocionado cinco emprendimientos.

Directivos de la MEP visitan Sancor Seguros
El 14 de junio, a invitación de la aseguradora, integrantes de 
la Mesa de Entidades Productivas de Santa Fe (MEP), visita-
ron el nuevo edificio corporativo del Grupo Sancor Seguros en 
Sunchales; el Centro de Innovación Tecnológica Empresarial 
y Social (CITES); la Urbanización Ciudad Verde, el desarrollo 
de viviendas AMESS, el Instituto Corporativo de Enseñanza 
Superior (ICES) y el Espacio de Diálogo Interreligioso.
Los visitantes fueron saludados por el CEO del Grupo San-
cor, Alejandro Simón, y compartieron distintos momentos 
con los directivos: Ulises Mendoza, Osiris Trossero, Mauri-
cio Miretti, Willy Borgnino, Armando Giudici y Maximiliano 
Cesano.
Viajaron por la MEP:  Guillerno Álvarez, por ADE; Martín Vigo 
Lamas y Juan Pablo Durando por BCSF; Sergio Winkelmann 
y Adrián Dip, por la CAC - Delegación Santa Fe; y Marcelo 
Perassi, por la Cámara de Comercio Exterior de Santa Fe.
Asimismo, fueron de la partida Ignacio Mántaras y Ricardo 
Argenti, de la Sociedad Rural de Santa Fe; y Javier Martín 
y Marcelo Kusznierz por la UISF.

Reunión en la BCR
El 22 de junio, el gerente general, Lic. Germán Dobler; la 
directora del CES, Lic. Lucrecia D’Jorge; el coordinador del 
CES, Mg. Pedro Cohan; y el investigador Lautaro Zanini se 
trasladaron a Rosario para mantener una reunión con el 
doctor Julio Calzada y el equipo del Centro de Información 
Económica de la Bolsa de Comercio de Rosario.
La reunión tuvo como propósitos interesarlos en cuan-
to a elaborar, en forma conjunta, un Índice Compuesto y 
Coincidente a nivel nacional.

Reunión en los Laboratorios
El 23 de junio se llevó a cabo en los Laboratorios una reu-
nión para analizar su organigrama funcional y metas en el 
mediano y largo plazo. 
Participaron, por la BCSF, el presidente Martín Vigo La-
mas; el prosecretario, señor Jesús Fernández; y el gerente 
general, Lic. Germán Dobler; por la Cámara Arbitral, el pre-
sidente, Oscar Ravasio; y el gerente, Bioq. Mauricio Katz; y 
por los Laboratorios, el Lic. Matías Marchisio y el Ing. Maxi-
miliano Esquivel.
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Desayuno en ADE con el excanciller Jorge Faurie
En una actividad organizada, primordialmente, para in-
tegrantes de las instituciones que componen la Mesa de 
Entidades Productivas de Santa Fe, el 23 de junio, en la 
Asociación de Dirigentes de Empresas disertó el excanci-
ller Jorge Faurie.
Lo hizo sobre el tema “Posicionamientos en términos de vin-
culación internacional de la provincia, así como el impulso 
que habría que encarar y favor de sectores productivos”.
Asistió la Lic. Teresa Pandolfo, de Comunicación Insitucional.
Declaración de interés
El 22 de junio, el Concejo Municipal de Santa Fe declaró de 
interés la charla “Desenredar el hilo de la innovación cien-
tífica, sin romperlo”, que dictaría el Ing. Marcelo Grabois, 
organizada por la Aceleradora del Litoral.
Por la BCSF concurrió el gerente general, Lic. Germán 
Dobler.

Reunión en la Cámara de la Construcción
A invitación de la Cámara Argentina de la Construcción 
- Delegación Santa Fe, se realizó una reunión con direc-
tivos de la BCSF y profesionales de la UTN - Facultad 
Regional Santa Fe. Por la BCSF asistieron el gerente 
general, Lic. Germán Dobler, y la directora del CES, Lic. 
Lucrecia D’Jorge.
La Cámara de la Construcción - Delegación Santa Fe soli-
citó a la UTN un estudio de las obras de infraestructura re-
querido por el centro-norte santafesino estableciendo sus 
beneficios y, en lo posible, la cuantificación de la inversión.
En el marco de este trabajo, se solicitaron también a la 
BCSF todos los antecedentes de las obras contenidas en 
la maqueta física, información que fue proporcionada.

Charla organizada por la Aceleradora
El 22 de junio, vía Zoom, se llevó a cabo la charla organi-
zada por la Aceleradora del Litoral sobre la Innovación: in-
formación para decidir; propiedad intelectual para proteger 
y capturar valor. 
La disertación estuvo a cargo del Ing. Marcelo Grabois.

Programa Agro XXI
El 23 de junio se realizó la presentación del Programa Agro 
XXI en la sede del Ministerio de la Producción. Por la BCSF 
asistió el Lic. Germán Dobler.

Programa Nuevos Dirigentes
El viernes 24 de junio, integrantes del Programa Nuevos 
Dirigentes de la BCSF realizaron una visita a la Cooperativa 
Guillermo Lehmann, en Pilar. 
Fueron acompañados por los coordinadores Manuel Salva, 
Hugo Freyre y Pablo Brunet.
Recorrieron las instalaciones donde observaron las distin-
tas líneas de trabajo y se interiorizaron acerca del ideario 
cooperativista.

Lanzamiento de la Red Territorial de Innovación
El 24 de junio se realizó el lanzamiento de la Red Territorial 
de Innovación y la presentación del Plan de Ciencia Tec-
nología e Innovación 2030 en la sala de capacitación del 
edificio documentación del Centro Científico Tecnológico 
(CONICET SANTA FE, Predio Dr. Alberto Cassano).

Los objetivos del evento fueron:
- Presentar el proceso de co-construcción del Plan CTI 
2030 y el Banco de Proyectos.
- Compartir con los actores locales los detalles de los pro-
yectos que ya se estaban realizando y la motivación e im-
portancia de tener una visión a largo plazo.
- Presentar la Red Territorial de Innovación (Rosario, Santa 
Fe, Reconquista, Venado Tuerto y Rafaela).
Por la BCSF asistió el gerente general, Lic. Germán Dobler.

Encuentro con referentes de la Aceleradora del Litoral
El 28 de junio, en la sede de la BCSF, se realizó una reunión 
entre directivos de esta y las autoridades de la Aceleradora 
del Litoral. 
Participaron, por la institución anfitriona, el gerente gene-
ral, Lic. Germán Dobler, y el coordinador del CES, Mg. Pedro 
Cohan; y por la Aceleradora, el Dr. Germán Bonino y el CPN 
Daniel Sccachi.
Se consideraron posibles cursos de acción para avanzar en 
la creación pendiente de un instrumento financiero de oferta 
pública que permita escalar en la captación de fondos.

Comisión de Enlace de Entidades Agropecuarias
El 29 de junio, en forma remota, deliberó la Comisión de 
Enlace de Entidades Agropecuarias. Por la BCSF asistió la 
directora Analía Gaviglio.

Jornada de trabajo y empleo
Organizada por el Ministerio de Trabajo de la provincia, se 
efectuó el 30 de junio, en el auditorio de Los Maderos, una 
Jornada sobre el trabajo y el empleo en la Argentina y en la 
provincia de Santa Fe en particular. 
La BCSF fue representada por la abogada Teresa Avilé 
Crespo.

Consenso sobre infraestructura
El 30 de junio tuvo lugar en la sede de la Cámara Argentina 
de la Construcción - Delegación Santa Fe la primera reu-
nión del Consenso sobre Infraestructura.
Por la BCSF asistió el vicepresidente 1°, doctor José Ma-
nuel Durando.

Cómo operar en el mercado externo desde Argentina
El 30 de junio, en forma remota y con la participación de 
26 asistentes, se desarrolló el primer módulo del curso so-
bre “ETFs & cartera y acciones extranjeras por medio de 
CEDEARs”.
Estuvo a cargo de Martín Macagno, magister en Finanzas 
y especialista en Mercado.
El segundo módulo continuaría el 7 de julio, de 18 a 20 horas.

Reunión con el equipo técnico del senador Castelló
En la sede de la BCSF, la directora y el investigador del 
CES, licenciados Lucrecia D’Jorge y Lautaro Zanini, reci-
bieron a los asesores del senador Marcos Castelló, Sergio 
Alegre y Ricardo Roccaro.
El señor Alegre comenzó la reunión expresando que la ha-
bían solicitado para presentar una propuesta de formación 
del fondo federal de incentivo al comercio exterior, al cual 
denominan “Fondo Total de Exportaciones”, con la inten-
ción de ser elevada al Poder Ejecutivo Nacional. 
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Los asesores entregaron una copia de la propuesta solici-
tando en primera instancia una mirada general y, en parti-
cular, la visión de la BCSF acerca de los sectores a los que 
debería dirigir los fondos que, eventualmente, llegarían a la 
provincia, a través de este Fondo.

  JULIO
Reunión por el pago de la deuda a la provincia
El 5 de julio, en la Casa Gris, el gobernador Omar Perotti y 
el ministro de Hacienda, CPN Walter Agosto, explicaron a 
representantes de las entidades de la provincia el acuerdo 
con la Nación para el pago de la deuda con bonos del Te-
soro Nacional.
Por la BCSF asistió el presidente, escribano Martín Vigo 
Lamas.

Convenio de la Provincia con Alemania
El 6 de julio, en las instalaciones de la Bolsa de Comer-
cio de Rosario, se concretó la firma de un convenio entre 
la provincia de Santa Fe y el gobierno de Alemania para la 
cooperación en ciencia y tecnología.
Contó con la presencia del ministro de la Producción, Dr. 
Daniel Costamagna, y por la BCSF asistieron el presiden-
te, escribano Martín Vigo Lamas, y el gerente general, Lic. 
Germán Dobler.

Reunión con la BCR sobre Género
Por Zoom, se realizó el 6 de julio un encuentro virtual 
para aunar criterios con la Bolsa de Comercio de Rosa-
rio para la Mesa de Género del Consejo Agroindustrial 
Argentino.
Asistieron en forma remota la directora Analía Gaviglio y la 
señora Laura Penedo.

La economía y los mercados
También mediante la plataforma Zoom, el 7 de julio se par-
ticipó de una conferencia del doctor Miguel Kiguel sobre el 
tema “la economía y los mercados ante nuevos desafíos”.
Asistieron en forma remota los integrantes del CES y de 
Comunicación Institucional.

Charla sobre la dolarización
El 6 de julio, el PhD. Nicolas Cachanosky, vía Zoom, dio una 
charla sobre dolarización. Fue organizada por el Observa-
torio Económico de la Universidad Nacional de la Pampa
Por el CES asistió el Mg. Pedro Cohan. 

Visita del CIDEP a Sancor Seguros
Integrantes del CIDEP realizaron el 7 de julio una visita 
al edificio inteligente de Sancor Seguros y el CITES, en 
Sunchales.

Reunión con la ministra de Infraestructura
El 11 de julio, la ministra de Infraestructura de la provincia, 
Silvina Frana, recibió en audiencia al presidente y al ge-
rente general de la BCSF, escribano Martín Vigo Lamas y 
Germán Dobler, respectivamente.
Se conversó sobre diferentes obras de infraestructura y las 
posibilidades que se abren a futuro con los fondos que lle-
garán resultantes del acuerdo con la Nación para el pago 
de la deuda con bonos del Tesoro Nacional.

Embajadores turísticos de Santa Fe
El 13 de julio se presentó en el Concejo Municipal de Santa 
Fe un proyecto de Ordenanza referido al Programa “Emba-
jadores turísticos de Santa Fe”, que lleva adelante el Bu-
reau de Eventos de Santa Fe, presidido por el señor Matías 
Tomati.
En representación de la BCSF asistió el síndico suplente, 
señor Alejandro Pizzico.

Audiencia del Consejo de Entidades 
con el ministro Agosto
El 15 de julio, directivos de las instituciones que integran 
el Consejo de Entidades Empresarias y de la Producción de 
Santa Fe se reunieron con el ministro de Hacienda y Finan-
zas, CPN Walter Agosto. El funcionario estuvo acompaña-
do por el secretario de Finanzas, Jorge Simón, y el director 
de la API, Martín Ávalos.
Los funcionarios respondieron a una serie de cuestiones de 
índole tributaria que había elevado el Consejo por escrito y 
se consensuó articular reuniones sectoriales para estudiar 
algunos temas en profundidad.
Por la BCSF asistieron su presidente, escribano Martín 
Vigo Lamas, y el gerente general, Lic. Germán Dobler.

Mesa del Diálogo Santafesino
El 19 de julio, en la sede del rectorado de la UNL deliberó 
la Mesa del Diálogo Santafesino. Por la BCSF asistieron el 
presidente, escribano Martín Vigo Lamas, y el prosecreta-
rio, CPN Melchor Amor Arranz.
Se decidió invitar a las autoridades de la provincia, de la 
Municipalidad y de las Cámaras Legislativas a exponer las 
políticas concretas que se están llevando adelante en ma-
teria de seguridad.
El foro se realizaría el 26 de julio, a partir de las 9:30 en el 
auditorio de la UTN.

Asistencia técnica e inclusión para 
productores frutihortícolas
En la sede de la BCSF se presentó el proyecto “Fortale-
cimiento de las capacidades, en producción, de los pro-
ductores frutihortícolas del Gran Santa Fe”, que llevarán 
adelante profesionales de los Laboratorios de la Cámara 
Arbitral de Cereales.
La propuesta fue seleccionada en el marco de la convoca-
toria denominada POES + I 2021 (Proyectos orientados a 
la economía social y la inclusión), oportunamente lanzada 
por el Ministerio de la Producción, Ciencia y Tecnología de 
la provincia. Además, se enmarca en los convenios suscrip-
tos entre la BCSF y la Sociedad de Quinteros.
Desde los Laboratorios se brindará acompañamiento y se-
guimiento técnico para la obtención de un “producto ino-
cuo” mediante las Buenas Prácticas Agrícolas (BPA).
El eje principal del proyecto es buscar que los quinteros de 
la zona de influencia “manejen a conciencia una serie de 
prácticas agrícolas”, las cuales mejorarán, en gran medida, 
tanto la calidad de los productos como la de sus vidas y de 
sus familias.
El presidente de la BCSF, escribano Martín Vigo Lamas, 
dio la bienvenida a los presidentes de la Sociedad de 
Quinteros, señor Guillermo Beckmann, y de la Cooperati-
va de Quinteros, señor Miguel del Guercio, como también 
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a un conjunto de productores del sector que los acompa-
ñaron y que promueven el proyecto.
Participaron del encuentro, además, el gerente general 
de la BCSF, Lic. Germán Dobler, y los profesionales de los 
Laboratorios: Bioq. Diego Sánchez e Ing. Agr. Maximiliano 
Esquivel, quienes tuvieron a su cargo los comentarios de 
carácter técnico del proyecto en marcha.

  AGOSTO
Gestión de riesgo agropecuario
El 2 de agosto se realizó en la Casa de Gobierno y convo-
cada por el gobernador, CPN Omar Perotti, una reunión con 
las entidades vinculadas con la producción y comercializa-
ción agropecuaria y de la industria.
En la reunión se presentaron dos proyectos que el PE envió 
a la Legislatura: el Sistema Provincial de Gestión Integral 
de Riesgos de Emergencia y Desastre Agropecuario, que 
reemplazará a la Ley 11.297, y otro mensaje orientado a la 
modernización del régimen de promoción industrial.
Por la BCSF asistió el vicepresidente 1°, doctor Juan Pablo 
Durando.

Experiencia IDEA Rosario sobre Agroindustria
El evento se desarrolló en el Hotel Ros Tower, en Rosario, 
se desarrolló la jornada “Experiencia IDEA sobre Agroin-
dustria”. 
La apertura estuvo a cargo del intendente de la ciudad, Pa-
blo Javkin, y luego tuvo como expositores, entre otros, al 
gobernador Omar Perotti y al exministro de Agroindustria, 
Julián Domínguez.
Por la BCSF asistió la directora del CES, Lic. Lucrecia 
D’Jorge.
Con posterioridad tuvieron lugar los siguientes paneles: El 
futuro de la globalización; Geopolítica de los alimentos, pers-
pectivas para los precios de los commodities; Economías re-
gionales que llegan al mundo; Innovación y sustentabilidad. 
En las exposiciones primaron ideas relativas a los tres pi-
lares que exige el contexto internacional actual: seguridad 
alimentaria, salud y bienestar, y sustentabilidad. La nece-
sidad creciente que tiene el mundo en materia de proteí-
nas vegetales y animales y la oportunidad que esto implica 
para el país.

Reunión con Costamagna
El 4 de agosto, integrantes de la Cámara Industrial de Ex-
trusado y Prensado de Santa Fe se reunieron con el minis-
tro de la Producción, doctor Daniel Costamagna.

Foro de Capital para la Innovación
El 4 de agosto se realizó una reunión del Foro de Capital 
para la Innovación. Por la BCSF asistió el vicepresidente 1°, 
doctor Juan Pablo Durando.

Tribunal General de Arbitraje
Igualmente el 4 de agosto, las autoridades de la BCSF re-
cibieron a los integrantes del Tribunal General de Arbitraje, 
con quienes compartieron una reunión seguida de cena.

Mapa del trabajo en el Gran Santa Fe
Organizada por el concejal Julio Garibaldi, se llevó a cabo en 
la sede de la Asociación de Dirigentes de Empresas la presen-

tación del Mapa del Trabajo en el Gran Santa Fe. Por la BCSF 
asistió, además, la directora del CES, Lic. Lucrecia D’Jorge.
Contó con la presencia de las diputadas provinciales Cla-
ra Garcia y Gisel Mahmud, quienes presentaron el trabajo 
realizado por el Observatorio de Demos de nuestra ciudad. 
El informe tiene como objetivo mostrar un panorama ge-
neral de la situación del mercado de trabajo en la ciudad de 
Santa Fe y su aglomerado urbano, basado fundamental-
mente en información provista por la Encuesta Permanen-
te de Hogares y otros indicadores elaborados por el INDEC.
A continuación, el Lic. Lautaro Zanini, economista de la 
BCSF, presentó las conclusiones del informe “Empleo regis-
trado en la provincia de Santa Fe: período 2019-2021. Im-
pacto de la pandemia en los distintos sectores económicos”. 
Luego, el Ing. Alejandro Taborda aportó la visión de la UISF 
acerca de la situación de la actividad económica y el em-
pleo, destacando la falta de previsibilidad pero también la 
necesidad de capacitación de los trabajadores previo al in-
greso de las plantas de producción. 
Por último, Martin Salemi presentó información producida 
por el Centro de informes del Departamento de Investiga-
ciones Económicas y Sociales del Centro Comercial de la 
ciudad. Mostró la situación del sector comercial luego de 
dos años de pandemia y destacó el efecto de la inflación y 
las crisis cambiarias sobre la actividad.
Al finalizar hubo un reducido debate en el cual participaron 
los integrantes de la Cooperativa Setúbal, la UTN - Facul-
tad Regional Santa Fe, y el Movimiento Los sin techo. El 
cierre estuvo a cargo de la diputada Clara García.

Infraestructura ferroviaria en la región
El 11 de agosto tuvo lugar un ciclo de charlas en vinculadas 
con la infraestructura de la región y el sistema ferroviario 
argentino.
La actividad fue organizada por el Instituto de Derecho 
de la Integración, Región Centro y Mercosur del CASF y la 
UCSF. Se trató de un panel con cuatro expositores, quienes 
desarrollaron y debatieron sobre los principales lineamien-
tos y problemáticas a resolver, tendientes a lograr un mayor 
desarrollo y promoción de la región centro. 
Entre los temas tratados, cabe mencionar la importancia 
de las obras ferroviarias destinadas a impulsar la produc-
ción y el transporte de pasajeros, el rol elemental del Puer-
to de Santa Fe y el impulso clave del Corredor Bioceánico 
para la integración regional. 
Por la BCSF asistieron Milena Ballarino y Eugenia Veglia 
del CES.

Exposición Rural de San Justo
El 15 de agosto tuvo lugar la inauguración de la 78° Expo-
sición Rural de San Justo. En representación de la BCSF 
concurrió el tesorero, CPN Carlos Sansevich. 
En el acto de apertura hablaron el presidente de la entidad, 
Mariano Zuqueli; el intendente, Nicolás Cuesta; el secreta-
rio de CARSFE, Ignacio Mántaras; y el ministro de la Pro-
ducción, Ciencia y Tecnología, Daniel Costamagna.

Mesa de Análisis Tributario
El 17 de agosto, en la sede del Ministerio de Economía, de-
liberó la Comisión de Análisis Tributario.
Por la BCSF asistió el tesorero, CPN Carlos Sansevich.



38 Bolsa de Comercio de Santa Fe Memoria y Balance MMXXII

Actividad institucional 2022 / Memoria

Taller de Infraestructura en la CAC
En la sede de la Cámara Argentina de la Construcción - 
Delegación Santa Fe se realizó una reunión del Taller de 
Infraestructura.
Por la BCSF asistieron el vicepresidente, señor Ulises 
Mendoza, y el investigador del CES, Lic. Lautaro Zanini.

Reunión por la Aceleradora
El 17 de agosto se llevó a cabo una reunión por los proyec-
tos de la Aceleradora del Litoral. Por la BCSF estuvo pre-
sente el gerente general, Lic. Germán Dobler.

138° aniversario de la BCR y reunión con el 
secretario de Agricultura, Juan José Bahillo
El 18 de agosto, la Bolsa de Comercio de Rosario celebró 
su 138° aniversario, lo cual contó con la asistencia del 
mencionado funcionario nacional, con la del gobernador 
Omar Perotti y la del intendente Pablo Javkin.
Por la BCSF asistieron el presidente, escribano Martín Vigo 
Lamas; el vicepresidente 1°, doctor Juan Pablo Durando; el 
secretario, señor Carlos Vergara; y el gerente general, Lic. 
Germán Dobler.
Antes del acto tuvo lugar una reunión de los presidentes 
de las Bolsa de Cereales del país con el nuevo secretario de 
Agricultura de la Nación, Juan José Bahillo.
En el acto, el presidente de la BCR, señor Miguel Simioni, 
reclamó previsibilidad y reglas claras en materia económica.
Simioni remarcó que era urgente que “la política se ordene, 
tanto quienes están hoy gobernando como quienes tienen 
aspiraciones de hacerlo en el futuro. Solo de esta forma será 
posible construir una visión de futuro que nos incluya a todos”.
Planteó que los actores de la economía necesitan para de-
sarrollarse “reglas de juego claras y de largo plazo y así ge-
nerar las condiciones para reducir los niveles inaceptables 
de pobreza que se instalaron en nuestro país desde hace 
ya varios años”.
Remarcó que, pese a las condiciones desfavorables a las 
que tuvieron que hacer frente, como la suba de los pre-
cios de insumos, la sequía, y el peso de los tributos, “los 
representantes del campo generaron 22.000 millones de 
dólares de divisas en el primer semestre del corriente año, 
solamente considerando lo cereales, oleaginosas y los pro-
ductos derivados de su industrialización”.

Reunión del Consejo de Entidades 
Empresarias de la provincia de Santa Fe
El 22 de agosto se reunieron directivos del Consejo de En-
tidades Empresarias de la Provincia de Santa Fe. 
Estuvieron presentes: Maximiliano Ferraro, por el Consejo 
Empresario de Santa Fe; Adalberto Saperdi, por CONINA-
GRO; Mario Acoroni y Patricia Bergero por la BCR; Marina 
Massat por la Sociedad Rural Argentina; Marcelo Banchi 
por Federación Agraria Argentina; y por la BCSF Germán 
Dobler y María Eugenia Veglia.
La reunión tuvo como propósito conversar acerca del proyec-
to de ley de Gestión de Riesgo de Emergencia Agropecuaria.

  SEPTIEMBRE
Día del periodista agropecuario
En el auditorio de la BCR y organizado por el Círculo Argentino 
de Periodistas Agropecuarios de Rosario, el 1° de septiembre 

se realizó un conversatorio para celebrar el Día del Periodista 
Agropecuario al cumplirse 220 años de la primera publica-
ción especializada, por entonces, editada por Hipólito Vieytes.
Por la BCSF asistió la Lic. Teresa Pandolfo.

Atentado contra la vicepresidenta de la Nación
El 2 de septiembre, a propósito del atentado sufrido por 
la vicepresidenta de la Nación, señora Cristina Fernández 
de Kirchner la noche anterior, el gobierno nacional dispuso 
para el 2 de septiembre un feriado nacional.
La BCSF no abrió sus puertas y dio a conocer por sus redes 
sociales el siguiente comunicado: 
“La Bolsa de Comercio de Santa Fe expresa su más pro-
fundo rechazo al atentado contra la vicepresidenta de la 
Nación, Cristina Fernández.
Desde nuestra institución, condenamos todas las expre-
siones de violencia y consideramos que el camino para 
dirimir las diferencias siempre debe ser el del diálogo, ape-
lando a las instituciones y las herramientas que brinda la 
Constitución de la Nación Argentina”.

Día de la Industria
La UISF realizó en forma postergada, el 5 de septiembre, el 
acto por el Día de la Industria en las instalaciones de su sede. 
Por la BCSF concurrió el protesorero, CPN Melchor Amor 
Arranz.

Prefectura Naval
El 7 de septiembre se llevó a cabo la presentación del Pro-
grama “Santa Fe para Santa Fe” por parte de la Prefectura 
Naval Santa Rita.
Por la BCSF asistió el protesorero, CPN Melchor Amor Arranz.

Comunicado de las Cámaras Extrusoras
Con el título “Massazo a la agroindustrial Pymes del inte-
rior”, las Cámaras de Extrusores del país, entre ellas, CI-
DEP, dieron a conocer el 8 de septiembre por la tarde un 
comunicado que fue difundido por la BCSF.
El comunicado expresa: 

“La reciente sanción del decreto 576/2022, que dispuso 
la creación del ‘Programa de Incremento Exportador’, que 
estableció un tipo de cambio diferencial para el dólar que 
aplica a las exportaciones de soja (Dólar Soja), disparó una 
avalancha de inequidades sobre todo el complejo agro-
industrial que procesa soja para el consumo doméstico. 
A pesar que un ‘anexo’ del decreto en cuestión, inten-
ta explicar -sin éxito- que el nuevo dólar a $200, no al-
canza a las operaciones de compraventa de soja para la 
industria pyme ni a los subproductos para alimentación 
animal, lo cierto es que el mercado de la soja es uno solo. 
En tal sentido, las Cámaras empresarias que integran a las 
pymes extrusoras de soja del interior del país: 
Rechazamos el intento de desdoblar la referencia de pre-
cios del mercado de la soja, por considerarla arbitraria, vo-
luntarista y distorsiva.
Advertimos sobre los impactos negativos que la medida está 
generando, sobre los costos de la industria pyme que abastece 
a las cadenas de producción animal que se trasladará inexo-
rablemente a los precios de la carne, la leche, los huevos y el 
aceite comestible mezcla, de la canasta básica alimentaria.
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Expresamos nuestra preocupación por la continuidad de 
los puestos de empleo de las más de 500 plantas indus-
triales Pymes, que procesan soja en las pequeñas locali-
dades del interior profundo de la argentina, en virtud de 
la faltante de poroto soja que está generando la medida 
adoptada por el gobierno nacional.
Solicitamos se revea inmediatamente la aplicación de la 
medida, se mitiguen los efectos negativos y se articule con 
los actores de la cadena agroindustrial las acciones correc-
tivas para retomar la normalidad”.

Financiamiento a productores de soja
El viernes 9 de septiembre, las Bolsas de Cereales de Bahía 
Blanca, Buenos Aires, Córdoba y Entre Ríos, y de Comercio 
de Chaco, Rosario y Santa Fe, emitieron un comunicado 
de prensa en el que expresaron “su total rechazo a la co-
municación emitida por el BCRA el día 8 de septiembre de 
2022, mediante la cual establece una tasa mínima para 
financiar a productores de soja.
“Esta medida es totalmente discriminatoria y distorsiva y 
atenta contra el normal desarrollo de las actividades pro-
ductivas, poniendo en riesgo no sólo posibles inversiones 
del sector sino el acceso al capital de trabajo, que este año 
será necesario debido a la severa sequía que está poniendo 
en riesgo a la producción de la próxima campaña”, expresa.
“Hoy más que nunca es necesario dar señales claras hacia 
el futuro. Es por ello, que las Bolsas solicitan a las auto-
ridades del Banco Central la derogación inmediata de la 
mencionada norma”, finaliza el comunicado.
El comunicado fue difundido por las redes de la BCSF.

Actividad del Bureau de Eventos
El 13 de septiembre se desarrolló en el auditorio de la BCSF 
una capacitación sobre el turismo de reuniones organizada 
por el Bureau de Eventos.
Asistieron a la inauguración de la actividad el intendente, 
señor Emilio Jatón; el vicepresidente 1° de la BCSF, doctor 
Juan Pablo Durando; y el presidente de Bureau de Eventos, 
señor Matías Tomati.
Ante un público relacionado con la organización de even-
tos, se expusieron el Programa Embajadores Turísticos, 
la potencialidad de la Ventanilla Única de Eventos y el 
Open Data SICAT-SF (Sistema de Inteligencia y Calidad 
Turística).
Además, se escuchó el testimonio de Julia Culzoni con la 
experiencia del Programa Embajadores y al concejal Julio 
Garibaldi.

Mesa del Diálogo Santafesino en la BCSF
El 14 de septiembre, en la sede de la BCSF se reunió la 
Mesa del Diálogo Santafesino. Por la institución participa-
ron el vicepresidente 2°, señor Ulises Mendoza, y el prote-
sorero, CPN Melchor Amor Arranz.
La Mesa recibió al juez federal Luciano Lauría, quien expu-
so ante los presentes.

Programa Nuevos Dirigentes
Se llevó a cabo la sexta actividad del Programa Nuevos Di-
rigentes - Cohorte 2022 con la participación del profesor 
Juan Daraio, quien expuso sobre el tema “Roles de lideraz-
gos de personas y equipos”.

Fue presentado por la Lic. Florencia Camusso y por la 
BCSF estuvieron presentes la directora del CES, Lic. Lu-
crecia D’Jorge, y los coordinadores del Programa: Manuel 
Salva, Florencia Camusso y Hugo Freyre.
El profesor Daraio es egresado de las Maestrías en Ciencias 
Empresariales en la Universidad Austral, y en Gobierno y 
Cultura de la Organizaciones en la Universidad de Navarra. 

Programa de Formación en Mercado 
de Capitales - Cohorte 2022
Dio comienzo el 23 de septiembre el curso Programa de 
Formación en Mercado de Capitales -Cohorte 2022, or-
ganizado por el Área de Capacitación de la BCSF e Integrar 
SA, con la exposición de la especialista Paula Pioli.
Los módulos continuarían los días 29 de septiembre, 6 y 13 
de octubre, en el horario de 14 a 17 horas, en forma virtual 
vía Zoom, a cargo, respectivamente, de Victoria Lestussi, 
Adrián Payaslián, Mauro Agustine y Josefina Azzolino.

  OCTUBRE
Conferencia inaugural de la Semana Comex
El 4 de octubre, en el Museo de la Constitución, se realizó 
el acto de apertura de la 10ª Semana Comex. 
En dicha ocasión dejaron inaugurado el evento el presiden-
te de la Cámara de Comercio Exterior de Santa Fe, señor 
Marcelo Perassi; el representante de la Cámara Nacional 
de Comercio, señor Carlos Restaino; el intendente, señor 
Emilio Jatón, y luego el gobernador Omar Perotti.
Seguidamente, se entregaron premios y distinciones a em-
presas exportadoras por parte de la provincia de Santa Fe 
y tuvo lugar la conferencia inaugural a cargo de un panel. 
Este abordó el tema “Retos de las Pymes en el contexto 
económico”, fue conducido por el periodista Paulino Ro-
dríguez e integrado por Esteban Domecq, Inés Capdevilla, 
Manuel Sbdar y Daniel Herrero.
Por la BCSF asistieron el presidente, escribano Martín Vigo 
Lamas, y el tesorero, CPN Carlos Sansevich.
En tanto, al otro día tuvo lugar el panel sobre el tema “Ex-
portaciones tecnológica de valor agregado”, a la que asistió 
la directora del CES, Lic. Lucrecia D’Jorge.

Programa Nuevos Dirigentes
El 13 de octubre, en la sede de la BCSF, se llevó a cabo una 
nueva actividad del Programa Nuevos Dirigentes. 
En esta ocasión, la disertación estuvo a cargo de la CPN 
Clorinda Mántaras, de Sancor Seguros Ventures, quien se 
refirió al tema “Cómo generar espacios para la innovación 
en las organizaciones”. 
Fue presentada por la coordinadora del Programa, Lic. Flo-
rencia Camusso.

Legisladores nacionales en la Bolsa 
de Comercio de Rosario
Organizada por la BCR y la BCSF, se efectuó el 14 de oc-
tubre una reunión en la ciudad del sur con legisladores 
nacionales y/o sus asesores para considerar las obras de 
infraestructuras necesarias para la provincia y aquellas in-
cluidas en el Presupuesto Nacional 2023.
Por la BCSF concurrieron el vicepresidente 1°, doctor Juan 
Pablo Durando; el gerente general, Lic. Germán Dobler y la 
directora del CES, Lic. Lucrecia D’Jorge.
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Luego de la apertura por parte del presidente de la Bolsa 
rosarina, señor Miguel Simioni, tomó la palabra al Lic. Al-
fredo Sesé, quien se explayó acerca de la infraestructura 
requerida en la provincia, especialmente en la zona sur.
A su turno, algunos legisladores expusieron.
En el caso de la BCSF, entregó carpetas con el informe rea-
lizado por el CES y de la maqueta física de elaboración pro-
pias. Asimismo, fueron enviados a los legisladores trabajos 
de investigación realizados por el CES y el código QR para 
acceder a la maqueta virtual.
Cabe señalar que de la reunión participaron representantes 
de las entidades que componen el Consejo Empresario de 
la Provincia de Santa Fe, el Foro Regional, la Cámara de 
Puertos Privados, ACSOJA, entre otras.
A partir de este encuentro se estableció un intercambio de 
información entre la Gerencia y los legisladores naciona-
les acerca de las obras de infraestructura que deberían ser 
contempladas en el Presupuesto de 2023.

Reunión en la Cámara de la Construcción
Fue convocada por la mencionada entidad para escu-
char la posición del consultor Abel De Manuele sobre la 
Hidrovía. Asistieron representantes de las instituciones 
que componen la Mesa de Entidades Productivas. Por 
la BCSF concurrió el protesorero, CPN Melchor Amor 
Arranz.
De Manuele explicó la importancia de que se constituya el 
Ente de Control de la Hidrovía, cargo del que le gustaría 
participar, y se refirió a la situación de los estudios sobre 
obras por parte de la UNL, que estaban prácticamente fi-
nalizados, y los ambientales, por parte de la UNR, que se 
encontraban demorados. 
De Manuele consignó que había presión de los secto-
res privados y de las provincias para que se llamara a 
licitación para que dragado de la Hidrovía sea por con-
cesión privada, sin que desconocer la existencia den-
tro del gobierno nacional de otra posición, que es la de 
mantenerla manejada desde la Administración Nacional 
de Puertos.
Expresó, asimismo, la intención de entregarla en conce-
sión, pero no pudo dar una fecha del correspondiente lla-
mado.
En cuanto al tramo en particular Timbues-Santa Fe, esti-
mó que los estudios ambientales para modificar la profun-
didad del mismo demorarán unos dos o tres años más, por 
lo que la idea era que en el llamado a licitación se dejara 
abierta “una ventana” al respecto.
Se habló también del tren de pasajeros Laguna Paiva-
Santa Fe y de cargas entre la citada ciudad y el Puerto de 
Santa Fe.
El escribano Martín Vigo Lamas sugirió hablar directamen-
te con el secretario de Transportes de la Nación, Diego Giu-
liano, sobre esta alternativa dado el contacto directo que 
se había establecido con la BCSF.
El escribano Vigo Lamas se refirió sucintamente a la reu-
nión de Mesa de Entidades Productivas que había tenido 
lugar en la UISF. De este encuentro había participado junto 
con el señor Mendoza. 
Vigo Lamas sostuvo que había podido “encarrilar” la discu-
sión interna con referencia a la Hidrovía, Puerto de Santa 
Fe y llegada del ferrocarril, entre otras cuestiones.

Reunión de la Mesa de Entidades Productivas
El 15 de octubre, en la sede de la UISF, se llevó a cabo una 
reunión de la Mesa de Entidades Productivas de Santa Fe.
Por la BCSF participó el presidente, escribano Martín Vigo 
Lamas.

Reunión con el presidente el Matba Rofex
El 20 de octubre, a las 18, la Mesa Directiva de la insti-
tución se reunió con el presidente del Matba Rofex, señor 
Andrés Ponte.
Ante los miembros de la MD trazó una reseña de la situa-
ción financiera y económica de la Argentina.

Remate del Primer Lote de Girasol 2022-23
El 21 de octubre, vía Zoom, se reunió la Comisión Organi-
zadora del Remate del Primer Lote de Girasol - campaña 
2022-23.
Siguió en forma online la actividad el gerente general, Lic. 
Germán Dobler.

Aniversario de la Sociedad Rural de Santa Fe
Con motivo de haber cumplido 120 años, la Sociedad Ru-
ral de Santa Fe celebró el aniversario con un agasajo en su 
Salón Mántaras. 
Por la BCSF asistió el presidente, escribano Martín Vigo 
Lamas.

Gran Fiesta de la Industria
El 22 de octubre, en los Salones del Puerto de Santa Fe, la 
UISF llevó a cabo su fiesta anual.
Por la BCSF asistió el vicepresidente 1°, doctor Juan Pablo 
Durando, y su esposa.

Acueducto Interprovincial
El 24 de octubre, en la sede de la Cámara Argentina de 
la Construcción - Delegación Santa Fe, se realizó una 
reunión en la que se informó sobre el llamado a licita-
ción del Acueducto Interprovincial Santa Fe-Córdoba 
- etapa 1. 
El encuentro contó con la presencia de la ministra de In-
fraestructura, Silvina Frana, y el secretario de Recursos 
Hídricos de Córdoba, Edgar Castelló.
Por la BCSF asistió el gerente general, Lic. Germán Dobler.
La obra, cuya fecha de licitación estaba fijada para el 30 
de noviembre, prevé ocho tramos de financiamiento, y con-
templa dos etapas. Para la ejecución del primer bloque se 
considera un presupuesto de $8.889.643.718 pesos y un 
plazo de ejecución de 720 días.
Incluye la toma de agua, la planta potabilizadora, la es-
tación de bombeo, el tramo principal del acueducto y el 
ramal de conexión a Coronda. Para este emprendimiento 
se cuenta con financiamiento del Fondo Soberano de Abu 
Dhabi (kuwaití).
Esta primera etapa contempla la construcción de un tron-
cal de 144 kilómetros y 343 kilómetros de ramales. 
La obra en su integralidad comprenderá 54 localidades de 
ambas provincias: 33 de Santa Fe y 21 de Córdoba.

Gasoducto Gran Santa Fe
El 25 de octubre se llevó a cabo el acto de comienzo de 
obras del Gasoducto Gran Santa Fe en la intersección de 
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Los Ceibos y la Laguna Setúbal, en el distrito de Monte Vera.
Por la BCSF concurrió el gerente general, Lic. Germán 
Dobler.

Congreso de Bioeconomía
Los días 26 y 27 de octubre, en Rosario y organizado por 
el gobierno de la provincia, se realizó el Congreso de Bioe-
conomía.
Por la BCSF asistió el director, científico Ignacio Rintoul.

Reunión con el grupo Macua
El 26 de octubre, vía Zoom, se realizó una reunión virtual 
con la señora Iris Biaggini, del grupo Macua.
Por la BCSF participaron el gerente general, Lic. Germán 
Dobler; la directora del CES, Lic. Lucrecia D’ Jorge y el in-
vestigador, Lic. Lautaro Zanini.

Consejo Agroindustrial Argentino
El 27 de octubre, en Buenos Aires, se llevó a cabo un en-
cuentro presencial del Consejo Agroindustrial Argentino.
Por la BCSF concurrió la directora Analía Gaviglio.

Puesta en valor del ex Hotel Ritz
A iniciativa del concejal Paco Garibaldi, se realizó una reu-
nión en el Concejo Municipal de Santa Fe a fin de analizar 
los alcances del decreto 1074 para la puesta en valor del 
ex Hotel Ritz.
Por la BCSF asistió el presidente del Bureau de Eventos de 
Santa Fe, Matías Tomati.

  NOVIEMBRE
Studio Cinetics
El 2 de noviembre, el coordinador del CES, Mg. Pedro Co-
han, mantuvo en forma virtual un intercambio con Daniela 
Malqui, de Studio Cinetics. La señora Malqui se capacitó 
en Israel y Estado Unidos y trabaja en Cinética Studio.
El propósito de Cohan es llevar adelante la planificación de 
una charla en 2033 acerca de la difusión de la aplicación 
web 3.0 y metaverso para empresas.

Conferencia anual de FIEL
Tuvo lugar en Buenos Aires la Conferencia Anual de FIEL. 
Asistieron en forma remota la directora del CES, Lic. Lu-
crecia D’Jorge y el Mg. Pedro Cohan.

El directorio del Ente Aeropuerto 
de Sauce Viejo en la BCSF
El 4 de noviembre, el presidente de la BCSF, Martín Vigo La-
mas, recibió a la presidenta del Ente Aeropuerto de Sauce 
Viejo, Silvana Sernotti, quien estuvo acompañada por los vo-
cales Melina Aranda, Hernán Franco y Ramiro Larivey. 
En tanto, también por la entidad anfitriona participaron los 
directivos Carlos Vergara, Norberto Verde y Germán Dobler, 
y Teresa Pandolfo de Comunicación Institucional.
El escribano Vigo Lamas trasladó a los funcionarios las 
inquietudes de socios y allegados de la entidad respecto 
de las frecuencias de vuelos, que en épocas de vacaciones 
son menores por cancelaciones de horarios, y otros temas 
de interés común.
Por otra parte, desde el Directorio del Aeropuerto se explicó 
el plan de trabajo desarrollado pospandemia.  Sernotti señaló 

que el Ente había venido trabajando fuertemente en la seguri-
dad de la estación aeroportuaria y en la profesionalización del 
personal a fin de que sea una verdadera empresa de servicios.
Asimismo, en la planificación con el Aeropuerto de Pa-
raná para presentarle a Aerolíneas Argentina, un esque-
ma de frecuencias y horarios semanales que sirva a los 
usuarios de ambas provincias, el que fue aceptado por la 
compañía nacional.
Como hecho destacado, se hizo referencia, entre otros, 
a la incorporación de Migración y Aduana al Aeropuerto, 
para lo cual se estaba remodelando un sector de la Ter-
minal para las oficinas requeridas. “Las condiciones de 
pista están”, se indicó.
Se habló de la existencia de un importante movimiento de 
vuelos privados, algunos de carácter internacional, y del 
crecimiento de transporte de cargas por parte de empre-
sas de la región.
Sernotti se refirió a la asistencia a eventos nacionales rela-
cionados con los aeropuertos en los que se había posicio-
nado el de Sauce Viejo y a la posibilidad de la participación 
en el mercado aéreo de otras empresas, algunas low cost, 
en el mercado aéreo a partir del próximo año.
La reunión se caracterizó por un intercambio propositivo y 
los directivos de la BCSF plantearon inquietudes allegadas 
a la entidad pero también ideas para el futuro y ofrecieron 
las instalaciones de la Bolsa para reuniones que sean de 
interés para usuarios y autoridades del Ente.

Segundo coloquio de ADER
El jueves 10 de noviembre, el protesorero Melchor Amor 
Arranz participó del coloquio organizado por ADER con el 
economista Emmanuel Álvarez Agis.
El evento fue coordinado por el periodista Ignacio Hin-
termeister.

Reunión del Consejo Empresario de la provincia
En Rosario, el 12 de noviembre, se llevó a cabo una reunión 
del Consejo Empresario de la Provincia a la que asistió, por 
la BCSF, el gerente general, Lic. Germán Dobler.
Con posterioridad al encuentro, se difundió el siguiente 
comunicado:

“Los presidentes y autoridades del Consejo de Entidades 
Empresarias y de la Producción de Santa Fe mantuvieron 
un encuentro de trabajo en la Bolsa de Comercio de Rosa-
rio. La reunión tuvo por objetivo realizar un balance de la 
labor realizada por el espacio durante el año y plantear los 
ejes de trabajo para el 2023.  
Entre los principales ejes de trabajo a profundizar el año 
que viene se destaca la necesidad de avanzar con el desa-
rrollo del Consejo de Políticas de Infraestructura (CPI), que 
abarcará obras de transporte y logística, caminos rurales y 
recursos hídricos, e infraestructura social; reiterar el pedi-
do de fondos al Consejo Federal de Inversiones (CFI) para 
llevar a cabo el estudio sobre la estructura productiva de la 
Región Centro, su aporte al producto nacional y a la gene-
ración de recursos tributarios;  y abogar por establecer po-
líticas de estado que trasciendan a los gobiernos de turno. 
Asimismo, en lo que refiere a asuntos en materia energéti-
ca, el Consejo manifestó la necesidad de promover el incre-
mento de los porcentajes de corte de biocombustibles con 
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combustibles fósiles; insistir en la necesidad de contar con 
un Plan estratégico de transición energética; constituir el 
Ente de Regulación y Control de la Electricidad (ERCE) de 
Santa Fe; adhesión de Santa Fe a la ley nacional de Gene-
ración Distribuida; flexibilizar el sistema actual provincial 
de demanda de potencia concentrada y reducir la presión 
tributaria sobre el costo de la energía eléctrica en Santa Fe. 
Asimismo, los participantes hicieron hincapié en la impor-
tancia de seguir promoviendo el posicionamiento estraté-
gico del Consejo, afianzar su liderazgo y reconocimiento 
por otros espacios públicos y privados y cooperar con ini-
ciativas”.

Asistentes
Por BCR: Miguel Simioni, presidente; Marcelo Quirici, se-
cretario; Tomás Rodríguez Ansaldi, vocal; Andrés Williams, 
director de Relaciones Institucionales; Julio Calzada, di-
rector de Informaciones y Estudios Económicos; Alfredo 
Sesé, secretario técnico de la Comisión de   Transporte e 
Infraestructura; Pablo Ybañez, analista de Transporte e In-
fraestructura y Mario Acoroni, asesor.
Por la BCSF: Germán Dobler, gerente general; por ADEES-
SA, su presidente, Marcelo Maciel, y la asesora Lucrecia 
Cattaneo; por CAMARCO Delegación Rosario, el presiden-
te Mariano Schor y el gerente Rubén Llenas; por CAMAR-
CO Delegación Santa Fe, la presidenta Verónica Eizmen-
di, y el gerente Fabio Arredondo; por CARSFE, el tesorero 
Fernando Bonardi; por CONINAGRO, el asesor Adalberto 
Saperdi; por FECOI, el presidente Edgardo Moschitta; por 
FECECO, el presidente Eduardo Taborda, y el coordinador 
del Consejo Empresario, Maximiliano Ferraro.

EL CES presentó un trabajo académico en Mendoza
Organizada por la Sociedad Argentina de Economía Regio-
nal (SAER) y la Universidad de Cuyo, se realizó en Mendo-
za XII Reunión Anual “Call for papers”, que reunió a econo-
mistas del país.
La BCSF presentó el estudio académico “El trabajo ma-
nufacturero en el estudio de los ciclos económicos sub-
nacionales. Evaluación de mejoras al Índice de Actividad 
Económica Coincidente de la Provincia de Santa Fe”.
Fue elaborado por el Mg. Pedro Cohan y el Lic. Lautaro Za-
nini, del CES de la BCSF y la presentación estuvo a cargo 
del primero de los nombrados.

Diplomatura en Ciudades Inteligentes
Los días viernes 12 y sábado 13, la directora del CES, Lic. 
Lucrecia D’Jorge, asistió a la parte final de la Diplomatura 
en Ciudades Inteligentes, que llevó adelante la UCSF.

Presentación ante el Grupo Macua
El 12 de noviembre, los investigadores del CES Florencia 
Camusso y Lautaro Zanini hicieron una presentación ante 
directivos y personal del Grupo Macua referida a los ejes 
temáticos que a continuación se mencionan:
Evolución de la economía de la provincia de Santa Fe. Ex-
pansiones y recesiones. Largo plazo y enfoque en la coyun-
tura actual. ¿Cómo se está comportando el ciclo económi-
co santafesino? Evolución de los principales componentes.
- Análisis relacionados con el sector automotriz. Evolu-
ción y coyuntura del patentamiento de vehículos nuevos, 

en las provincias de Santa Fe, Entre Ríos; y total nacional. 
Situación de la producción nacional.
- Macroeconomía nacional: análisis del tipo de cambio, bre-
cha cambiaria, inflación, restricciones a las importaciones.
- Perspectivas para la economía nacional, de acuerdo a 
proyecciones de organismos internacionales.

Presentación del libro Del moro al oro
En el auditorio del Parque Museo de la Constitución Nacional 
se llevó a cabo el 14 de noviembre la presentación del libro Del 
moro al oro, escrito por el doctor Gustavo José Vittori.
El acto fue organizado por la Municipalidad de Santa Fe y 
la UNL y dio comienzo a un programa de actividades por los 
450 años de la ciudad de Santa Fe. Entre los presentes, 
además de amigos del autor del libro, asistieron allegados 
a las instituciones culturales de la ciudad.
Previo a la presentación del libro, hablaron el intendente, 
señor Emilio Jatón, y quienes están a cargo del programa 
celebratorio, tras lo cual el Arq. Luis María Calvo, autor del 
prólogo del libro, se refirió a él. La actividad finalizó con una 
exposición del doctor Vittori.
Estuvieron presentes, por la BCSF, el presidente de la BCSF, 
escribano Martín Vigo Lamas; el gerente general, Lic. Ger-
mán Dobler; y el protesorero, CPN Melchor Amor Arranz.

Vigo Gasparotti en el Programa Nuevos Dirigentes
Gastón Vigo Gasparotti, fundador de Akamasoa Argentina 
-emprendimiento comunitario de promoción de los más 
débiles para que salgan de la pobreza en un sentido inte-
gral- dio una charla a los integrantes del Programa Nuevos 
Dirigentes (PND) de la BCSF.
Santafesino, doctor en Economía, magister en Economía 
Política, licenciado en Administración de Empresas y autor 
de cuatro libros, el orador transmitió a los presentes viven-
cias del emprendimiento que, conjuntamente con un grupo 
de voluntarios, lleva adelante en Lima, provincia de Buenos 
Aires, y en el que toma como modelo lo realizado en Mada-
gascar por el sacerdote Pedro Opeka.
Profundamente solidario, el orador generó muchas re-
flexiones entre los presentes, las que se volcaron al término 
de la charla, cuando se compartió un ágape en el que se 
profundizaron ideas y experiencias de vida.
La actividad se llevó a cabo en la BCSF. Fue presentado 
por Florencia Camusso y estuvieron presentes coordi-
nadores del PND: Eugenia Veglia, Manuel Salva y Hugo 
Freyre, entre otros.

Cena en la Fundación Río Paraná
El 14 de noviembre, en los Salones del Puerto, se realizó la 
cena de fin de año de la Fundación Río Paraná.
Por la BCSF asistieron el presidente, Martín Vigo Lamas; el 
secretario, Carlos Vergara; el tesorero, Carlos Sansevich; y 
el gerente general, Germán Dobler.

Aniversario de la Bolsa de Cereales de Entre Ríos
El 16 de noviembre, la Bolsa de Cereales de Entre Ríos ce-
lebró su 43° aniversario con un acto seguido de cóctel en 
la ciudad de Paraná.
En representación de la BCSF viajaron a la capital entre-
rriana el secretario, señor Carlos Vergara, y el gerente ge-
neral, Lic. Germán Dobler.
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Cena en la Fundación Mateo Esquivo
El 16 de noviembre se llevó a cabo una cena para recaudar 
fondos con destino a la Fundación Mateo Esquivo.
Por la BCSF asistieron el vicepresidente 2°, señor Ulises 
Mendoza, y su señora.

Capacitación en prevención de lavado de activos
Con más de 70 inscriptos, el 17 de noviembre, el CPN Wal-
ter Bernacchi dictó una capacitación en “Gestión de ries-
gos de lavado de activos y financiamiento del terrorismo - 
edición 2022”, que permite acreditar para el requerimiento 
anual de la Unidad de Información Financiera (UIF).
El orador es especialista en tributación y PLAFT y asesor 
de diversos sujetos obligados. La actividad -la última del 
año- fue organizada por el Área de Formación de la BCSF 
e Integrar SA.  
Se define como “lavado de dinero o de activos” el proceso 
que consiste en hacer que los fondos o activos obtenidos 
mediante actividades ilícitas (juego ilegal, narcotráfico, 
trata de personas y prostitución, tráfico de armas, entre 
otros) aparezca como el fruto de actividades legales y cir-
culen sin problema en el sistema financiero. 
De allí la importancia de conocer las herramientas para de-
tectar estas operaciones, teniendo en cuenta que la finalidad 
del lavado es limpiar el rastro de la ilegalidad de los activos.

Difusión de los videos Nuevos Dirigentes
El 18 de noviembre se reiteró la convocatoria para la inscrip-
ción al PND Cohorte 2023. En este caso, mediante videos 
protagonizados por quienes participaron en ediciones ante-
riores y por el vicepresidente 1°, doctor Juan Pablo Durando.
El 22 de noviembre se difundió el segundo video y se su-
bieron al canal de YouTube de la BCSF.

Reunión Anual de la Asociación 
Argentina de Economía Política 
La LVII Reunión Anual de la Asociación de Economía Polí-
tica (AAEP) se desarrolló en la Facultad de Ciencias Eco-
nómicas de la Universidad Nacional de Córdoba durante 
los días 16 al 18 de noviembre de 2022. 
Por la BCSF participó la Lic. Lucrecia D’Jorge.
Durante la reunión se presentaron, en forma simultánea y 
en bloques, alrededor de 140 trabajos de investigación en 
economía aplicada. 
Asimismo, se desarrollaron tres paneles específicos en 
temas de “Estabilidad, Expectativas y Dinámica de Pre-
cios”; “Big Data y aprendizaje automático en economía”, 
y “Desigualdades heredadas”, que estuvieron a cargo de 
prestigiosos economistas argentinos, como Walter Sosa 
Escudero, Daniel Aromi, Guido Zack, Lucia Berniell y Ma-
riana Marchioni. 

Reunión con el director del Instituto 
Provincial de Estadística y Censos
El 23 de noviembre se llevó a cabo una reunión de los re-
presentantes del Programa Santa Fe Cómo Vamos: Gui-
do Fontanarrosa, Lucrecia D’Jorge y Florencia Camusso, 
con el director del Instituto Provincial de Estadística y 
Censos (IPEC), Lic. Frontons.
El encuentro tuvo como objetivo intercambiar información 
con relación a los datos y la estadística disponible a nivel 

de la ciudad de Santa Fe y su aglomerado. Se conversó 
acerca de datos que publica el propio IPEC, como los de 
servicios públicos, construcción, comercio exterior, EPH, 
y de otras fuentes, como indicadores de mercado laboral, 
educación, recaudación. 
Entre los indicadores sugeridos para incorporar al análisis 
se destacaron los relativos al sistema financiero, présta-
mos y depósitos publicados por el BCRA. 
En cuanto a recomendaciones, el Lic. Frontons alentó a la 
gestión municipal a generar su propio indicador de acti-
vidad económica mediante los datos de monto imponible 
correspondientes a las declaraciones de Derecho de Re-
gistro e Inspección.
Entre otros temas, se conversó acerca de los indicadores 
de actividad económica de la provincia, la importancia del 
ICASFe como indicador de ciclo, y la consolidación del IPAI 
y del IMAE como indicadores de la industria provincial y de 
la actividad económica por sector.  

Capacitación
El 24 de noviembre, La investigadora del CES Milena Ba-
llarino comenzó un curso dictado por  la UCSF sobre el 
tema “Contabilidad gubernamental y responsables”.
Este curso prosiguió el lunes 28 de noviembre, fecha en la 
que se completó la capacitación.

Fin de año de la DAIA
El 29 de noviembre, en el Club Macabi, la DAIA organizó un 
agasajo de fin de año.
Por la BCSF concurrió el protesorero, CPN Melchor Amor 
Arranz.

  DICIEMBRE
Octava Jornada de Desarrollo 
Productivo de la Región Centro
El 1° de diciembre de 2022, el vicepresidente 1° de la ins-
titución, doctor Juan Pablo Durando, y la directora del CES, 
Lic. Lucrecia D’ Jorge, asistieron a la Octava Jornada de 
Desarrollo Productivo de la Región Centro, que se realizó 
en Córdoba

Cena de fin de año del Tribunal General de Arbitraje
El 1° de diciembre, en la sede de la BCSF, tuvo lugar la 
cena de fin de año de los integrantes del Tribunal General 
de Arbitraje de la BCSF.
Participaron los doctores Luis Niel Puig, Teresa Avilé 
Crespo, como presidente y secretaria, respectivamente; 
y los árbitros María Marta Didier, Ricardo Daniel Ga-
gliardi, Jorge Klix Buteler, Eduardo Orio, Roberto Sergio 
Reggiardo y Javier Vigo Leguizamón, y la señora Laura 
Penedo.

Asamblea General de Integrar SA
El 2 de diciembre se llevó a cabo la Asamblea General Or-
dinaria de Integrar SA. Por la BCSF concurrió el CPN Carlos 
Sansevich.

Cena de Integrar SA
El 7 de diciembre, en Paraná, tuvo lugar la cena de fin de 
año de Integrar SA. Por la BCSF asistió el secretario, señor 
Carlos Vergara.

https://es.wikipedia.org/wiki/Sistema_financiero
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Renovación de autoridades de la Cámara 
de Comercio Exterior de Santa Fe
El 7 de diciembre se realizó la Asamblea Anual Ordinaria de 
la Cámara de Comercio Exterior de Santa Fe. En su trans-
curso, se renovaron autoridades. 
El Ing. Enzo Zamboni resultó electo presidente por el período 
2023-2025. Asumió sus funciones el 1° de enero de 2023.
Estará acompañado por Marcelo Perassi de Compañía Aví-
cola SA como vicepresidente 1° y Víctor Escalas, de Speed 
Agro SRL, como vicepresidente 2°; Julio de Biasi, de Mo-
lino Matilde SA, como secretario; Lisandro Bechis, de PB 
Leiner Argentina SA, como prosecretario; Cristina Heinze, 
de FACORSA SA, como tesorera; y Sergio Dalmasso, de 
Santander Río SA, como protesorero.

Jornada sobre el Aeropuerto de Sauce Viejo
El 13 de diciembre, el síndico de la BCSF, CPN Norberto 
Verde, asistió a una jornada vinculada con el transporte aé-
reo en la que se analizó el mismo como motor del desarrollo 
provincial.
Con la participación del gobernador, CPN Omar Perotti; la 
ministra de Infraestructura, Silvina Frana; y funcionarios 
del Ente Administrador del Aeropuerto de Sauce Viejo, se 
llevó a cabo el acto licitatorio para la construcción de las 
oficinas para la Aduana Migraciones y Sanidad de Frontera, 
a fin de posibilitar la operación de vuelos internacionales.
Luego del acto licitatorio, los presentes escucharon charlas 
referidas al medio ambiente y la seguridad aérea, la gestión 
de seguridad como función empresaria y un panel sobre el 
tema:  “Aviación y Comercio Exterior”, que contó como ora-
dores con el ministro de la Producción, Lic. Daniel Costamag-
na, y el secretario de Comercio Exterior, Lic. Germán Burcher.

Reunión con empresarios de Recreo
En la sede de la BCSF se desarrolló una reunión con au-
toridades y empresarios de Recreo en la que se analizaron 
las principales demandas del sector para potenciar el cre-
cimiento de la vecina ciudad. 
Entre otras, se mencionaron la conectividad vial con la 
Circunvalación, la ampliación de la Ruta Nacional N° 11, la 
mayor disposición de gas natural y la conectividad digital. 
En tanto, desde la institución anfitriona, además de expo-
nerse sus principales institutos, como el CES, los sectores 
representados en sus Cámaras adheridas, los Laboratorios 
y el TGA, entre otros, hubo referencias a sus líneas de tra-
bajo fundamentales.
La BCSF se caracteriza por ser un lugar de encuentro para 
el intercambio de proyectos e inquietudes y el traslado de los 
mismos a los sectores públicos, y esa condición institucional 
fue puesta de relieve por el presidente, Martín Vigo Lamas. 
El seguimiento de los temas de infraestructura y desa-
rrollo sostenible ocupa un lugar permanente de la agenda 
de la BCSF.
Participaron de la reunión, por Recreo, su intendente, Omar 
Colombo; los concejales Daniel Medus y Omar Picard, y por 
las empresas: Fabián Ardeti, de Insuga SA; Luis y Mariano 
Colombero, por Colombero Diesel; Juan Francisco Kilgel-
mann y Carlos Annichini, por Kilbert SA; y Leandro Sturla 
por Mafralac Alimenticia SA.
Por la BCSF asistieron, además del presidente -quien re-
afirmó la cercanía de la institución hacia las empresas ra-

dicadas en el Área Metropolitana-, integrantes de la Mesa 
Directiva: Juan P. Durando, Ulises Mendoza, Carlos Verga-
ra, Carlos Sansevich y Melchor Amor Arranz; el gerente ge-
neral, Germán Dobler; la Lic. Lucrecia D’Jorge, y las señoras 
Laura Penedo y Teresa Pandolfo.

Presentación en la Casa de Gobierno
El 15 de diciembre se realizó en la Casa Gris la presenta-
ción del informe “Costeo de la ampliación de la cobertura 
de servicios de cuidados en Santa Fe”.
Por la BCSF concurrió la directora Teresa Avilé Crespo.

Firma de convenio con la comuna de Arroyo Leyes
Los presidentes de la comuna de Arroyo Leyes y de la 
BCSF, Eduardo Luis Loring y Martín Vigo Lamas, respec-
tivamente, firmaron un convenio marco de cooperación 
orientado a intensificar las Buenas Prácticas Agrícolas en 
el sector frutihortícola de la zona.
Asimismo, por dicho instrumento, la BCSF ofrece los servicios 
de los Laboratorios de la Cámara Arbitral de Cereales para la 
realización de los análisis de agua, suelos y alimentos, tanto a 
la comuna y como para los habitantes de Arroyo Leyes.
Además de los nombrados, participaron de la reunión los 
Ings. Agrónomos Maximiliano Esquivel y Sofía Chasco y el 
gerente general de la BCSF, Lic. Germán Dobler.
En la reunión se conversó del potencial turístico de la loca-
lidad y de las obras proyectadas y requeridas por esta para 
consolidarse dentro del Corredor de la Ruta Provincial N° 1.

Brindis de fin de año con el personal de la BCSF
El 15 de diciembre, el presidente de la institución, escriba-
no Martín Vigo Lamas, y los integrantes de la Mesa Direc-
tiva compartieron un brindis con el personal con motivo de 
las fiestas de Navidad y Año Nuevo.

Guía para el acceso de Pymes al Mercado de Capitales
Organizada por la Comisión Nacional de Valores, el 15 de 
diciembre se desarrolló la presentación de una guía para 
Pymes, de sencillo acceso, al mercado de capitales.
La actividad fue seguida desde la BCSF por la investigado-
ra del CES Martina Mas. 

Reunión con el diputado Oscar Martínez 
por las implicancias del dólar Soja
El 26 de diciembre, en la sede de la BCSF se realizó una re-
unión con el diputado provincial Oscar Martínez (Frente Re-
novador 100 % Santafesino - Juntos) para analizar los efec-
tos negativos de la instrumentación del programa nacional: 
“Incentivo Exportador dólar Soja I y II” en las producciones 
agropecuarias que utilizan la oleaginosa como insumo.
La reunión se efectuó a pedido de la Cámara Industrial de 
Extrusado y Prensado de Santa Fe, adherida a la BCSF, 
con la intención de hacerle llegar al ministro de Economía 
de la Nación, doctor Sergio Massa, el cuadro de situación 
que la medida cambiaria provocaba a los sectores involu-
crados, entre los que se cuentan, además, la producción 
porcina, avícola y la láctea.
El diputado provincial Martínez escuchó el reclamo de los 
sectores participantes, a los cuales, desde la Secretaría de 
Agricultura, Ganadería y Pesca de la Nación, se les había pro-
puesto instrumentar una compensación para sopesar la dife-
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rencia entre la compra del insumo a dólar soja y la venta del 
producto a dólar oficial, medida que nunca llegó a concretarse.
El legislador siguió atentamente las situaciones descriptas 
-que para algunas Pymes significó frenar producciones y 
licenciar personal- y también las perspectivas de futuro en 
ellas de reiterarse este tipo de medidas cambiarias por par-
te del gobierno nacional. 
El doctor Martínez se comprometió a trasladar el reclamo 
al ministro Sergio Massa y a transmitirles “una devolución 
del tema”. 
Sin perjuicio de ello, Martínez hizo una referencia a la si-
tuación de las reservas del Estado nacional que llevaron a 
encarar el Programa de Incentivo Exportador, y consignó 
que por este la provincia de Santa Fe también se había 
beneficiado con el ingreso de 74.000 millones de pesos, 
coyuntura que se reiteraría con el dólar soja II. Este ingre-
so no lo tuvieron las provincias no productoras de soja. 
Por la BCSF participaron los vicepresidentes 1° y 2°, doc-

tor Juan Pablo Durando y señor Ulises Mendoza, y el ge-
rente general de la institución, Lic. Germán Dobler.
Por la mencionada Cámara asistieron su presidente, señor 
Marcelo Conde, del Grupo CONAR, y los señores Sergio 
Bernardi, de Bernardi Agroprocesos SA; Fabio Ferrero, de 
Proteplus; y Federico Albrecht, de SOGIMA.
Asimismo, estuvieron presentes: los señores Alberto Po-
destá, de Estancia La Pelada; Ariel Marcuzzi, de Agroservi-
cios Humbolt SA; Gonzalo Turri, de Cooperativa Lehmann; 
Marcelo Perassi, por el sector avícola; Roberto Socín, por 
la Mesa de Productores de Leche de Santa Fe; y Ricardo 
Garnero, de la Asociación de Productores Porcinos de la 
Provincia de Santa Fe (APPORSAFE).

Aceleradora del Litoral
El 29 de diciembre tuvo lugar un encuentro entre directi-
vos de la Aceleradora del Litoral y el gerente general de la 
BCSF, Lic. Germán Dobler.

  MARZO
Convocatoria del Ministerio del Interior y de la Provincia
El lunes 7 de marzo, el Dr. Juan Pablo Durando, vicepresi-
dente 1° de la institución, llevó a cabo una presentación 
ante funcionarios provinciales y nacionales. 
La convocatoria fue realizada por el gobierno de la provin-
cia en el marco del Plan de Desarrollo Federal. 
A continuación, se transcriben los ejes de la exposición del 
Dr. Durando:

A) La inversión y los problemas de infraestructura y logís-
tica en la provincia.
En este sentido, la BCSF ha liderado un trabajo inédito en 
la ciudad de Santa Fe y la región, en el que se han relevado 
y consensuado con el resto de las instituciones nuclea-
das en la Mesa de Entidades Productivas todas aquellas 
obras existentes y a concretar, que serían fundamentales 
para el desarrollo económico y productivo de la región. De 
este modo, se ha generado una maqueta que contiene toda 
esta información en la materia y que hemos puesto a dis-
posición de las autoridades. 
Entre las principales obras a concretar plasmadas en ese 
trabajo podemos mencionar:

- Puente Santa Fe-Paraná, obra postergada y fundamental 
en el entramado del corredor bioceánico central.
- Inversiones en infraestructura y desarrollo del puerto de 
Santa Fe, tema en el que se observa con entusiasmo la re-
ciente reactivación y anuncio de nuevas obras para generar 
tráfico regular de cargas. La BCSF espera que esta realidad 
se continúe solidificando, de manera tal que la misma im-
ponga la necesidad de su reconversión a la vera de la vía 
troncal. A este respecto, es fundamental la elección de la 
traza del puente Santa Fe-Paraná que ahorre significativos 
costos viales contribuyendo a su viabilidad. 
- Asimismo, la institución celebra que, finalmente, las 
obras del Circunvalar Santa Fe se hayan comenzado. “No 
debemos perder de vista que, más allá de la imprescindible 

ventaja urbana, esta obra se complemente con la mirada 
productiva, de manera de ofrecer alternativas de derivación 
de carga a los puertos, tanto al actual, como a la hipotética 
terminal reconvertida”, expresó el doctor Durando.
- Una obra fundamental que surge siempre en diferentes 
foros es el proyecto de Autovía de la Ruta Nº 11, de Santa 
Fe al norte. Más allá del lamentable estado actual, la BCSF 
considera que es una obra que contribuye al desarrollo del 
este provincial. La institución está informada de las lici-
taciones de Vialidad Nacional para la reparación de la vía, 
pero entiende que hay un tramo crítico entre Santa Fe y 
Gobernador Crespo que está desatendido.
- Se destaca la concreción del gasoducto metropolitano, 
obra que tendrá un enorme impacto para el desarrollo del 
tejido inmobiliario e industrial del norte de la ciudad.

B) Hidrovía
En cuanto a la licitación por el dragado y balizamiento de 
la Hidrovía Paraná-Paraguay, la BCSF reiteró las condicio-
nes que, a nuestro criterio, posibilitan un desarrollo federal 
y con equidad, que contemple los requerimientos de Santa 
Fe hacia el norte:
1) Insistir en el mantenimiento del dragado, balizamiento 
y señalización de la Hidrovía de Santa Fe al norte, hasta 
Confluencia.
2) Mantener las condiciones de navegabilidad de la Hi-
drovía Paraguay-Paraná en el tramo Santa Fe-Puerto San 
Martín a 28/30 pies, a fin de permitir atender el creciente 
flujo de cargas del centro-norte provincial y regional, que 
demanda fletes competitivos. 
3) Comprometer a la actual Administración e incorporar en 
el futuro contrato de concesión, el dragado del Canal de 
Acceso al Puerto de Santa Fe.
4) Ídem respecto de asegurar que la diferencia de calado 
entre el Puerto de Timbúes y el de Santa Fe no sea nunca 
mayor a los 4 pies, tema que toma relevancia ante la ne-
cesidad de construir una Nueva Terminal Multipropósito 
del Puerto de Santa Fe, a fin de asegurar su competiti-

ACTIVIDADES DESTACADAS
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vidad y para dar complementariedad a las cargas prove-
nientes del centro norte del país. 
5) Asegurar en el fututo contrato de concesión, dentro de 
las competencias del Organismo de Control, el cumpli-
miento de los puntos antes mencionados.
  
C) La inversión y los marcos regulatorios para el desarrollo 
de actividades productivas
La BCSF considera necesario terminar con regulaciones que 
impiden la competencia en condiciones igualitarias, como 
la situación de embarcados para el tráfico de barcazas que 
deja fuera del mercado a aquellas de bandera argentina.
En general, pensamos que podría trabajarse en la equipara-
ción impositiva o ir más allá generando exenciones de corto 
y mediano plazo articuladas federalmente que contribuyan 
a la radicación de inversiones, con impacto fiscal neutro.
Tampoco se deben perder de vista aquellas regulaciones 
cuyas modificaciones tienen un potencial nocivo para el 
desarrollo de actividades productivas, como la ley de fito-
sanitarios, que en ocasiones se analiza desde un costado 
prejuicioso y reñido con la ciencia y las mejores prácticas.

D) Biocombustibles
La BCSF reiteró el impacto negativo que ha tenido la san-
ción de la nueva ley de Biocombustibles, a todas luces per-
judicial para las inversiones radicadas en la provincia y para 
el cuidado del medio ambiente, y en especial debido al con-
tradictorio tratamiento que se le ha dado desde la política.

E) Beneficios
Se destacó que todas las inversiones privadas se verían 
beneficiadas a partir de la mejora de la infraestructura y los 
marcos regulatorios.
Toda la infraestructura básica para el desarrollo urbano y 
rural potenciaría la inversión. Los puntos señalados en los 
apartados anteriores son algunas muestras de las necesi-
dades que, a nuestro juicio, nos ponen en mejores condi-
ciones para contribuir al desarrollo de inversiones.

Presentes
Estuvieron presentes más de 20 representantes de enti-
dades intermedias de primer y segundo orden, además de 
Cámaras productivas de la provincia. 
Con relación a las autoridades, estuvieron presentes los 
ministros de Producción, Ciencia y Tecnología, Daniel Cos-
tamagna; de Economía, Walter Agosto; y de Infraestruc-
tura, Servicios Públicos y Hábitat, Silvina Frana, junto a 
autoridades nacionales de la Secretaría de Provincias del 
Ministerio del Interior de la Nación. 
Además, participaron los secretarios de Ciencia, Tecno-
logía e Innovación, Marina Baima; de Comercio Exterior, 
Germán Burcher; de Turismo, Alejandro Grandinetti; de In-
dustria, Claudio Mossuz; de Comercio Interior y Servicios, 
Juan Marcos Aviano; y la subsecretaria de Coordinación 
Agroalimentaria, María Eugenia Carrizo.

Con visión estratégica para Santa Fe 
y el centro-norte de la provincia 
El 14 de marzo, la Mesa Directiva de la BCSF, que preside el 
escribano Martín Vigo Lamas, ante un grupo de periodistas de 
la región, presentó en una maqueta física y en otra virtual un 

conjunto de obras de infraestructura existentes y las reclama-
das desde larga data, necesarias para el crecimiento sosteni-
ble de la ciudad de Santa Fe y el centro-norte de la provincia. 
Asimismo, aquellas requeridas para su vinculación con el 
Corredor Bioceánico Coquimbo-Porto Alegre y la Hidrovía 
Paraná-Paraguay, que nos conectan con los países vecinos 
y con el centro-oeste del país.
La presentación de las maquetas estuvo a cargo del vice-
presidente 2°, señor Ulises Mendoza, y de la directora del 
CES, Lic. Lucrecia D’Jorge, y dieron lugar a un intercambio 
entre los directivos de la Bolsa y los periodistas sobre el 
consenso alcanzado con las instituciones que integran la 
Mesa de Entidades Productivas de Santa Fe y Región.
Anteriormente, habían sido presentadas al gobernador, CPN 
Omar Perotti, e integrantes de su gabinete, y al intenden-
te Emilio Jatón. También, en oportunidad de una visita del 
ministro de Transportes de la Nación, Alexis Guerrera, al Ae-
ropuerto Metropolitano, el presidente de la BCSF, Vigo La-
mas, apoyado por el coordinador del CES, Mg. Pedro Cohan, 
exhibieron el video en la reunión con el funcionario nacional. 
Se consignó, además, el propósito de invitar a compartir-
las con los legisladores nacionales por Santa Fe para que 
este conjunto de obras estratégicas sea contemplado en la 
agenda pública y en los presupuestos nacionales y en las 
oportunidades de obtención de créditos y fondos interna-
cionales destinados al desarrollo. 
El desayuno de trabajo fue la oportunidad además para que 
los periodistas invitados actualizaran información acerca del 
trabajo en equipo que lleva adelante la actual conducción de 
la Bolsa y de sus distintas unidades de trabajo, tales como 
los Laboratorios de la Cámara Arbitral de Cereales.
El gerente de la Cámara Arbitral, Bioq. Mauricio Katz, se expla-
yó sobre el Programa de Buenas Prácticas Agrícolas en Frutas, 
Verduras y Hortalizas que se emprende en cooperación con las 
asociaciones de quinteros del Cordón Verde santafesino.
La invitación dio lugar a distintas entrevistas televisivas y ra-
diales, debiéndose destacar, entre otras, las concretadas por 
el Canal 13 (Telefé); Campolitoral, CyD Litoral señal de ca-
ble; Nuestro Agro, ADN Rural y Ecos 365, Radio Mitre Santa 
Fe, LT10 Radio UNL, Sin Mordaza y las notas publicadas por 
distintos medios gráficos, como el diario El Litoral.
Participaron, además de los directivos mencionados, el vi-
cepresidente 1°, doctor Juan Pablo Durando; el secretario y 
prosecretario, señores Carlos Vergara y Jesús Fernández; el 
tesorero, CPN Carlos Sansevich; el síndico, doctor Eduardo 
González Kees; el gerente general, Lic. Germán Dobler; el 
gerente de la Cámara Arbitral, Bioq. Mauricio Katz, y Tere-
sa Pandolfo de Comunicación Institucional.

Reunión de presidentes de Bolsas 
de Cereales en Córdoba
El 28 de marzo, a invitación de la Bolsa de Cereales de Cór-
doba, se realizó una reunión de presidentes de Bolsas de Ce-
reales y de Comercio de todo el país a fin de evaluar la par-
ticipación del sector en el Consejo Agroindustrial Argentino.
Por la BCSF viajaron a la ciudad mediterránea el presiden-
te, escribano Martín Vigo Lamas, y el gerente general, Lic. 
Germán Dobler.
Las autoridades de las Bolsas asistentes concurrieron al 
día siguiente al Remate del Primer Lote de Maíz - Cam-
paña 2021-22.
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  ABRIL
Reunión de Bolsas de Comercio y 
Mercados de Valores en Mendoza
Con el objetivo de analizar la realidad del Mercado de Va-
lores y las Bolsas de Comercio de todo el país se reunieron 
en Mendoza, los días 7 y 8 de abril, los representantes de 
estas entidades.
Por la BCSF asistió el presidente, escribano Martín Vigo 
Lamas.
Si bien la reunión fue una oportunidad para que cada insti-
tución expusiera sus realidades, necesidades y desafíos a 
seguir, también hubo lugar para el debate acerca de temas 
de actualidad económica como la irrupción de las fintech 
y los criptoactivos. 
Se intercambiaron diversas opiniones y aportes que permi-
tieron fortalecer la importancia de las fintech como herra-
mienta fundamental para generar puentes entre el inversor 
y los mercados. 
El titular de la Comisión Nacional de Valores, señor Adrián 
Cosentino, expuso la intención de realizar un proceso de 
trabajo que abarque a todas las economías regionales y 
que implique una sincronización entre las normativas, las 
prácticas de trabajo y una manera precisa de articular la 
actividad bursátil en el marco del programa de federaliza-
ción de mercados de capitales. 
Cosentino mencionó que “es casi una obligación de las bol-
sas y los mercados la de generar productos alternativos de 
inversión, apoyados en especialistas que analicen los pro-
yectos y los fondos de garantía correspondientes, para poder 
atraerlos al mercado y convertirlos en productivos, generan-
do así un ecosistema crediticio y de fondeo de proyectos”.
Asimismo, acordaron trabajar en forma conjunta entre las 
Bolsas, los Mercados y la CNV tanto en la “normatización” 
como en la definición de nuevos productos de inversión 
que permitan potenciar las economías regionales, ha-
ciendo también uso de fondos tripartitos o de organismos 
internacionales como el Banco Mundial, quienes ven con 
muy buenos ojos la participación de las Bolsas en el desa-
rrollo de la infraestructura regional.
Todos los participantes remarcaron la necesidad de tra-
bajar intensamente en la educación y difusión de la cul-
tura inversionista a través de las universidades y escuelas 
secundarias, de modo de generar conocimiento del mer-
cado bursátil y financiero fuera del ámbito bancario, tarea 
muy importante a desarrollar como Entidad Representa-
tiva Regional (ERR) de la CNV.
El encuentro en Mendoza reunió a: Luis Abrego (Bolsa de Co-
mercio de Mendoza), Adelmo Gabbi (Bolsa de Comercio de 
Buenos Aires); Miguel Simioni (BCR); Manuel Tagle (Bolsa 
de Comercio de Córdoba); Martín Vigo Lamas (BCSF); Carlos 
Areco (Bolsa de Comercio de Bahía Blanca); Luis Garretón 
(Bolsa de Comercio de Tucumán); Norberto Peluso (Bolsa de 
Comercio Confederada); Rubén Piceda (Bolsa de Comercio 
del Chaco); Alcides Balla (Bolsa de Comercio de Entre Ríos); 
Damián Ventura (Bolsa de Comercio de San Juan); Andrés 
Ponte (MATBA-ROFEX); Alberto Curado (Mercado Argentino 
de Valores); Adrián Cosentino (CNV) y Jorge García (BYMA).

Traspaso de la Presidencia de la Región Centro
EL 11 de abril, en el marco de la XV Reunión Institucional 
de la Región Centro, que se llevó a cabo en las instala-

ciones del Museo de la Constitución, se realizó el acto de 
traspaso de la Presidencia al gobernador de Córdoba, señor 
Juan Schiaretti. Hasta la fecha señalada, dicho cargo fue 
ejercido por el mandatario santafesino CPN Omar Perotti.
El acto contó con la asistencia de los gobernadores men-
cionados; el mandatario de Entre Ríos, Gustavo Bordet; y 
el secretario general del Consejo Federal de Inversiones, 
Ignacio Lamothe, entre otras autoridades.
Por la BCSF asistió el protesorero, CPN Melchor Amor 
Arranz. 

La BCSF recibió al cónsul general de Italia en Rosario
En el marco de su visita a la ciudad de Santa Fe, el 19 de abril, 
el cónsul general de Italia en Rosario, Marco Bocchi, compar-
tió un almuerzo con las autoridades de la BCSF en su sede.
Fue recibido por el presidente, escribano Martín Vigo 
Lamas; los vicepresidentes 1° y 2°, doctor Juan Pablo 
Durando y señor Ulises Mendoza, respectivamente; por 
el tesorero y protesorero, contadores Carlos Sansevich 
y Melchor Amor Arranz; el gerente general, Lic. Germán 
Dobler, y Teresa Pandolfo de Comunicación Institucional.
Durante el almuerzo, ofrecido por el escribano Vigo Lamas, 
se conversaron temas relacionados con los profundos víncu-
los sociales, culturales y productivos que unen a Italia con la 
Argentina y, en especial, con la provincia de Santa Fe. 
Asimismo, acerca de las posibilidades de cooperación 
científica tecnológica y de intercambio; y se explicaron, en 
particular, las iniciativas que se están llevando adelante en 
el Consulado de Rosario
Cabe señalar que la circunscripción consular de Rosario 
se extiende sobre las provincias de Santa Fe, los distritos 
Pergamino, Arrecifes, Carmen de Areco, Capitán Sarmien-
to, Colón, Ramallo, Rojas, Salto y San Nicolás del territorio 
bonaerense; Chaco, Corrientes, Entre Ríos, Formosa y Misio-
nes. También tiene competencia en materia de navegación.
El escribano Vigo Lamas entregó al diplomático como 
presente los libros Santa Fe, primera ciudad puerto y Río 
Paraná, en tanto que el cónsul general hizo lo propio con 
la Guida Alle Radici Italiane: un viaggio sulle trace dei tuoi 
antenati, primer volumen de una serie sobre las distintas 
regiones de Italia escrita en italiano y español.  

La ministra Silvina Frana en el 
Programa Nuevos Dirigentes
El 19 de abril, invitada por el coordinador del PND, Arq. 
Manuel Salva, dio una charla sobre su vocación de servicio 
en la gestión pública, la ministra de Infraestructura, CPN 
Silvina Frana. 
Fue recibida en la BCSF por el tesorero de la institución, 
CPN Carlos Sansevich; por la directora del CES, Lic. Lucre-
cia D’Jorge; por el coordinador del PND, Arq. Manuel Salva; 
y por Teresa Pandolfo de Comunicación Institucional. 
Por su parte, la CPN Frana llegó acompañada por los inge-
nieros Franco Blatter, María Eva Valenti y Roberto Gioria, 
todos integrantes del gabinete ministerial.

Encuentro de presidentes de Bolsa de Cereales
El 20 de abril, los presidentes de las Bolsas de Cereales del 
país se reunieron en Rosario para analizar un conjunto de 
temas y compartir una cena previa al Remate del Primer 
Lote de Soja - campaña 2021-2022



48 Bolsa de Comercio de Santa Fe Memoria y Balance MMXXII

Actividad institucional 2022 / Memoria

La reunión contó con la presencia del secretario de Agri-
cultura de la Nación, Matías Lestani, y de algunos miem-
bros de la Mesa de Enlace Agropecuario.
Por la BCSF estuvo presente el escribano Martín Vigo Lamas.

Autoridades de la BCSF recibieron 
al presidente de la Hidrovía
Para hacerle conocer la posición de la BCSF respecto del 
Puerto de Santa Fe, la proyectada Nueva Terminal Mul-
tipropósito sobre el río Paraná y la Hidrovía Paraná-Para-
guay, sus autoridades recibieron, el 26 de abril, al presi-
dente del Ente Nacional de Control de la Vía Navegable 
Paraná-Paraguay, señor Ariel Sujarchuck. 
El funcionario llegó acompañado por la secretaria de Ges-
tión Federal en la provincia, Candela González del Pino, del 
asesor Abel De Manuelle, y de colaboradores. Asistieron, 
también, los ministros de Infraestructura, CPN Silvina Fra-
na, y de la Producción, Dr. Daniel Costamagna.
Cabe señalar la oportunidad de la reunión en la Bolsa dado 
que, en dicha fecha, el presidente de la Nación, doctor Al-
berto Fernández, firmó el decreto de designación de los 
14 miembros que faltaban nombrar en el Ente Nacional 
de Control de las Vía Navegable. Asimismo, el organismo 
tendrá un órgano consultivo del que podrán participar Ins-
tituciones vinculadas con el movimiento de la Hidrovía, 
ONG de carácter ambientalista y las Bolsas de Rosario y 
de Santa Fe, ente otras.
Los funcionarios fueron recibidos por el presidente Mar-
tín Vigo Lamas, los vicepresidentes 1° y 2°, doctor Juan 
Pablo Durando y señor Ulises Mendoza, respectivamente; 
el tesorero, CPN Carlos Sansevich; el protesorero, CPN 
Melchor Amor Arranz, el director y vicepresidente del 
Ente Administrador del Puerto de Santa Fe, doctor Igna-
cio Mántaras; el gerente general, Lic. Germán Dobler; la 
directora del CES, Lic. Lucrecia D’Jorge, y Teresa Pandol-
fo de Comunicación Institucional.
El escribano Vigo Lamas agradeció la presencia del señor 
Sujarchuck  y expuso pormenorizadamente la posición ins-
titucional acerca del Puerto de Santa Fe, su futuro y vin-
culación con los puertos litoraleños y la importancia de la 
Hidrovía Paraná-Paraguay para el comercio.
Entre otros conceptos, Vigo Lamas aseveró que “la insti-
tución siempre ha considerado la importancia sustancial 
de este curso de agua para el comercio, por lo que implica 
este en sí mismo como dinamizador de la economía de las 
ciudades y poblaciones ubicadas a la vera del río y como 
posibilidad cierta para la disminución de los costos logísti-
cos de la producción. 
La BCSF, en toda su trayectoria, ha alentado proyectos y 
políticas que procuren revertir los desequilibrios territoria-
les, que se observan en la provincia de Santa Fe; acciones 
que, sin desmedro de ninguna zona, permitan dinamizar las 
regiones con menor desarrollo relativo. 
A la Hidrovía se la dimensiona -entonces- no solo por des-
empeño para el comercio exportador trasatlántico, sino 
para aquél de carácter regional dentro del Mercosur. En 
otras palabras, como un eje estructural de desarrollo.
Es nuclear, entonces el aprovechamiento pleno de su cur-
so de agua, en toda su extensión y de todos los puertos 
actuales y los que en el futuro se lleguen a construir, por 
imperio de la generación de mayor producción por parte de 

la Argentina y de las naciones vecinas, y por el intercambio 
comercial entre ellas. 
El diseño de una nueva logística, necesariamente, exige 
la participación público-privada, además de la infraes-
tructura acorde a las necesidades de seguridad en nues-
tros tiempos. 
En este punto, se debe tomar en cuenta, el colapso ope-
rativo que registran los puertos del Gran Rosario, a fin de 
buscar acompañar el crecimiento productivo, pero con 
condiciones logísticas más extendidas en todo el territorio 
de la provincia y del país”.

En cuanto a los desafíos, Vigo Lamas señaló que la BCSF 
considera que “consiste en potenciar las posibilidades 
desde Santa Fe hacia el norte, a fin de responder a las 
necesidades de circulación de mercaderías y bienes de 
carácter regional, pensando este espacio, geográficamen-
te, entre las provincias del Litoral argentino con el sur de 
Brasil, Paraguay y Uruguay. Se complementaría así el gran 
trabajo portuario que se desarrolla desde Timbúes hacia la 
desembocadura en el Océano Atlántico”.
En este punto, indicó el presidente de la Bolsa que “resulta 
procedente tener en cuenta a la Ciudad de Santa Fe como 
un Nodo de Interconexión del Corredor Biocéanico Central 
Coquimbo-Porto Alegre con la Hidrovía Paraguay-Paraná” 
(ver documento adjunto).
La alocución de Vigo Lamas fue reafirmada por la proyec-
ción de un video institucional que muestra con una visión 
estratégica la relevancia del Corredor y de la Hidrovía para 
el comercio del norte argentino y los países del Mercosur.
Finalizada la presentación, se consignaron cuestiones téc-
nicas que la Bolsa considera deberían estar contempladas 
en el pliego de licitación y nuevo contrato de concesión.

Gestión y control
Por su parte, el señor Sujarchuck explicó la composición 
del Ente: un presidente y 14 miembros, será de gestión y de 
control, y aclaró que el organismo a su cargo comenzaba su 
cometido de cero. 
Sin perjuicio de ello, indicó que, paralelamente, había ido 
teniendo reuniones con las distintas instituciones con in-
tereses en la Hidrovía y que el día lunes, se había firma el 
acuerdo con la Universidad Nacional de Rosario. Asimismo, 
señaló que estaban muy avanzados los estudios encarga-
dos a la UNL y a la Universidad Nacional de San Martín y se 
anunció el propósito de suscribir un convenio con la UBA 
para ampliar el respaldo académico.
En cuanto a la conformación del Ente, estarán representa-
das todas las provincias ubicadas a la vera de la Hidrovía, 
habiéndose fijado como plazo fin de año para tener finali-
zado el pliego licitatorio, con el horizonte del comercio por 
15 años o más. Expuso el propósito de escuchar a todos y 
lograr un consenso fuerte y amplio para fortalecer el co-
mercio argentino. Dejó en claro que las decisiones a tomar 
deberán estar acompañadas por los informes de certifica-
ción ambiental.
Las acciones del Ente Nacional están enmarcadas en la 
ISO 37001 a fin de dar la mayor transparencia a todo su 
accionar.
La sede del Ente tendrá lugar en la ciudad de Rosario, en 
un solar cedido por el gobierno de la provincia de Santa Fe. 
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Asamblea Anual Ordinaria de la BCSF
La BCSF realizó el 28 de abril de 2022 su Asamblea Anual 
Ordinaria, en la que los socios presentes aprobaron la Me-
moria y los Estados Contables al 31 de diciembre de 2021.
En forma parcial, se renovó el Directorio con la elección de 
5 vocales titulares; 9 vocales suplentes; 1 síndico titular y 
2 síndicos suplentes.
Fueron elegidos como vocales titulares: Carlos Vergara, 
Jesús Fernández, Melchor Amor Arranz, Oscar Picco y 
Federico Eberhardt; y como suplentes:  Rubén Francisco 
Agretti, Fabián Sánchez, Mauro L. de Maturana, Maximi-
liano Avigliano, Analía Gaviglio, Martín Guzmán, Sergio 
Bernardi y Teresa Avilé. 
Como síndico titular, Eduardo González Kees; y como sín-
dicos suplentes, Norberto Verde y Alejandro Pizzico.
La Mesa Directiva de la BCSF quedó conformada de la si-
guiente manera: presidente, escribano Martín Vigo Lamas; 
vicepresidente 1°, Juan Pablo Durando; vicepresidente 2°, 
Ulises Mendoza; secretario, Carlos Vergara; prosecretario, Je-
sús Fernández; tesorero, Carlos Sansevich; protesorero, Mel-
chor Amor Arranz; y síndico titular, Eduardo Gónzalez Kees.
La jornada comicial desarrollada en la BCSF tuvo dos 
partes: en la primera, se procedió a la votación de los car-
gos antes mencionados y actuaron como integrantes de 
la junta electoral Manuel Salva, Hugo Freyre y Verónica 
Amor Arranz. 
Mientras se realizaba el escrutinio, los socios pasaron al 
auditorio en el que el escribano Vigo Lamas y el señor Ver-
gara presidieron la Asamblea. Se dio cumplimiento al orden 
del día, con la aprobación por unanimidad de la Memoria y 
del Balance de 2021.
Se solicitó un minuto de silencio en memoria por dos so-
cios fallecidos en el período: Carlos Avigliano y Alex Sraier.
Concluido ese lapso, dirigió un mensaje el escribano Vigo 
Lamas y  tuvo un particular reconocimiento a los integran-
tes de la Mesa Directiva y al personal de la Bolsa por el 
trabajo realizado en la pospandemia. 
Definió su política de gestión como de “trabajo en equipo”, 
siendo particularmente importante la construcción de con-
sensos, para el abordaje de los temas dentro de la institución 
y respecto de las otras Bolsas de Comercio y de Cereales y 
entidades vinculadas. Puso de resalto, además, la conside-
ración a la BCSF de las demás entidades hermanas.
Al término de su breve alocución, los presentes fueron 
invitados a compartir un cóctel, en que se prolongó el 
intercambio. 

  MAYO
Reunión de presidentes de Bolsas de Cereales
El 10 de mayo se realizó en Buenos Aires una reunión de 
presidentes de Bolsas de Cereales del país para tratar los 
temas inherentes a las instituciones. 
Por la BCSF asistieron el escribano Martín Vigo Lamas y el 
gerente general, Lic. Germán Dobler.

Reunión en el Puerto de Santa Fe
El 17 de mayo tuvo lugar en la estación portuaria una ac-
tividad denominada “La Región Centro visita el Puerto de 
Santa Fe”. 
Después de nueve viajes efectuados de acuerdo con el 
cronograma del remolcador Papu Viento y la barcaza 

Bagual con destino a La Plata y de allí a Santos (Brasil) 
y puertos de Asia, la terminal de barcazas del Puerto de 
Santa Fe presentó su oferta a la Región Centro y anun-
ció la próxima gestión de nuevos destinos para vincu-
lar el muelle santafesino con Europa, Estados Unidos 
y África.
Con salidas semana por medio hacia la terminal de Tec 
Plata mediante embarcaciones fletadas por la operadora 
Newport, el servicio se ha consolidado para exportar desde 
el puerto bonaerense (con destino o escala en Santos) ha-
rina de carne y hueso y hemoglobina bovina a Ho Chi Min 
(Vietnam), leche en polvo a Singapur y Shanghai (China), 
suero en polvo a Shanghai y trigo a Santos (Brasil). 
Por la provincia de Santa Fe asistieron el presidente pro-
visional del Senado a cargo del Poder Ejecutivo, Rubén 
Pirola; los ministros de Producción, Ciencia y Tecnología, 
Daniel Costamagna, y de Infraestructura, Servicios Públi-
cos y Hábitat, Silvina Frana; la secretaria de Gestión Fede-
ral, Candelaria González del Pino, y el presidente del Ente 
Portuario de Santa Fe, Carlos Arese.
Por la provincia de Córdoba lo hicieron los ministros de 
Industria, Comercio y Minería, Eduardo Acastello, y de 
Agricultura y Ganadería, Sergio Busso; mientras que por 
la provincia de Ente Ríos participaron los secretarios de 
Comercio e Industria, Fernando Caviglia; y de Agricultura, 
Lucio Amavet.
En el marco de una recorrida por las Terminales de Agro-
graneles y de Contenedores, el senador Pirola expresó que 
la reactivación productiva del Puerto de la ciudad de Santa 
Fe era de suma importancia para promover la captación de 
cargas provenientes de otras provincias.
Fueron invitadas las instituciones que integran el Foro Em-
presario de la Región Centro, integrado entre otros, por el 
Consejo de Entidades de la Provincia de Santa Fe. 
Por las BCSF asistieron el presidente, escribano Martín 
Vigo Lamas, y el gerente, Lic. Germán Dobler; por la de 
Rosario, el presidente Miguel Simioni y el director de Re-
laciones Institucionales, Andrés Williams; y por CARFE, el 
doctor Ignacio Mántaras.

  JUNIO
Reunión de Bolsas de Cereales en Paraná
El 9 de junio, en Paraná, se realizó una reunión de presiden-
tes y directivos de las Bolsas de Cereales de la Argentina. 
Por la BCSF concurrieron el presidente, escribano Martín 
Vigo Lamas, y el gerente general, Lic. Germán Dobler.

La BCSF recibió al embajador de 
Uruguay y al gobernador Perotti
El 15 de junio, con motivo de la presencia en Santa Fe del 
embajador extraordinario y plenipotenciario de la Repúbli-
ca Oriental del Uruguay, Carlos Fernando Enciso Christian-
sen, autoridades de la BCSF ofrecieron una cena que contó 
con la asistencia del gobernador, CPN Omar Perotti.
Los destacados visitantes fueron recibidos por el presiden-
te, escribano Martín Vigo Lamas; los vicepresidentes 1° y 
2°, doctor Juan Pablo Durando y señor Ulises Mendoza, 
respectivamente; por el secretario, señor Carlos Vergara; y 
por el gerente general, Lic. Germán Dobler. 
Fue invitado, además, el expresidente y ex cónsul honorario 
de Francia, doctor Mario Vigo Leguizamón.
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El embajador, en su primera visita al interior del país, llegó 
acompañado por el ministro consejero José Reyes Segade.
En tanto, que el gobernador Perotti lo hizo con la ministra 
de Gobierno, Celia Arena, y por la secretaria de Coopera-
ción e Integración Internacional, Julieta De San Félix. 
En su encuentro con el diplomático, el CPN Perotti declaró 
huésped de honor en la provincia al señor Carlos Fernando 
Enciso Christiansen; tras lo cual se intercambiaron presen-
tes entre la BCSF, el gobierno de la provincia y los repre-
sentantes de Uruguay.
La visita del diplomático a la ciudad de Santa Fe tuvo como 
propósito profundizar los históricos vínculos de amistad y 
empresarios que han caracterizado a la República Oriental 
del Uruguay y a la provincia de Santa Fe.
En horas de la mañana, el embajador y su comitiva fueron 
recibidos en el Parque Biblioteca de la Constitución Nacio-
nal por el intendente, señor Emilio Jatón. 
Durante la jornada visitaron la planta de Zoovet en el Par-
que Tecnológico Litoral Centro, los Museos Etnográfico y 
Colonial Juan de Garay, el Histórico Provincial Brig. Gral. 
Estanislao López, y Arcadia, entre otras actividades. 

Visita del embajador de Japón
El 27 de junio, la BCSF fue anfitriona del embajador ex-
traordinario y plenipotenciario de Japón en Argentina, Dr. 
Nakamae Takahiro, quien realizó una visita a la Cámara de 
Comercio Exterior de Santa Fe, entidad adherida a la BCSF. 
El diplomático llegó a la institución con el primer secreta-
rio, señor Takahashi Ko, jefe de la sección Política y Econo-
mía, y por el secretario de Comercio Exterior de la provincia, 
Lic. Germán Burcher.
Los visitantes fueron recibidos por el presidente de la Cá-
mara, señor Marcelo Perassi, y por los directivos, señores 
Enzo Zamboni, Fernando Barragán y Carlos Rafaelli, en 
tanto que, por la BCSF, por el vicepresidente 1°, Dr. Juan 
Pablo Durando; el tesorero, CPN Carlos Sansevich; el ge-
rente general, Lic, Germán Dobler y la Lic. Teresa Pandolfo 
de Comunicación Institucional.
En su carrera diplomática ha tenido destinos en Irak, Mé-
xico, en la Misión Permanente de Japón en las Naciones 
Unidas, en Brasil, y desde 2019 es embajador extraordina-
rio y plenipotenciario de su país en la Argentina.
La reunión concluyó con la entrega de presentes por parte de 
los directivos de la Cámara de Comercio Exterior y de la BCSF. 

  AGOSTO
Empresarios de Brasil y el ministro 
Daniel Filmus en la BCSF 
El 13 de agosto, en el marco de la semana AGTECH, la 
BCSF, fue anfitriona de una reunión de la que participaron 
una comitiva de diplomáticos y empresarios de Brasil con 
representantes de compañías y startups de la región y de 
la Aceleradora del Litoral. 
Avanzado el encuentro, se sumaron el ministro de Ciencias, 
Tecnología e Innovación de la Nación, Daniel Filmus; el di-
putado nacional Roberto Mirabella, y la ministra de Género 
de Santa Fe, Florencia Marinaro, entre otros funcionarios.
Fueron recibidos por el presidente de la BCSF, Martín Vigo 
Lamas -quien les dio una cordial bienvenida-; por el vice-
presidente 1°, doctor Juan Pablo Durando; y el tesorero, 
CPN Carlos Sansevich.

La comitiva visitante estuvo encabezada por la agregada 
agrícola y por el jefe del Sector de Ciencia, Tecnología e 
Innovación (SECTEC) de la embajada de Brasil, Andrea 
Parrilla y Álvaro Augusto Guedes, respectivamente, al igual 
que Quillén Sánchez. Los acompañó, el secretario de Co-
mercio Exterior de la provincia, Lic.  Germán Burcher.
La reunión tuvo dos partes: una primera solo con las em-
presas locales y los integrantes de la comitiva brasileña, y 
una segunda con la presencia del ministro Filmus, quien 
tuvo un mensaje más político, orientado a exponer la ac-
ción del gobierno de apoyo a la investigación científica y la 
integración latinoamericana.
Tanto desde la BCSF como desde la Nación se destacó a la 
provincia de Santa Fe como ejemplo por la fortaleza de su 
sistema científico-tecnológico y por su sistema empren-
dedor. Además, por el apoyo que brinda el gobierno provin-
cial a estas áreas.
Los enfoques desde los sectores privado y oficial convergie-
ron en la fortaleza del desarrollo biotecnológico de Santa Fe 
y en que, junto con Brasil, somos competitivos con el mundo.
Los diplomáticos brasileños, luego de escuchar la bienveni-
da del presidente Vigo Lamas, indicaron que la misión en-
carada por ellos estaba en una etapa piloto y que el desafío 
consistía en trabajar en forma conjunta, con una perspectiva 
de largo plazo, en la vinculación de ambos gobiernos en la 
cooperación científico-tecnológica. Asimismo, en el plano 
de las empresas y de los startups, la búsqueda de soluciones 
complementarias y en materia de certificaciones.
Invitó a participar de la Feria Agro Show, a desarrollarse 
en la localidad de Cascabel, estado de Paraná, en febrero 
de 2023. El presidente de la BCSF solicitó incluirla en la 
agenda e impulsar la asistencia de empresas santafesinas.
Del lado santafesinos participaron representantes de la 
Aceleradora del Litoral, Cites Impulsa, Sancor Seguros, 
Red Surcos, Infira, BioSynaptica y Estancias Bieler SA. 
En la comitiva brasileña estuvieron presentes los startups 
Neuron Lab, TEC Expert y Agricom. En todos los casos, sus 
representantes expusieron sus cometidos y propósitos de 
mediano y largo plazo.
Luego de su paso por la BCSF, la comitiva visitó el Parque 
Tecnológico Litoral Centro y la empresa ACRONEX, dedi-
cada a la investigación y desarrollo tecnológico orientado 
al sector agrícola.
La Semana Agtech fue organizada por el Ministerio de la 
Producción junto con la BCR, la Universidad Austral, la 
Municipalidad de Rosario, el Polo Tecnológico Rosario, el 
SF500, Santa Fe Global y Endeavor. El programa incluyó 
la recorrida por empresas e instituciones pertenecientes al 
sistema científico-tecnológico, la participación en el Con-
greso Anual de AAPRESID, en el que se abordaron los es-
cenarios futuros del agro, entre otras actividades.

Programa Nuevos Dirigentes: intercambio 
con Daniel Costamagna
El 17 de agosto, el ministro de la Producción, Ciencia y 
Tecnología, doctor Daniel Costamagna, fue invitado a dar 
una charla a integrantes del PND de la Bolsa para abordar 
temas relativos a la formación de un dirigente. 
En la institución, fue recibido por el tesorero, CPN Carlos 
Sansevich, y los coordinadores del Programa Florencia Ca-
musso, Manuel Salva y Hugo Freyre.
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“Honestidad, saber escuchar, saber de lo que uno habla, 
capacitarse, estar en un permanente aprendizaje con los 
demás, estar muy cerca del que produce o de quienes 
participan en todos los eslabones de una empresa; nun-
ca sacar los pies del plato de la actividad privada cuando 
se tienen responsabilidades dirigenciales, son cuestiones 
centrales”, sostuvo. 
Por espacio de una hora, Costamagna se refirió a su for-
mación tanto en el Liceo Militar Gral. Belgrano, luego en la 
Facultad de Ciencias Veterinarias de la UNL, en el Instituto 
Agronómico Mediterráneo de Zaragoza (España) y en el 
Centro de Estudios e Investigación para la Dirigencia Agro-
pecuaria (CEIDA), entre otras instancias de aprendizaje.
Además, a su paso por la actividad gubernamental en los 
dos gobiernos de Jorge Obeid y en el actual de Omar Perot-
ti, y a las funciones desempeñadas en la Sociedad Rural de 
Rafaela, de la que fue presidente en dos períodos. 
En la parte privada, actualmente es presidente de RICAR-
DAM, una empresa familiar productora de granos y carnes, 
y asesor de proyectos ganaderos.
Ministro de la Producción de una provincia tan diversificada 
como es Santa Fe, sindicó como fundamental conocerla al 
igual que los ejes centrales de la actividad de cada sector. 
“Es central conocer la provincia y ayudar a fortalecer dos pi-
lares: la educación y la producción. En esto, no puede haber 
atajos ni plan B, cada día más, más jóvenes deben incorpo-
rarse al mundo del trabajo”, indicó entre otros conceptos.
“La dirigencia debe estar por encima de las ideologías y 
salir por encima de ellas; ese salto hacia el bien común, se 
debe dar”, aseveró. 
“El empresario, el que invierte, debe tener reglas claras 
y previsibilidad porque la inversión es a mediano y largo 
plazo. El cambio de la asistencia social por los oficios, es 
esencial”, enfatizó en un momento de su charla.
“Sean dirigentes reales, lo que significa no abandonar lo que 
hacen. Dejen sembrar el pasto al lado de ustedes. Progresen, 
pero dejen crecer también a quienes están a su lado. Lo con-
trario implica inseguridad”, señaló en la parte final.
Costamagna llegó a la BCSF acompañado por Macarena 
Schmidt y Juan Marcos Aviano, integrantes de su equipo 
ministerial. Antes de comenzar la charla, se proyectó un 
video que exhibió la diversidad productiva de Santa Fe, y 
al término de la exposición, estableció con los presentes 
un ida y vuelta de preguntas, respuestas y comentarios 
sobre producción y economía que fue enriquecedor para 
quienes lo escucharon.

Académica italiana visita la BCSF
El vicepresidente 1° de la BCSF, doctor Juan Pablo Duran-
do, y el gerente general, Lic. Germán Dobler, recibieron a la 
arquitecta y urbanista italiana Chiara Camaioni en la sede 
de la institución.
La académica -quien se encontraba de visita en la ciudad 
de Santa Fe-, tenía a su cargo una exposición en la Diplo-
matura Internacional en Ciudades Inteligentes desarrolla-
da en la UCSF.
La visitante extranjera estuvo acompañada por la respon-
sable del Área de Cooperación Internacional de la UCSF, 
María Luisa Gutiérrez Peart.
En la reunión, además de las referencias a las principales 
líneas de trabajo de la Bolsa, se analizaron posibilidades 

de cooperación en programas de interés común tanto 
para la Unión Europea como para el Área Metropolitana 
santafesina.
La arquitecta Camaioni está vinculada con la Escuela de 
Arquitectura y Diseño de la Universidad de Camerino y 
cuenta en su legajo con varios títulos de grado y posgra-
do, habiendo dedicado su trayectoria a las actividades 
académicas.

Reunión en la BCSF con la embajadora 
de Chile y empresarios
En el marco de una visita oficial a la provincia, el 23 de 
agosto, en la BCSF, la embajadora de la República de Chile 
en la Argentina, Bárbara Figueroa, se reunió con empresa-
rios de la región.
Frente a ellos, expuso los cinco ejes centrales de la políti-
ca nacional de su país y los desafíos a superar en materia 
de integración física (corredores bioceánicos) y de com-
plementación energética, comercial, turística y científico-
tecnológica con la Argentina.
La comitiva chilena fue recibida por el presidente, Martín 
Vigo Lamas -quien les brindó una cálida bienvenida y puso 
a disposición la BCSF para futuras reuniones sectoriales-, 
los directores Melchor Amor Arranz e Ignacio Rintoul, y el 
gerente general, Germán Dobler.
Algunos de los empresarios presentes ya tenían vínculos 
empresariales y científicos con Chile y, entre otros puntos, 
se puso de resalto la importancia del programa de integra-
ción para el encadenamiento productivo.
Los diplomáticos chilenos invitaron a concurrir al “Semi-
nario sobre Oportunidades en Chile y Santa Fe para el Eco-
sistema Innovador” en las cadenas de valor, organizado por 
Santa Fe Global a realizarse ese 24 de agosto en la sede la 
Gobernación en Rosario.
La embajadora llegó acompañada por el primer secretario 
de la embajada, Patricio Williams, y por el cónsul general 
en Rosario, consejero Rodrigo Araya.
Asimismo, por los funcionarios de la provincia Marina Bai-
ma, Germán Burcher y Franco Mariutti.
Por la Cámara de Exterior de Santa Fe participaron el 
vicepresidente, Julio de Biasi (Molino Matilde), y el ge-
rente, Carlos Rafaelli, y los empresarios: Ariel Martínez 
(Compañía Avícola), Juan Miguel Requena y Fernando 
Barragán (Yeruvá SA), Enzo Zamboni (Diagramma SA), 
David Colla (Tecnología Electrónica y Control SRL), y Va-
leria Rossini, de Speed Agro.
Además, asistieron los presidentes de FISFE, Víctor Sar-
miento, y de la Cámara Industrial de Extrusores, Marcelo 
Conde, y el gerente de la Aceleradora del Litoral, Daniel 
Scacchi, al igual que los empresarios Francisco Tibaldo 
(Ingeap SAS), Federico Ariel (Apolo Biotech), Marcos 
Anichini (Eleva Láctea) y Ricardo Kratjer y Matías Depe-
tris de BioSynaptica.
Luego hubo breves exposiciones de los señores Williams y 
Araya, junto con la invitación a participar en el Seminario 
antes mencionado. 
En la segunda parte del encuentro expusieron los empre-
sarios presentes, algunos de los cuales habían invertido en 
desarrollo y empresas en Chile, tenían relaciones comer-
ciales en el país trasandino o ya habían concretado la com-
plementación en materia de ciencia y tecnología.
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El escribano Vigo Lamas ofreció la sede de la Bolsa para 
las reuniones sectoriales, por ejemplo, en materia de 
turismo de eventos o en el plano productivo-comercial, 
cuestión de la que tomaron nota también los funcionarios 
del gobierno santafesino.

Visita del embajador de Estados Unidos a Rosario
El 24 de agosto, el embajador de Estados Unidos en Ar-
gentina, Marc Stanley, concretó una visita a Rosario. 
Entre las actividades desplegadas, mantuvo un encuentro 
con empresarios en la sede de la BCR. Por la BCSF asistió 
el vicepresidente 1°, doctor Juan Pablo Durando.

Miguel Kiguel disertó en la BCSF
También el 24 de agosto, en el marco de la celebración 
del 138° aniversario de la BCSF el 29 de ese mismo mes, 
el doctor Miguel Kiguel dio una charla sobre el tema “Los 
desafíos y perspectivas de la economía argentina”. Lo 
hizo ante un auditorio en el que prevaleció la asistencia 
de gente joven.
La charla fue organizada conjuntamente por la institución 
y Sancor Seguros a través de Guadalupe Broker SRL - Fre-
gona & Sales, asesores de seguros.
El doctor Miguel Kiguel describió la situación actual de la 
economía argentina y el momento político que llevó a la 
renuncia del doctor Martín Guzmán, el paso breve por el 
Ministerio de Economía de Silvina Batakis, y la llegada a 
ese lugar del doctor Sergio Massa, a quien sindicó como 
“un nuevo ministro con poder, con volumen político, que 
aceptó el cargo en un momento complejo (…). Massa ge-
neró la sensación de que la economía no va a descarrilar”, 
sostuvo el orador, quien agregó: “Trajo un poco de lógica 
a la economía”.
La presentación del economista estuvo a cargo del presiden-
te de la BCSF, escribano Martín Vigo Lamas, quien señaló 
que se trataba de la primera actividad vinculada con el ani-
versario institucional y agradeció las destacadas presencias. 
Luego, el señor Manuel Fregona dijo que con la disertación 
de Kiguel se iniciaba un ciclo de charlas en las que se iban 
a abordar diferentes temáticas. 
Vigo Lamas estuvo acompañado por el vicepresidente 2°, 
señor Ulises Mendoza, e integrantes de la Mesa Directi-
va. También estuvieron presentes socios de la institución, 
directivos y clientes de Sancor Seguros, e integrantes del 
PND y periodistas, entre otros participantes.
Al final de su exposición, el orador abrió un espacio de 
preguntas.

  SEPTIEMBRE
Presentación de la Asociación de 
Semilleros Argentinos
Invitado por la BCSF, el 21 de septiembre, el director eje-
cutivo de la Asociación de Semilleros Argentinos, Alfredo 
Paseyro, mantuvo una charla con representantes del sec-
tor cerealista y cooperativas de la institución.
Estuvo orientada a los consensos a alcanzar para contar 
con una nueva Ley nacional de Semillas y las novedades 
sobre el estado parlamentario del Proyecto de Ley de Fo-
mento a la Inversión, entre otros puntos. 
La Asociación nuclea a 80 empresas con distintos per-
files. La industria semillera argentina genera 25.000 

empleos directos e indirectos, y toda la cadena, unos 
100.000. La contante en el sector es la innovación, con 
agregado de valor. 
El señor Paseyro fue recibido por los vicepresidentes 1° y 
2°, Dr. Juan Pablo Durando y señor Ulises Mendoza.
Del encuentro participaron la directora Analía Gaviglio; el 
presidente y gerente de la Cámara Arbitral de Cereales, Os-
car Ravasio y Mauricio Katz; y por ACA, Alfredo González, 
Mauro Maturana y Agustín Sosa.
Asimismo, Oscar Vignatti por la Cooperativa San Justo, 
Santiago Roldán por la Cooperativa Guillermo Lehmann, 
y Fabián Sánchez y Rubén Agretti de la Unión Agrícola 
de Avellaneda.

Ciudadano Ilustre de Santa Fe
El 27 de septiembre, en el recinto del Concejo Municipal, 
tuvo lugar el acto de declaración como Ciudadano Ilustre 
de la ciudad al doctor Gustavo Vittori, abogado, periodista 
y escritor, por los innumerables aportes realizados.
Entre otros, fue mentor del proyecto de construcción de una 
Terminal Multipropósito del Puerto de Santa Fe a la vera del 
río Paraná y del Parque Museo de la Constitución Nacional. 
Periodista desde los años 70, fue por décadas director del 
diario El Litoral de Santa Fe. Integró durante 23 años la 
Mesa Directiva de la BCSF, institución en la que también 
ejerció la presidencia.
En 2004 fue incorporado a la Academia Nacional de Pe-
riodismo como miembro correspondiente en la provincia de 
Santa Fe. Es miembro de número del Centro de Estudios 
Hispanoamericanos de Santa Fe y de la Junta Provincial de 
Estudios Históricos de Santa Fe.  Integra, además, la Junta 
de Historia de La Cumbre, Córdoba.
Ha sido mentor y actualmente se desempeña como presi-
dente de la Asociación Amigos del Museo Biblioteca de la 
Constitución Nacional.
Autor, entre otros, de los siguientes libros: Santa en Clave 
(1977) y su reedición ampliada en 1997; Santa Fe, primer 
ciudad puerto de la Argentina (2003); Bajo el cielo de Ita-
lia (2011); La Cumbre cerca del Cielo (2015 y su edición 
ampliada en 2021); Santa Fe, ciudad de agua en un cruce 
de caminos (2017), entre otros. Ha participado también 
en obras colectivas y escrito numerosos artículos perio-
dísticos que fueron publicados en medios regionales y na-
cionales. En tanto, en el siguiente mes de octubre estaba 
prevista la presentación de su último libro: Del moro al oro.
La Ordenanza tuvo como autor al concejal Hugo Marcucci, 
de Juntos por el Cambio, pero contó con la adhesión de 
todos los bloques del Concejo Municipal.
Del acto participaron legisladores nacionales y provincia-
les, concejales, funcionarios, y un sinnúmero de amigos 
personales y de distintas instituciones a las que el autor 
pertenece.
Por la BCSF concurrió el protesorero, CPN Melchor Amor 
Arranz.

Reunión de Bolsas de Cereales en Chaco
A invitación de la Bolsa de Comercio de Chaco, el 29 de 
septiembre se llevó a cabo en Resistencia la reunión men-
sual de presidentes de las Bolsas de Cereales del país.
El presidente de la entidad anfitriona, Ariel Ojeda, reci-
bió a: Maximiliano Abraham (Bahía Blanca); Juan Carlos 
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Martínez (Córdoba); Diego Maier (Entre Ríos); Miguel 
Simioni (Rosario); y Martín Vigo Lamas (Santa Fe). Asis-
tieron, además, los gerentes generales de las respectivas 
instituciones.
En estos encuentros se comparten los proyectos de cada 
entidad y se analizan los desafíos del comercio de granos.

  OCTUBRE
Amplio intercambio sobre un mejor 
aprovechamiento de la Hidrovía Paraguay-
Paraná de Santa Fe hacia el norte
En el marco de la Semana Comex, la BCSF organizó un 
desayuno de trabajo con los presidentes y/ o representan-
tes de los entes portuarios ubicados al norte del Puerto 
de Santa Fe y de las Cámaras de Comercio Exterior de la 
región para tratar los “desafíos y oportunidades para los 
puertos de Santa Fe al norte frente a un nuevo contrato de 
la hidrovía Paraná-Paraguay”.
La ocasión especial contó con la asistencia del goberna-
dor, CPN Omar Perotti; del secretario de Transportes de la 
Nación, Diego Giuliano; y de la ministra de Infraestructura, 
Servicios Públicos y Hábitat, CPN Silvina Frana.
Los visitantes y autoridades fueron recibidos por el presi-
dente de la BCSF, Martín Vigo Lamas; el vicepresidente 2°, 
Ulises Mendoza; el tesorero, Carlos Sansevich; el proteso-
rero, Melchor Amor Arranz; el gerente general, Lic. Germán 
Dobler; y la directora del CES, Lic. Lucrecia D’Jorge.
Igualmente, por el presidente y vicepresidente de la Cáma-
ra de Comercio Exterior de Santa Fe, señores Marcelo Pe-
rassi y Julio De Biasi, respectivamente, y el doctor Ignacio 
Mántaras, representante de CARSFE y director de la Bolsa.

Algunos temas abordados
La apertura estuvo a cargo del escribano Vigo Lamas, 
quien reiteró la posición histórica de la BCSF respecto del 
dragado de la vía troncal del Paraná en toda su extensión 
en cuanto al calado y balizamiento y de la futura Terminal 
Multipropósito. También expuso sobre las oportunidades 
de vinculación que se abrían desde Santa Fe hacia el norte 
con los otros puertos litoraleños. 
Manifestó, además, la necesidad de que el próximo 
pliego contemplara el dragado del canal de derivación 
al Puerto de Santa Fe.
La aspiración de un mayor relacionamiento entre las re-
giones del centro-norte argentino y puertos del litoral fue 
compartida por los representantes institucionales presen-
tes, que lo consideraron una gran oportunidad para el co-
mercio interno y para ganar competitividad en los fletes. 
En tanto, fue generalizada la solicitud de que el pliego 
para una nueva concesión de la Hidrovía previera el dra-
gado de los canales de ingreso a los puertos que así lo 
requirieran.
La necesidad de llevar adelante gestiones por estos obje-
tivos y para el mejoramiento de la infraestructura logística, 
sea ferroviaria o terrestre, fue también planteada, desde 
distintos puntos de origen, por las Cámaras de Comercio 
Exterior presentes en la reunión.
Desde el lado oficial, tanto de parte del secretario de Trans-
porte, señor Giuliano, como del gobernador Perotti, se re-
afirmó el compromiso de convertir el curso de agua “en 
una vía navegable extendida e integradora” que “tome en 

cuenta la intermodalidad, la interconexión entre los puer-
tos y los accesos a ellos”.
El secretario Giuliano habló de la situación de la gober-
nanza de la vía navegable -actualmente gestionada por la 
Administración Nacional de Puertos y Vías Navegables- y 
calificó la coyuntura como una “transición”, un “fuelle”, 
hasta que se licitara nuevamente la concesión.
Asimismo, se refirió a la Resolución N° 625 del Ministe-
rio de Transportes, que fija un peaje diferenciado desde 
el tramo exterior de acceso al Puerto de Santa Fe has-
ta Confluencia por tonelada de carga transportada, se-
gún sea en embarcaciones de bandera extranjera o para 
aquéllas de bandera argentina.
La recaudación será orientada al mantenimiento y nuevo 
balizamiento desde Santa Fe al norte. También será des-
tinado al monitoreo de la vía navegable con cinco pues-
tos en toda su extensión. La inversión realizada ronda los 
USD 8,5 millones.
La exposición del secretario de Transportes abrió un in-
tercambio con los presentes, quienes plantearon las difi-
cultades y aspiraciones de sus puertos, a lo que el señor 
Giuliano respondió que se planteaba el concepto de una 
vía navegable “extensa” y “federal” con la intención de que 
“perforara con su llegada a la Argentina” y sirviera a las 
economías regionales.
Por su parte, el gobernador Perotti informó sobre los temas 
que los gobernadores de las provincias ribereñas estaban 
discutiendo para alcanzar los consensos necesarios, cues-
tiones que quedarían plasmadas en el pliego licitatorio. 
“Estamos discutiendo una obra federal y su impacto; la inte-
gración (comercial) del país con el sur de Brasil y con Bolivia, 
con el propósito de bajar los costos de la logística”, dijo, “para 
llegar a las regiones brasileñas a fin de que estas reemplacen 
importaciones asiáticas por argentinas”, por ejemplo.
Respecto de un plazo posible para el pliego, consideró 
que octubre sería un mes de decisiones a tomar entre los 
gobernadores y el Ente Federal con la idea de tenerlo re-
suelto antes de fin de año.

Maquetas y videos
Con posterioridad, en la misma reunión, el vicepresidente 
de la BCSF, señor Mendoza, presentó las maquetas físi-
ca y virtual de la región con su infraestructura actual y la 
necesaria para un futuro próximo, que comprende dos ejes 
mayores: el dragado y balizamiento de la Paraguay-Paraná 
con su vinculación con el Corredor Bioceánico Coquimbo-
Porto Alegre; y el presidente de la Cámara de Comercio 
Exterior santafesina, señor Perassi, hizo lo propio con el 
proyecto de camiones fluviales para la vía navegable.
En tanto, el titular del Ente Portuario santafesino, Carlos 
Arese, habló de los avances logrados tanto en cargas a gra-
nel como en contenedores, y los representantes institucio-
nales presentaron videos de la vida de sus estaciones por-
tuarias y proyectos en marcha para acrecentar el comercio, 
como en el caso de Jujuy con el corredor bioceánico norte.

Presentes
Además de los nombrados, asistieron: el presidente de la 
Bolsa de Comercio de Entre Ríos, Alcides Bala, y el geren-
te general de la Bolsa de Cereales entrerriana, Ing. Héctor 
Martínez; presidentes y/o representantes de los Entes Por-
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tuarios de Santa Fe, de Reconquista, Barranqueras, Misio-
nes y Corrientes, de las Cámaras de Comercio de Puerto 
Iguazú, Chaco, Clorinda, Jujuy y de la Unión Industrial de 
Mendoza, y funcionarios provinciales, entre otros.

Reunión de presidentes del Bolsas en Córdoba
Los días 18 y 19 de octubre, a invitación de la Bolsa de Co-
mercio de Córdoba y en marco del Congreso Internacional 
de Maíz, se llevó a cabo en la capital cordobesa la reunión 
mensual de presidentes de las Bolsas de Cereales del país.
El presidente de la entidad anfitriona, Juan Carlos Martí-
nez, recibió a Ariel Ojeda (Chaco), Maximiliano Abraham 
(Bahía Blanca), Diego Maier (Entre Ríos), Miguel Simioni 
(Rosario), y a Martín Vigo Lamas (Santa Fe). Asistieron 
también directores ejecutivos y gerentes generales de las 
respectivas instituciones.
En estos encuentros se comparten los proyectos de cada 
entidad y se analizan los desafíos del comercio de granos.

Visita del embajador del Estado de Israel a la BCSF
En el marco de una visita protocolar a la provincia de Santa 
Fe, el 25 de octubre, las autoridades de la BCSF y de Ca-
CESFe recibieron al embajador del Estado de Israel, Eyal 
Sela, con quien compartieron un desayuno.
Por la institución anfitriona estuvieron presentes el pre-
sidente, Martín Vigo Lamas, y los integrantes de Mesa 
Directiva: Juan Pablo Durando, Carlos Vergara, Carlos 
Sansevich, Melchor Amor Arranz y Germán Dobler; los 
directores Ignacio Mántaras y Guilermo Sabena, y por la 
Cámara de Comercio Exterior, los señores Carlos Rafaelli, 
Enzo Zamboni y Lisandro Becher. 
El diplomático llegó acompañado por el oficial de Relacio-
nes Políticas y con la Sociedad Civil, Sharon Itkin, y por el 
cónsul honorario en Córdoba, Santa Fe, Entre Ríos y Tucu-
mán, señor Andrés Orchansky.
Estuvieron presentes, además, Fernanda Andrés y Ricardo 
Kratje por el sector científico-tecnológico, Nerea Álvarez y 
Delfina López por la Secretaría de Cooperación Internacio-
nal de la provincia, y algunos empresarios locales.
Vigo Lamas brindó una cálida bienvenida a los visitantes y 
destacó el carácter de la institución como Bolsa de Comer-
cio y de Cereales y sus principales organismos y actividades.
El embajador Eyal Sela reseñó las relaciones de amistad 
entre ambos países e hizo referencia a las posibilidades de 
cooperación en materia de tecnología para el manejo del 
agua y para el mejoramiento de la producción primaria, a 
fin de una utilización adecuada de los recursos. 
En el intercambio con los presentes se dejó en claro el ne-
cesario intercambio en materia de innovaciones tecnológi-
cas para el cuidado del medio ambiente, el bienestar ani-
mal y la producción sustentable, a lo que tanto la provincia 
de Santa Fe como el Estado de Israel puede aportar. 
La agenda del embajador continuó con visitas a empresas 
de base tecnológica y el PTLC y con una reunión seguida 
de almuerzo institucional con el gobernador, CPN Omar 
Perotti, e integrantes de su gabinete.

Cóctel de bienvenida por el Congreso de CIDEP
En el Parque Biblioteca del Museo de la Constitución Nacio-
nal, el 27 de octubre en horas de la tarde tuvo lugar el cóctel 
de bienvenida a los asistentes al 6to. Congreso Internacional 

de Extrusores. Como primera actividad, se realizó una visita 
guiada por el Museo de la Constitución Nacional.
Por el CIDEP asistieron el presidente, Marcelo Conde, y 
el señor Sergio Berardi; y por la BCSF, el presidente, es-
cribano Martín Vigo Lamas; el secretario, Carlos Vergara; 
y el tesorero, Carlos Sansevich. Además, participaron di-
rectivos de empresas sponsors, como el Grupo de SanCor 
Seguros, funcionarios provinciales y municipales y asis-
tentes al Congreso.

Congreso del CIDEP
El 27 de octubre, en los salones de Ríos de Gula, se realizó 
el 6to. Congreso Internacional de Extrusores, que congre-
gó más de 200 personas, predominantemente jóvenes del 
interior del país, dedicadas a la actividad.
La apertura del Congreso estuvo a cargo del presidente del 
CIDEP, Marcelo Conde; del secretario municipal de la Pro-
ducción, Matías Schmuk; y del subsecretario de Fortaleci-
miento Industrial de la provincia, Ing. Iván Piascik.
Por la BCSF estuvieron presentes en el acto el presidente, 
Martín Vigo Lamas; el vicepresidente, doctor Juan Pablo 
Durando; y el gerente general, Lic. Germán Dobler.
En la apertura, el señor Conde indicó que el propósito del 
Congreso Internacional era “tratar de unir a las empresas, 
a los proveedores y al Estado” para fortalecer el sector y 
potenciarlo.
Por su parte el Ing. Piascik consignó que era un sector 
que caracterizaba la expresión campo más industria y 
no campo versus industrial, en tanto que el señor Schmil 
recordó el crecimiento poblacional de nivel mundial y la 
necesidad de alimentos, especialmente de proteínas, que 
será también creciente.
Entre otros temas, se abordó la necesidad de que las Cá-
maras, al igual que las empresas, tuvieran una agenda es-
tratégica no solo de largo y mediano plazo sino en el nivel 
operativo de las organizaciones. Esta charla fue abordada 
por el señor Haroldo Navas, especializado en temas de em-
presas y hábitat territorial.
Hubo también disertaciones sobre seguridad e higiene 
por parte de estas empresas y de la Agencia de Desa-
rrollo (ADER).
Especial mención en el Congreso se llevó la disertación 
del Ing. Rodolfo Rossi, de ACSOJA. Rossi destacó a la soja 
como alimento y energía y como la proteína más barata en 
el mundo. En su exposición describió los seis eslabones de 
la cadena sojera y la fortaleza de la soja frente a otros pro-
ductos que se exportan sin industrializar. 
Luego que se abordara el tema de los precios de la soja 
se realizó un panel con los presidentes de las Cámaras de 
Extrusores, del cual participaron Marcelo Conde y Pablo 
Sánchez por Entre Ríos; Juan Carlos Giaccobe por Cór-
doba, quien presentó el Programa B100; Federico Al-
brech y Alfredo Ricard.

  NOVIEMBRE
Acto por el 138° aniversario de la BCSF
El 9 de noviembre, el presidente de la BCSF, escribano 
Martín Vigo Lamas, en nombre de la Mesa Directiva y en 
el año en que la institución cumplió 138 años, ofreció un 
agasajo a socios, Cámaras, expresidentes de la entidad, 
amigos de la casa, legisladores y autoridades. 
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Sostuvo en su mensaje que “la Bolsa desde sus comien-
zos ha sido un faro iluminador del progreso que desde 
hace años viene negándosele a Santa Fe. Su voz se alzó 
siempre firme, reclamando, denunciando, sugiriendo. Allí 
reside su autoridad moral coronada por 138 años de his-
toria viva”.
Estuvo acompañado por los integrantes de la Mesa Di-
rectiva: los vicepresidentes, Juan Pablo Durando y Ulises 
Mendoza; el secretario y prosecretario, Carlos Vergara y 
Jesús Fernández; por el tesorero y protesorero, Carlos San-
sevich y Melchor Amor Arraz; el gerente general, Germán 
Dobler, y los integrantes del Directorio. 
Lo escuchaban en el acto, en representación del Poder Eje-
cutivo: los ministros Silvina Frana y Daniel Costamagna; 
el presidente de la Corte, Rafael Gutiérrez; el intendente, 
Emilio Jatón; y el senador nacional Dionisio Scarpín.
Asimismo, legisladores provinciales y concejales, recto-
res de las universidades de la zona, funcionarios del PTLC 
y de la Aceleradora del Litoral, intendentes y presidentes 
comunales, directivos de Bolsas y entidades de la región 
y de provincias vecinas, del MAV y de empresas, entre los 
260 asistentes. 
En el acto, además del presidente de la institución, ha-
blaron el intendente Jatón y el Dr. Costamagna. El pri-
mero sostuvo que la BCSF mantenía como institución 
“intacta su esencia como motor de desarrollo” y habló 
de la realización conjunta del Programa Santa Fe Cómo 
Vamos.
En tanto, Costamagna se refirió a la situación por la sequía 
en el territorio, que tendría consecuencias para los produc-
tores y las empresas industrializadoras, y de las acciones 
para mejorar la logística y la calidad de vida de los santa-
fesinos. Abogó por el tratamiento en la Legislatura de los 
proyectos de Promoción Industrial y de Gestión de Riesgo 
de Emergencia Agropecuaria.
Seguidamente, habló el presidente de la BCSF, escribano 
Martín Vigo Lamas, cuyo discurso se puede leer en el apar-
tado “Palabras finales”.

Visita del senador Alfredo Cornejo
El jueves 10 de noviembre, el senador nacional por 
Mendoza, Alfredo Cornejo, mantuvo en la sede de la 
BCSF una reunión con directivos de la Mesa de Entida-
des Productivas.
A la reunión -que fue solicitada por su sector político den-
tro de Juntos por el Cambio-, el senador llegó acompaña-
do por el diputado nacional Juan Martín; por la concejala 
Adriana Molina, por el exintendente capitalino, Dr. José 
Corral, y por el Dr. Pablo Tabares.
Por la MEP asistieron el presidente de la BCSF, escriba-
no Vigo Lamas, y el gerente general, Lic. Germán Dobler; 
por ADE, el Dr. Carlos Otrino; por la Sociedad Rural, el Dr. 
Ignacio Mántaras; por la Cámara de Comercio Exterior de 
Santa Fe y la UISF, el Ing. Enzo Zamboni; y por la Cáma-
ra Argentina de la Construcción - Delegación Santa Fe, la 
Arq. Verónica Eizmendi. 
Por espacio de más de una hora, el senador Cornejo explicó 
sus ideas sobre la situación general del país y en cuanto a 
las perspectivas para las elecciones del próximo año. 
Se estableció entre los presentes un interesante inter-
cambio.

Reunión y cóctel del Programa Nuevos Dirigentes
El 29 de noviembre, el PND generó un espacio para el in-
tercambio de experiencias y cumplimiento de expectativas 
en una reunión llevada a cabo en su sede con los seniors y 
asistentes de la cohorte 2022.
Coordinadores del PND como Florencia Camusso, Manuel 
Salva y Hugo Freyre, abrieron el encuentro que tuvo como 
propósito principal informar acerca de las ideas que se es-
taban evaluando para el próximo año, cuya convocatoria 
para 2023 ya se había lanzado, y escuchar los pareceres 
sobre lo ocurrido en 2022.
El cumplimiento de expectativas, la satisfacción ante una 
agenda multidisciplinaria, los deseos de contar con espa-
cios más frecuentes para un conocimiento personal entre 
los asistentes y los positivos cambios que se visualizaron 
con el retorno a la presencialidad fueron algunos de los co-
munes denominadores expresados.
Asimismo, se puso de relieve el enriquecimiento que apor-
tan las visitas a parques tecnológico e industriales, a em-
presas y organismos, actividades que formaron parte de la 
agenda del año.
Se destacó la apertura de la BCSF -que lleva adelante este 
Programa desde hace 11 años- y que permite el acceso a una 
capacitación para jóvenes profesionales y emprendedores 
de distintos puntos del interior santafesino y de la ciudad.
Las palabras finales estuvieron a cargo del tesorero de la 
Bolsa, CPN Carlos Sansevich, quien relató su vivencia per-
sonal, quien ingresó a la institución desde el Programa y no 
tenía ninguna vinculación previa. 
Cerró las exposiciones la directora del CES, Lic. Lucrecia 
D’Jorge, quien remarcó la importancia de formarse para ser 
dirigente, saliendo de los temas propios de una profesión y 
aprendiendo a aceptar las opiniones a veces diversas, pero 
todas necesarias de tomar en cuenta, para un crecimiento 
institucional realmente representativo.
La jornada, marcada por la camaradería, se completó con 
un cóctel en el Salón Brigadier López, ámbito en que los 
asistentes pudieron profundizar sus vínculos.

  DICIEMBRE
Cena de fin de año del Directorio
El 14 de diciembre, en la Estancia El Carmen, ubicada en 
Sauce Viejo, se realizó la cena de fin de año del Directorio 
de la BCSF.
Fue presidida por el escribano Martín Vigo Lamas, a quien 
acompañaron los vicepresidentes 1° y 2°, doctor Juan 
Pablo Durando y señor Ulises Mendoza; el secretario y 
prosecretario, señores Carlos Vergara y Jesús Fernández; 
el tesorero y protesorero, contadores Carlos Sansevich y 
Melchor Amor Arraz; los síndicos: doctor Eduardo Gonzá-
lez Kees, CPN Norberto Verde y señor Alejandro Pizzico; los 
presidentes de Cámaras y Centros Adheridos a la institu-
ción, y directores que representan cooperativas. 
Igualmente, estuvieron presentes el gerente general, Lic. 
Germán Dobler; la directora del CES, Lic. Lucrecia D’Jorge, 
y las señoras Laura Penedo y Teresa Pandolfo, esta última 
para hacer el Acta.
En el transcurso de la cena, caracterizada por la camarade-
ría entre los directores presentes, la Lic. Lucrecia D’Jorge 
dio un panorama de la situación macroeconómica del país 
y sus derivaciones en la economía provincial.
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A pesar de la pronunciada bajante que sufrió el Sistema 
Río Paraná y sus efluentes durante 2022, el Puerto de 
Santa Fe mantuvo su actividad.
Según información proporcionada por el Ente Administra-
dor del Puerto de Santa Fe, en el ejercicio de la memoria, la 
Terminal Agrograneles tuvo 10 embarques vía barcaza por 
un total de 58.746 toneladas de granos, principalmente de 
maíz partido, para exportación. 
A este volumen, hay que agregarle 42.193 toneladas que 
se transportaron por vía terrestre, lo cual hace un total de 
exportaciones de 100.939 toneladas. 
En cuanto a la Terminal de Contenedores, hubo un movi-
miento de 1500 toneladas de chapas de acero y de 441 
contenedores entre importación y exportación. Un dato 
importante es el afianzamiento de esta terminal, dado que 
comenzó a funcionar a fines de 2021 y se espera un creci-
miento mayor para 2023. 
Con respecto a las inversiones realizadas, el Ente Admi-
nistrador recibió fondos del Ministerio de Transporte de 
la Nación para realizar obras y equipamiento por un total 
aproximado de $240.000.000.
Entre las obras concretadas se mencionan la puesta en va-
lor de la Terminal Multipropósitos y de la Terminal de Con-
tenedores y Cargas Generales; se realizaron inversiones en 
equipamiento, mejoras para el dragado, cinta transpor-
tadora, desarrollo de software para terminales de granos. 
Vale destacar que en el año entrante se seguirán trabajos 
con el financiamiento de estos fondos recibidos.  
Con recursos propios se hicieron inversiones como el dra-
gado del canal de acceso, boyas, desagües pluviales, re-
novación de calle F. Miguens y R. Negro, red de incendio, 
entre otras. Los fondos propios empleados fueron de alre-
dedor de $80.000.000. 
En este sentido, durante 2022 el Puerto de la ciudad de 
Santa Fe pudo sostener su actividad y prevé un creci-

miento dada la estabilidad que la gestión brindó a los ac-
tores económicos de la zona.

Hidrovía Paraná-Paraguay 
Con respecto a la Hidrovía, durante 2022 se emitió infor-
mación pública sobre la vía navegable troncal en general, a 
la cual en gestiones anteriores no se tenía acceso. 
Otro aspecto positivo es el funcionamiento del Consejo Fe-
deral Hidrovía, que permite la inclusión de las provincias en 
las decisiones atenientes a la misma.
Como cuestiones a mejorar para el año entrante, se sugiere 
abrir el Consejo a las provincias que no son ribereñas a la 
vía troncal pero a las que su gestión las impacta directa-
mente. Tal es el caso de Tucumán, Salta, Córdoba, entre 
otras, así como a las instituciones intermedias, las que 
participaron solo de una reunión como invitadas. 
Otra situación que se debería mejorar es el afianzamiento 
del Ente de Control y Gestión de la Hidrovía, que en el período 
2022 no logró consolidarse, por lo que estuvo poco opera-
tivo y debió delegar funciones en la Administración General 
de Puertos. Entre algunas de estas se encuentran la sub-
contratación de empresas para dragado y balizamiento y la 
elaboración de los pliegos para la licitación. A fin de lograr un 
manejo de la Hidrovía Paraná-Paraguay más federal se hace 
necesaria la consolidación de este organismo. 
Por último, en torno a la situación del establecimiento del 
peaje para el tramo de Santa Fe-Confluencia, se puede 
decir que traería mejoras en la infraestructura debido a la 
posibilidad de aumentar las inversiones en esta zona de la 
Hidrovía. Hay que recordar que el sistema de dragado y ba-
lizamiento de este tramo era mantenido por los cánones 
abonados por los usuarios de la vía desde Santa Fe al sur.  
La aplicación de la medida dispuesta significa mayores 
costos para aquellos que utilicen este tramo, con lo cual se 
corre el riesgo de que disminuyan los volúmenes de carga.

Puerto de Santa Fe e Hidrovía Paraná-Paraguay

Programa Nuevos Dirigentes (PND)
La edición 2022 del Programa Nuevos Dirigentes de la 
BCSF se desarrolló bajo la coordinación de Manuel Salva, 
Hugo Freyre y Pablo Brunet. Por parte del CES prestaron 
su colaboración en el diseño y desarrollo de las actividades 
Florencia Camusso y Ma. Eugenia Veglia.
Respecto de los miembros senior, el grupo estuvo conformado 
por: Abdala, José Miguel; Bobbio, Marcos; Chiabo, Emanuel; 
Cudicio, Mariana; Diaz, Mariana Alejandra; Ellena, María Inés; 
García De Brahi, Leandro Hernán; Lencina, Maximiliano; Ma-
grán, Mauro; Pietrobón, Talía; Pilatti, María José Lina; Pizzico, 
Alejandro Daniel; Susmann, Cecilia y Veglia, María José.
En este año las reuniones volvieron a ser presenciales, lo 
que propició la interrelación entre los participantes. 
El Programa comenzó el 30 de marzo con la bienvenida a 
cargo del vicepresidente 1º, Dr. Juan Pablo Durando, y un 
recorrido por los Laboratorios de la Bolsa. 
En el primer semestre se realizaron actividades con la mi-
nistra de Infraestructura de la provincia, Silvina Frana, y 
la CEO de BMW en Argentina, Ivana Dip.  

A mitad de 2022, la Cohorte del Programa Nuevos Diri-
gentes viajó a la Cooperativa Guillermo Lehmann para co-
nocer sus instalaciones. 
En el mes de agosto se recibió al ministro de la Producción, 
Ciencia y Tecnología, Daniel Costamagna, quien disertó 
sobre el contexto productivo de la provincia. En el siguiente 
encuentro disertó el Dr. Juan Daraio, de la Universidad Aus-
tral, sobre la dificultad de liderar personas y equipos. En la 
séptima reunión del programa, la CPN Clorinda Mántaras, 
directora de Sancor Seguros Ventures, abordó como tema 
“Cómo generar espacios para innovar en las organizacio-
nes”. En noviembre, Gastón Vigo Gasparotti, del Programa 
Akamasoa relató sus experiencias en el emprendimiento 
comunitario que lleva adelante en Argentina. 
El último encuentro del año estuvo a cargo del tesorero 
de la BCSF, CPN Carlos Sansevich. En el transcurso del 
mismo, los participantes comentaron sus experiencias 
en el Programa y manifestaron sus intereses para el 
próximo año. 
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Es destacable la activa participación del Grupo Senior y 
de los Coordinadores, quienes ya han diagramado los en-
cuentros para el año siguiente, articulando charlas con el 
área de Capacitación. 

El detalle de cada una de las acciones está listado en for-
ma ampliada en el apartado “Actividades ordinarias” de 
esta Memoria institucional.

El año 2022 constituyó el 11º período del Programa en la 
tarea de recabar indicadores de la ciudad de Santa Fe en el 
marco estructural de diez ejes. Al respecto, durante el trans-
curso del mismo se retomó el trabajo conjunto con la Muni-
cipalidad de Santa Fe de forma operativa. 
Se realizaron reuniones técnicas por eje temático para 
dar cierre al Informe 2021. En dichos encuentros se invi-
tó a participar a representantes de las universidades lo-
cales. El objetivo de las reuniones fue tratar de incorporar 
mayor valor agregado al análisis de los datos e identificar 
aquellos funcionarios, organismos e instituciones con los 
cuales sería conveniente articular un mayor intercambio 
a los efectos de dar más oportunidad y fluidez a la recep-

ción de información de base. Cabe mencionar que a la fe-
cha se ha terminado el documento 2021, aunque queda 
pendiente su publicación. 
Durante las reuniones mantenidas con el Consejo Asesor 
del Programa se acordó que desde la gestión municipal se 
enviaría al Concejo un proyecto de ordenanza acompañado 
por un acta de adhesión firmada por la BCSF y las tres uni-
versidades para que el Programa cobre rango de política en 
términos institucionales.
Por último, la Municipalidad de Santa Fe informó que la 
publicación anual 2019 ya se encuentra disponible en su 
página web pero que la versión 2020 aún está en revisión 
debido a la falta de datos. 

Programa Santa Fe Cómo Vamos

Mediante la Ley Provincial de Reforma Tributaria 13.617 
del año 2016 se creó la Comisión de Análisis del Siste-
ma Tributario Provincial, compuesta por representantes 
de los sectores del agro, la construcción, el comercio y los 
servicios, las entidades mutualistas y cooperativas, los 
industriales y las Bolsas de Comercio de Rosario y San-
ta Fe, como también por tres diputados y tres senadores 
designados por sus respectivas Cámaras, respetando la 
proporción de las representaciones políticas, y por tres re-
presentantes del Poder Ejecutivo Provincial.
En el marco de la mencionada Comisión, el día 11 de julio de 
2022 tuvo lugar una reunión cuyos temas centrales fueron 
la revisión de la Ley Impositiva Anual y el Régimen de Es-

tabilidad Fiscal. Adicionalmente, los representantes de las 
entidades solicitaron el establecimiento de un esquema de 
devolución y la libre disponibilidad de los saldos a favor de 
los contribuyentes, la revisión de la superposición de re-
tenciones en la liquidación de tarjetas de crédito y débito, 
y la solicitud de la devolución de saldos sobre retenidos en 
otras jurisdicciones.
Participaron del encuentro el ministro de Economía de la 
provincia, CPN Walter Agosto, el secretario de Finanzas e 
Ingresos Públicos, el administrador provincial de Impuestos 
y miembros de entidades empresarias, en tanto que en re-
presentación de la BCSF asistieron el presidente escribano 
Martín Vigo Lamas, y el gerente general, Lic. Germán Dobler.

Comisión de Análisis Tributario

La Mesa de Entidades Productivas de la ciudad de Santa Fe 
consensuó un esquema de  trabajo para 2022 con los temas 
transversales habituales que hacen al desarrollo económico 
de la ciudad y la región, manteniendo una periodicidad re-
gular y sedes rotativas. Las actividades a lo largo del año 
volvieron a la presencialidad plena producto del cese de las 
restricciones impuestas por la pandemia. A continuación, se 
detallan las diferentes reuniones mantenidas durante el año.

Reunión de la MEP con autoridades de 
ENERFE – Presentación de la licitación 
del Gasoducto Metropolitano en la Cámara 
de la Construcción. Febrero 2022
Se llevó a cabo en la Delegación Santa Fe de la CAC una 
importante reunión de la MEP en la que el Ing. Juan Ce-
soni, vicepresidente de ENERFE, junto a su equipo técni-

co, presentó la licitación del Gasoducto Metropolitano y 
brindó detalles de la obra a ejecutar.  
Del encuentro participó en forma virtual la ministra de 
Infraestructura, Servicios Públicos y Hábitat de la pro-
vincia, CPN Silvina Frana.  
Esta obra tendrá un impacto importante para la economía 
local. Servirá a la producción porque alimentará el Parque 
Industrial de Esperanza, Los Polígonos en Santa Fe, Inter-
puertos y toda el área industrial de la zona norte y Recreo. 
Un tema no menor es que se creará una importante can-
tidad de puestos de trabajo y, una vez concluida la misma, 
impulsará la actividad económica de la región.  
El Ing. Cesoni comentó detalles técnicos de la obra y del 
proceso licitatorio, que consta de dos partes, la primera 
para la adquisición de la cañería y la segunda para la ejecu-
ción de la obra. También indicó que la traza prevé optimizar 

Mesa de Entidades Productivas (MEP)
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el tiempo de construcción con la menor intervención po-
sible sobre el hábitat, respetando las normas ambientales 
y el patrimonio cultural de la región.  El gasoducto tendrá 
una extensión de 42 kilómetros y cruzará la Laguna Setú-
bal de la ciudad de Santa Fe, por ello es importante aprove-
char las condiciones que actualmente presenta el río para 
realizar la obra con tecnología nacional. 
Participaron, por la CAC, el Mmo. Sergio Winkelmann y Fa-
bio Arredondo; por el Centro Comercial de Santa Fe, Jorge 
Baremberg; por la Sociedad Rural. Víctor L Batistelli; por 
la Asociación Dirigentes de Empresas, Julio Schneider y 
Mario Huber; por la UISF, Carlos Inginio; por la Cámara de 
Comercio Exterior, Julio De Biasi; y por la BCSF, su presi-
dente, Martín Vigo Lamas. 

Reunión de MEP con el Intendente de la ciudad 
en la Estación Belgrano. Febrero 2022
Se realizó la primera reunión de trabajo del año en la Esta-
ción Belgrano.  Se conformó una agenda a abordar con dis-
tintos temas de interés de las entidades productivas y de la 
Municipalidad.  En el primer encuentro se analizó el estado 
de situación actual del Puerto de Santa Fe, para lo cual se 
invitó al presidente del Ente Administrador Puerto de San-
ta Fe, CPN Carlos Arese, y de la Hidrovía Paraguay-Paraná.   
Los temas que conforman la agenda incluyen obras de 
infraestructura, como lo son las conexiones Santa Fe-
Paraná y Santa Fe-Santo Tomé, relleno sanitario, sistema 
de transporte público de pasajeros y tendido de la red de 
energía eléctrica para los parques industriales del Área 
Metropolitana.  
Se incorporará a este espacio de trabajo el Ente de Coordi-
nación del Área Metropolitana (ECAM). 
El presidente del puerto local expuso sobre la actividad 
portuaria desde la perspectiva productiva, logística y ur-
banística. También complementó la presentación el Arq. 
Javier Mendiondo, secretario de Desarrollo Urbano. 
Luego, el Dr. Ignacio Mántaras, presidente de la Sociedad 
Rural de Santa Fe e integrante del Directorio del Ente Por-
tuario, se refirió a la Hidrovía Paraguay-Paraná.  
A continuación de las exposiciones se generó un intercambio 
de opiniones y se definieron líneas de acción para las gestio-
nes a llevar a cabo ante las autoridades pertinentes. El primer 
paso sería un pedido de audiencia con el ministro de Trans-
porte de la Nación Alexis Guerrera, oportunidad a la cual asis-
tirían el intendente y los presidentes de las entidades. 
Por la Municipalidad participaron el intendente Emilio 
Jatón; los secretarios General, Mariano Granato, y de De-
sarrollo Urbano, Javier Mendiondo. Por la MEP estuvieron 
presentes Mario Huber y Julio Schneider de ADE; Ulises 
Mendoza y Melchor Amor Arranz de la BCSF; Alejandro 
Taborda de la UISF; Ignacio Mántaras y Joaquín Avilé 
Crespo de la Sociedad Rural de Santa Fe; Jorge Barem-
berg del Centro Comercial de Santa Fe y, por la CAC, Sergio 
Winkelmann y Fabio Arredondo. 

Reunión de la MEP en la Sociedad Rural. Abril 2022
Se realizó una reunión en la Sociedad Rural de Santa Fe con 
presidentes y representantes de las entidades que confor-
man la Mesa Productiva, ocasión en la que se expuso el es-
tado de situación del Proyecto Interpuertos, a cargo de Mario 
Huber, de ADE.  Participaron también Esteban Poccia (pre-

sidente de AAUCAR) y Mario Ramello (Coordinador de las 
Cámaras de Transporte de Cargas de Santa Fe). 

Reunión de la MEP en la Cámara Argentina 
de la Construcción. Mayo 2022
Se efectuó un encuentro de la MEP en la sede de la CAC 
en la que se conversó sobre el funcionamiento de las ART 
en el marco de la nueva legislación. En esta oportunidad, 
Ulises Mendoza hizo una pormenorizada presentación con 
datos estadísticos.
También se conversó sobre el Programa UrbanLab de la 
Municipalidad de Santa Fe y se compartió material enviado 
por el municipio.  Este Programa sería presentando próxima-
mente por el intendente de la ciudad en la Estación Belgrano. 

Visita de la mesa productiva a 
Sancor Seguros. Junio 2022
En el mes de junio, los presidentes y directivos de las enti-
dades que conforman la ME visitaron el edificio corporativo 
de Sancor Seguros en la ciudad de Sunchales. 
Fueron recibidos, en primer término, en el Centro de Inter-
pretación Audiovisual por Maximiliano Cesano (coordina-
dor RR. PP.). Posteriormente, visitaron el Centro de Inno-
vación Tecnológica Empresarial y Social (CITES), recibidos 
por los ingenieros Leandro Seguro (Finanzas) y Fernando 
Molinari (se explayó sobre Empresas Incubadas). 
A continuación, hicieron un recorrido por Urbanización Ciu-
dad Verde y visitaron el Desarrollo de Viviendas AMESS. 
También recorrieron el Instituto Cooperativo de Enseñanza 
Superior (ICES), donde fueron recibidos por Javier Di Biase 
(gerente de la Fundación Grupo Sancor Seguros) y la di-
rectora del ICES Virginia Cresta, y visitaron el Espacio de 
Diálogo Interreligioso recientemente inaugurado.   
Luego se realizó una reunión en Sala de Consejo de Admi-
nistración junto a directivos del Grupo Sancor Seguros con 
la participación del director de RR. PP., Osiris Trossero, y 
del CEO Alejandro Simón. 

Desayuno de la MEP en ADE. Junio 2022
La MEP recibió en ADE al excanciller Abog. Jorge Faurie, 
quien se refirió al “Posicionamiento en términos de vincu-
lación internacional de la provincia, así como el impulso que 
habría que encarar en favor de los sectores productivos”.

Taller de Infraestructura en la CAC. Agosto 2022
Tuvo lugar en la sede de la CAC una jornada coordinada 
por representantes de la UTN Facultad Regional Santa Fe 
en el marco del estudio que se encuentran realizando para 
determinar necesidades de obras de infraestructura para 
el centro-norte de la provincia. Participaron representantes 
de las entidades que conforman la MEP, destacándose la 
presentación por parte de la BCSF de la Maqueta de Pro-
yectos Estratégicos y del informe elaborado por la UISF 
sobre infraestructura de la provincia. 

Reunión de la MEP en la Sociedad 
Rural. Septiembre 2022
Se desarrolló en la sede de la Sociedad Rural de Santa Fe 
la reunión de la MEP.  Participaron presidentes y directivos 
de la ADE, Sociedad Rural, Centro Comercial, Cámara de 
Comercio Exterior, Centro Comercial, UISF y la CAC.   
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Los temas que se abordaron en el encuentro fueron: situa-
ción de la Hidrovía Paraguay-Paraná, ejecución del presu-
puesto de obras de la provincia de Santa Fe, gestiones por 
obras prioritarias e incidencia del Fallo de la Corte por el 
acuerdo Nación-Provincia, organización del Foro Producti-
vo y propuesta de creación de comisiones técnicas.  
Se acordó hacer el próximo encuentro en el marco de la 
Semana Comex, durante los primeros días del mes de oc-
tubre, a cargo de la Cámara de Comercio Exterior.  

Reunión de la MEP en la Unión 
Industrial. Octubre 2022
En la sede de la UISF, la MEP recibió al diputado de la Na-
ción Mario Barletta y al concejal Hugo Marcucci, quienes 
presentaron propuestas para bajar impuestos en el sector 
productivo y promover la producción y el empleo.  

A nivel nacional la propuesta incluía: 
Impuesto al Cheque: reducción de la alícuota del 6 al 3 
por mil. 
Monotributo: actualización automática de las categorías, 
según IPC del INDEC.  
Ganancias: aumento para 3° y 4° categorías con deducción 
especial y montos de haberes brutos para cómputo de de-
ducción especial. Por otro lado, el ajuste de los montos del 
art. 30 según IPC y no por RIPTE, como es actualmente. 
Contribuciones patronales: reducción del 25 % durante 
cinco años. Reducción al 50 % si la empresa incorpora be-
neficiarios de planes nacionales como empleados. 
Beneficios sociales: se mantienen los beneficios para 
quienes tienen planes y consiguen un empleo en blanco. 
A nivel provincial, se planteó establecer un régimen de estí-
mulo a la creación de empleo privado con reducción de carga 
tributaria. Con duración de 10 años desde su reglamenta-
ción, orientado a quienes no hayan disminuido la planta de 
personal en los 12 meses inmediatos anteriores y que creen 
nuevos puestos de empleo. Por cada nuevo puesto podrán 
deducir de Ingresos Brutos un monto mensual proporcional 

a las cargas sociales de dos empleados promedio. A su vez, 
gozarán de exclusión, total o parcial, de los regímenes de re-
tención, percepción o pago a cuenta del impuesto. 
“A nivel municipal, lo que proponemos son beneficios di-
rectos para las pequeñas empresas, los emprendedores y 
comerciantes y un apoyo fuerte a las nuevas industrias del 
sector TIC y culturales, además de avanzar en la digitali-
zación de trámites y eliminar tasas innecesarias”, expresó 
el CPN Hugo Marcucci. Ello implica la reducción del DREI 
a distintos sectores económicos, mantener la exención a 
empresas de base tecnológica y a industrias culturales, y 
la derogación de distintas tasas y el Derecho de Manteni-
miento para uso de la Red Vial, conocido como el “impues-
to al bache”. 
Desde la MEP se recibió con beneplácito dicho proyecto.  
Participaron presidentes y directivos de la Sociedad Rural, 
de la ADE, del Centro Comercial, de la UISF, de la Cámara 
de Comercio Exterior, de la BCSF y de la CAC.

Reunión de la MEP en la sede de 
FECECO. Noviembre 2022
Se llevó a cabo la última reunión del año en la sede de FE-
CECO a pedido del Centro Comercial de Santa Fe.
En dicho encuentro, el intendente, Lic. Emilio Jatón, e inte-
grantes de su gabinete (scretario de la Producción y secre-
tario de Desarrollo Urbano) presentaron la nueva ordenanza 
de habilitación de negocios y el Proyecto de Construcción de 
un nuevo Centro de Convenciones para la ciudad. 
Luego recibimos a representantes de PROSA (Protegiendo 
Santa Fe), quienes integran un espacio conformado por en-
tidades de la sociedad civil que lleva adelante, junto a legis-
ladores nacionales por la provincia, actividades que permitan 
generar diálogos y acciones conjuntas.  Hicieron una presen-
tación de la ejecución del presupuesto y brindaron informa-
ción estadística comparativa de las distintas provincias.
Para finalizar, se resolvió organizar el Foro Productivo en el 
marco de la celebración del 450° Aniversario de la Funda-
ción de Santa Fe.

ACSOJA
TEMAS Y ACTIVIDADES

Sustentabilidad
• ACSOJA integra la Red de Buenas Prácticas Agrope-
cuarias- BPA Durante el 2022, se realizó un cambio en la 
Coordinación que actualmente está a cargo de la Ing. Nie-
ves Pascuzzi, y se llevaron a cabo 8 reuniones Plenarias a 
través de la plataforma zoom y una última reunión de cierre 
de modalidad mixta con un Cocktail. ACSOJA participa 
principalmente de la comisión de comunicación y asiste 
con regularidad a las reuniones plenarias de la Red, que 
se continúan realizando en modalidad virtual. En el marco 
de ello, ACSOJA colaboró especialmente en la difusión de 
comunicaciones de la Red cómo contacto de prensa para 
coordinar entrevistas y generar clipping. 
En febrero se presentaron las conclusiones del ejercicio rea-
lizado en la última plenaria del 2021, de la que se estable-
cieron 5 ejes estratégicos de trabajo 2022: Comunicación, 

Posicionamiento, Legislación, Territorio, Implementación.  
En mayo se participó de reunión entre los representantes 
del Nodo SF de la BPA y miembros de la Red para com-
partir experiencias sobre el Taller escucha realizado por la 
Red en Trenque Lauquen en 2021, con el objetivo de que 
el Nodo replique esta actividad en diferentes regiones de 
la provincia.
En julio se participó virtualmente de la “Jornada Abierta: 
Buenas Prácticas en Acción” de la Red BPA Jornada abier-
ta: Buenas Prácticas en Acción que se realizó en Expo Ru-
ral - Sala Ceibo A, Pabellón Blanco.
En agosto participamos en la reunión de la Comisión de 
Comunicación sobre el proyecto de redes de la Red y para 
revisar un manual para la gestión de estos canales, tema 
sobre el que se trabajó todo el año y a raíz de esto se parti-
cipó en reuniones del Comité Ejecutivo.
En octubre la Red presentó en el seno del Consejo Federal 
Agropecuario el proyecto de ley de gestión de fitosanitarios.
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En cuanto al Nodo Santa Fe de BPA, en 2022 se lleva-
ron a cabo reuniones plenarias con la modalidad virtual y 
presencial. Durante el año se trabajó mayormente sobre la 
reglamentación de la Ley de Envases Vacíos y sobre el ar-
mado de un Taller Escucha en la región, entre otros.
En junio se realizó una reunión presencial en el marco de 
Agroactiva que estuvo coordinada por Acsoja a pedido de la 
Bolsa de Comercio de Rosario por licencia del coordinador.
La última reunión del Nodo se llevó a cabo en octubre, pre-
sencial, en el marco de la feria de EXPOSICION HORTICO-
LA ARGENTINA en la comuna de General Lagos.
• En abril Acsoja convocó a una reunión entre sus asocia-
dos, por zoom, para analizar la situación actual de los insu-
mos en Argentina.
• En marzo se participó de una reunión de la Mesa de Sos-
tenibilidad de la Sociedad Rural Argentina. La propuesta fue 
poder tener un debate abierto con los actores de la conser-
vación y los actores de la producción para intentar acordar 
como debería la Argentina transitar para convertirse en una 
Potencia Ambiental. Han titulado este espacio de diálogo y 
aprendizaje, Argentina Potencia Ambiental. Construyendo 
el Camino de la Sostenibilidad Entre Todos. El título refleja 
el espíritu de poder construir hacia adelante el concepto de 
integralidad y de tratamiento del tema dentro del marco de 
los objetivos de desarrollo sostenible de la ONU.  
En junio se participó de una reunión de modalidad mixta en 
la que se puso a consideración el desarrollo de una jornada, 
en el marco de la 134° Exposición de Ganadería, Agricultu-
ra e Industria, Internacional, con objetivo de que cada insti-
tución pueda presentar su visión al respecto y los trabajos 
que cada una viene desarrollando. 
En julio, Rodolfo Rossi realizó una presentación para con-
tar la misión y estrategia respecto a las acciones en favor 
de la sostenibilidad que vienen llevando adelante Acsoja. 
Se debatió para encontrar el camino común o los concep-
tos que nos permitan pensar que Argentina se convierta en 
una Potencia Ambiental. 
• En 2022 Acsoja continuó trabajando en alianza estra-
tégica con AACREA, para articular esfuerzos académicos, 
técnicos e institucionales con el fin de desarrollar en con-
junto el proyecto titulado “Herramientas para la sostenibi-
lidad del cultivo de soja en el Gran Chaco Argentino”, en el 
marco de la Convocatoria del Land Innovation Fund con el 
foco en la mejora de la producción del cultivo en un marco 
sustentable en la región ecológica del Chaco. Se mantu-
vieron múltiples reuniones, virtuales y presenciales en la 
que se trabajó en los requerimientos de pre-aprobación, 
observaciones realizadas y ajustes requeridos.
En mayo se realizó el LIF360, un evento online e interac-
tivo donde se presentaron los resultados de los proyectos 
en implementación con el apoyo de Land Innovation Fund, 
los nuevos socios seleccionados en la segunda ronda, y las 
futuras oportunidades de financiamiento. Hubo una sesión 
dedicada a la presentación de los criterios de selección de 
los finalistas en la segunda ronda y una breve presentación 
de los nuevos socios, entre ellos el proyecto CREA/ACSOJA.
En el mismo mes se realizó una reunión presencial con 
Carlos Quintela, Director del LIF que estuvo de visita en 
Buenos Aires.
En julio se realizó una 1ra. presentación de avances del pro-
yecto al LIF por meet.

En agosto se presentaron los proyectos en el marco del 
Congreso de Aapresid. En el mismo se expusieron los otros 
2 proyectos que fueron seleccionados: el de Aapresid y Pro 
yunga, y el de CIARA y las Bolsas- Visec.
También en el mismo mes, se convocó a una especialista 
en comunicación, Paula Vásquez- Mascom, para integrar 
el proyecto y ocuparse de la comunicación del mismo y a su 
vez, se contactó a Sabine Papendieck miembro de la Con-
sultora Estratego especialista en comercio internacional, 
acceso a mercados y sustentabilidad para presentarle el 
proyecto y solicitarle la realización de un trabajo de consul-
toría titulado Vinculación Herramienta de Autoevaluación 
CREA con estándares ambientales soja Argentina.
Además en agosto se realizó la 2da. devolución de los 
avances del proyecto por zoom al LIF.
En septiembre se realizó una conferencia de prensa en el 
marco del Congreso CREA, para la presentación de los pro-
yectos seleccionados por Land Innovation Fund (LIF) en 
Argentina, particularmente para compartir los detalles del 
citado trabajo en el Stand de I&D de CREA, y previo al inicio 
del Congreso Nacional de CREA se realizó un evento deno-
minado Sumando a la sostenibilidad del cultivo de Soja en 
el Gran Chaco Argentino con el fin de promover un espacio 
de intercambio entre todos los participantes.
En octubre se realizó el primer Taller de trabajo convoca-
do por CREA, ACSOJA y LIF en Charata para productores 
que participan del proyecto. El mismo se llevó a cabo en el 
marco de la JAT Agrícola organizada por la Región Chaco 
Santiagueño de CREA, con el título “Sosteniendo la pro-
ductividad, produciendo la sostenibilidad” 
En diciembre Sabine Papendiek presentó los avances so-
bre estándares ambientales. 
Se realizan reuniones con regularidad para intercambiar 
ideas sobre el avance del trabajo con el equipo de CREA y 
con los referentes de LIF para ir compartiendo las noveda-
des sobre el mismo. 
• Durante el 2022 Acsoja siguió de cerca el tema de la 
normativa sobre deforestación de la UE. Mantuvo reunio-
nes internas, así como con otros actores del sector para 
analizar el impacto de la misma. Argentina está entre 
unos de los 10 países afectados por esta normativa en 
América Latina. Las cadenas de valor que afecta este 
reglamento son el café, el cacao, la soja, el aceite de pal-
ma, la carne de vacuna y la madera. Acsoja mantuvo re-
uniones con referentes de consultoras de países vecinos 
como Brasil, el Programa VISEC, el Programa Carbono 
Neutral y las Bolsas.
En febrero se llevó a cabo una reunión con una delegación 
de la Unión Europea, con los representantes comerciales 
de los países europeos para hablar del tema sustentabili-
dad. Se realizó una presentación por parte del Grupo Sec-
torial Visión Gran Chaco (ViSec) y del Programa Argentino 
de Carbono Neutro de las Bolsas. 
En noviembre se realizó una reunión para tener una actua-
lización del reglamento sobre deforestación importada de 
la UE y de esta manera conocer más en detalle las acciones 
que se están llevando a cabo en este sentido. Los integran-
tes de Visec- Visión Sectorial del Gran Chaco Argentino 
realizaron una presentación comentando como se está 
trabajando. Visec es un espacio (con foco en soja) desti-
nado a reunir a distintos actores para promover la disminu-
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ción de los impactos ambientales negativos, con foco en la 
deforestación del bosque nativo y otras formas de cambio 
de uso de suelo.
• En agosto Acsoja se reunió con Luis Herrera Sub. Gerente 
Relaciones Institucionales Campo Limpio por Meet. El ob-
jetivo del encuentro fue el conocer las distintas acciones 
que se están llevando adelante desde Campo Limpio para 
articular acciones.

Calidad Granaria
• Proteína- se actualiza la información sobre el tema, se 
participa de reuniones. 
• En 2022 se continuó con el trabajo sobre Calidad- Ami-
noácidos. Argentina carece hasta el momento de infor-
mación permanente sobre la calidad intrínseca del grano 
de soja y sus harinas de manera que permita encarar una 
estrategia ofensiva al respecto en relación a otros provee-
dores. Esto resultó en la propuesta de realizar el trabajo: 
Calidad- Evaluación del contenido de proteína y su perfil de 
aminoácidos en las harinas y granos de la soja Argentina. 
Se estableció la metodología, las etapas, el financiamiento 
del mismo y se continuó avanzando a lo largo de este año 
también.  Se consideró sumamente relevante contar con 
información local y actual sobre la calidad de la soja ar-
gentina. Se busca conocer la composición de aminoácidos 
y contar con un mapa sobre el contenido de proteína de 
acuerdo a las diferentes regiones productivas como resul-
tado de un trabajo coordinado con INTA, ASAGA, CIARA, 
Laboratorio BCR y otras entidades miembros de la Cade-
na. Se mantuvieron reuniones virtuales y presenciales para 
presentar los avances de las etapas 1 y 2 del trabajo sobre 
las muestras recibidas y analizadas, y el mapeo diseñado 
por regiones con el fin de obtener representatividad geo-
gráfica en las muestras.
• En junio miembros de Acsoja se reunieron con el Presi-
dente del INASE, Obdulio San Martín y Adelaida Harries 
(primera presidenta del INASE y actualmente Secretaria 
amplia de la presidencia). 
Compartieron su visión sobre la actualidad en semillas y 
sus propuestas para mejorar el sistema de control y se pre-
sentaron los siguientes temas:
- Fiscalización del INASE: se dará continuidad al sistema 
bolsatech, que surgió en su momento como programa de 
control de Intacta. Se incorporó a la nueva resolución el 
método de marcadores moleculares para la identificación 
varietal y control de comercio, como también direccionada 
a grandes productores en forma puntual y/o aleatoria que 
el INASE tiene registrado con irregularidades en los últi-
mos años. La información que se recopile se contrastará 
con lo que arroje el SISA y en el caso de haber inconsis-
tencias habría multas. La idea es mantener este sistema 
de control. Además se está trabajando para incorporar el 
lector óptico para algunas especies.
-Calidad- se quiere lograr desde el INASE un sistema de 
trazabilidad en la calidad de las semillas con el fin de fa-
vorecer y promover la calidad de la semilla fiscalizada para 
aumentar las ventas en este sentido y que los productores 
compren más semilla fiscalizada. 
-Ley promoción agroindustrial- la misma incluye un bene-
ficio fiscal impositivo que favorece a quien compre semilla 
fiscalizada dado que se puede desgravar ganancias con la 

compra de la misma, esta promoción tiende a incentivar la 
venta de semilla fiscalizada.
-Logística- se consultó por el despacho de semilla a granel 
y se comentó que el INASE debería certificar esta operato-
ria. Se están generando nuevas resoluciones al respecto.
-Ley de semillas- se intercambiaron ideas sobre la posibi-
lidad de una nueva Ley de Semillas, y plantearon que por el 
momento lo más conveniente es contar con reglamenta-
ciones que tengan consenso y ordenen el accionar.
• En junio, miembros de Acsoja participaron por zoom de 
una reunión de Mesa Redonda de partes interesadas or-
ganizada en el marco del Proyecto de investigación sobre 
estándares de sostenibilidad en la industria de la soja que 
involucra a la industria de la soja en Argentina, Brasil y Ca-
nadá llevado a cabo por la IAE Business School y la Univer-
sidad Austral.

Inteligencia Competitiva
Temas relacionados con los objetivos de este grupo de tra-
bajo fueron desarrollados con la participación de ACSOJA 
en distintos espacios como ISGA (International Soybean 
Growers Alliance), CARI.  

Innovación
• En 2022 ACSOJA continuó participando de la Plata-
forma de Innovación Territorial Sistemas Productivos 
Agroindustriales Integrados del Sur de Santa Fe orga-
nizada por INTA.
En mayo se retomaron las actividades y se definió profun-
dizar el conocimiento de más casos de economía circular, 
las normativas sobre el uso de agroquímicos en los periur-
banos del sur de la provincia de Santa Fe y un relevamiento 
de la producción del cinturón hortícola de Rosario.
En agosto se realizó una reunión que tuvo como propósito 
dar a conocer los objetivos y líneas de trabajo de la pla-
taforma (formato como ellos se identifican). Se analizó la 
estrategia futura de la RTRS (Beyond 2020 RTRS Stra-
tegy 2021-2026) y de los nuevos proyectos, se realizaron 
la presentación del Estándar para la producción de Soja 
responsable V4.0 y Estándar RTRS para la producción de 
Maíz Responsable V1.0. 
En diciembre se presentaron los resultados de los dos Pro-
yectos Locales de manera que sirvan como insumos para 
elaborar entre los participantes del Grupo de Gestión de la 
plataforma nuevos proyectos que respondan a problemas 
y/u oportunidades del territorio a incorporar en la nueva 
cartera de proyectos de INTA.
• A lo largo del 2022 Acsoja fue consultada por un proyec-
to de investigación en soja financiado por la Universidad 
de Hokkaido en Japón, por el que mantuvo reuniones con 
el representante de una empresa de consultoría con sede 
en el Reino Unido especializada en tecnología y trabajo de 
políticas. El departamento de teledetección desarrolló al-
gunos sensores nuevos para su uso en satélites y drones. 
Parte del estudio reside en comprender, entre otros temas, 
cómo se utiliza actualmente la tecnología existente para 
monitorear la salud de los cultivos de soja en EE. UU. y 
América del Sur. Desde ACSOJA se convocó a referentes 
de entidades miembros como EEACO, INTA y Universidad 
que están trabajando en estos temas para que pudieran 
participar de las reuniones. 
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• En julio se asistió al lanzamiento del proyecto de coope-
ración argentino-alemán sobre innovaciones en el sector 
agropecuario en la Embajada de la República Federal de 
Alemania invitado por el Embajador Dr. Ulrich A. Sante a 
una recepción en la Residencia.

Nuevos Usos
• ACSOJA trabajó y trabaja en la promoción del desarrollo 
de nuevos usos de soja en la Argentina, para lo cual se han 
diseñado presentaciones que incluyen, entre otra informa-
ción de interés, una gran gama de productos que se pueden 
producir en base a la soja, presentando de esta manera las 
amplias oportunidades y la potencialidad con la que cuenta 
Argentina para desarrollar nuevos nichos de mercado. 
Durante el 2022 ACSOJA continúo difundiendo el tra-
bajo realizado sobre “Presencia de soja y sus derivados 
en alimentos de consumo masivo. Actualización 2014”, 
y las presentaciones sobre nuevos usos en cada opor-
tunidad posible para difundir otros aspectos del grano.  
Se retomaron las reuniones con la Dirección Centro Regional 
Rosario Universidad de Concepción del Uruguay con el fin de 
intercambiar ideas para volver a actualizar el trabajo de pre-
sencia de soja en alimentos de consumo masivo realizado en 
conjunto ACSOJA, UCU y Ciasfe en el 2008 y 2014.
• Campaña de nuevos usos de la soja que busca difundir y 
recabar información sobre todas las iniciativas que desa-
rrollan productos utilizando soja o algún subproducto con 
el fin de contar con una base actualizada sobre las diversas 
aplicaciones y usos que se hacen de la soja.
• En el marco del Seminario Acsoja 2022 se lanzó la 2da. 
edición del Concurso de Usos y Aplicaciones de la Soja con 
el objetivo de estimular propuestas de desarrollo tendien-
tes a la obtención de nuevos usos derivados de la soja con 
generación de valor agregado factible de aplicación y que 
conlleven un impacto social favorable. La convocatoria a 
presentar proyectos se abrió el 07 de noviembre y estará 
vigente hasta el 31 de marzo de 2023. Bases, condiciones 
e inscripción en https://bit.ly/3Ec3gma
• Acsoja continúo participando de la COMISIÓN NACIO-
NAL ASESORA EN BIOMATERIALES (COBIOMAT) que 
funciona en el ámbito de la Coordinación de Innovación y 
Biotecnología de la Dirección Nacional de Bioeconomía de 
la SECRETARÍA DE ALIMENTOS, BIOECONOMÍA Y DE-
SARROLLO REGIONAL del MINISTERIO DE AGRICULTU-
RA, GANADERÍA Y PESCA, por medio de sus representan-
tes. La mencionada Comisión Nacional tiene por función 
principal la de asesorar a la SECRETARÍA DE ALIMENTOS, 
BIOECONOMÍA Y DESARROLLO REGIONAL del MINIS-
TERIO DE AGRICULTURA, GANADERÍA Y PESCA sobre 
los temas referidos a los biomateriales, proponer criterios, 
prioridades y acciones para el desarrollo de políticas rela-
cionadas con los biomateriales en el marco de la bioecono-
mía, así como emitir opinión en relación a la regulación y 
promoción de este tipo de productos.
En julio la Comisión lanzó una convocatoria abierta al Sello 
Bioproducto Argentino.

Banco de Germoplasma
En el marco del convenio firmado entre ACSOJA e INTA 
para fortalecer el crecimiento del Banco se da seguimiento 
de las actividades planificadas, como el ingreso de mues-

tras de bancos del exterior y las dificultades existentes en 
torno a dichas exportaciones, la realización de multiplica-
ciones, entre otras. 
En junio, durante una reunión con autoridades del INTA, se 
planteó la necesidad de mejorar el presupuesto operativo. 
Acsoja comunicó que va a realizar el aporte correspondiente 
actualizado. Se anunció que con un interesante presupuesto 
ya aprobado se construirá la estructura de un Banco de Ger-
moplasma modelo similar al de EMBRAPA, de primerísimo 
nivel, en INTA Castelar para todas las especies.
En octubre se realizó una reunión presencial en ACSOJA 
del Comité Técnico Asesor del Banco en el que se fijaron 
diferente tareas para llevar adelante.

COMUNICACION 
Comunicación externa
• ACSOJA colabora con diferentes y numerosos medios 
otorgando entrevistas y divulgando información de la ca-
dena y el sector. La Asociación cumple con uno de sus 
objetivos: mantener su espacio como referente y fuente 
de consulta para los temas relacionados con la soja, sean 
éstos, técnicos, políticos, económicos, etc. Durante todo el 
año brindó difusión a las gacetillas de prensa de la Red de 
Buenas Prácticas Agropecuarias y del Consejo Argentino 
Agroindustrial.
De esta manera se publicaron comunicados sobre hechos 
de importancia para la Cadena, entre ellos: “Para salir de 
la crisis, el camino es generar más producción, no desin-
centivarla.”; “Nuestro país tiene la oportunidad de crecer. 
El camino es otro”; “Mercosoja 2022: Los Desafíos para 
la producción sustentable en el Mercosur”; “La cadena de 
soja planteo al Ministro Domínguez la urgente necesidad 
de un cambio de rumbo”; “Promoviendo la Sostenibilidad 
Ambiental y Productiva en el Chaco.”; “ACSOJA manifies-
ta su preocupación ante la decisión del Banco Central de 
aumentar la tasa de interés a los productores de soja”; “El 
camino es el diálogo con la cadena.”; “La cadena de la soja 
una vez más rechaza un nuevo dólar soja.” y “ACSOJA aler-
ta sobre el duro momento que atraviesa el cultivo de soja y 
su impacto” y en conjunto las Cuatro Cadenas : “Impues-
tos a la exportación. Tropezar con la misma piedra” y “Sin 
Insumos no hay producción”.
• ACSOJA intensifica continuamente su presencia a tra-
vés de diferentes campañas en las redes sociales, tanto 
Twitter como Facebook, Instagram y Linkedin, dónde cada 
año se van incrementando las intervenciones apostando a 
lograr una mayor llegada y difusión de la Institución. 
• En septiembre Acsoja fue convocada por CASAFE para 
formar parte de un proyecto de comunicación consistente 
en una campaña “AgroCultura: el campo en tu vida” que 
invita a sumergirse en el mundo del campo argentino a tra-
vés de la web www.elcampoentuvida.com.ar, para conocer 
más de cerca a quienes trabajan en él y cómo lo hacen. Se 
trata de un proyecto informativo, positivo, diverso y cola-
borativo del que hoy forman parte más de 21 institucio-
nes, que busca integrar miradas y crecer con nuevas ideas. 
AgroCultura celebra la diversidad, el diálogo y el encuentro. 
Intenta hablar desde la empatía, entendiendo que hay mu-
chas inquietudes y también desconocimiento de cómo se 
trabaja en el campo. Se conformó un grupo, se integró un 
VAR para analizar los contenidos, se eligieron voceros y se 

https://t.co/YrHIMGJNSL
http://www.elcampoentuvida.com.ar
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establecieron protocolos. Se realiza una reunión semanal.
En noviembre fue lanzada la campaña oficialmente a los 
medios y por las redes de las entidades miembros. 
En diciembre de presentó al representante de Aposgran 
por Acsoja en el citado proyecto.
• ACSOJA colabora con diferentes y numerosos medios 
otorgando entrevistas y divulgando información del sector. 
La Asociación cumple con uno de sus objetivos: mantener 
su espacio como referente y fuente de consulta para los 
temas relacionados con la soja, sean éstos, técnicos, polí-
ticos, económicos, etc. Durante todo el año brindó difusión 
a las gacetillas de prensa del Consejo Argentino Agroin-
dustrial y a la Red de Buenas Prácticas Agropecuarias.
• Se realizó por décimo quinto año consecutivo el Suple-
mento Especial de Soja con el Diario La Nación. ACSOJA 
colaboró en la elaboración de la propuesta de contenidos, 
que se publicó en agosto. Se participó en la revista anual 
de soja de AApresid y en otras con notas especiales sobre 
diferentes aspectos del cultivo. 

Comunicación interna
Los miembros del Comité Ejecutivo han mantenido reunio-
nes y realizado presentaciones sobre las actividades que 
desarrolla ACSOJA y el plan de Acción, de manera virtual y 
presencial, ante los Directivos de diferentes entidades so-
cias plenarias de la Cadena, con el propósito de fortalecer 
vínculos y difundir las acciones que se llevan adelante.

Relaciones Institucionales
• ACSOJA estuvo presente virtualmente y de manera pre-
sencial en numerosas reuniones, charlas, congresos, even-
tos, cursos y actividades diversas tanto nacionales como 
internacionales representada por los miembros del Comité 
Ejecutivo y su staff. También participó mediante stands 
institucionales en Eventos y como otorgando auspicio en 
diversos congresos y seminarios. 
• Se han realizado presentaciones institucionales y diser-
taciones a cargo de miembros del Comité Ejecutivo sobre 
el desarrollo de las actividades de ACSOJA y también so-
bre temas específicos en distintas asociaciones, entidades 
y eventos nacionales e internacionales como: reunión de 
Mujeres Libertarias; el CICLO 2022 – LA CADENA AGRO-
INDUSTRIAL. Capítulo 1: La Soja; Clase Abierta denomi-
nada “Actualidad de las cadenas agroalimentarias de Soja 
y Porcinos”, responsabilidad del equipo docente de Taller 
II “Agroecosistemas de la región pampeana” y la Secreta-
ría de Extensión de nuestra Facultad; Panel “Políticas de 
Estado para la Bioeconomía” del Congreso de Maizar; en 
la XII Jornada de Escenarios Granarios 2022 organizada 
por la Fundación Libertad; panel “Los productores del agro 
y sus cadenas de valor” en el espacio Clarín “Democracia 
y Desarrollo, los motores del crecimiento argentino”; se-
sión académica “Geopolítica y geo-economía; Programa 
Internacional de Aapresid; 1er. Webinar PROSOJA 2022 
“Presente y el futuro del mejoramiento genético y la inves-
tigación de Soja en los Estados Unidos”; Panel: “Impor-
tancia, Oportunidades y Estrategias de la Cadena de Soja 
Argentina” del 6to. Congreso Internacional de Extrusores 
2022 organizado por la Cámara Industrial de Extrusado y 
Prensado Santa Fe y del Noroeste del País en Rios de Gula; 
Cuarta Mesa Redonda: “La sostenibilidad ambiental de 

cadenas de valor globales” del WTO Agri-Food Business 
Day y la Charla Virtual para el Posgrado de la Fundación 
Libertad sobre la Cadena de Soja, entre otras.

Audiencias 
- Pablo Torello y Guillermo Bernaudo para presentar el pro-
yecto “Régimen de Fomento al desarrollo agroindustrial 
exportador”.
- Sr. Miguel Simioni, Presidente de la Bolsa de Comercio 
de Rosario.
- Daniel Anibal Costamagna, Ministro de Producción, 
Ciencia y Tecnología de Santa Fe por temas varios.
- Juan José Bahillo, Ministro De Producción, Turismo y De-
sarrollo Económico De Entre Ríos por temas varios.
- Obdulio San Martín, Presidente del INASE y Adelaida Ha-
rries (primera presidenta del INASE y actualmente Secre-
taria amplia de la presidencia).
- Mariano Garmendia- Presidente INTA, Carlos Parera- 
Director Nacional y José Luis Spontón- Director Nacional 
Asistente de Operaciones y Asuntos Jurídicos.
- Julián Dominguez, Ministro de Agricultura, Ganadería y 
Pesca de la Nación. 
- Javier Rodríguez, Ministro de Desarrollo Agrario de la Pro-
vincia de Buenos Aires.
- Sergio Busso, Ministro de Agricultura de Córdoba y Mar-
cos Blanda, Secretario de Agricultura.
 
Interacción con las Cadenas 
Durante el 2022 continuó y se incrementó el trabajo con-
junto y el intercambio de ideas con las otras cadenas de 
cultivos: Argentrigo, Asagir y Maizar. Los presidentes de 
las Asociaciones mantuvieron comunicación permanente-
mente y múltiples reuniones presenciales y virtuales con 
el objetivo de tratar temas de interés, manifestar opinión y 
planificar acciones en conjunto. 
En marzo volvió a realizar su tradicional Conferencia de 
Prensa en el marco de la Expoagro 2022, que volvió a rea-
lizarse en San Nicolás.
En noviembre, ACSOJA, ARGENTRIGO, ASAGIR Y MAI-
ZAR volvieron a realizar de manera presencial su tradicio-
nal cierre de año. El evento contó con la presencia de acto-
res del sector público y privado y gran cobertura de prensa. 
El tradicional discurso estuvo a cargo de MAIZAR.
Las 4 Cadenas mantuvieron reuniones virtuales y/o pre-
senciales conjuntas con representantes de distintas en-
tidades miembros de las cadenas y distintos estamentos 
del gobierno y la oposición, participaron durante el año del 
Consejo Agroindustrial Argentino; así como también, del 
Consejo Público Privado para la Promoción de Exportacio-
nes, del Programa Argentino de Carbono Neutro y Barbe-
chando.

CARI (Consejo Argentino para las 
Relaciones Internacionales)
ACSOJA ha participado activamente de la citada iniciativa.
En 2022, junto a GPS trabajaron arduamente en temas 
relacionados al “Conflicto Rusia / Ucrania: Impactos en los 
mercados agropecuarios y reflexiones sobre las oportuni-
dades para Argentina”, entre otros.
En julio se llevó a cabo el evento “Las consecuencias de la 
invasión de Rusia a Ucrania sobre la seguridad alimentaria 
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mundial y la geopolítica de los alimentos: posibles respues-
tas de América Latina”, invitado por el CARI por zoom. En 
la misma se analizó la situación actual en el tema de oferta 
y demanda de productos agrícolas e insumos, el potencial 
de la región como productor de alimentos, la situación cli-
mática adversa en regiones de México y América Central, 
la seguridad alimentaria regional y en el mundo que está 
en peligro, la necesidad de mayor integración regional en 
el flujo e intercambio de alimentos, y la necesidad de tener 
un plan agro alimentario en la región. También se conclu-
yó que frente al mundo, la inestabilidad política y falta de 
planificación en países de la región, son mirados negativa-
mente desde otras regiones del Mundo.
En agosto participamos de la sesión académica “Geopo-
lítica y geo-economía a cargo de Marcelo Elizondo, Direc-
tor del Comité de Economía Internacional del CARI; y del 
Dr. Rosendo Fraga, Director del Comité Política Exterior y 
Fuerzas Armadas del CARI.
Asimismo se realizó una reunión del Foro Institucional GPS 
Argentina por zoom.
Los temas tratados fueron:
1) Avances de las actividades realizadas con el resto de los 
países de GPS en relación a las negociaciones multilatera-
les en la OMC y la preparación para las próximas negocia-
ciones en la COP.
2) Preparación de una propuesta de GPS Argentina sobre 
la Estrategia de Inserción Internacional de Argentina.
3) Presentación de los representantes de CREA sobre las 
actividades que están desarrollando en la Alianza Argenti-
na para el cambio climático, de la cual CREA es parte im-
pulsor del espacio.
En octubre participamos de una reunión del Foro Institu-
cional GPS Argentina para tratar los temas: •Propuesta de 
Cero Deforestación Incorporada en Commodities Agríco-
las de la UE; •Proyecto “De la teoría a la práctica: buenas 
prácticas agrícolas y secuestro de carbono para mejorar la 
conservación y la restauración del Gran Chaco”, implemen-
tado por Fundación ProYungas, Aapresid y Fundación Moi-
sés Bertoni, con financiamiento del Land Innovation Fund; 
• Participación de Aapresid en la COP27.
En noviembre se realizó una reunión convocada por GPS 
presencial y virtual donde se presentaron los avances de 
un trabajo sobre la situación geopolítica mundial, su inci-
dencia en el sector agro industrial y en el comercio, y frente 
a esto, cuál debería ser la política de inserción competitiva 
internacional de nuestro país.
En diciembre se realizó una reunión de presentación con-
junta y de intercambio del CARI con representantes de 
Cancillería, Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible 
y Ministerio de Agricultura, ganadería y pesca. Luego de la 
participación de la COP27 en Egipto que han tenido con re-
presentantes de GPS, AACREA y AAPRESID desde el sector 
privado agroindustrial de Argentina y los intercambios con 
representantes del sector público compartieron las primeras 
conclusiones y los desafíos que tenemos por delante.

CAA (Consejo Agroindustrial Argentino)
Inició en mayo de 2020 actualmente se encuentra inte-
grada por aproximadamente 60 cámaras y entidades, re-
presentantes de cooperativas y empresas pequeñas, me-
dianas y grandes.

ACSOJA participa de las reuniones plenarias, compartiendo 
y consensuando documentos hacia dentro de nuestra ins-
titución y hacia el seno de su Consejo Directivo. Asimismo 
forma parte de las comisiones de Género, Educación y Polí-
ticas Ambientales. Las comisiones llevan a cabo un intenso 
trabajo dentro de las cuales se ha logrado avanzar en temas 
de relevancia, consensuar documentos, dar respuesta a pro-
blemáticas y proponer temáticas de interés común.
En febrero se trató la posición del CAA con respecto a la 
Resolución sobre Soluciones Basadas en la Naturaleza 
(SBN) a presentarse en la 5ta Asamblea de Naciones Uni-
das para el Medio Ambiente como iniciativa de la UE.
En la Mesa de Educación se trabajaron a lo largo del año 
sobre temáticas cómo: Ley Yolanda, Conectividad Rural y 
Capacitaciones en la Comunidad.
En mayo se organizó una Charla Taller por la Mesa de Gé-
nero del CAA “Abordaje de espacios laborales e institucio-
nales equitativos” por zoom dictado por Laura Hertz y Ana 
Cara Dalla Valle de BCR. 
Se trabajó también formulación del plan de desarrollo 
agrobioindustrial federal, inclusivo, sustentable y exporta-
dor 2024-2028:
- Se propusieron 4 líneas de trabajo:
1- Buenas prácticas de Género
2- Capacitaciones en liderazgos
3- Licencias de co-paternidad
4- Proposición del día de la mujer agroindustrial
En julio se realizó una reunión de la Mesa de Sustentabi-
lidad del CAA por zoom. Se contó con la participación de 
Sabine Papendieck, quien está colaborando en los conte-
nidos de la mesa de Ambiente y Comercio que conforman 
MAGyP; MAyDS, Cancillería y Producción. Sabine pre-
sentó el estado de situación y adelantó que se invitará a 
las entidades del CAA para aportar información sobre los 
requerimientos ambientales públicos y privados (de em-
presas o cadenas de abastecimiento) para el comercio 
internacional. 
En octubre se realizó el encuentro organizado por la Mesa 
de Educación del Consejo Agroindustrial Argentino, “Co-
nectividad digital rural: inclusión, arraigo y productividad”, 
por zoom.
En octubre se llevó a cabo una reunión virtual y otra pre-
sencial en la que se presentó un anticipo del Plan Federal 
Agroindustrial 2024-2028 en el que se trabajó todo el 
2022, con aportes recibidos desde muchas de las entida-
des participantes, primero a entidades miembros y luego 
a los principales equipos técnicos del Gobierno y partidos 
políticos.

CPPPE (Consejo Público Privado para 
la Promoción de Exportaciones)
Grupo GRANARIO
En 2022 ACSOJA siguió participando del Grupo Granario 
con el fin de intercambiar ideas de posibles acciones. 
En agosto convocó a trabajar en actividades de promo-
ción comercial, el año próximo, para mercados de interés 
del sector de productos texturizados, concentrados, por 
zoom con referentes de Consejo y de las cámaras y em-
presas interesadas.
Asimismo se presentaron las nuevas autoridades a cargo de 
la Subsecretaría de Promoción del Comercio e Inversiones 
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de la Cancillería argentina. A esos efectos contaron con la 
presencia del Lic. Pablo Sívori y del Lic. Guillermo Merediz.
En diciembre se presentó el Plan Nacional de Promoción 
de Exportaciones 2023.

Programa Argentino de Carbono Neutro
El Programa Argentino de Carbono Neutro (PACN), una ini-
ciativa privada voluntaria, tiene como objetivo el mapeo am-
biental de los alimentos, bebidas y bioenergías argentinos 
de exportación con el fin de alcanzar la implementación de 
estándares y su posible certificación con miras a mejorar la 
competitividad en los mercados externos así como generar 
mecanismos de financiamiento (bonos verdes). 
En abril participamos del Seminario virtual organizado 
por Satelligence en donde se presentaron los avances del 
PACN, como así también relacionando balance de carbono 
con deforestación cero y mercado de carbono junto a otras 
iniciativas y empresas.
En julio participamos del evento de “Bonos de Carbono” 
con el objetivo de seguir profundizando sobre la temática 
de la gestión del carbono el PACN. Se centró en los merca-
dos de bonos voluntarios para tener como empresas pro-
gramas de certificación de reducción de emisiones. Identi-
ficaron dos standards, uno llamado Gold Standard y el otro 
VCS Verified Carbon standar.
En agosto se realizó una nueva actividad del PACN, ciclo 
de charlas a través del cual buscan facilitar iniciativas 
para potenciar los esfuerzos realizados en la gestión del 
balance de carbono y las oportunidades disponibles. En el 
marco del Convenio existente entre la Agencia Argentina 
de Inversiones y Comercio Internacional (AAICI) y el PACN 
se presentó exclusiva para las empresas miembro del Ing. 
Nicolás Quintana, Oficial Senior de Inversiones, sobre el 
Programa Argentina Proyecta y el Portal InvestArgentina. 
Estas herramientas, a las cuales las empresas miembro 
cuentan con acceso preferencial, brindan asistencia en la 
formulación de proyectos de inversión privada en todo el 
país y son el puente de relacionamiento confiable entre los 
promotores de los proyectos en Argentina y una red inter-
nacional de potenciales inversores.
En septiembre participamos de la presentación “Servicios 
ecosistémicos en el Gran Chaco: generación de valor sus-
tentable” de la Ing. Elisa Carrión-Narváez, líder de Ambien-
tes Nativos, Carbono y Clima de The Nature Conservancy 
(TNC), en el marco del ciclo de charlas exclusivas para las 
empresas miembro del PACN. Con la especialista repasa-
ron el concepto de los servicios ecosistémicos y sus enfo-
ques, la relación e intercambios con la biodiversidad y su 
valoración; brindando ejemplos específicos para la región 
del Gran Chaco.

ENCUENTROS, FOROS y GIRAS 
INTERNACIONALES
ISGA- Internacional Soy Growers Alliance
Se realizó febrero un meeting virtual en el que se trataron 
los siguientes temas: Glasgow Leaders’ Declaration on 
Forests and Land Use; Global Methane Pledge (COP26); 
Food Systems Summit; MRLs; Consulta pública sobre la 
renovación del glifosato en UE; Secretaria ISGA.
En junio se llevó a cabo una reunión de países Mercosur 
ISGA por zoom sugerida por ACSOJA con el fin de analizar 

y definir acciones comunes en relación a temas relativos a 
la producción sustentable.

DESARROLLO DE TRABAJOS 
• Presencia de Soja en Productos de 
Consumo masivo -  actualización
Se mantuvieron reuniones con la Dirección Centro Regio-
nal Rosario Universidad de Concepción del Uruguay con el 
fin de intercambiar ideas sobre la posibilidad de volver a 
actualizar el trabajo de presencia de soja en alimentos de 
consumo masivo que se realizó conjuntamente ACSOJA, 
UCU y Ciasfe en el 2008 y 2014.
• Soja Chicos
En julio se continuó trabajando para avanzar en definicio-
nes sobre el material propuesto para el trabajo. Se aprobó 
la información y el convenio propuesto y se acordó avanzar 
con las piezas gráficas y audiovisuales contempladas en el 
trabajo. El objetivo es generar contenidos y piezas sobre la 
cadena de las sojas orientadas a docentes y niños de nivel 
primario, orientada al 2 ciclo de educación primaria (4 y 
5°) que es donde se comienzan a ver contenidos más ela-
borados y procesos más completos.

EVENTOS
Seminario ACSOJA 2022
En 2022 ACSOJA retomó su modalidad presencial con 
transmisión en vivo de su evento anual, dada la importan-
cia de la difusión de la actualidad del cultivo de soja.
La 7ma. Edición del Seminario ACSOJA 2022 se llevó a 
cabo el 22 de septiembre en el Auditorio de la Bolsa de 
Comercio de Rosario. El programa y los videos de las di-
sertaciones se encuentran disponibles en  https://www.
seminarioacsoja.org.ar/ 
Nos acompañaron 26 empresas con sus sponsoreos, + 
de 80 media partners, con gran difusión y repercusión 
en medios. 
8 paneles, 16 disertantes y 6 moderadores con más de 
240 asistentes y 580 conectados.
En el marco del Seminario Acsoja lanzó la 2da edición del 
Concurso de Usos y Aplicaciones de la Soja con el obje-
tivo de estimular propuestas de desarrollo tendientes a la 
obtención de nuevos usos derivados de la soja con genera-
ción de valor agregado factible de aplicación y que conlle-
ven un impacto social favorable.
Acsoja procedió al cálculo de la huella de carbono pro-
ducida por el mismo. Para neutralizar las emisiones y 
hacer de este evento uno carbono neutral, se redimie-
ron 11 BIOCARBON+, los cuales contienen 11 bonos de 
carbono del VCS de Verra. Además, a través del finan-
ciamiento de impacto socioambiental, la Asociación 
Amigos de la Patagonia estará plantando 23 árboles 
nativos en el Parque Nacional Lanín a través de la enti-
dad certificada Carbon Neutral.

Ciclo de Charlas Virtuales ACSOJA 
y Espacio de Diálogo
En 2022 se renovó la propuesta con 4 charlas de junio, 
julio, noviembre y diciembre bajo la modalidad online sobre 
distintas temática de interés del sector. Una vez más, bajo 
el título #Soja360 y el lema #LaCadenaDialoga, se reali-
zaron los encuentros en la plataforma zoom.

https://www.seminarioacsoja.org.ar/
https://www.seminarioacsoja.org.ar/
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Ciclo de Charlas Virtuales ACSOJA
 dónde en cada reproducción se pueden ver los sponsors 
que nos acompañaron. 
El Ciclo de Charlas contó con el apoyo de 26 empresas:
15/06 “Una ecuación positiva en la Cadena de la Soja. 
Provisión de insumos para la producción. Oportunida-
des y desafíos.” 
Tuvo una conectividad de 61 en su máximo y luego se 
mantuvo constante alrededor de 58. El video en Youtube 
tuvo 140 reproducciones posteriores, al día de la fecha. 
https://www.youtube.com/watch?v=u17BVTMjszQ  
06/07 “Amenazas externas: la principal industria de 
la Argentina en jaque. El futuro de la mayor fuente de 
ingreso de dólares en peligro”
Tuvo una conectividad de 205 en su máximo, que se man-
tuvo ya que el número de asistentes fue en permanente cre-
cimiento cerrando la sesión con 678 conectados. El video 
en Youtube tuvo 663 reproducciones posteriores, al día de 
la fecha. https://www.youtube.com/watch?v=GdN1r4jYnhI  
20/10 “Sustentabilidad abordaje desde múltiples mi-
radas”. 
Ejes: 
• Sustentabilidad ambiental en la cadena de valor.
• Estándares alimentarios para el mejor funcionamiento de 
la cadena de Valor.
• Compromisos empresarios frente a la sustentabilidad de 
la cadena de valor.
• Impacto de la digitalización en la facilitación de la sus-
tentabilidad en la cadena de valor.
Tuvo una conectividad de 127 en su máximo y luego se 
mantuvo constante alrededor de 113. El video en Youtu-
be tuvo 155 reproducciones posteriores, al día de la fecha. 
https://www.youtube.com/watch?v=cWBHTKveqyU  
17/11 “LOGISTICA: Brasil presenta importantes avan-
ces frente una Argentina que pierde potencial”
Tuvo una conectividad de 65 en su máximo y luego se 

mantuvo constante alrededor de 60. El video en Youtu-
be tuvo 60 reproducciones posteriores, al día de la fecha. 
https://www.youtube.com/watch?v=gDxRrRHmrWA  

Mercosoja 2022
Acsoja promovió la participación, presentación de trabajos 
científicos y realizó una amplia difusión en la prensa local 
del evento, en el marco de la alianza con las entidades or-
ganizadoras.
Luis Zubizarreta y Rodolfo Rossi asistieron al Mercosoja 
2022, llevado a cabo durante el evento IX Congreso Brasi-
leño de Soja, que se realizó en en Foz do Iguaçu organizado 
por Embrapa del 16 al 19 de mayo, bajo el lema “Los Desa-
fíos para la producción sustentable en el Mercosur”. 

World Soybean Research Conference 2023 (WSRC) 
Finalmente el evento previsto en Serbia se canceló y re-
programó la XI edición para 2023 Austria - Viena. Durante 
2022 se discutió en el seno del Consejo Directivo sobre 
la forma en que se postularía Argentina y Acsoja para la 
próxima edición de la Conferencia.
Se mantuvo reuniones con los organizadores para definir 
detalles sobre el convenio de colaboración, presentación 
de trabajos, beneficios para la registración, participación 
de argentinos y pabellón comercial, entre otros.
En octubre se lanzó la convocatoria a presentación de tra-
bajos científicos a toda la comunidad y en diciembre se 
informó la prórroga del plazo de presentación.
En noviembre se mantuvo una reunión con Mauricio Pel-
legrino Gerente de Promoción de Negocios Internacionales 
y José Alberto Bekinschtein, Director de Comercio Interna-
cional de la Agencia Argentina de Inversiones y Comercio 
Internacional INVEST para intercambiar ideas sobre la par-
ticipación de Argentina liderada por ACSOJA en el próximo 
WSRC 2023, Viena – Austria y la postulación de Argenti-
na como próxima sede.

Consejo Agroindustrial Argentino
El Consejo Agroindustrial Argentino ratificó su rumbo 
para lograr una política de estado agroindustrial, 
federal, inclusiva, sustentable y exportadora 
El 07 de enero se realizó una reunión Plenaria del CAA 
a raíz de los hechos de público conocimiento que tres 
entidades han decidido retirarse del mismo. “El plenario 
ha conocido estas decisiones a través de comunicados 
de prensa, sin información previa de las razones internas 
de los alejamientos ni por los medios establecidos en las 
reglas de funcionamiento vigentes. Más allá de los as-
pectos formales, todos los miembros del CAA siempre 
hemos sido respetuosos de las decisiones de cada una 
de las entidades.
Somos un ámbito horizontal de debate y generación de 
propuestas de políticas de mediano y largo plazo donde 
se escuchan y reciben aportes. Hasta la fecha no se re-
gistran iniciativas pendientes o planteos irresueltos. Todo 
lo contrario, los miembros que han traído propuestas han 
logrado concretarlas. Solo recordar, por ejemplo, la baja y/o 
eliminación de derechos de exportación para los productos 

de las economías regionales; la modificación de la posición 
argentina en la Cumbre de Cambio Climático en Glasgow; 
o el Proyecto de ley de Promoción de Inversiones Agroin-
dustriales (en estado Parlamentario). Otras gestiones no 
tuvieron eco por la falta de interés del Gobierno o posicio-
nes contrarias a nuestros objetivos.
El CAA no ha participado en las mesas de trabajo sobre las 
regulaciones de exportación para la carne bovina ni tampo-
co en las propuestas del gobierno de constituir fideicomi-
sos para productos derivados del trigo y del maíz. Existen, 
sin embargo, Mesas Intersectoriales de esas cadenas que 
actuaron y siguen trabajando para evitar la introducción de 
medidas restrictivas o distorsivas; con resultados y res-
ponsabilidades diferentes.
Las 61 Entidades Miembros reafirmamos el objetivo de 
consolidarnos como una organización horizontal, demo-
crática, sin sesgos políticos o partidarios, sino con la única 
vocación de convencer a toda la dirigencia argentina de la 
necesidad de lograr una política de estado agroindustrial 
y federal, que promueva la producción, el consumo, y las 

https://www.youtube.com/watch?v=u17BVTMjszQ
https://www.youtube.com/watch?v=GdN1r4jYnhI
https://www.youtube.com/watch?v=cWBHTKveqyU
https://www.youtube.com/watch?v=gDxRrRHmrWA
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exportaciones sin distorsiones. Esta meta es un largo pro-
ceso que tiene dificultades evidentes, pero donde vale la 
pena el esfuerzo colectivo y unido.
Confirmamos también lo actuado hasta el momento, 
donde la no injerencia en temas coyunturales y/o gremia-
les nos ha puesto al margen de las tensiones propias de 
las cadenas agroindustriales, absteniéndonos de partici-
par en negociaciones sobre temas de mercados granarios 
o de carne, quedando estos en manos de las entidades 
gremiales. Esta decisión fue acordada por unanimidad el 
año pasado.
No obstante, nos hemos expresado en múltiples ocasiones, 
de manera clara y concreta en contra de cualquier tipo de 
restricción a las exportaciones, ya que consideramos que 
son el factor principal de generación de divisas y creación 
de empleo que ayudará a nuestro País a salir de la crisis y 
mejorar los índices de calidad de vida de nuestros compa-
triotas. Seguiremos trabajando en el mismo sentido.
Reafirmamos, por último, la vocación de dialogo y cons-
trucción de consensos, como único camino para convencer 
a la Política en general y al Gobierno en particular, que la 
Agroindustria en su conjunto es el principal aportante a la 
economía del país y como tal debe ser considerada.
A fines de diciembre hemos hecho pública una agenda 
de temas a enfocarnos dentro del 2022 y allí pondremos 
todos los esfuerzos, siempre considerando como vitales e 
importantes a cada uno de los eslabones que conforman la 
cadena agroindustrial argentina. El CAA continuará abierto 
a todas las entidades que tengan la misma convicción de 
seguir en este camino.”

Promoción del seguro agrario frente al 
cambio Climático (Proyecto de Ley)
El 19 de enero el CAA, particularmente la Mesa de Ries-
go Agropecuario, conformada por representantes de pro-
ducciones agrícola, pecuaria, forestal, frutícola, hortícola y 
demás cultivos industriales, acuícola y pesquera, así como 
asociaciones de aseguradoras estuvo trabajando durante 
el 2021 en el diseño de un instrumento legal de seguros 
agrarios de amplia adopción con beneficios fiscales y di-
señados para atender la nueva realidad productiva frente 
al cambio climático.
La actual sequía que atraviesa distintas regiones del país 
afecta severamente a los productores de distintos cultivos 
y producciones pecuarias, generando perjuicios económi-
cos que impacta no solo en la actividad económica propia 
sino en las condiciones macroeconómicas del país. Aten-
der esta crisis climática con medidas puntuales es única-
mente paliativo que no impiden la exposición permanente 
a este tipo de riesgos incrementales causados por el cam-
bio climático que afecta al planeta.
En este sentido se elaboró un borrador de criterios para la 
presentación de un proyecto de ley con impacto federal 
dado que participaron en su redacción productores de las 
distintas economías regionales agroindustriales del país.
Se analizaron regulaciones y sistemas en terceros paí-
ses como el caso de España, pero se descartaron alter-
nativas teniendo en cuenta la crisis económica nacional. 
Se resolvió avanzar con una propuesta que incorpora un 
doble sistema de incentivos. Un Certificado de Crédito 
Fiscal por el 50% del costo del seguro computable como 

pago a cuenta del Impuesto a las Ganancias, para nuevos 
productos de seguro (ej. sequía) y un Fondo de Seguro 
Agrario de Sustentabilidad Productiva frente al Cambio 
Climático, financiado por un cupo presupuestario asig-
nado al Ministerio de Agricultura y administrado por un 
Consejo con participación privada, que asigne las priori-
dades promocionales entre cultivos y economías regio-
nales y productores pequeños y medianos y garantice la 
sustentabilidad agroeconómica de sus empresas, ante 
siniestros de origen climático.
Esta propuesta ha sido presentada al Ministerio de Agri-
cultura, Ganadería y Pesca de Nación para lanzar una 
Mesa de trabajo con el Gobierno Nacional, así como se rea-
lizarán presentaciones a bloques legislativos dado que se 
debe adoptar como Ley Nacional.
Se deben promover soluciones estructurales a los proble-
mas climáticos

El Consejo Agroindustrial Argentino se 
refirió al acuerdo con el Fondo Monetario
El 28 de enero el CAA señaló que los anuncios de un acuer-
do con el organismo multilateral de crédito para refinanciar 
las deudas en el período 2022-2025 constituyen un paso 
adecuado para promover el crecimiento, la producción, el 
empleo y la inversión tanto en las actividades agroindus-
triales como en el resto de la economía. Propiciar políticas 
que promuevan la estabilidad macroeconómica, la inser-
ción en los mercados internacionales y a un adecuado ac-
ceso al financiamiento, son un requisito fundamental para 
alentar el proceso de desarrollo.
Creemos oportuno que el acuerdo alcanzado con el FMI, 
el cual debe ser debatido y aprobado por el Congreso Na-
cional, permita implementar las políticas que resuelvan 
los problemas estructurales que afectan la competiti-
vidad y el desempeño de las cadenas agroindustriales. 
El país enfrenta complejas dificultades económicas y 
sociales, en el contexto de una crisis sanitaria sin pre-
cedentes. Estos son desafíos excepcionalmente comple-
jos, sin soluciones fáciles. Es por ello que reiteramos la 
importancia del Proyecto de Ley sobre el "Régimen de 
Fomento al Desarrollo Agroindustrial Federal, Inclusivo, 
Sustentable y Exportador", enviado por el Poder Ejecuti-
vo al Congreso Nacional en sesiones extraordinarias para 
potenciar el crecimiento productivo, generando inclusión, 
empleo y más exportaciones.
Por último, desde el CAA reiteramos nuestra disposición al 
diálogo y nuestro espíritu de colaboración para el desarrollo 
e implementación de una agenda necesaria.

Se presentó el Proyecto de Ley “Régimen de 
Fomento al Desarrollo Agroindustrial”
El 09 de febrero se presentó en la Honorable Cámara de 
Diputados de la Nación el proyecto de Ley “Régimen de 
Fomento al Desarrollo Agroindustrial Federal, Inclusivo, 
Sustentable y Exportador” del Consejo Agroindustrial. El 
evento contó con la presencia del Presidente de la Cáma-
ra, Sergio T. Massa; el Ministro de Agricultura, Ganadería 
y Pesca, Julián Domínguez; el Secretario de Relaciones 
Institucionales del Ministerio, Jorge Solmi; y el Secretario 
de Alimentos, Bioeconomía y Desarrollo Regional de la Na-
ción, Luis Contigiani.
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Este proyecto es fruto del diálogo, intercambio de ideas 
y propuestas entre el sector público y el sector privado; y 
tiene como objeto fomentar el desarrollo agroindustrial, 
mediante el incremento de la inversión, el empleo y la pro-
ducción, con carácter federal. 
En materia de economías regionales, se espera que este 
proyecto impacte en las exportaciones de nuestro país con 
un incremento de más de 1.145 millones de USD, además 
de crear más de 89.500 puestos de trabajo directo. En 
materia de promoción de uso de insumos, se prevé un au-
mento en la producción y consumo de más de 6.140 millo-
nes de USD y la generación de más de 168.000 puestos 
de trabajo directo.
Finalmente, en lo que respecta a incentivos a la inverna-
da de ganado bovino, se estipulan 169.500 toneladas de 
carne adicionales (USD 932 millones) junto con la gene-
ración de aproximadamente 15.000 puestos de trabajo y 
USD 525 millones de valor agregado.
En lo que respecta a cadenas agrícolas, se prevé inversio-
nes en bienes de capital aplicados a las producción agrí-
cola; incorporación de paquetes tecnológicos a través de 
inversión en semilla fiscalizada, fertilizantes y genética; 
industrialización mediante el desarrollo de nuevas plantas 
de procesamiento y clasificación de legumbres; aplicación 
de planes de trazabilidad y normas de calidad internacio-
nal; así como crecimiento de demanda laboral, todo como 
camino conducente al aumento de las exportaciones con 
el objetivo de alcanzar 100 mil millones USD. El proyecto 
de ley promueve tanto la inversión a nivel de industrias de 
insumos tecnológicos, así como de productores Agrope-
cuarios y de la agroindustria.
El proyecto forma parte del temario de Sesiones Extraor-
dinarias convocadas por el Presidente de la Nación, a 
la espera de la conformación de las comisiones y de su 
pronto tratamiento, el Consejo Agroindustrial Argentino 
puso de manifiesto la importancia del tratamiento del 
mismo teniendo en consideración el impacto positivo 
para desarrollo del país, el aumento de las exportaciones, 
el ingreso de divisas y la creación de nuevos puestos de 
trabajo a nivel federal. 

Presentación del Anteproyecto de Ley sobre 
la Promoción del Seguro Agropecuario.
El 18 de febrero se presentó a las autoridades del Ministe-
rio de Agricultura de la Nación, Lic. Ariel Martínez, Subse-
cret. de Coord. Política y al Subsecret. de Ganadería, José 
M. Romero, el Anteproyecto de Ley sobre la Promoción del 
Seguro Agropecuario.
 
El Consejo Agroindustrial Argentino Celebró 
su 26° reunión Plenaria en Expoagro 2022
El encuentro se llevó a cabo el 10 de marzo. En el mismo se 
analizó la situación local e internacional; se consensuaron 
las prioridades de cada Mesa de Trabajo y en consecuen-
cia, se actualizó la agenda 2022.
Como síntesis de la reunión se destacan los siguientes 
puntos: 
- Recibimos con beneplácito la disposición de los bloques 
Parlamentarios para avalar el acuerdo de refinanciación con 
el FMI ya que un escenario de default hubiera implicado un 
golpe letal a la matriz productiva y exportadora del sector.

- El lamentable escenario de conflicto bélico significa una 
mayor responsabilidad y presenta nuevos desafíos para el 
rol de Argentina como proveedor mundial de alimentos y 
energía. Para afrontarlos es menester trabajar en conjunto 
en una estrategia nacional de mediano y largo plazo que 
nos permita alcanzar 100 mil millones de dólares anuales 
de exportaciones.
- Reafirmamos nuestro rechazo a todo tipo de restricciones 
a la exportación de sectores agroindustriales y a posibles 
incrementos en las alícuotas de derechos de exportación.
En cuanto a la agenda de trabajo con el Poder Ejecutivo y 
el Congreso Nacional las prioridades serán:
- Promover la aprobación del proyecto de ley de inversión 
agroindustrial buscando introducir mejoras.
- Avanzar en la discusión para lograr un proyecto de ley de 
riesgo agropecuario de carácter federal y que contemple 
todas las producciones agropecuarias.
- Lograr la eliminación de derechos de exportación vigen-
tes para algunas economías regionales que han quedado 
pendientes.
- Baja gradual de derechos de exportación en los comple-
jos cerealero, oleaginoso y cárnico, con un cronograma que 
lleve a su eliminación definitiva.
- Impulsar recomendaciones de buenas prácticas de géne-
ro y programas de formación de líderes dirigentes.
- Generar políticas de logística y transporte que faciliten la 
operatoria de exportación y que incluyan soluciones para 
el tránsito marítimo de contenedores, licitación de hidro-
vía, acceso a puertos, sistema ferroviario de cargas y fletes 
terrestres.
- Impulsar un programa de conectividad rural federal con 
alcance Nacional.
- Promover estrategias de largo plazo para la agenda de 
cambio climático, incluyendo proyectos de legislación en 
agenda parlamentaria con impacto en los sistemas pro-
ductivos, ejemplo: “Proyecto de Buenas Prácticas Agrope-
cuarias”, entre otros.
- Carnes: trabajar para disminuir la informalidad; equipa-
ración del IVA.
- Pesca: reducir retenciones; mejorar condiciones de co-
mercio exterior; régimen laboral e inversiones.
- Retomar la agenda de trabajo con el Poder Ejecutivo para 
introducir nuevas mejoras en facilitación de exportaciones 
y la adopción de la cuenta única tributaria.
- Economías Regionales: gestionar el aumento de la de-
tracción ampliada (MNI) e inclusión de actividades pro-
ductivas del régimen de aportes patronales.

Participación del Consejo Económico 
y Social en la provincia de Chaco
El Consejo Agroindustrial Argentino estuvo presente en el 
Plenario “Construyendo, desde el Norte Grande, la Argenti-
na querida", del Consejo Económico y Social llevado a cabo 
el 19 de abril en la provincia de Chaco. José Martins, vocero 
y coordinador del CAA participó del Panel: "Agroindustria 
sostenible e integración en cadenas globales de valor".

El Consejo Agroindustrial Argentino 
presente en A Todo Trigo 2022
El 12 de mayo el CAA participó del Congreso A Todo Trigo 
2022, que se llevó a cabo en la Ciudad de Mar del Plan-
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ta, Pcia. de Buenos Aires. José Martins formó parte de la 
"Mesa Intersectorial: Política comercial, ley de semillas y 
situación HB4".

El Consejo Agroindustrial Argentino 
participó de la primera reunión del 
Consejo Asesor de Cambio Climático
El 24 de mayo el CAA participó de la primera reunión del 
Consejo Asesor Externo del Gabinete Nacional de Cambio 
Climático que se llevó a cabo en Casa Rosada con la con-
ducción de la Secretaría de Cambio Climático del Ministe-
rio de Ambiente y Desarrollo Sostenible.
El Consejo Asesor está compuesto por representantes de 
universidades nacionales, investigadores, ONGs ambien-
tales, pueblos originarios, sindicatos y sector empresarial.
En la ocasión se iniciaron los intercambios sobre el Proyec-
to de Plan Nacional de Adaptación y Mitigación al Cambio 
Climático (PNAyMCC) el cual debe adoptarse por el País 
antes de la próxima Conferencia de las Naciones Unidas 
sobre el Cambio Climático (COP), a realizarse en Egipto. 
El CAA presentó propuestas escritas y realizó aportes a los 
efectos de lograr una hoja de ruta con objetivos específicos 
y metas para alcanzar la descarbonización de la economía 
nacional, sin deteriorar las condiciones de producción, em-
pleo, desarrollo territorial y exportaciones.
Particularmente, se hizo hincapié en incluir en la transición 
energética, el uso de biocombustibles y la mención espe-
cífica al desarrollo de energías renovables como bioenergía 
y biogas. Se planteó que la agricultura, ganadería, pesca 
y bosques son parte de la solución del Plan Nacional de 
Adaptación y Mitigación al Cambio Climático, dado la exis-
tencia de buenas prácticas agropecuarias, rotaciones sus-
tentables de cultivos y producciones pecuarias, capturas 
de carbono y balance de carbono neutro entre otras prác-
ticas y procesos. Este proceso continuará durante todo el 
año para alcanzar un Plan Nacional.

El Consejo Agroindustrial Argentino propone 
promover el uso de biocombustibles
El 5 de junio el Consejo publicó la siguiente información: 
Ante la faltante de gasoil por la que atraviesa Argentina, 
que genera complicaciones en todos los ámbitos -tanto 
sociales, como económicos- pérdidas y dificultades para 
producir, el Consejo Agroindustrial Argentino (CAA) a 
través de sus entidades asociadas, propone reactivar las 
alternativas desarrolladas y presentadas oportunamente, 
dado que son una opción posible y a corto plazo.
El CAA desde sus inicios ha reiterado la necesidad de tener 
una política de biocombustibles, ya sea tanto de biodiesel 
como de bioetanol, de forma creciente y que forme par-
te de la estrategia nacional de transición energética y de 
transporte sostenible. Una de las propuestas es referida a 
biodiesel. 
“Nuestro país cuenta con la materia prima disponible, con 
capacidad para sustituir la importación de más de 1 mi-
llón de toneladas de gasoil con un producto 100% de fa-
bricación nacional como es el biodiesel de soja”, aportaron 
desde el CAA, rememorando la propuesta realizada desde 
la mesa de Biocombustibles del Consejo, destacando ade-
más los beneficios del uso de biocombustibles en la salud 
pública y ambientales.

“Ante esta situación de escasez de gasoil, el Biodiesel de 
libre competencia se presenta como una alternativa viable 
y de corto plazo. Argentina está importando gasoil, mien-
tras tenemos a disposición plantas de biodiesel con alta 
capacidad ociosa que podrían salir a abastecer a precios de 
mercado”, señaló Luis Zubizarreta, integrante de la mesa 
de Biocombustibles del CAA.

La propuesta
“Proponemos que se establezca por Resolución de la 
Secretaría de Energía, que más allá́ del corte obligatorio 
vigente del 5% para pymes, las empresas mezcladoras po-
drán usar biodiesel hasta un máximo del 15% a través de 
un mercado de libre oferta y demanda. Las empresas, en-
cargadas de llevar a cabo las mezclas obligatorias, adquie-
ran libremente este adicional de biodiesel, pactando el pre-
cio y el aprovisionamiento de los productos con cualquiera 
de las empresas productoras de biodiesel registradas en 
Argentina, de manera de asegurar el abastecimiento en 
las mejores condiciones posibles de calidad y precio para 
el consumidor. Con una simple resolución de la secretaria 
de energía, el país resolvería sus problemas de abasteci-
miento, a precio competitivo y a la mejor calidad.” Sostuvo 
Zubizarreta.

Se analizaron los temas que integraron 
la agenda legislativa del 2022
El 23 de junio el Consejo Agroindustrial Argentino fue in-
vitado a participar de la reunión de la Comisión de Agri-
cultura de la Cámara de Diputados de la Nación, en la que 
asistió el Ministro de Agricultura, Ganadería y Pesca, J. 
Domínguez.
En este encuentro se analizó la agenda prioritaria para la 
agroindustria de Argentina. “Creemos que es muy impor-
tante que se trabaje en el proyecto que presentó oportuna-
mente el CAA, que tiene impacto en todas las actividades 
agroindustriales, y particularmente en las de las economías 
regionales. Este proyecto traerá muchos beneficios para la 
producción y para la generación de empleo. Es urgente y 
vital, es lo que nuestro país nos está reclamando”, dijo José 
Martins, en representación del Consejo.
El Proyecto de “Fomento al desarrollo agroindustrial fe-
deral, inclusivo, sustentable y exportador” elaborado por 
el CAA “es fruto de un trabajo público privado de casi dos 
años, donde el diálogo fue un elemento central en la cons-
trucción de los acuerdos necesarios para avanzar en la re-
dacción”, indicó José Martins.
Luego, Alfredo Paseyro, integrante del CAA, agregó: “A 
partir de esta reunión tendremos la posibilidad de exponer 
los beneficios esperados. Si la ley se debate en la Comisión, 
seguramente se puedan introducir mejoras y para eso la 
opinión y la información del sector privado es clave”.
 
El proyecto
Desde el CAA recuerdan que el objetivo general del proyec-
to de ley es “fomentar el desarrollo agroindustrial, median-
te el incremento de la inversión, el empleo y la producción”. 
Es un proyecto de ley que representa a un conjunto muy 
amplio de las cadenas agroindustriales de todo el país, que 
tiene por propósito impulsar el desarrollo sectorial de forma 
sostenible.
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En este sentido, “Argentina tiene el potencial de conso-
lidarse como un líder en el comercio internacional de ali-
mentos de origen animal y vegetal, alimentación animal 
y exportador de biocombustibles y tecnologías del eco-
sistema agroalimentario”, señaló José Martins, seña-
lando además que el conjunto de medidas que contiene 
tendría un impacto directo en la generación de 270.000 
puestos de trabajo.
“Los que integramos el CAA podemos y queremos apor-
tar al desarrollo de Argentina, y tenemos las herramientas 
para hacerlo. Solo necesitamos un marco para trabajar, que 
lo conformará la ley de régimen de fomento al desarrollo 
agroindustrial federal, inclusivo, sustentable y exportador”, 
aseguró Alfredo Paseyro.
“Desde el CAA esperamos que esta Comisión le pueda dar 
un tratamiento expeditivo al proyecto sumando a las comi-
siones de presupuesto e industria, ya que el país necesita 
esta ley urgente”, concluyó.

El Consejo Agroindustrial participó 
de MAIZAR 2022
El 28 de junio el CAA estuvo presente en el Congreso MAI-
ZAR 2022 “El maíz siempre está”, en el Complejo Golden-
center de la Ciudad de Buenos Aires. 

La Cámara de Diputados inició el debate 
del Proyecto de ley del Régimen de 
Fomento al desarrollo agroindustrial 
federal, inclusivo, sustentable
El 28 de junio, en una reunión conjunta de las Comisiones 
de Agricultura y Ganadería y de Industria en el Congreso 
de la Nación, representantes del Consejo Agroindustrial 
Argentino detallaron el Proyecto de ley de “Fomento al 
desarrollo agroindustrial federal, inclusivo, sustentable y 
exportador”.
El CAA expuso las oportunidades que brinda esta ley para 
dinamizar a las economías agroindustriales de todo el país, 
incluyendo a pequeños, medianos y grandes productores, 
así como a las cooperativas. Durante la sesión, integrantes 
del Consejo tomaron la palabra y explicaron los impactos 
concretos de esta ley en las inversiones, ganadería bovina, 
uso de insumos agropecuarios y demás aspectos que im-
pactaran en 24 cadenas de valor que están presentes en 
todo el país. Alfredo Paseyro, expresó que “los beneficios 
fiscales que incluye la ley serán gestionados de forma sim-
ple por cada productor para evitar la burocracia innecesaria 
que desestimula la decisión de mayor inversión”.
Finalmente, desde el CAA reiteraron que “esta ley es el pri-
mer paso en establecer una política agroindustria federal y 
a partir de ella se irán presentando otros proyectos de ley, 
sobre carga tributaria, logística, seguros agrícolas, aplica-
ciones fitosanitarias, entre otras”.
 
El Consejo Agroindustrial Argentino 
reclamó por la paralización de las 
devoluciones de IVA a las exportaciones
El 13 de julio a través de una nota a la A la Sra. Adminis-
tradora Federal de Ingresos Públicos, Lic. Mercedes Mar-
có del Pont, el Consejo Agroindustrial Argentino reclamó 
al Gobierno por la paralización de las devoluciones de IVA 
a las exportaciones. Las trabas generadas por parte de la 

Administradora Federal de Ingresos Públicos (AFIP) que 
congelaron las devoluciones superan los 20.000 millo-
nes de pesos. 

El Consejo Agroindustrial Argentino participó de la 
reunión conjunta de las Comisiones de Agricultura 
y Ganadería y de Industria de Diputados
El 17 de agosto el CAA participó de la reunión conjunta de 
las Comisiones de Agricultura y Ganadería y de Industria 
de Diputados, presididas por Ricardo Buryaile y Marcelo 
Casaretto, respectivamente.
El encuentro contó con la presencia del Secretario de Agri-
cultura, Juan José Bahillo, el Jefe de Gabinete de Ase-
sores, Secretaría de Agricultura, Ganadería y Pesca de la 
Nación, Juan Manuel Fernández Arocena y referentes del 
sector. Tuvo como objetivo analizar las propuestas de crea-
ción de un régimen de fomento al desarrollo agroindustrial, 
federal, inclusivo, sustentable y exportador.
Desde el CAA, se fundamentó la importancia de avanzar 
con el proyecto de fomento a la inversión destacando el rol 
del productor y la cadena de transformación con el desafío 
de potenciar producciones extensivas y economías regio-
nales. Se coincidió en el efecto multiplicador del empleo en 
las economías regionales y en la importancia en aprove-
char el potencial de argentina en su cuenca fotosintética, 
apuntalando el trabajo con arraigo federal. Se desatacó la 
necesidad de articular con Ciencia y Tecnología para siste-
matizar procesos de producción y el rol de la política para 
generar condiciones de desarrollo y de inclusión laboral.

El Consejo Agroindustrial Argentino estuvo presente 
en el 5° Congreso Internacional de CONINAGRO
El 23 de agosto, en su 5° Congreso Internacional, CO-
NINAGRO reconoció al CAA por su labor construyendo 
consensos que promuevan el desarrollo productivo y el 
crecimiento exportador de manera inclusiva y federal con 
generación de empleo. 

Reunión de la Agroindustria con 
Horacio Rodríguez Larreta
El 05 de septiembre se llevó a cabo el encuentro del título, 
en donde representantes del Consejo Agroindustrial Argen-
tino anticiparon detalles del Plan Agroindustrial Federal 
que será presentado en octubre. Manifestaron que el Plan 
generará miles de puestos de trabajo en todo el país, más 
producción y más exportaciones sin intervención estatal. 
También explicaron los beneficios del Proyecto ley en el 
que se está trabajando en la Cámara de Diputados; y otras 
iniciativas de leyes, como la de Seguro Agropecuario y el 
Plan Nacional de adaptación y mitigación productiva y 
bioenergética para el Cambio Climático.
 
El CAA alerta sobre el riesgo de la sequía 
y de la falta de legislación preventiva
El 20 de septiembre, el Consejo Agroindustrial Argentino 
publicó la siguiente información: 

Argentina ante la posibilidad cierta de enfrentar 
una de las peores sequías de las últimas décadas
La campaña agrícola 2022/23 viene transcurriendo 
bajo un escenario climático adverso, que podría tener 
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impactos significativos sobre la producción y las em-
presas agropecuarias en las distintas provincias del 
país. La falta de precipitaciones, las bajas reservas hí-
dricas, y los pronósticos climáticos con lluvias limita-
das para los próximos meses aumentan la posibilidad de 
enfrentarnos a una de las peores sequías de las últimas 
décadas. Ante esta situación, el Consejo Agroindustrial 
Argentino (CAA) advierte y expresa su enorme preocu-
pación por las consecuencias económicas y sociales 
que podría generar este fenómeno en nuestro país y en 
el funcionamiento de las cadenas de valor agropecua-
rias, agroindustriales y principalmente de las economías 
regionales.

Datos del estado de cultivos
En los informes de las Bolsas de Cereales y Comercio del 
país se refleja con crudeza los efectos que la sequía está 
teniendo sobre el desarrollo de los cultivos de invierno y las 
perspectivas de siembra para los cultivos de verano y las 
producciones agropecuarias.
Por ejemplo, en relación al trigo, las limitantes hídricas 
obligaron a recortes de más de 500 mHa en la superficie 
estimada, siendo el NOA y el Centro-Norte de Córdoba 
y Santa Fe las regiones más afectadas. En las provin-
cias de Córdoba, La Pampa, San Luis, Santiago del Es-
tero, Tucumán y el sureste de Catamarca se sembró la 
menor superficie de, al menos, las últimas 5 campañas 
y se prevé que el área a cosechar sea menor aún debi-
do al contexto generalizado de estrés hídrico, al que se 
le suman heladas. En cuanto al desarrollo del cultivo, la 
ausencia de precipitaciones a lo largo del invierno junto 
a las heladas registradas, limitaron el crecimiento y ge-
neraron daños. La región núcleo muestra cultivos en un 
85% en sequía, 10% en escasez y 5 % en estado regular 
respecto de los mapas de reserva de agua en los suelos. 
Los primeros rindes estimados en trigo apenas alcanzan 
el 50% de lo esperado en gran parte de la región. Sobre 
el norte del área agrícola, se prevén pérdidas en los po-
tenciales de rendimiento e incluso de área cosechable. A 
escala nacional, el 50% de la superficie de trigo reporta 
una condición hídrica entre regular y sequía, con casi un 
60% de dicha superficie concentrada sobre el NOA, NEA, 
donde el cultivo se encuentra en plena espigazón, y la re-
gión Núcleo, donde el cultivo se encuentra iniciando su 
periodo crítico.
Por otra parte, los informes cuentan que la campaña 
gruesa empezó con el escenario de mayor sequía de los 
últimos 27 años, como consecuencia de atravesar el in-
vierno más seco desde 1995 y el efecto arrastre de la 
falta de lluvias en otoño y verano. De concretarse, sería 
el tercer año consecutivo con evento de características 
“La Niña”. En el caso del girasol, el 57 % de las hectáreas 
ya implantadas transitan las primeras etapas vegetativas 
con una condición hídrica entre regular y sequía compro-
metiendo su rinde potencial. Mientras, para maíz se esti-
ma una baja interanual en las hectáreas sembradas pro-
ducto de las escasas reservas hídricas con que se cuenta 
en el centro-este del país. Junto con la disminución en el 
área, se espera un cambio en la relación temprano-tardío 
a favor de este último, lo cual impactaría en el volumen 
final de producción.

Preocupación por las economías regionales
La situación de las economías regionales es sumamente 
incierta. Una de las zonas más afectadas sigue siendo en 
las provincias del NEA, donde las producciones yerbateras, 
cítricas y forestales aún se están recuperando de los in-
cendios y la sequía extrema que fue noticia a principios de 
año. En el centro del país, la producción de legumbres, la 
floración para la producción de miel, y la disponibilidad de 
pasto para algunas cuencas lecheras ha sido un punto crí-
tico. En la zona cordillerana, la disponibilidad de agua para 
riego también sigue siendo escasa, por lo que preocupan 
los rendimientos productivos potenciales, así como el au-
mento de los costos energéticos que requiere su gestión. 
Los efectos de estos eventos no sólo se observarán este 
año, sino también en los venideros.

Necesidad de desarrollo de una política integral
Ante este panorama, desde el CAA, sus 61 entidades inte-
grantes alertan sobre las graves consecuencias que puede 
llegar a tener la presencia de una tercera “Niña” consecu-
tiva sobre la cosecha de granos, las producciones de carne, 
leche y las economías regionales. De no registrarse lluvias 
en el corto plazo, las pérdidas en la producción afectarán 
seriamente a las empresas agroindustriales y se reflejarán 
en menores exportaciones e ingreso de divisas, aporte a la 
recaudación fiscal, caída del empleo en las distintas regio-
nes del país, y menor crecimiento económico.
Una vez más, escenarios como el actual, de mayor fre-
cuencia e intensidad conforme pasan los años, ponen de 
relevancia la necesidad de desarrollar una política integral 
para la gestión de los riesgos los que se enfrentan estas 
producciones, con una Ley de Seguro Agrícola y la actua-
lización de la Ley de Emergencia Agropecuaria entre sus 
prioridades.
Cabe señalar que hace 9 meses el CAA presentó al Poder 
Ejecutivo un anteproyecto de Ley de Seguro Agrícola, pero 
no tuvo eco hasta el momento.

El CAA realizó una exposición en 
Diputados sobre la Ley de Humedales
El 27 de septiembre, en representación de la Mesa de Sos-
tenibilidad del Consejo Agroindustrial Argentino (CAA), 
Claudia Peirano presentó, en la Comisión de Agricultura de la 
Cámara de Diputados de la Nación, la posición y la propuesta 
de las 61 entidades vinculadas a la producción de alimentos, 
fibras y bioenergías que integran el Consejo, ante el trabajo 
de conformación del Proyecto de ley de Humedales.
“Desde el CAA creemos firmemente que es necesario ase-
gurar la gestión sostenible de los humedales de nuestro país, 
ecosistema en los que se desarrollan actividades producti-
vas y culturales de las que dependen millones de personas y 
son fuentes de alimentos, empleos y divisas”, indicó Claudia 
Peirano, agradeciendo la invitación y solicitando que “la voz 
del sector productivo sea escuchada y considerada en el tra-
tamiento de los proyectos de ley que lo afectan”.
Peirano explicó que desde el CAA se pretende transmitir 
que “el enfoque de legislar por ecosistemas (humedales, 
bosque nativo, pastizales, etc.) fragmenta el territorio. Los 
ecosistemas no conocen de límites políticos ni legales y 
al fragmentar su tutela en diferentes legislaciones gene-
ra una sobreabundancia de legislación que complejiza su 
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protección. En los humedales, hay bosques nativos y pas-
tizales; diferentes leyes que legislen parcialmente sobre un 
mismo territorio, llevarán a superposiciones regulatorias y 
dificultades para una gestión integral, y con ello, que no 
cumplan sus objetivos”. 
Por ello, y para contribuir a una efectiva protección y ges-
tión sostenible de los humedales y en integración con todo 
el territorio desde el CAA se solicita que se avance en el 
ordenamiento integral del territorio, como lo indica en el 
Art. 9 de la Ley General del Ambiente (Ley N° 25.675) 
sancionada en 2009. 
“Queremos reforzar que una ley de Humedales no va a pre-
venir ni apagar incendios rurales. Para proteger nuestros 
ecosistemas de los incendios rurales se requiere que se 
cumplan las dos leyes en manejo del fuego en forma efec-
tiva, se refuercen las políticas de prevención, detección 
temprana, presupresión y ataque rápido. En particular, se 
requiere coordinación entre las jurisdicciones, se asignen 
los recursos necesarios y se ejerza el poder de policía local”, 
dijo Peirano, en su presentación ante Diputados.
Para finalizar, sostuvo: “Como entidad representativa del 
sector agropecuario solicitamos a los representantes le-
gislativos extremar nuestra responsabilidad para promover 
un efectivo desarrollo sostenible, en donde se incluyan en 
forma equilibrada los aspectos socio-culturales, ambien-
tales y económico en el marco de una gestión integral del 
territorio.  Para ello, debemos reforzar el sistema de gober-
nanza con diálogo y articulación. El CAA está dispuesto 
para participar de un ámbito de trabajo que permita una 
legislación razonable y una implementación articulada con 
las provincias y Nación, en base a una estrategia de orde-
namiento territorial integral, federal e inclusivo”.
Además, realizaron sus presentaciones: INTA, CEADS, UIA, 
CONINAGRO, AFoA, SRA, Barbechando, CAEM, entre otras.

Representantes del Consejo Agroindustrial 
Argentino recibieron a la presidente 
del PRO, Patricia Bullrich
El encuentro se realizó el 05 de octubre, en la Bolsa de 
Cereales, en donde también estuvo presente el Diputado 
Nacional, Pablo Torello. Durante la reunión, la delegación 
del CAA expuso sus objetivos y principios, y adelantó algu-
nos puntos del Plan Agroindustrial Federal, que será pre-
sentado este mes.
Se hizo referencia al trabajo en la Cámara de Diputados con 
el Proyecto de ley de “Fomento al desarrollo agroindustrial 
federal, inclusivo, sustentable y exportador”. Además de 
otras iniciativas de leyes: como la de Seguro Agropecuario 
y el Plan Nacional de adaptación y mitigación productiva y 
bioenergética para el Cambio Climático. 
Resaltaron que el espíritu de cada acción y cada proyecto 
del CAA es generar más puestos de trabajo en todo el país, 
más producción y más exportaciones, evitando interven-
cionismos estatales negativos.

Primer encuentro sobre Conectividad Digital 
Rural: Inclusión, Arraigo y Productividad
El 14 de octubre se llevó a cabo el primer encuentro sobre 
Conectividad Digital Rural en la modalidad remota y pre-
sencial. El encuentro que planteó la urgencia de una po-
lítica federal.

La necesidad de buscar consensos para lograr una estra-
tegia país que reduzca la brecha digital en la Argentina 
fue una de las conclusiones de la jornada realizada por 
el Consejo Agroindustrial Argentino, que contó con una 
amplia convocatoria en torno a la idea de que el arraigo, la 
inclusión y el desarrollo productivo requieren de la acce-
sibilidad de internet.
No tener acceso a internet en áreas rurales es la limitante 
principal para el arraigo, la productividad y la inclusión, por 
lo cual la conectividad debe ser una política de estado fe-
deral, permanente y consistente en la Argentina, abordada 
con participación de múltiples actores. Esta fue una de las 
principales conclusiones del encuentro Conectividad Digi-
tal Rural, desarrollado esta mañana por el Consejo Agro-
industrial Argentino (CAA), con sedes presenciales en las 
ciudades de Buenos Aires, Córdoba, Rosario y Bahía Blan-
ca y streaming para todo el país.  
Tomando datos del informe realizado por el INTA, el cual 
señala que alrededor del 40 % de los parajes rurales en 
la Argentina no tienen conectividad, Gustavo Idigoras, 
coordinador general técnico del CAA, explicó que, si bien 
muchas veces se postula que el arraigo a nivel nacional 
parte del concepto del acceso a la tierra, en la actualidad 
el desarrollo poblacional necesita indefectiblemente de 
conectividad. “Por eso, estamos convencidos desde el 
CAA de que tenemos que desarrollar una política de es-
tado federal de conectividad digital rural con los tres pila-
res –arraigo, productividad e inclusión–, como elementos 
esenciales”, expresó.
En ese sentido, señaló: “Hoy tenemos un marco legis-
lativo, la ley 27.078 Argentina Digital, que establece 
una serie de metas, objetivos, anhelos y  ambiciones 
pero que, a nuestro entender, necesita instrumentos 
específicos que posibiliten el desarrollo real, el por qué 
y para qué invertir en determinados lugares, en deter-
minadas zonas del país, que tal vez desde un punto de 
vista empresarial no están dadas las condiciones o no 
hay condiciones macroeconómicas que justifiquen una 
inversión en infraestructura, que sabemos que tienen 
mucho tiempo de repago”.
En el panel acerca del financiamiento y la cooperación, An-
tonio García Zaballos, especialista Líder en Telecomunica-
ciones del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), indi-
có que en la actualidad “hablar de internet y conectividad 
no es hablar de un bien de lujo, sino de primera necesidad”. 
En coincidencia con Idígoras, expresó que “la reducción de 
la brecha digital en Argentina requiere de una participa-
ción público privada en el marco de una estrategia país y un 
ajuste en el modelo regulatorio y de políticas públicas que 
apoyen el desarrollo de inversiones desde el sector privado 
e incentiven las inversiones del sector público”, en virtud 
de que, si se compara la media nacional con el resto de los 
países de la Organización para la Cooperación y Desarrollo 
Económico, “queda un camino largo por recorrer, tanto de 
banda fija como de banda móvil”, mientras “hay países que 
están haciendo inversiones muy fuertes y esto está acen-
tuando la brecha”.
En el marco del encuentro, el CAA y el INTA firmaron el 
acta de trabajo a partir de la cual ambas organizaciones 
acordaron promover acciones conjuntas para lograr una 
política federal de conectividad rural.
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Con una agenda destacada
El encuentro logró una exitosa convocatoria, en una com-
binación de participación remota y presencial –en sus 
cuatros sedes–, con una agenda planteada en tres ejes: el 
primero de diagnóstico y estado de situación de internet 
en la ruralidad, en particular, y en Argentina, en general; el 
segundo, acerca del financiamiento y la cooperación, y el 
capítulo de cierre centrado en las tecnologías para la co-
nectividad digital rural.
Además de Idígoras y García Zaballos, disertaron Martín 
Segura –del equipo responsable del informe Conectivi-
dad y Comunicación en Zonas Rurales de Argentina del 
INTA–, Ariel Grazier – presidente de la Cámara Argentina 
de Internet (Cabase)–, Marina Rosso Siverino –Chicas en 
Tic y CAI–, Alessia Zucchetti –coordinadora de Proyec-
tos de Investigación y Cooperación de Lacnic–, Federico 
Bert –consultor principal de la Dirección de Cooperación 
Técnica del Instituto Interamericano de Cooperación para 
la Agricultura (IICA)–, Mauricio Agudelo –especialista en 
Tecnología, Media y Telecomunicaciones del Banco de 
Desarrollo de América Latina (CAF)–, Anabel Cisneros –
gerente de Desarrollo de Red de ARSAT–,Agustina Brizio 
–directiva del Capítulo Argentina de Internet Society–, 
Elyka Abello –directora de Tecnología de Innova Space–, 
Agustín Lebrero –director comercial de Argentina y Chile 
de Orbith– y Marcelo Dumanjo, CEO de Alvis.
El encuentro fue una de las actividades previstas en el 
marco de un plan de acción más grande con foco en seguir 
abordando la conectividad digital rural. Las exposiciones 
se encuentran disponibles en el sitio del CAA, ingresando 
a http://consejoagroindustrialargentino.org.ar/encuentro-
federal/. 
 
Reunión Plenaria Presencial del 
Consejo Agroindustrial Argentino
Con destacada presencia de las entidades asociadas al 
CAA, el 26 de octubre se realizó una reunión Plenaria 
donde se analizaron los detalles del Plan Federal Agroin-
dustrial 2023-2033, que será presentado en los próxi-
mos días. Los lineamientos del Plan expondrán las nece-
sidades y el potencial del país, así como un diagnóstico y 
propuestas para contribuir al crecimiento de la economía 
argentina.
Además, se realizó una Jornada de reflexión sobre el futuro 
agroindustrial, con entidades, cámaras y organizaciones. 
La vinculación con todos los actores y su representatividad 
del sector agroindustrial son fortalezas del CAA. 
Desde el Consejo se generan propuestas para el crecimien-
to de la agroindustria argentina. Como representante de 61 
entidades está enfocado en determinar las necesidades 
concretas de cada producción y lo que puede aportarle a 
la Argentina.

El Consejo Agroindustrial Argentino participó de la 
firma de una declaración sobre el Cambio Climático
El 01 de noviembre, juntamente con otras entidades y or-
ganizaciones, el CAA participó de la firma de una decla-
ración conjunta público-privada del sector agropecuario 
frente a la Convención Marco de las Naciones Unidas so-
bre el Cambio Climático (CMNUCC) para la COP27, que 
será este mes en Egipto. El CAA, formó parte activa de la 

elaboración del Documento, considerando que el sistema 
agro-bio-industrial es parte de las soluciones integra-
les; amparando la seguridad alimentaria y bioenergética 
mundial. Esto forma parte de la estrategia del Consejo 
para establecer una política agroindustrial, federal y sos-
tenible. La declaración está en consonancia con la posi-
ción del Consejo Agropecuario del Sur (CAS). 

El Consejo Agroindustrial Argentino 
alerta sobre el letargo en el tratamiento 
del Proyecto de ley Agroindustrial
El 03 de noviembre, el CAA publicó la siguiente infor-
mación: 
Ante la inactividad legislativa mostrada en relación al tra-
tamiento del Proyecto de ley del Régimen de Fomento al 
desarrollo agroindustrial federal, inclusivo, sustentable 
presentado por el Consejo Agroindustrial Argentino (CAA), 
los miembros socios se lamentan por las oportunidades de 
nuevas inversiones, empleo, producción y exportaciones 
que está dejando pasar Argentina.
“En los últimos días, escuchamos declaraciones de al-
gunos legisladores haciendo referencia a la necesidad de 
promover empleo, producción y exportaciones; y coincidi-
mos completamente con esto, pero dejan dormir una ley 
que generará justamente eso que tanto necesitamos», 
señalaron desde el CAA, explicando que uno de los ob-
jetivos de esta ley es exportar 7.285 millones de dólares 
y generar 270 mil puestos de trabajo hacia 2030, con 
reglas claras y de largo plazo que aseguren estabilidad 
y generen confianza. “El Proyecto de ley Agroindustrial 
está enfocado en seguir potenciando al motor de desa-
rrollo del país”, dijeron.  
Por otro lado, desde la Mesa de Economías Regionales 
del CAA hacen hincapié en la necesidad urgente de con-
tar con este marco legal: “Cada actividad productiva del 
país necesita de esta ley para crecer o, en algunos casos, 
salir de crisis”. Señalaron que el Proyecto propone agre-
gar valor a los productos para crear empleos y promover 
inversiones, incrementar las exportaciones de bienes 
y servicios del sector, aumentar el ingreso de divisas y 
alcanzar la meta de 200 millones de toneladas de pro-
ducción de granos.
Además, agregaron que, entre otros beneficios, el Proyecto 
“estipula amortizaciones aceleradas y beneficios fiscales 
para nuevas inversiones, compras de semillas y fertilizan-
tes, devolución del IVA para inversiones especiales y cam-
bios en el sistema de valuación de hacienda para el pago 
del Impuesto a las Ganancias”.
El CAA solicita a los legisladores que den pronto trata-
miento y dictamen a este proyecto para tener la media 
sanción antes de fin de año.

Reunión del Consejo Agroindustrial 
Argentino con movimientos sociales
Continuando con la construcción del Plan Federal Agro-
industrial 2023-2033, y con eje en el pilar de “seguridad 
alimentaria", el 11 de noviembre representantes del CAA 
se reunieron con los principales exponentes de los movi-
mientos sociales.
En el encuentro se trabajó en conjunto con las organiza-
ciones sociales para generar un programa nacional, con 
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visión productiva. Desde el CAA explicaron que “el objetivo 
es diseñar e implementar una política de abastecimiento 
local, trabajando en los circuitos comerciales, promoviendo 
la participación de todos los actores, y haciendo hincapié 
en que el sujeto principal es el productor”.

El Consejo Agroindustrial Argentino participó del 
Panel de Alto Nivel entre Consejo Económico y 
Social y el Comité Económico y Social Europeo 
El 05 de diciembre, el vocero del CAA, José Martins, formó 
parte del panel "Los desafíos de la Seguridad Alimenta-
ria en Argentina y el mundo". El encuentro se llevó a cabo 
con motivo de la visita de Christa Schweng, Presidenta del 
EESC, en el Salón de las Mujeres de la Casa Rosada.
Durante su presentación, el dirigente sostuvo que nuestro 
país “tiene una gran participación en el comercio inter-
nacional de productos alimentarios, siendo un factor im-
portante en el concierto mundial sin descuidar a nuestra 
población. Estamos dentro del top 3 de los mayores expor-
tadores netos de alimentos del mundo”
Seguidamente, se refirió al significativo dinamismo del 
sector, la disponibilidad de recursos naturales y la efi-
ciencia del sistema productivo, además de una canasta 
de consumo desacoplada a los productos que se ex-
portan, “permite que nuestros niveles de producción se 
sitúen muy por encima de las cantidades consumidas 
localmente”. 
En ese sentido, Martins enumeró que Argentina es el 1° 
exportador de harina y aceite de soja, aceite y jugo de li-
món, maní y porotos, el 2° exportador de yerba mate, el 
3° de granos de soja y maíz, 4° en peras y leche en pol-
vo y 5° exportador de harina, “nuestro país es una parte 
chica del PBI mundial y del comercio, pero, sin embargo, 
hacemos un gran aporte a la seguridad alimentaria local 
y mundial.” agregó.
Por otra parte, advirtió que la producción agroalimen-
taria argentina viene creciendo por debajo de su poten-

cial. “La inestabilidad macroeconómica, atravesada por 
la necesidad de recaudación creciente y las tensiones 
inflacionarias, vienen acompañadas de políticas que 
desprotegen severamente al sector y afectan su desen-
volvimiento”, explicó.
En este contexto, Argentina es líder en la adopción de 
prácticas para una agricultura de conservación y cuida-
do del medio ambiente. Aproximadamente el 90% del 
área sembrada se realiza bajo siembra directa, en este 
sentido señaló que “venimos creciendo fuertemente en 
la utilización de cultivos de cobertura cuyos beneficios 
son el control de la erosión, mantenimiento de la hume-
dad en suelo, y mejora del balance de carbono/nitróge-
no, medidas que permiten reducir el impacto ambiental. 
Para ello, contamos con programas de buenas prácticas 
agropecuarias, carbono neutro y monitoreo de defores-
tación, entre otros. Tenemos la oportunidad de crecer en 
producción de manera sustentable y con respeto al medio 
ambiente”, concluyó.
En ese marco, Martins, afirmó que “necesitamos una 
política agroalimentaria que permita dar un nuevo salto 
cuanti y cualitativo productivo argentino. Para ello el sec-
tor privado, a través del CAA y, coordinando esfuerzos de 
más de 60 instituciones, está enfocado en la redacción 
de Plan Federal Agroindustrial 2022-2033, cuyo obje-
tivo es proponer un entorno de políticas estable a diez 
años que promueva el desarrollo productivo y mejore la 
inserción internacional del sector agroindustrial, en un 
marco de sustentabilidad, equidad y desarrollo territorial 
y, por consiguiente, de inclusión e intercambio con toda 
la sociedad”.
Finalmente, señaló que “es muy importante que todo el 
mundo se alinee en lograr una transición ambiental or-
denada. Los países en desarrollo necesitamos tiempo y 
financiación para adaptarnos a las nuevas exigencias, para 
lo cual es importante que los requisitos Europeos se ade-
cuen a los tiempos que necesitamos”.

La Oficina de Comunicación Institucional fue creada en 
noviembre de 2011 con el propósito de difundir las ac-
ciones y proyectos de la BCSF y de sus Cámaras, para 
establecer lazos más profundos con los medios periodís-
ticos de la región y con las entidades del centro-norte de 
la provincia.
Esta función se ha ido incrementando con el paso del 
tiempo y los informes especiales producidos por el CES, 
los de elaboración propia sobre la actividad institucional, 
y los semanales y especiales, generados con base en el 
Sistema de Estimaciones Agrícolas para el Centro Norte 
de la Provincia de Santa Fe (SEA), llegaron a los medios 
de prensa en sus distintos soportes de todo el país y re-
des informáticas.
Se colaboró, asimismo, con la difusión de los comunica-
dos y posiciones del Consejo Agroindustrial Argentino; del 
Consejo de Entidades Empresarias de la Provincia de San-
ta Fe y de las Cámaras cuando estas plantearon situacio-
nes particulares de sus sectores.

Durante 2022 se continuó la realización de videos re-
feridos a los informes especiales del CES y los men-
suales del ICASFe, que se difundieron por las redes 
sociales. Además, fueron subidos al canal YouTube de 
la BCSF.

Ampliación de objetivos
Se profundizó la llegada de la información propia de 
la BCSF a sectores que se acercaron a la institución, 
abriendo la difusión a más cantidad de allegados, como 
en el caso de las propuestas del Área de Capacitación y 
de sectores más nuevos dentro de la economía regional, 
tal el caso de los extrusores.
En el año de la Memoria, para la difusión de los conteni-
dos producidos se utilizaron más las redes sociales que 
en ejercicios anteriores, conteste a la forma de informar-
se que actualmente prima pero sin descuidar las relacio-
nes con la prensa local y nacional que se fue construyen-
do en años anteriores. 

Comunicación Institucional
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Durante 2022 se efectivizó un total de ocho instancias de 
formación vinculadas a la educación financiera, el mercado 
de capitales y las finanzas. Las actividades se desarrolla-
ron enteramente en forma virtual, lo cual alentó la partici-
pación de personas de toda la región.
La difusión de los eventos se trabajó en forma coordinada 
entre la consultora Arcadia y el área de prensa institucional, 
donde se observa que las redes van cobrando importancia 
y suman aportes a los canales tradicionales de mailing.
Los niveles de asistencia superaron las expectativas y se 
cubrieron los cupos mínimos prestablecidos en todos los ca-
sos. Para llevar adelante los eventos se utilizó como sopor-
te la cuenta institucional de Zoom de la Bolsa y el canal de 
YouTube para actividades que superaron los 200 asistentes.
Por su parte, la gestión de inscripciones continuó realizán-
dose por medio de la plataforma Eventbrite, articulada con 
el área Administrativa/contable; y las actividades contaron 
con el apoyo técnico de un miembro del CES que colaboró 
con los docentes.

Actividades
• Análisis de coyuntura y perspectivas para el financia-
miento PyME en el mercado
Charla abierta realizada el 22/03/2022 a cargo de Fer-
nando Luciani, CEO de MAV.

• Seguridad informática en la empresa: riesgos y protec-
ción de datos
Realizado el 07/04/2022 (charla abierta) y el 21/04/2022 
(curso arancelado).

A cargo de Marcelo Temperini y Maximiliano Gancedo.

• ¿Cómo financiarse emitiendo pagarés bursátiles? El 
paso a paso
Curso arancelado realizado el 19/05/2022 a cargo de Ju-
lian Galles de MAV.

• ETFs & carteras de acciones extranjeras por medio de 
CEDEARs 
Curso arancelado realizado los días 23 y 30/06/2022 a 
cargo de Martín Macagno.
• ¿Cómo operar con futuros y opciones? Una guía de las 
alternativas que ofrece el mercado argentino 
Curso arancelado realizado los días 28/07 y 04/08 de 
2022 a cargo de Victoria Lestussi.

• “Interpretando información económica frente a la infla-
ción y la fecha del año”. Herramientas básicas para deses-
tacionalizar y aislar la suba general de precios  
Curso arancelado realizado los días 25/08, 01/09 y 
08/09 de 2022 a cargo de Lautaro Zanini.

• Programa de formación en Mercado de Capitales 2022 
(nivel introductorio) 
Curso arancelado realizado los días 22/09, 29/09, 06/10 
y 13/10 de 2022 a cargo de RR. HH. de Integrar SA.

• Curso de PLAFT 2022 
Curso arancelado a cargo de Walter Bernacchi realizado el 
17/11/2022.

Formación en mercado de capitales y finanzas

En este punto es importante señalar la disposición perma-
nente de los investigadores del CES para con las distintas 
redacciones cada vez que fueron requeridos tanto para 
abordar los informes emitidos como por consultas sobre 
temas macroeconómicos y del devenir productivo.
Por eso es oportuno decir que, en el constante trabajo de la 
Oficina de Comunicación Institucional para la ampliación 
de las relaciones institucionales, se contó con la colabora-
ción inestimable de los integrantes del CES y del Departa-
mento de Sistemas. 
Los propósitos de la tarea de vinculación emprendida en 
2021 y que continuó en el año siguiente fueron los si-
guientes:
1) Profundizar la visibilidad de las actividades de la BCSF: 
documentos, posiciones institucionales propias y compar-
tidas; anuncios de cursos y jornadas; informes especiales y 
programas del CES, SEA, Laboratorios y Centro de Corredo-
res de Santa Fe. En otras palabras, que la riqueza del trabajo 
que realiza la institución pueda llegar a más destinatarios y 
hacerlo con los instrumentos con que cuenta la Bolsa.
2) Aprovechar la experiencia que dejaron los años de la 
pandemia como una oportunidad para lograr la participa-
ción en forma remota en cursos, charlas y programas por 
parte de eventuales interesados de la región que no nece-
sitarían viajar para acceder a ellos.
Durante 2022 se continuó con la alianza estratégica acor-

dada entre esta Bolsa y Arcadia - El Litoral para la difusión 
de contenidos, acciones y actividades desarrolladas por 
Comunicación Institucional de la BCSF en los distintos so-
portes del multimedio y, en especial, en las redes sociales 
de la Bolsa: Facebook, Instagram y Twitter.
Como iniciativas que quedaron pendientes en este año, se 
pueden mencionar la realización de podcast para la expli-
cación de temas de interés económico y el establecimiento 
de una relación más afiatada por el Departamento de Me-
dios Audiovisuales de la UCSF.
La BCSF mantuvo pautas publicitarias con el periodista 
Darío Schueri para sus programas de radio y en Cablevi-
sión; con FM EME para los programas vinculados con el 
campo que conduce el periodista Juan Manuel Fernández, 
y con Nuestro Agro para su revista mensual y portal de no-
ticias. Se agregaron la vinculación con el periodista rosa-
rino Leo Stringaro, de la agencia de comunicación String 
Agro, y con Martín Steeman, responsable de los micros 
Mitre y el Campo.
Cabe señalar, finalmente, que la Oficina de Comunica-
ción Institucional, además, colabora en la redacción de 
las actas de Mesa Directiva y de Directorio, en el registro 
de reuniones mantenidas por las autoridades de la Bolsa 
y del CES, y en las actividades de carácter cultural y so-
cial, así como en la correspondencia que se emite desde 
la institución.
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En el transcurso de 2022, la Bolsa de Comercio de San-
ta Fe continuó con la difusión de los informes semanales 
y de finalización de campañas, que elabora el Sistema de 
Estimaciones Agrícolas del Centro Norte de la Provincia de 
Santa Fe (SEA). 
La información fue tomada, asimismo, para los informes 
especiales referidos al rendimiento económico de las cam-
pañas agrícolas, que elabora el Centro de Estudios y Ser-
vicios de la BCSF.
Cabe señalar que los informes semanales y los finales 
por cultivo son ampliamente tomados por los medios de 
prensa, tanto de la provincia como aquéllos de alcance 
nacional, habiéndose profundizado su penetración den-
tro del contexto de medios de prensa y digitales; y de 
los sectores vinculados con la economía y los agrone-
gocios.
Al respecto, cabe señalar que la Bolsa de Comercio de 
Santa Fe cuenta con un esquema amplio de difusión que 
se concreta por su vasta red de correos electrónicos, vi-
deos, por sus redes sociales y por la vinculación permanen-
te con la prensa que mantiene la institución.

AÑO DIFÍCIL PARA LA PRODUCCIÓN
El 2022 se caracterizó por la sucesión de eventos climá-
ticos, especialmente, a partir del segundo trimestre del 
año, que condicionaron fuertemente a la producción, tales 
como heladas fuera de temporada y una prolongada sequía 
por efecto del Fenómeno La Niña. 
Al final del ejercicio, la campeaba la incertidumbre en los 
productores respecto de la siembra de la soja campaña 
2022-23, debido a la falta de agua útil en los perfiles de 
suelos y de los desalentadores pronósticos que anuncia-
ban la persistencia del período seco.
A continuación, resumimos la performance de las cosechas:
Trigo 2021: En el informe del SEA correspondiente al pe-
ríodo comprendido entre el 8 y 14 de diciembre de 2021, 
se da cuenta del final de la campaña triguera de ese año, en 
el centro norte de la provincia de Santa Fe.
La superficie sembrada fue de 376.000 ha; la cosechada 
375.900 ha y el rendimiento promedio de 36,75 qq/ha. La 
producción final alcanzó las 1.381.430 toneladas. 
El rendimiento promedio obtenido fue superior en 19,20 
qq/ha, respecto del ciclo triguero anterior. Se consideró la 
mejor campaña en 10 años en la región.
Girasol: La cosecha de girasol en el centro-norte de la 
provincia de Santa Fe de la campaña 2021/22 se dio por 
finalizada los primeros días de marzo. 
Los inconvenientes climáticos, que pusieron condiciona-
mientos a toda la campaña agrícola nacional, no perju-
dicaron en gran medida a este cultivo en la zona, lo que 
permitió obtener buenos rendimientos productivos y 
aprovechar las excepcionales condiciones comerciales 
de la oleaginosa. 
El ciclo 2021/22 del girasol, en el centro-norte de la pro-
vincia de Santa Fe, comenzó con pronósticos positivos, 
con una intención estimada de siembra similar o levemen-
te superior a la campaña anterior. 
Sin embargo, al comienzo del ciclo, el proceso de siembra 
se vio interrumpido por la falta de humedad en los suelos 

debido a la escasez de precipitaciones, reactivándose a 
medida que la situación se iba recomponiendo. 
La superficie, finalmente, sembrada asciende a 103.500 
ha; un incremento en torno al 5,8% respecto a la cam-
paña 2020/21. 
La prolongación de la fecha de siembra, sumada a la 
irregularidad climática, condicionaron el proceso de co-
secha en la zona, implicando complicaciones y demoras 
en su desenvolvimiento. Finalmente, no se observaron 
pérdidas de superficie significativas, lográndose en el 
área del SEA un rendimiento promedio de 20,0 quinta-
les por hectárea. 
Si bien esta productividad representa una mejora respecto 
a la campaña pasada (+8,1%), vale destacar que se en-
contró levemente por debajo del promedio de las últimas 
cinco campañas.
Maíz de primera: En el informe del SEA de la semana 
comprendida entre el 20 y 26 de abril de 2022, se in-
formó sobre el final de la campaña 2021-2022 del maíz 
de primera. 
Se sembraron 88.000 hectáreas. Con destino comercial, 
se cosecharon 54.500 ha; el rendimiento promedio fue de 
67,5 qq/ha y la producción final de 367.885 tn. En tanto 
para autoconsumo, la superficie cosechada fue de 33.500 
ha. El rendimiento promedio m/bolsa/ha fue de 9,0.
Por las altas temperaturas imperantes en los últimos días 
de diciembre y primeros de enero de 2022; y la falta de 
agua en los perfiles de suelos -que afectaron el desarrollo 
de los maizales-, el cultivo disminuyó su rendimiento pro-
medio 27,8% y se recolectaron 265.333 tn de producción 
menos que en el ciclo anterior.
Soja: La campaña de soja 2021-22 finalizó en la segun-
da quincena del mes de junio en el centro norte de la pro-
vincia de Santa Fe. 
Según datos del Sistema de Estimaciones Agrícolas (SEA) 
la superficie sembrada de la campaña 2021/22, en los 
doce departamentos del centro-norte provincial, ascendió 
a 1.478.000 ha, siendo levemente menor al ciclo agrícola 
previo (-0,4%). 
De dicho total, 945.000 ha. (63,9%) corresponden a 
cultivos de soja de primera, mientras que las restantes 
533.500 a soja tardía. Desde el inicio del ciclo, como se-
ñala SEA, se observaron diversos escenarios climáticos, 
llevando al cultivo a manifestar una importante amplitud 
de etapas fenológicas. 
A finales de diciembre del año pasado y principios de este 
año, la falta de precipitaciones y las condiciones ambien-
tales negativas afectaron el normal desarrollo vegetativo 
de las plantas. 
En este marco, la productividad estuvo por debajo de los 
niveles de las últimas tres campañas sojeras precedentes. 
El rendimiento promedio por hectárea se ubicó en 30,3 
quintales, los cuales resultan un 6,1% y 12,5% menores 
a los del ciclo 2020/21 y 2019/20, respectivamente. 
Respecto a la campaña 2018/19, el rinde promedio se en-
cuentra un 9,5% por debajo. 
Para la presente campaña, en soja de primera, este ratio 
fue de 32,5 qq/ha (-9,7% i.a.), y en soja de segunda, de 
26,5 qq /ha (+1,9% i.a.). La producción total de soja fue de 

Sistema de Estimaciones Agrícolas y resultado de las cosechas en 2022
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4.480.555 toneladas, un 6,1% por debajo de 2020/21. 
En soja de primera, la producción final fue de 3,1 millones 
de toneladas, 280 mil tn menos que la campaña pasada, 
mientras que para soja de segunda la producción fue de 
1,4 Mtn, registro casi idéntico al del ciclo 2020/21
Sorgo granífero: en el informe del SEA correspondiente 
a la semana comprendida entre el 6 y el 12 de julio de 
2022, se da cuenta de la finalización de la cosecha del 
sorgo granífero.
Al respecto semana que la superficie sembrada fue de 
90.000 ha, una superficie cosechada para grano co-
mercial, de 87.300 ha y para autoconsumo, 2.700 ha. El 
rendimiento promedio fue de 39,5 qq/ha y la producción 
totalizó de 344.810 tn.
Arroz:  Respecto del arroz, la Bolsa de Cereales de Entre 
Ríos y de Comercio de Santa Fe y de Chaco y la Asociación 
Correntina de Plantadores de arroz dieron difusión el 25 de 
agosto, a un informe conjunto de la producción nacional y 
discriminada por provincia y dentro de ellas, por zonas o 
departamentos.
En lo que respecta a Santa Fe, el informe señala que abar-
có el 14,5% del área implantada y el rendimiento promedio 
provincial en relación al área sembrada fue de 5.927 kg/ha 
y aportó el 13,1% de la producción total.  
En términos generales, se puede decir que se sembró un 
6% más que en la campaña anterior, el rendimiento fue 7% 
menos y la producción total, se ubicó en las 187.805 tone-
ladas; un 5 % menos que el ciclo previo.
Algodón:  Según comunicó el informe semanal del SEA 
correspondiente al período comprendido entre el 31 de 
agosto al 6 de septiembre de 2022, en ese período se dio 
por finalizada la campaña algodonera. 
La producción final de la región algodonera se ubicó en las 
80.000 toneladas. El rendimiento promedio fue de 1.574 
kg/ha, 8,94 qq/ha menos que en la campaña 2020-21. 
La superficie sembrada fue de 52.300 ha y un área cose-
chada de 50.834 ha.
La sequía primero y luego las heladas tempranas fueron las 
causas principales que conspiraron contra los rendimien-
tos del cultivo, que resultaron casi 900 kg por hectárea o 
un 36% inferiores al ciclo previo, al cerrar en 1.574 qq/ha 
contra los 2.468 qq/ha de la campaña anterior.
Maíz de segunda: En el informe del SEA para la semana 
comprendida entre el 7 y 13 de septiembre de 2022, se 
informa sobre el cierre de la campaña de maíz de segunda 
2021/22.
La superficie sembrada fue de 78.000 hectáreas de las 
cuales se cosecharon 69.000 ha con fines comerciales y 
8.100 para autoconsumo. El rendimiento promedio fue de 
79,00 qq/ha y 13,50 m/bolsa/ha. La producción final al-
canzó las 552.203 toneladas.
Cabe consignar que el rendimiento promedio obtenido fue 
superior al que los productores alcanzaron con los maizales 
de primera, que se ubicó en 67,5 qq/ha.
En el informe se consigna que “los maizales tuvieron 
su desarrollo y crecimiento sin inconvenientes ni difi-
cultades; manifestaron una gran amplitud de estadios 
vegetativos. Incluso en un mismo departamento, como 
consecuencia de las distintas fechas de siembra, y por 
la irregularidad de las precipitaciones ocurridas durante 
la campaña”. 

El cultivo disminuyó 1 qq/ha su rendimiento promedio, y se 
obtuvieron 27.380 tn. Menos, en la producción final, que 
en la campaña previa”.
TRIGO 2022: En el informe del SEA, correspondiente 
a la semana comprendida entre 14 y el 20 de diciembre 
de 2022, se dio cuenta de la finalización de la campaña 
de trigo 2022.
La superficie sembrada fue de 321.000 ha y una la super-
ficie cosechada de 309.650 ha. El rendimiento promedio 
fue de 21,0qq/ha y una producción de 650.193 Tn.
En materia de rendimientos, el logrado fue 15,75 qq/ha 
menor que la campaña anterior y en cuanto al volumen de 
la cosecha, 711.237 toneladas menos que en el ciclo pre-
vio, en el que se obtuvieron 1.361.430 toneladas.
La campaña sufrió los avatares del clima sobre todo la falta 
de agua en los perfiles de suelo, que permitieron el desarro-
llo heterogéneo del número de macollos, espigas y granos. 
Los rendimientos fueron muy irregulares.

ALCANCE DEL CONVENIO
Como se ha expresado en anteriores Memorias, el Sistema 
de Estimaciones Agrícolas para el Centro Norte de la Pro-
vincia de Santa Fe es elaborado por el Instituto de Investi-
gaciones Científicas y Técnicas de la Universidad Católica 
de Santa Fe. Es financiado por la casa de altos estudios, el 
Ministerio de la Producción de la Provincia de Santa Fe y la 
Bolsa de Comercio de Santa Fe, quedando a cargo de esta 
institución su difusión.
El Sistema cubre la información sobre la actividad agrícola 
y la situación climática de los 12 departamentos del cen-
tro norte santafesino: 9 de Julio, Vera, General Obligado, 
San Javier, Garay, San Cristóbal, San Justo, La Capital, 
Las Colonias, Castellanos, San Martín y San Jerónimo. Su 
director técnico es el Lic. Rubén Walter, del  mencionado 
Instituto.
En razón de que uno de los objetivos centrales por los que 
aboga la BCSF es la producción sostenible en la región, 
durante el año 2022, el informe continuó brindando in-
formación actualizada, por zona, referida al estado de los 
suelos que se había incorporado a las entregas desde fines 
del año anterior. 
Los registros fotográficos y datos para su interpreta-
ción ocuparon un importante espacio en las entregas 
semanales del SEA y fueron objeto de notas periodís-
ticas por la importancia del contenido, en el marco de 
una visión prospectiva de la producción del centro norte 
santafesino.
En tanto, si bien durante el año 2021, se le había soli-
citado a la Universidad Católica de Santa Fe una mayor 
vinculación con las áreas de Producción Audiovisual de 
la UCSF, a fin de realizar videos sobre temáticas del SEA 
y de otros contenidos como los informes especiales pro-
ducidos por el Centro de Estudios y Servicios, esta línea 
de trabajo no se concretó durante el ejercicio objeto de 
esta Memoria.
Tampoco tuvo concreción la propuesta de incorporación 
de una gráfica especial, para ser utilizada por los distintos 
soportes de la difusión, en los informes de cierre de cam-
paña de los cultivos, quedando ambos cursos de acción 
pendiente de nuevas conversaciones con las autoridades 
de la UCSF.
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Uno de los principales objetivos de la BCSF es el desa-
rrollo económico de la región centro-norte de la provin-
cia de Santa Fe, razón por la cual se han realizado dos 
trabajos que visibilizan la importancia del desarrollo de 
infraestructura moderna puesta al servicio de la inversión 
privada. 
El primero es un video institucional que sintetiza la im-
portancia de la ciudad de Santa Fe como un nodo de in-
terconexión del Corredor Bioceánico Central Coquimbo-
Porto Alegre con la Hidrovía Paraguay-Paraná. 
En esta Área Metropolitana -integrada por el Gran Santa 
Fe y el Gran Paraná- se ubica en el punto de intersección 
del Paraná Medio con las rutas que vinculan los océanos 
Atlántico y Pacífico. 
El segundo trabajo de importancia para la integración lo-
gística de la provincia generado por la Bolsa es un mapa 
de proyectos estratégicos que visibiliza las obras de in-
fraestructura prioritarias para el progreso de la región 
como Nodo Logístico (y que están plasmadas en una 
maqueta exhibida en nuestra sede).
Estas obras pueden agruparse en: 
Infraestructura en estado de estudio /proyecto:
 - Nueva Terminal Multipropósito (NTM) del Puerto 
Santa Fe sobre la vera del Río Paraná, km 584. 
 - Nuevo enlace vial Santa Fe-Paraná.
 -  Conexión vial a la NTM.
 - Conexión entre la NTM y el Ramal ferroviario FF. CC. 
Belgrano Cargas, desde Sauce Viejo.

Infraestructura en estado de proyecto a ejecutar:
Conexión del Ferrocarril Belgrano con el Puerto de San-
ta Fe.
Autovía Ruta Nacional Nº 11. 

Infraestructura en estado de ejecución:
 - Circunvalar ferroviario a la ciudad de Santa Fe. Ferro-
carril Belgrano Cargas. 
Infraestructura vial existente: 
 - Ruta Nacional Nº 168.
 - Autopista Brigadier General E. López con Rosario y el 
sur de la provincia de Santa Fe.
 - Autovía Nacional Nº 19, conexión con la provincia de 
Córdoba.
 - Ruta Nº 34 con Rafaela, Sunchales, Santiago del Es-
tero, Tucumán, Salta, Jujuy y La República de Bolivia.

Infraestructura aeroportuaria existente 
 - Aeropuerto de Sauce Viejo.
 - Aeropuerto Paraná.

Infraestructura para la generación de energía: 
 Estación Transformadora Litoral Centro.
 Parques y distritos industriales/científicos.
 Parque Industrial Sauce Viejo.
 Distrito industrial Los Polígonos. 
 Parque Tecnológico Litoral Centro. 

 Parque Logístico Comercial.
 Parque Multimodal Santa Fe: Interpuertos. 
Las Maquetas Física y Virtual fueron presentadas por la 
BCSF en distintas instancias y reuniones que nuclearon a 
autoridades y legisladores nacionales y provinciales, dado 
que la concreción de las de mayor envergadura requiere 
de un profundo convencimiento sobre su necesidad y del 
financiamiento de la Nación y/o externo.
Asimismo, durante el año, la BCSF fue receptora y trans-
mitió a los organismos pertinentes las inquietudes de sus 
sectores representados en ella. Tal el caso del estado de 
la red vial troncal como, por ejemplo, la necesidad de am-
pliar la Ruta Nacional N° 11, o el proyecto de un nuevo 
nexo vial con Paraná debido al incremento del tránsito por 
el Túnel Subfluvial Sylvestre Begnis-Uranga y los cam-
bios operados en el transporte. 

Gas y acueducto
Fuera de las obras señaladas más arriba, la BCSF ex-
presó su beneplácito por el comienzo del Gasoducto 
Metropolitano, licitado por el ENERFE, con el propósito 
de extender el servicio de gas desde Santa Fe a Recreo, 
Monte Vera y Arroyo Aguiar, San José del Rincón y Los 
Zapallos, emprendimiento que demanda el cruce de la 
Laguna Setúbal.  
La BCSF, en la figura del gerente general, Lic. Germán 
Dobler, estuvo presente, en octubre de 2022, cuando co-
menzaron los trabajos desde Chaco Chico (Monte Vera).
Otro proyecto saludado fue el anuncio de un Acueducto 
entre San Javier y Tostado, que llevará agua de calidad al 
noroeste santafesino.
La adjudicación de la obra se comunicó el 18 de enero 
de 2023. 
La información conocida en esa fecha indicó que, a tra-
vés de la Licitación Pública Nacional N° 501-0004-
LPU22, el Ministerio de Obras Públicas adjudicaba a 
la UT integrada por las empresas Supercemento SAIC, 
Benito Roggio e Hijos SA, Rovella Carranza SA, y Centro 
Construcciones SA, para la ejecución del Acueducto San 
Javier-Tostado en la provincia de Santa Fe por una inver-
sión de $56.948 millones.
En la comunicación oficial se indica que se trata “de una 
de las obras hídricas más importantes del Plan Argentina 
Grande, que permitirá que 124.000 personas de 14 lo-
calidades del norte de la provincia, que hasta al momento 
carecen de agua potable, accedan a este servicio”.
La construcción del Acueducto tendrá, en esta primera 
etapa, una extensión de 330 kilómetros y su construc-
ción está prevista en siete tramos consecutivos. 
El diario El Litoral informó que la obra se iniciará con la 
toma de agua en el Río San Javier y, desde allí, un con-
ducto principal la trasladará hasta la Planta Potabiliza-
dora, ubicada al norte de la ciudad de San Javier. Contará 
también con nueve estaciones de bombeo ubicadas a lo 
largo del tramo troncal que impulsarán el líquido desde la 
obra de toma de San Javier hasta Tostado.

Integración logística de Santa Fe con la región



79 Bolsa de Comercio de Santa Fe Memoria y Balance MMXXII

Actividad institucional 2022 / Memoria

En medio de un año desafiante para la economía mundial, 
con inflación, conflictos bélicos, fenómenos meteorológi-
cos extremos e interrupciones en la cadena de suministro, 
según el Grupo de Negocios de Oxford, América Latina y 
el Caribe mostraron resiliencia en 2022.
La financiación de capital emprendedor global alcanzó los 
415.100 millones de dólares, lo que supone una caída del 
35 % con respecto al récord de 2021. La desaceleración 
de la financiación fue especialmente grave en la segunda 
mitad del año, con la financiación del cuarto trimestre de 
2022 que llegó a los 65.900 millones de dólares, un des-
censo del 64 % interanual para volver a los niveles anterio-
res a la pandemia por COVID-19.
Según el Reporte de CB Insights Ventures 2022, cuan-
do se evalúan las startups en etapas tempranas basadas 
en LATAM que están recaudando fondos en una ronda 
presemilla, por ejemplo, es evidente que estas empresas 
generalmente ya tienen signos de adecuación al mercado 
de productos y cierta tracción. Por otro lado, en una ron-
da presemilla en los Estados Unidos, es común encontrar 
startups solo con una presentación en PowerPoint nego-
ciándose a una valoración mucho más alta que las empre-
sas latinoamericanas que ya están validadas.
Finalmente, el mismo estudio analizó el valor medio de las 
transacciones en diferentes regiones del mundo y encon-
tró que el valor promedio de las rondas de financiamiento 
en los Estados Unidos es de $5 millones, mientras que en 
América Latina es de solo $3 millones, lo que podría probar 
dos cosas sobre LATAM: 
1. Hay menos capital disponible para rondas de crecimiento. 
2. Las valuaciones medias son más bajas en la región.

En tanto, han surgido algunos aspectos positivos y oportu-
nidades importantes. Así como el creciente reconocimien-
to de startups y unicornios latinoamericanos innovadores 
han atraído recientemente importantes flujos de inversión 
a nuestra región.

Las cifras recopiladas por Lavca (Association for Private 
Capital Investment in Latin America) muestran que las in-
versiones mediante Venture Capital cayeron en 50,9 % en 
2022 hasta USD 7800 millones. Esa caída se da frente 

a un saldo histórico de inversiones de USD 15.900 millo-
nes que se presentó en 2021. A pesar de que disminuyó el 
monto invertido en 2022, se dio un aumento en el núme-
ro de operaciones. Ese saldo de operaciones subió de 915 
hasta 1114 entre ambos años.
Estamos frente a una corrección del mercado sumada a 
la coyuntura internacional, lo cual hace que el análisis del 
comportamiento de este año y del siguiente no dependan 
de un solo factor sino de la suma de varios:
• Conflictos internacionales como la guerra entre Rusia y 
Ucrania, que generan tensiones que han hecho aún más 
compleja la recuperación económica.
• Tasas de interés por presiones inflacionarias que han de-
rivado en que el dinero se ponga más caro y, por ende, los 
inversionistas decidieron mover sus activos a activos más 
tradicionales, no tan riesgosos como el Venture Capital.
• Caída en los mercados, puesto que las acciones de tec-
nología se han desplomado a mínimos que no se veían des-
de hace décadas, lo que causó parálisis en los mercados e 
incertidumbre hacia el futuro.
• Desaceleración, ya que las valoraciones hasta ahora se 
están ajustando y los fondos de Venture Capital hoy son 
más cuidadosos en las startups que invierten y priorizan la 
rentabilidad sobre otros factores.

Las empresas del portfolio de Aceleradora Litoral conti-
nuaron enfocadas en optimizar los recursos disponibles, 
adaptando sus propuestas de valor a las necesidades ac-
tuales del mercado -en función de los sectores donde se 
desarrollan- así como buscando el ingreso de nuevos in-
versores que les permitan continuar en la senda del cre-
cimiento. Es así como dos de ellas están iniciando nuevas 
rondas de inversión mientras que las otras están desple-
gando estrategias de propiedad intelectual, desarrollo y 
validaciones técnicas.
Las empresas Bioheuris SA e Infira SA están recibiendo 
aportes en sus nuevas rondas de inversión, validando de 
esta forma el aumento de sus valuaciones.
• El Comité Directivo de la Aceleradora se reunió regular-
mente según lo establecido (en forma trimestral).
• Litoral Ventures I sigue en proceso de fundraising y se 
encuentra totalmente operativo para, a su vez, invertir en 
los casos seleccionados.
• Se presentaron al FONDCE y fueron aceptadas y apro-
badas todas las rendiciones del ANR correspondientes al 
año 4 (2021-2022) y culminaron a fines de mayo del 
año pasado. Se consiguió AFLC (Asistencia Financiera 
de Liquidación Condicionada) para coinvertir en BioSy-
naptica SA y se mantuvo el cambio de moneda de los 
desembolsos de dólares a pesos argentinos como se im-
puso desde 2020.
• Se mantuvo el proceso de acompañamiento a las cin-
co empresas del portfolio que vienen cumpliendo con 
los hitos acordados y se continuó con las actividades de 
búsqueda activa de nuevas startups con potencial para 
ser invertidas.
• Se participó en acciones de relevancia del ecosistema 
emprendedor local y nacional, así como en algunos even-
tos internacionales. A las actividades realizadas a través 

Acciones de Aceleradora Litoral 

https://oxfordbusinessgroup.com/articles-interviews/latin-america-and-the-caribbean-year-in-review-2022/
https://oxfordbusinessgroup.com/articles-interviews/latin-america-and-the-caribbean-year-in-review-2022/
https://www.cbinsights.com/research/report/venture-trends-2022/
https://www.cbinsights.com/research/report/venture-trends-2022/
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de plataformas a distancia debido a las restricciones im-
puestas por la pandemia se sumaron nuevamente accio-
nes presenciales. Solo por mencionar algunas de las más 
relevantes, se participó en las siguientes:
- “Taller de potenciación del emprendimiento universita-
rio” en la Universidad de Harvard, Boston.
- Como Jurado en UNL Potencia, Emprendedor X, I Teams, 
entre otros.
- Paneles y mesas redondas en la Cumbre Federal de Bioe-
conomía, el 2022 SME World Forum, Rosario, BioArgenti-
na 2022, Emprendimiento Argentino 2022.
- Cursos de grado y posgrado (UNL, Gobierno de Córdoba, 
Universidad Nacional de General Sarmiento, Unioeste, Brasil).

• Se continuó con la producción de eventos de posicio-
namiento de la Aceleradora en colaboración con partners 
que ayudaron en la difusión, se sumó a más de 60 insti-
tuciones colaborativas y se logró llegar de esta manera 
a todo el territorio nacional e incluso a la esfera interna-
cional, según datos de registro de dichas actividades. 
Estos eventos realizados de manera virtual, en trabajo 
articulado con las instituciones fundadoras de la acele-
radora BCSF, UNL y PTLC, fueron una gran oportunidad 
para ampliar la red de contactos y visibilidad de Acelera-

dora Litoral. Los eventos fueron: “De Argentina al mun-
do: vehículos legales de Venture Capital, Private equity y 
holdings”, “Desenredar el hilo de la innovación científica 
¡sin romperlo!”, y “Boom de unicornios y tecnolatinas en 
América Latina. ¿Y las empresas de base científico-tec-
nológica”
• Se actualizó la página web como instrumento de comu-
nicación y atracción de nuevos proyectos, articulada con 
las redes sociales como método de captación de usuarios 
de la información. A su vez, las redes sociales aumentaron 
el tráfico a la web y se observó el crecimiento tanto de Ins-
tagram como de Linkedin, siendo factores de posiciona-
miento en dichas redes y en el ecosistema en el cual está 
inserto Aceleradora Litoral. 
• Se continúa operando con los promotores de inversiones 
para profundizar las actividades de fundrasing del Fondo. 
Es su misión sumar nuevos inversores al Fondo con el ac-
ceso a un reconocimiento por éxito.
• Se contrataron nuevas bases de datos y se mejoró la digi-
talización de los procesos de la Aceleradora aprovechando 
el financiamiento de la línea CDAT 21 de la Secretaría de 
Ciencia, Tecnología e Innovación del Gobierno de la provin-
cia de Santa Fe. Se obtuvo su aprobación sobre el final del 
ejercicio 2021.

El PACN continuó con acciones y actividades a lo largo 
del año con el objetivo de concretar los resultados de las 
Mesas en marcha, conseguir financiamiento, juntar masa 
crítica para nuevas Mesas, y sensibilizar a diferentes ac-
tores de la importancia de la sustentabilidad ambiental 
en el desarrollo de los negocios. También se trabajó res-
pecto de la posibilidad de expandir el alcance hacia cues-
tiones de la relación entre el Programa y los mercados.
Se realizaron las siguientes actividades en 2022:

Enero:
• La Mesa de Trigo avanzó en su sexto mes de actividades 
con la finalidad de desarrollar el calculador de la huella de 
carbono, su manual de cálculo y el manual de buenas prác-
ticas ambientales.
• Se llevaron a cabo reuniones con el sector maderero y 
forestal.
• Se incrementó el número de adhesiones para la Mesa 
Láctea.
• Se mantuvieron reuniones con la Secretaría de Cambio 
Climático, Desarrollo Sostenible e Innovación de la Nación 
para incluir nuevas mesas sectoriales en la solicitud de fi-
nanciamiento PNUD.
• Se realizaron reuniones con McCain para analizar la fac-
tibilidad de avance de la Mesa de Papa.

Febrero:
• Se mantuvieron reuniones con el sector de girasol con-
fitero para analizar la viabilidad de desarrollar una nueva 
unidad funcional en la Mesa de Maíz y Sorgo.
• Se realizó una reunión de coordinación con la participa-
ción de las empresas adherentes.

• Se planificó la publicación y lanzamiento de los manuales 
de trigo.
• Se lanzó la convocatoria cerrada a consultores especia-
lizados en cambio climático y mercado de carbono para 
evaluar las opciones de mercado y oportunidades existen-
tes para las Bolsas.
• El PACN se presentó en Team UE Chaco, CIIES (Grupo 
de investigación en Ginebra que releva iniciativas de huella 
de carbono).

Marzo:
• Se conformó la Mesa de lácteos el día 9 de marzo, se 
definieron las unidades funcionales, alcances y empresas 
testigo. Se desarrollaron los TDRs para el convocar a gru-
pos consultores en el mes de abril. 
• Se mantuvo una reunión con TUV para invitar a su adhe-
sión al Programa.
• Se realizó el seguimiento al pedido de financiamiento de 
la SNCC.
• Se recibieron las propuestas de los consultores de cambio 
climático y bonos de carbono y se realizó una reunión para 
presentación de la evaluación con las Bolsas miembros.
• El PACN fue presentado a los miembros de CAPECAN 
(Nuez Pecan).

Abril:
• Se produjo el lanzamiento del calculador de las unidades 
funcionales de trigo, manual de cálculo y calculador.
• La Mesa Láctea realizó la evaluación de las propuestas 
recibidas de los grupos consultores.
• Se efectuaron reuniones con actores productivos para 
incrementar las adhesiones de la Mesa de Algodón.

Programa Argentino de Carbono Neutro (PACN)
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• Se realizaron reuniones con la Mesa de la Carne Susten-
table de Argentina para convocar a la adhesión al PACN.
• Se iniciaron las propuestas de documentos para forma-
lizar el PACN.
• Se llevaron a cabo reuniones de trabajo con The Nature 
Conservancy (TNC) para buscar y fomentar sinergias.
• Se avanzó en el proyecto de consultoría solicitado por las 
Bolsas miembros respecto de las oportunidades de bonos de 
carbonos encomendado a la consultora Iezzi & Asociados.
• Se participó de una convocatoria realizada por Aapresid 
- Red Brechas junto con técnicos del INTA/INTI con el ob-
jetivo de trabajar de manera conjunta los avances a nivel 
nacional de mapas de suelos/stocks de carbono.
• El PACN presentó sus acciones en Seminario Satelligen-
ce y tuvo lugar una entrevista en el Canal 6 de Entre Ríos.

Mayo:
• Presentación interna del PACN a las autoridades de las 
Bolsas y sus grupos de trabajo.
• Se seleccionó al grupo consultor INTA-INTI para desarro-
llar la Mesa Láctea y se realizó la primera reunión de trabajo.
• Se lograron nuevos contactos con el sector algodonero 
para incrementar la cantidad de adhesiones al Programa.
• Se efectuó una reunión con INTA Cipolleti dado el interés 
de presentar el PACN en el sector de la fruta con carozo.
• Presentación del PACN en una entrevista en CitasdeRa-
dio, Rabobank Argentina, entrevista Canal 3.

Junio:
• Se recibió consulta de una empresa del sector de aceite 
envasado para conocer la posibilidad de ampliar las unida-
des funcionales dentro de la Mesa de Oleaginosas.
• CREA formalizó su adhesión al PACN - Mesa Láctea.
• Presentación del PACN: presentación de la mesa de trigo 
dentro de TecnoINTI, Los Grobo – Gerencia de Sustenta-
bilidad.
• Se mantuvieron reuniones con el Cámara Argentina de 
Fruticultores Integrados para convocar a la Mesa de Peras 
y Manzanas dentro del PACN.
• Se efectuó una reunión dentro del Comité Ejecutivo del 
PACN para tratar el tema de la formalización del mismo. 
Se comenzó a trabajar con la Bolsa de Bahía Blanca en un 
borrador de convenio marco y convenio específico.
• La Secretaría de Cambio Climático, Desarrollo Sostenible 
e Innovación de la Nación informó la cancelación del pre-
supuesto de financiamiento.

Julio:
• Se avanzó con el relevamiento de información de los ca-
sos testigo de la Mesa Láctea.
• Presentaciones del PACN: INTA llevó a cabo la presenta-
ción de la Mesa de Oleaginosas en una disertación nacional.
• Se realizaron reuniones con las empresas Yara, Corteva, 
para participar de la Mesa de Papa.
• Se lograron contactos con empresas del sector cebada 
para incrementar la cantidad de adhesiones.
• Se efectuó la presentación final del proyecto de bonos de 
carbono al Comité Ejecutivo y grupos de trabajo internos 
de las Bolsas miembros.
• Se llevó a cabo una charla de capacitación sobre bonos 
de carbono a las empresas miembros.

• Se realizaron reuniones de trabajo con AAICI.
• Se presentó el PACN en el marco del Premio Ciudadanía 
responsable de AMCHAM.

Agosto:
• La Mesa Láctea avanzó con el relevamiento de la infor-
mación de los casos testigo y la construcción del calcula-
dor para las unidades funcionales.
• Se realizó una sensibilización para convocar a producto-
res primarios e industriales a conformar la Mesa de Papa.
• Se llevó a cabo una charla sobre financiamiento verde 
para las empresas miembros por parte de la AAICI.
• Se hizo una presentación del PACN dentro de la Comisión 
de Ambiente de Copal y en el Colegio de Ingenieros Agró-
nomos y Forestales de la Provincia de Buenos Aires.

Septiembre:
• La Mesa Láctea comenzó las actividades de relevamien-
to de buenas prácticas productivas.
• Presentación del PACN al premio Britcham.
• Presentación del PACN en: CIIL 2022, Fertilizar AC, CO-
PAL, Lanzamiento de Cosecha Gruesa y Tecno INTI.
• Se incluyó la formalización del PACN en la agenda de re-
unión de presidentes a celebrarse en Chaco.
• Se realizó una charla a cargo de The Nature Conservancy 
(TNC) para empresas miembros sobre servicios ecosistémicos.

Octubre:
• La Mesa Láctea realizó avances sobre el desarrollo del 
calculador y los manuales.
• Presentaciones del PACN: Congreso Internacional de Maíz 
(Córdoba), Embajada de Reino Unido, Panel de Agroindus-
tria de la 4ta. Convención CEMA 2022, Agenda de Coope-
ración para la sostenibilidad (BCR), FAUBA (promocionado 
por Funpel), nota de prensa a la revista Utopía Urbana.

Noviembre:
• Se llevaron adelante reuniones con la Secretaría de Agro-
industria con motivo del uso de la herramienta para un es-
tudio público de la cadena de maíz. 
• La Mesa Láctea avanzó con el cierre del calculador y la 
prueba de funcionamiento con los casos testigos.
• Se realizaron reuniones con RosPorc para avanzar en una 
reunión de sensibilización y lanzamiento de convocatoria 
de la Mesa Porcina.
• Se mantuvo una reunión con ALAIAB para evaluar poten-
ciales alianzas.
• Se efectuaron reuniones con la Consejería Agrícola de 
Australia en Chile para presentar el PACN.
• Se obtuvo el 3er. lugar de los Premios Britcham 2022 
dentro de la categoría ONG.

Diciembre:
• Los casos testigo de la Mesa Láctea recibieron los infor-
mes confidenciales y se incorporaron los últimos comen-
tarios recogidos a la herramienta de cálculo. Se envió el 
borrador del Manual de buenas prácticas a las empresas 
miembros para su revisión y se definió el lanzamiento de 
las herramientas para el mes de marzo de 2023.
• Se cedió el uso de la herramienta de maíz a la Secretaría 
de Agroindustria.
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Durante 2022 se finalizó la digitalización de bases de da-
tos y se hizo una revisión general de la información y las 
fuentes disponibles.
En cuanto a los reportes que provee el Programa, se incor-
poró un suplemento semestral que complementa las pu-
blicaciones mensuales de actividad económica, sumando 
una visión de mediano plazo al análisis de coyuntura.
Otra cuestión relevante fue la presentación del docu-
mento académico “El sector manufacturero en el estu-
dio de los ciclos económicos subnacionales. Evaluación 

de mejoras para al índice de actividad económica coin-
cidente de la provincia de Santa Fe” en el encuentro 
anual de la Sociedad Argentina de Economías Regio-
nales. Dicho documento sienta las bases para realizar 
innovaciones en el indicador coincidente de la provincia 
elabora CES-BCSF.
Por último, dada la rotación de recursos humanos, se 
formalizó un manual de procedimientos y un curso es-
tándar para introducir a los ingresantes a nivel teórico-
operativo. 

Se continuó trabajando en informes que complementan 
los reportes del SEA que difunde la BCSF con datos de cie-
rre de campaña de los principales productos. Para realizar 
esta tarea se articularon intercambios de información con 
las principales cooperativas de la región; como resultante, 
se publicaron los siguientes reportes:

(29/12/2022) Trigo: rentabilidad
Resultado económico de la campaña 2022-23 de trigo en 
el centro-norte de la provincia de Santa Fe.
(14/07/2022) Soja: rentabilidad
Resultado económico de la campaña 2021-22 de soja en 
el centro -norte de la provincia de Santa Fe.
(22/03/2022) Girasol: rentabilidad
Campaña de girasol 2021-22 en el centro-norte de Santa 
Fe: precios récord y buenos rendimientos productivos.

Adicionalmente, en 2022 se elaboraron informes especia-
les vinculados a los derechos de exportación (retenciones) 
con referencia con productos agroindustriales de Argen-

tina y de provincia de Santa Fe en particular. También se 
realizaron aportes en materia de perspectivas para el sec-
tor en la región.

(16/11/2022) Perspectivas para la campaña agrícola 
2022-23
Situación actual y perspectivas del ciclo agrícola en el cen-
tro norte de Santa Fe.
(20/10/2022) Derechos de Exportación
Aporte a la recaudación de retenciones de los complejos 
agroindustriales de Santa Fe: primer semestre de 2022.
(26/04/2022) Retenciones de los cultivos del centro-
norte
Aporte del centro-norte de la provincia de Santa Fe a los 
derechos de exportación.

Cabe mencionar que una de las tareas operativas del 
Programa implica la actualización periódica de bases de 
datos relativas a producción granaria y precios de com-
modities.

Programa de estudio de los ciclos económicos de la provincia de Santa Fe 

Programa de estudio del sector agropecuario provincial, 
haciendo foco en el centro-norte 

Comprende un trabajo periódico de seguimiento de las 
cuentas públicas a nivel nacional y provincial, como así 
también la elaboración de informes sobre los presu-
puestos y los resultados del esquema ahorro-inversión-
financiamiento para ambos niveles de gobierno. Además, 
se estudia la situación de la deuda pública provincial y 
nacional.
Durante 2021 y 2022 se realizó un análisis de la situación 
del intercambio de recursos entre los generados por la ac-
tividad económica desarrollada en territorio de la provincia 
de Santa Fe, y la administración pública nacional.
A través del trabajo técnico correspondiente a este Pro-
grama se acompaña a los directivos de la institución en 
las temáticas relativas a la Comisión de Análisis Tributa-

rio y a la Comisión de Impuesto y Presupuesto del Con-
sejo de Entidades Empresarias de la provincia. En este 
contexto, se analizan las leyes impositivas anuales y pe-
riódicamente se estudian los proyectos presentados en 
ámbitos legislativos que implican modificaciones sobre 
las mismas. También se estudian proyectos y legislación 
relativa al ámbito nacional.
En 2022 se continuó con la actualización mensual y la pu-
blicación de tres bases de datos con información acerca 
de la administración pública de la provincia de Santa Fe, 
a las 24 jurisdicciones subnacionales y al sector público 
nacional. De igual manera, se publicaron cuatro informes 
especiales disponibles en: https://www.bcsf.com.ar/ces/
informes-especiales-finanzas-publicas.php

Programa de estudio de las finanzas públicas 
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En el año 2022, la abogada Ma. Eugenia Veglia ha llevado 
a cabo los siguientes trabajos: 

• Resumen semanal del Boletín Oficial de la Nación y de la 
provincia de Santa Fe. 
• Comparación entre los decretos nacionales 131/22 y 
132/22 referidos al Fondo Estabilizador del Trigo Argentino.
• Estudio sobre la relación entre el Proyecto de Ley Siste-
ma Provincial de Gestión Integral de Riesgos de Emergen-
cias y Desastres Agropecuarios y el Régimen de Promoción 
del Seguro Agrario.
• Análisis Proyecto del Ley Sistema Provincial de Gestión 
Integral de Riesgos de Emergencias y Desastres Agrope-
cuarios.
• Compilación de decretos y resoluciones atenientes a las 
restricciones a la exportación de carne. 
• Confección de notas sobre el decreto 1361/22 sobre el Ré-

gimen de promoción industrial de la provincia de Santa Fe. 
• Síntesis del convenio entre la provincia de Santa Fe y Na-
ción por la deuda de fondos coparticipables. 
• Comentario al decreto 576/2022 sobre Programa de In-
cremento Exportador. 
• Análisis de los cambios introducidos por la Ley Impositi-
va Anual 2023. 
• Participación en la creación de distintos convenios de la 
Bolsa de Comercio de Santa Fe con diferentes entidades.
• Participación en charlas de temas de interés (“Infraes-
tructura En La Región Y El Sistema Ferroviario Argentino” 
organizado por el Instituto de Derecho de la Integración 
Mercosur y Región Centro del CASF; Reunión del Consejo 
de Entidades Empresarias de la provincia de Santa Fe para 
conversar acerca del proyecto de ley Gestión de Riesgos 
de Emergencia Agropecuaria; 8va. Asamblea Nacional de 
Pacto Global Argentina, entre otras). 

Área de análisis legislativo y apoyo técnico legal

Entre 2018 y 2019 se comenzaron a desarrollar y ac-
tualizar periódicamente dos paneles con el objetivo de 
dar seguimiento a las estadísticas operativas de: Con-
tratos de Secundaria sellados por la Bolsa de Comercio 
de Santa Fe: “Panel – Sellados Secundaria”; y Contratos 
de Obras y Servicios sellados por la Bolsa de Comercio 

de Santa Fe: “Panel - Sellados de contratos de obras y 
servicios”.
Dicho proceso es llevado adelante por el CES y el Área de 
Registros de Contratos y Operaciones. 
En el transcurso de 2021 y 2022 se hicieron actualizacio-
nes menores y se mantuvieron operativos ambos paneles.

Paneles de seguimiento para sellados de contratos y secundarias

Los profesionales del CES participan regularmente de reu-
niones de representación institucional. En 2022 se desta-
can al respecto los siguientes ámbitos: Consejo de Entida-
des Empresarias de la provincia de Santa Fe, Foro Región 
Centro y Consejo Agroindustrial Argentino.

También se tuvo injerencia activa en la coordinación de los 
programas: Formación en mercado de capitales, Santa Fe 
Cómo Vamos y Nuevos Dirigentes. El detalle de instancias 
desarrolladas en cada uno de ellos se amplía en otros aparta-
dos de la Memoria y dentro de la “Actividades institucionales”.

Con relación a programas académicos, al finalizar 2022, 
Lautaro Zanini y Ramiro Jorge siguieron avanzando con las 
materias pendientes en la Maestría en Economía Aplicada 
de la UNL, y en 2023 comenzarán sus tesis respectivas.
Por su parte, Pedro Cohan rindió su última materia del Doc-
torado en Economía de la Universidad Católica Argentina 
(UCA) y prevé dar comienzo a su proyecto de tesis doctoral 
en 2023. Lucrecia D'Jorge cursó materias de la Diploma-
tura en Ciudades Amigables llevada adelante por la UCSF.
María Eugenia Veglia avanzó con su primer año de cursa-
do de la Especialización en Derecho Tributario de la UNL 
y Agustín Rodríguez terminó de rendir las materias de la 
Licenciatura en Economía de la misma casa de estudios y 
presentó su tesis para ser examinada en 2023.
En cuanto a cursos y capacitaciones complementarias, 
Milena Ballarino y Eugenia Veglia participaron del ciclo 

de charlas-debate de “Infraestructura en la región y el 
sistema ferroviario argentino”, organizado por el Instituto 
de Derecho de la Integración, Región Centro y Mercosur 
del CASF junto con la UCSF. Asimismo, Ballarino asistió 
a las jornadas de "Contabilidad Gubernamental y Res-
ponsables", desarrollada en la UCSF y organizada por el 
Tribunal de Cuentas de la Provincia de Santa Fe, y del 
intercambio académico en la ciudad de Ibagué, Colombia, 
becada bajo el Programa de Intercambio Latinoamerica-
no (PILA).
Adicionalmente, algunos miembros del equipo participa-
ron de los cursos y charlas propuestos en el calendario de 
actividades de la institución vinculados con las finanzas y 
los mercados de capitales, en una numerosa lista de jorna-
das, eventos y congresos que son detallados en el apartado 
"Actividades institucionales" de esta Memoria.

Representación institucional y participación en comisiones técnicas

Formación de recursos humanos 
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En 2022 se hizo una revisión integral de los contenidos del 
sitio y se actualizaron documentos de base. Además, se 
mejoraron el diseño e imagen de algunas secciones con la 
participación de Arcadia. 

También se agregaron dos secciones: “Programas” y “Vi-
deos”. La primera implicó un reordenamiento de informa-
ción y la segunda se vincula con el canal de YouTube de la 
Bolsa, donde se va volcando contenido audiovisual.

Página web (https://www.bcsf.com.ar/ces/index.php)

Elaboración de informes sobre infraestructura y temáticas 
de interés de las Cámaras y entidades adheridas

Desde el CES se recopila información relativa a los proce-
sos de reestructuración logística y vinculación regional de 
nuestro medio. Igualmente, se presta colaboración a la Cá-

maras y socios de la institución.
Los reportes elaborados en este marco han sido utilizados 
en forma interna por cada uno de los actores participantes.

Listado de informes especiales publicados
Todos los reportes y publicaciones del CES se encuen-
tran disponibles en el sitio web de la institución (https://
www.bcsf.com.ar/ces). Con referencia en particular a los 
informes especiales, se desarrollaron los siguientes traba-
jos durante el año (no incluyen los vinculados al agro -ver 
apartado 8.1.2-):
(01/12/2022) Evolución de los salarios reales
El poder adquisitivo de los salarios y su dinámica por ramas 
de actividad. Provincia de Santa Fe.
(03/10/2022) Préstamos y depósitos
Evolución del sistema financiero bancario en Argentina: 
1991-2022.
(12/09/2022) Historia de la inflación en Argentina
El proceso inflacionario argentino en el largo plazo (1810-
2022).

(29/08/2022) Apreciación real del dólar
Nuevo ciclo de encarecimiento relativo de la divisa de EE. 
UU. en el mundo: efectos para Argentina.
(14/06/2022) Empleo registrado en Santa Fe
Impacto de la pandemia en los distintos sectores econó-
micos.
(20/05/2022) Deuda pública nacional
Situación en el marco del acuerdo de 2022 con el FMI.
(19/04/2022) Inflación argentina
Evolución de la inflación entre 2018 y 2022.
(29/03/2022) Finanzas públicas
Cifras de la provincia de Santa Fe al cierre de 2021.
(17/02/2022) Exportaciones 2021
Cifras nacionales y de la provincia de Santa Fe: año his-
tórico.
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A continuación, transcribimos en forma completa el dis-
curso del presidente de la BCSF, escribano Martín Vigo 
Lamas, en oportunidad del cóctel que ofreció la institución 
a sus socios, autoridades y allegados, con motivo del 138° 
aniversario.

“Buenas noches:
Nos reunimos para celebrar los 138 años de la Bolsa 
de Comercio de Santa Fe y lo hacemos, todos juntos: 
socios, Cámaras, amigos de la institución, legisladores 
y autoridades, luego de haber atravesado dos años de 
pandemia y períodos de aislamiento. En aquellos días 
difíciles del año pasado, asumió la Mesa Directiva que 
presido con un propósito central: escuchar y gestionar 
los sueños y demandas concretas del centro-norte de la 
provincia de Santa Fe. 
Y esto es así porque todos ellos guardan relación directa 
con la calidad de vida de cada santafesino. La Bolsa de Co-
mercio de Santa Fe desde sus comienzos ha sido un faro 
iluminador del progreso que desde hace años viene negán-
dosele a Santa Fe. 
Incuestionable luchadora, esta Bolsa y sus dirigentes tu-
vieron siempre la claridad conceptual de proponer políti-
cas, objetivos y metas, que, cuando fueron observados, 
significaron progreso y crecimiento. Su voz se alzó siempre 
firme, reclamando, denunciando, sugiriendo. Allí reside su 
autoridad moral coronada por 138 años de historia viva. 
En esa línea de pensamiento, nos propusimos -además- 
afianzar las relaciones con las provincias vecinas para 
fortalecer la figura de la Región Centro y continuar con la 
vinculación con las entidades de la zona, con las Bolsas de 
Cereales y de Comercio del país. 
Escuchar al centro-norte santafesino y trabajar por él sig-
nifica proyectarlo dentro de un espacio mayor signado por 
el corredor bioceánico central para la llegada al Pacífico y la 
Hidrovía Paraguay-Paraná, que sirve a los países ubicados 
al norte y este de Argentina. 
La vinculación entre los puertos litoraleños desde Santa 
Fe al norte, y la articulación con aquellos al Sur, la amplia-
ción de las rutas troncales como la conversión de la Ruta 
Nacional N° 11 en autovía, el nuevo puente Paraná-Santa 
Fe, y el permanente trabajo por la producción sustentable, 
aparecen como los ejes insoslayables en una programación 
pública para el movimiento económico de este gran espa-
cio geográfico. 
Esta región -que conoce de demandas postergadas por 
décadas- hoy en sí misma muestra una solidez que enor-
gullece, en gran parte sostenida por el movimiento coope-
rativo y la variada gama de instituciones que representan 
sus intereses diversos. 
Hemos propiciado la construcción de consensos para esta 
realidad y que seguramente servirán de base para no per-
der el rumbo. Un ejemplo de ello es la Mesa de Entidades 
Productivas de Santa Fe, con quienes compartimos una 
agenda común tendiente a que la ciudad aparezca en el 
radar de las inversiones, conjuntamente con las obras de 
infraestructura imprescindibles para atraerlas. 

Nuestra región se destaca como ejemplo de innovación 
biotecnológica, productiva e industrial, que ha sido capaz 
de dar respuestas a un intercambio comercial que creció 
al margen de la llegada de políticas públicas en tiempo 
y forma. 
Sin embargo, en la actualidad, precisa ser mirada con la 
perspectiva de un potencial que podría ser muy superior de 
contar con la infraestructura que le falta y, a su vez, con el 
desafío adicional que nos impone concretarla sin descuidar 
el medio ambiente. Por eso, valoramos los procesos licita-
torios del Acueducto San Javier-Tostado y el Gasoducto 
del Gran Santa Fe. 
En el plano institucional, la Bolsa de Comercio de Santa 
Fe sostiene los principios de la República y el respeto 
a la división de poderes, defiende y propicia la efecti-
vización del federalismo económico establecido por la 
Constitución Nacional, y esa misma noción aplicada 
dentro de los límites de la provincia para un desarrollo 
con equilibrio territorial. 
Aboga por la libre comercialización de los bienes y servicios 
y trabaja por la transparencia en los negocios de todos los 
sectores representados en ella, brindando constantemente 
herramientas que lo faciliten. Aprecia -también- la decen-
cia y el orden en el manejo de las cuentas públicas. Invierte 
y apoya en innovación. 
Tiene muy claro el rol de Santa Fe como provincia bio-
tecnológica y la historia reciente del sistema científico-
emprendedor integrado por las universidades, el Parque 
Tecnológico Litoral Centro y el CONICET y la red de em-
presas del sector. 
Articula con las distintas representaciones consulares 
que visitan la provincia para atraer inversión a estos sec-
tores y, a su vez, incrementar el potencial de nuestro co-
mercio exterior. Gran parte del futuro promisorio de esta 
región de la que hablábamos antes, está directamente 
vinculada con la industria del conocimiento aplicado a la 
producción y los servicios. 
Cumple un rol fundamental en el mercado de capitales, 
erigiéndose como un divulgador tanto de sus principios y 
herramientas como de las oportunidades de inversión. Se 
ofrece a los mercados como un instrumento de llegada 
al territorio. 
La Bolsa de Comercio de Santa Fe aboga sostenidamente 
por la vuelta a la moral de la educación, de la inversión ren-
table con políticas previsibles y de largo plazo, del trabajo y 
de la justicia, del valor de la palabra dada, y del cumplimen-
to de los contratos, todo lo cual es necesario para que sea 
posible la equidad merecida por los argentinos. 
En 138 años, los desafíos se han renovado en todos los 
planos, pero el presente, especialmente por la situación 
social en general, y la seguridad en particular, nos pide 
más que nunca creatividad frente a la adversidad -como 
lo está siendo la sequía que con persistencia asola la re-
gión-, unión con las provincias vecinas y entre las enti-
dades para trabajar por los propósitos mencionados, ser 
críticos cuando lo debemos ser y propositivos ante los 
gobiernos de turno. 

PALABRAS FINALES
Discurso del presidente de la BCSF
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La Bolsa de Comercio cuenta con los Laboratorios de la 
Cámara Arbitral de Cereales, con el Centro de Estudios y 
Servicios y su participación en la Aceleradora del Litoral, y 
los pone a disposición como soporte de los objetivos plan-
teados. 
Además, reporta ante la opinión pública un claro men-
saje: sólo se sale de esta dificilísima coyuntura con el 
cumplimiento del mandato constitucional y las leyes que 
de ella emanaron, con una fuerte derivación de recursos 

públicos en educación, con el reconocimiento lógico de 
la rentabilidad fruto de la inversión productiva, con inno-
vación en todos los planos y mucho trabajo de base y de 
la dirigencia. 
Por último, no quiero dejar de agradecer y reconocer al per-
sonal de la institución, sus funcionarios y a los incansables 
colaboradores, quienes son los responsables de llevar ade-
lante cada proyecto que esta institución encara, mante-
niéndola siempre vigente y a la vanguardia”.
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2022 Ha sido un año donde se han ido normalizando todas 
las actividades Institucionales, técnicas, de capacitación 
y comerciales en las que nuestra Cámara está centrada. 
En cuanto a la actividad del laboratorio y sus servicios ana-
líticos, el siguiente cuadro resume el año de actividad con 
la noticia destacada de finalización del servicio de análi-
sis que teníamos por contrato con la firma Bayer para el 
testeo del evento biotecnológico denominado INTACTA, 
que aportaba anualmente a la actividad del laboratorio un 
volumen promedio de 40 mil muestras concentrada en 
los meses de marzo-junio en un 80-90%. Otra situación 
más que genera nuevos desafíos para el laboratorio y para 
el cual se establecieron estrategias en procura que dicha 
noticia no impacte negativamente en la actividad del labo-
ratorio.  
La impactante sequía que atravesó el trigo desde su im-
plantación hacia mediados de año hasta su cosecha, sin 
dudas ha sido una situación que ha impactado fuertemente 
en los últimos meses del año y que ha hecho mella en los 
volúmenes de muestras esperados para el cierre del año ce-
rrado para esta Memoria, aunque en términos generales el 
impacto está en lo que antes referenciábamos con Bayer.
Igualmente en ese contexto, vale destacar que nuevamente 
en el Puerto de Santa Fe, algunas firmas han vuelto a des-
cargar algo de trigo en cosecha y han confiado nuevamente 
en nosotros para el control al momento de la recepción y 
trabajar en la segregación por calidad de la mercadería. 
La evolución de las muestras ingresadas en los últimos 
años, lo vemos representado en el siguiente cuadro:

En el siguiente cuadro, mostramos como se desarrolló a lo 
largo de los años que duró, la recepción de muestras para 
testeo de INTACTA que a partir de marzo de 2022 dejó de 
ingresar a nuestros laboratorios. La decisión por parte de 
Bayer se debe a un cambio del enfoque del negocio en la Ar-
gentina. Si vale destacar el rumor, aunque no deje de ser eso, 

sobre la intención de otra empresa biotecnológica que pre-
tende a partir del año próximo iniciar controles de su evento 
en la producción, utilizando la plataforma Bolsatech como 
eje de funcionamiento y control. Trabajamos sobre ello.
  
REUNIONES INTERCÁMARAS
En el año 2022 hemos retomado con las Reuniones Inter-
cámara presenciales después de superada la situación de 
pandemia desde 2020. En esta oportunidad el encuentro se 
dio los días 1 y 2 de noviembre en la ciudad de Bahía Blanca.
La doble jornada se realizó primeramente con un encuen-
tro técnico entre todos más la presencia de SENASA en la 
misma. La temática fue variada y se trabajó tanto sobre te-
mas reglamentarios, institucionales y otros estrictamente 
técnicos.
La segunda jornada, fue un reencuentro deseado y espera-
do por todos los directivos de las Cámaras y la temática fue 
entre otros temas la revisión de Reglas y Usos del Comer-
cio de granos y aspectos relacionados a las demandas pre-
sentadas en Cámaras entre otros temas  

REMATE DEL 1º LOTE DE GIRASOL CAMPAÑA 21/22
Aquí también se volvió a la presencialidad con el Remate 
del lote primicia de girasol para la presente campaña. Dicho 
evento, por la modalidad rotativa implementada por  los or-
ganizadores; en esta oportunidad le correspondió a la Bolsa 
de Comercio del Chaco y se realizó en la localidad de Charata 
el día, con la realización de una jornada técnica a cargo de la 
Asociación Argentina del Girasol -ASAGIR- y luego el evento 
del remate propiamente dicho, a cargo de la firma Dutto y 
Cía., corredores en la operación de entrega del primer lote.

IMPLEMENTACIÓN DE REDES SOCIALES
Al uso del Whatsapp como una herramienta importante de 
contacto y comunicación con nuestros usuarios en el labo-
ratorio y que resultara de gran utilidad desde el año pasado, 
en este 2022 nos propusimos sumarnos a las redes socia-
les (Instagram y Facebook) como otro modo de mostrarnos 
y llegar a todos los rincones de nuestra zona de influencia. 
Hoy, las redes son una estrategia de ventas importantísi-
ma para aquellos jóvenes productores, profesionales y em-
presarios que usan las mismas como principal recurso a la 
hora de investigar y consultar. Fines de 2022 nos encuen-
tra usando las mismas, donde periódicamente mostramos 
nuestros servicios y generamos un canal de comunicación 
abierto con el sector productivo   
  
BPA
Durante el año y a través del Convenio de Colaboración 
oportunamente firmado se trabajó  con la Sociedad de 
Quinteros de Santa Fe en el Proyecto Fortalecimiento 
de las Capacidades en Producción para productores 
Frutihortícolas del cordón productivo de la ciudad de 
Santa Fe; presentado en el marco de la convocatoria SF 
POES+I 2021 Proyectos Orientados a la Economía So-
cial y la Inclusión  dependientes de la Agencia Santafeci-
na de Ciencia, Tecnología e Innovación del Ministerio de 
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Producción, Ciencia y Tecnología de Santa Fe. El mismo 
fue aceptado por el ente auditor y se consiguieron fondos 
para su ejecución.
El trabajo tuvo como objetivo brindar un acompañamien-
to y seguimiento en la asistencia técnica realizada a los 
productores frutihortícolas de Santa Fe, en busca de la 
implementación de las Buenas Prácticas Agrícolas en 
procura de un producto inocuo, donde el eje principal es 
buscar que los productores manejen a conciencia una se-
rie de prácticas agrícolas que mejoraran en gran parte la 
calidad de los productos. De igual forma se obtendrá una 
mejor calidad de vida para los productores, sus familias y 
la comunidad en general. Este proceso se realizó median-
te visitas de asistencia técnica dirigida, a en las cuales se 
brindaron acompañamiento a productores de la Sociedad 
de Quinteros para lograr beneficios adicionales en la parte 
social, ambiental y productiva 
En el desarrollo de este proyecto se pudo percibir gran 
aceptación y así como una necesidad implicita por parte 
de los productores del núcleo asociativo de producir en el 
marco de la ley y a su vez de producir alimentos de me-
jor calidad, cuidando los aspectos medioambientales y las 
condiciones laborales de los productores, sus familias y el 
resto de la comunidad.   

ISO 17025  
Otro aspecto a destacar es que hemos dado inicio al estu-
dio, preparación, registros y demás de cara a acreditar una 
par de ensayos del laboratorio ya definidos de antemano 
por dicha norma. El plan es llegar a finales del año siguiente 
solicitando al Organismo Argentino de Acreditación OAA 
se proceda a las auditorías correspondientes en procura de 
conseguir tal reconocimiento de máxima idoneidad analíti-
ca en laboratorios de ensayos. Resultará así, la máxima fia-
bilidad de los resultados obtenidos de nuestros servicios.
 
MEMBRESIAS - INTERLABORATORIOS
En relación a esto, lo comentado anteriormente respecto a 
la acreditación de ensayos en el laboratorio, mantenemos 
la membresía GAFTA aunque no estemos por el momento 
dentro del listado de laboratorios del sistema por falta de 
dicha acreditación; pero si pudiendo seguir participando de 
los dos interlaboratorios internacionales anuales, con más 
de 300 laboratorios participantes.
A esta importante red, le sumamos a partir de este año la 
participación de la Red PROMEFA - Programa de Mejora-
miento de Forrajes y Alimentos de la Fac. de Agronomía de 
la Universidad de Buenos Aires -, donde a través de ensa-
yos interlaboratorios con productos específicos - forrajes, 

ensilados, balanceados, etc) y canales de consultas con 
profesionales, podemos mantener e incrementar nuestra 
tarea con el sector de la producción pecuaria.
Al mismo tiempo, sostenemos y seguimos participando de 
las redes y sistemas relacionados a los análisis de suelos, 
aguas y otros productos que nos permitan mantener el ni-
vel de confianza en los resultados generados en nuestros 
ensayos y transmitir confianza a nuestros usuarios. Tam-
bién seguimos adelante con los interlaboratorios entre las 
Cámaras Arbitrales a fin de mantener la homogeneidad de 
criterio y respuesta de todos aquellos que formamos parte 
de la cadena productiva. 

VISITAS
Durante el año, recibimos visitas de lo más variada. Des-
de escuelas de enseñanza media, escuelas de recibidores, 
equipos de recibidores y encargados de plantas de acopios 
y cooperativas de nuestra región hasta la visita del Ministro 
de la producción de la Provincia de Santa Fe - Med. Vet. 
Daniel Costamagna con su equipo técnico del Ministerio.
La idea siempre es mostrar nuestro trabajo, acercarlo a los 
sectores de la producción y mostrarnos como una herra-
mienta para la toma de decisiones inteligentes y que gene-
ran un extra. Con todos ellos, quedaron las puertas abiertas 
para profundizar el trabajo conjunto y plantear nuevos pro-
yectos de desarrollo conjunto.

ABITRIGO
Otros de los eventos que recuperaron presencialidad fue el 
congreso de la Industria Molinera de Brasil - ABITRIGO. En 
el mismo, participaron el Presidente de la Cámara Oscar 
Ravasio junto al Lic. Matías Marchisio desde el laboratorio. 
En el desarrollo del mismo, más allá de las charlas técnicas 
y workshops desarrollados, hubo encuentros con temario 
abierto con las demás Cámaras así como encuentros con 
autoridades y funcionarios de la Asociación ABITRIGO, 
donde permanentemente expresan su preocupación por la 
situación de imprevisibilidad de la Argentina como provee-
dor de trigo.

MAXIMILIANO ESQUIVEL
Por último, queremos agradecer el acompañamiento técni-
co y profesional del Ing. Maximiliano Esquivel y desearle lo 
mejor en su nuevo camino de desarrollo profesional. Maxi se 
desarrolló por más de 15 años como Director Técnico del La-
boratorio de semillas y siendo siempre un aliado y defensor 
de nuestra Institución. En los últimos años, como referente 
de la Bolsa frente a la Mesa de BPA provincial y Nacional.
Los mayores éxitos para él y su familia.

 Jesús J. Fernández Oscar Ravasio
 Secretario Presidente
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Cámara de Importadores y Materiales de Construcción
Terminado el proceso de aislamiento por la pandemia de 
COVID-19, se difundieron desde el gobierno proyecciones 
de crecimiento que nunca se dieron.  
Es cierto que hubo muchos sectores que incrementaron 
sus ventas, pero fue más un efecto “rebote” que un ver-
dadero crecimiento. Igualmente, para el oficialismo la pan-
demia sigue siendo uno de los factores que explica la crisis 
económica por la que atravesamos y no reconoce que es 
por su ineptitud para resolverla. 
El sector de la construcción vio ralentizar su recuperación 
debido a que la alta inflación tornó muy difícil la evolución. 
Hubo rubros, como la Mano de obra, que aumentaron 104 
% durante el año, mientras el índice general llegó al 97 %, 
traccionado hacia abajo por el rubro Servicios que, como 
siempre, se retrasa en momentos de caída de la actividad y, 
por el contrario, se recupera y sube con creces en momen-
tos de incremento del nivel de esta. 
Como decíamos en el párrafo anterior, la alta inflación 
golpea a nuestra actividad en el sector privado, y esto 
es porque impide, entre otras cosas, la planificación de 
obras que duran dos o tres años, pues la imposibilidad 
de los inversores de conocer con razonable anticipación 
los flujos de fondos necesarios complica soberanamente 
las proyecciones y hacen que estos, una vez terminada la 
obra, en vez de reinvertir se vuelquen a activos financie-
ros que tienen menos complejidad, buena rentabilidad y 
bajo riesgo. Obviamente, no es justo culpar a la inflación 
solamente por la mala performance de la construcción, ya 
que las malas expectativas por la situación económica, y 
especialmente la política, hacen que los que deben tomar 
decisiones en este tipo de inversión en activos fijos las 

posterguen hasta tener definido quién va a ser el próxi-
mo gobierno y con qué proyectos llegaría para incentivar 
al sector. Hay que tener en cuenta que, por ejemplo, la 
Ley de Alquileres actual es un gran obstáculo para los 
inversores desde hace años. Estas malas expectativas 
son lo que hace que nos encontremos con un sector que 
tiene el año 2017 como el último de crecimiento real, ya 
que la crisis de 2018, el cambio de gobierno de 2019, la 
pandemia y la mala administración de la economía pos-
pandemia han hecho de una actividad pujante una de 
supervivencia.
En contraste, la obra pública tuvo un alza durante el año 
y se proyecta un 2023 con más obras aún, puesto que, 
como ocurre siempre durante los años electorales, los 
distintos gobiernos activan los fondos que muchas veces 
están disponibles desde hace tiempo pero esperando esta 
oportunidad.
Respecto de un tema que ya hemos comentado alguna 
vez sobre la demora para la aprobación de planos de obra 
y permisos de edificación por parte de la Municipalidad 
de Santa Fe, motivo de protesta de las distintas Cámaras 
vinculadas a la construcción, se explicó desde el municipio 
que todo obedece a los procedimientos de control que se 
aplican, ya que los expedientes recorren varias áreas para 
que cada cual verifique lo que le competa. En realidad, 
siempre fue así y no demoraban tanto, pero los funciona-
rios se comprometieron a buscar soluciones para dar cele-
ridad a los expedientes.
Finalmente, agradecemos a la BCSF por brindarnos, como 
lo ha hecho siempre a lo largo de los años, el apoyo y es-
fuerzo durante todo 2022.
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A lo largo de 2022 pudimos poner en blanco sobre negro el 
aporte económico que hace la actividad turística en todas 
las regiones de Argentina.
Durante mucho tiempo (antes de la pandemia) fue la cuar-
ta actividad productiva en aporte de divisas al país. Así, 
desde la pandemia se hizo visible su importancia al notarse 
su ausencia, especialmente en aquellas comunidades en 
donde el turismo es la única actividad económica que de-
sarrollan sus pobladores. No obstante, todavía falta que se 
la considere de ese modo. ¿Por qué?
La pregunta que muchos actores del sector nos hacemos 
es si esa falta de consideración por parte de muchos esta-
mentos sociales y políticos es porque aún no se logró que 
Turismo sea una verdadera política de Estado.
 
Participación activa en las reuniones 
mensuales de SAFETUR 
Nuestra Cámara tiene un lugar asignado en SAFETUR en 
representación del Área Privada. 
Nuestras autoridades participaron activamente de todas 
las reuniones realizadas por el ente, las que se desarrolla-
ron de manera presencial.

Santa Fe Capital, Destino Turístico Inteligente
Con ese objetivo, la Municipalidad lleva adelante una serie 
de acciones, como la implementación del sistema de au-
dioguías, y participa de espacios de gestión y coordinación, 
como la Red Argentina de Destinos Turísticos Inteligentes.
La ciudad de Santa Fe fue sede del segundo encuentro 
presencial de la Red Argentina de Destinos Turísticos Inte-
ligentes (DTI Ar), conformada por más de 170 municipios 
del país. Se trató de una reunión regional de la que parti-
ciparon municipios del Litoral y de la provincia de Buenos 
Aires. La jornada de trabajo se focalizó en el análisis de for-
talezas y debilidades de los destinos en el uso de las Tec-
nologías de la Información y Comunicación (TIC), lo cual 
es insumo para el próximo encuentro nacional de la Red.
Santa Fe Capital es parte de DTI Ar desde el inicio de la 
Red, en 2020, como una respuesta a la pandemia de CO-
VID-19. La decisión de integrarse a este espacio de inter-
cambio de experiencias de gestión fue motorizada por el 
contexto mismo de pandemia y como una forma de abor-
dar las complejidades que esta marcó en la vida social, 
económica y cultural. 
Puntualmente, para el turismo como actividad económica, 
la pandemia significó un desafío que desencadenó la ne-
cesidad de repensarla, tanto para usuarios como para des-
tinos. En ese sentido, las tecnologías fueron fundamenta-
les. La ciudad de Santa Fe fue pionera en el desarrollo de 
estrategias para adaptarse a la situación y eso posibilitó 
que haya sido elegida como sede del Encuentro Red DTI Ar.
Actualmente, la capital de la provincia cuenta con un sis-
tema de audioguías bilingües que pueden ser descargadas 
por los usuarios o escuchadas en línea desde la aplicación 
Spotify. Además, se instalan códigos QR en diferentes si-
tios de valor histórico, cultural y turístico, para acceder a 
esas audioguías. 
También se digitalizó la oferta turística del destino y se 
georreferenció en maps, para que los usuarios tengan a 

disposición la información básica de servicios y atractivos. 
Otra herramienta destacada es el proceso de “despapeli-
zación” a través de la generación de piezas digitales como 
el plano turístico o las agendas de fines de semana largos, 
que permiten una política amigable con el ambiente, aho-
rro de recursos económicos destinados a impresión de pie-
zas fugaces, y la posibilidad de autogestión de los usuarios 
sobre la información que requieren.
En el plano interno, se implementa el Sistema de Calidad 
Turística, que apunta a fortalecer el acceso a la informa-
ción del Estado de manera ordenada y directa, al tiempo 
que produce un espacio de actualización y gestión perma-
nente de la misma.
Por último, es importante destacar que la ciudad de Santa 
Fe participa activamente de la Red DTI, integrando el gru-
po de expertos en Normas IRAM (Instituto Argentino de 
Normalización), para la certificación de destinos turísticos 
inteligentes a nivel nacional. También conforma el grupo 
de diseño de los Indicadores para la Red de Destinos Turís-
ticos Inteligentes de América Latina y el Caribe (DTI_LAC), 
en el marco del Proyecto BID / SEGITTUR (Sociedad Mer-
cantil Estatal para la Gestión de la Innovación y las Tecno-
logías Turísticas - España).

Santa Fe Capital fue sede del 
Congreso Nacional de SKAL
Organización y logística a cargo de miembros de la CET
Del 28 de abril al 1° de mayo se desarrolló en la ciudad 
de Santa Fe el Congreso Nacional de SKAL, organización 
de profesionales del Turismo. Fue el primer encuentro pos-
pandemia de la organización y contó con la presencia de 
delegados de las 16 filiales que existen en el país.
Durante los cuatro días que se desarrolló este encuentro 
se llevaron a cabo jornadas de capacitación, intercambio y 
camaradería entre los delegados de las filiales,
El jueves 28 tuvo lugar el acto inaugural en el Auditorio 
Federal del Museo de la Constitución con la presencia de 
autoridades nacionales de la entidad y funcionarios de la 
Municipalidad. 
Para la reactivación del turismo pospandemia, la Munici-
palidad ha desarrollado conjuntamente con el sector priva-
do diversas acciones para fortalecer la actividad, entre las 
que se destacan la diagramación de agendas turísticas-
culturales para los fines de semana largo y la promoción del 
destino tanto a nivel regional como nacional. 

Registro de Alquileres Turísticos Temporarios
Desde fines de 2021, la Municipalidad puso en marcha el 
Registro de Alquileres Turísticos Temporarios con el ob-
jetivo de ordenar la oferta turística de la ciudad. Se tra-
ta de una nómina que permite incorporar esta modalidad 
de alojamiento de gran demanda entre jóvenes y el sector 
empresario a las promociones que lleva adelante el munici-
pio junto al SAFETUR (Ente Autárquico de Turismo). 
Es importante remarcar que es de carácter obligatorio 
para quienes ofrecen diversos tipos de inmuebles en 
alquiler temporario, ya sea desde una noche hasta tres 
meses. El trámite se puede realizar a través de www.san-
tafeciudad.gov.ar

Cámara de Empresarios Turísticos de Santa Fe
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Una vez efectuado el registro, el alojamiento se incorpora 
a la oferta regular de la ciudad. Es decir, se podrá encon-
trar en el listado de alojamientos habilitados en el sitio web 
de la Municipalidad y en los demás canales de promoción 
de la oferta turística de la ciudad, como QR, Centros de 
Informes, geolocalización, entre otros. Además, la inscrip-
ción brinda seguridad tanto al propietario como al huésped, 
debido a que la Ordenanza por la que fue creado el Registro 
(12.731) establece parámetros para ambas partes.

Programa PreViaje 3
PreViaje es un programa de preventa turística desarrollado 
por el Ministerio de Turismo y Deportes de la Nación que 
reintegra el 50 % del valor de tu viaje en crédito para viajar 
y disfrutar de todos los destinos de Argentina.
En esta edición, tuvo un impacto superior a los $35.000 
millones para la temporada baja. Según información oficial: 
más del 52 % de los gastos corresponde a agencias de via-
jes; el 25 %, a alojamientos; el 17 %, a transporte aéreo; y el 
3 %, a transporte terrestre.
Buenos Aires, CABA, Santa Fe y Córdoba generaron cerca 
del 80 % de las compras anticipadas.
Los destinos de la provincia de Buenos Aires, Río Negro, 
Misiones, CABA, Mendoza, Salta, Córdoba, Santa Cruz, 
Tierra del Fuego, Antártida e Islas del Atlántico Sur, Chu-
but, Neuquén y Jujuy fueron los más elegidos en esta edi-
ción, de la que participaron más de 12.000 prestadores 
turísticos de todo el país.
Las localidades preferidas por turistas en esta edición fue-
ron San Carlos de Bariloche, Puerto Iguazú, Salta, Ushuaia, 
El Calafate, Mar del Plata, Mendoza, Puerto Madryn, Villa 
Carlos Paz y Merlo.

Presentación Plan de Desarrollo Estratégico 
de Turismo Santa Fe Capital 2025
El 3 de agosto, en el Auditorio del Museo de la Constitución 
Nacional se presentó el Plan de Desarrollo Estratégico de 
Turismo Santa Fe Capital 2025, que tiene como objetivo 
fortalecer al sector local a través del impulso de Santa Fe 
como destino turístico. Para ello, se diseñan estrategias 
destinadas a optimizar recursos y se propone un trabajo co-
laborativo con los actores imprescindibles de este ámbito.
El Plan fue elaborado por la Municipalidad junto al Institu-
to Sol y ADE como unidad técnica responsable. Además, 
tuvieron un rol protagónico los asistentes del Foro celebra-
do junto a instituciones privadas vinculadas con el turismo, 
representantes del sector del gobierno, referentes acadé-
micos y participantes independientes.
La presentación fue encabezada por el intendente Emi-
lio Jatón, quien estuvo acompañado por el secretario de 
Producción y Desarrollo Económico municipal, Matías 
Schmüth; y el director ejecutivo de Turismo de la Muni-
cipalidad, Franco Arone, junto con concejales, diputados, 
funcionarios de Turismo de ciudades vecinas y represen-
tantes de distintos sectores que trabajan la temática.
Por otro lado, se destacaron la colaboración de las insti-
tuciones en representación de más de 500 prestadores 
turísticos y el Foro de participación ciudadana en el que los 
santafesinos pudieron hacer sus aportes. Este Plan tiene 
cuatro grandes ejes estratégicos con el fin de mejorar el 
sistema turístico, 10 ideas fuerza, 30 objetivos y 70 accio-

nes concretas puestas en calendario desde 2022 a 2025.
Los cuatro ejes son: la oferta turística y la sostenibilidad; la 
innovación y la tecnología; la accesibilidad y la inclusión; y 
la promoción, el marketing y la comunicación; y cada uno 
tiene ideas fuerzas y se lleva adelante con distintos obje-
tivos y acciones concretas que nos van a permitir tener un 
verdadero tablero de control.

Participación Viví Santa Fe 2022, Feria de Turismo
Desde el 1 al 4 de septiembre se desarrolló la muestra de 
Turismo y Comercio “Viví Santa Fe, El encuentro de Turis-
mo y Comercio” en la Estación Belgrano de la ciudad de 
Santa Fe y contó con una interesante afluencia de público, 
instituciones y prestadores de servicios.
La puesta de la Feria fue una recreación del territorio san-
tafesino con sus rutas, localidades y atractivos turísticos 
y comerciales.
Además, se realizaron rondas de negocios, una oportu-
nidad para que se dieran cita los actores interesados en 
continuar potenciando el turismo receptivo santafesino y, 
sobre todo, en estrechar lazos comerciales.
El evento fue organizado por la Federación de Cámaras 
Empresarias del Comercio y otras Actividades de la Pro-
vincia (FECECO) junto con el gobierno provincial a través 
de su Secretaría de Turismo y Comercio.

Convenio de Promoción Turística. La 
oferta turística de Santa Fe capital estará 
disponible en estaciones de servicio
El 19 de septiembre se firmó el Convenio Marco generado y 
propuesto por la CET a través de su trabajo y gestión.
La rúbrica de este Convenio entre el Ente Autárquico Mu-
nicipal de Turismo de la ciudad de Santa Fe (SAFETUR), la 
CET Santa Fe, la Federación de Expendedores de Naftas del 
Interior (Faeni) y la Cámara de Expendedores de Combusti-
bles y Afines de Santa Fe (Ceca), tiene como objetivo que las 
estaciones de servicio incorporen códigos QR con la oferta 
turística de la capital provincial y de ese modo promocionar 
a Santa Fe capital como destino turístico de referencia en 
la región. A partir de octubre, serían 35 las estaciones que 
contarían con este soporte. Paulatinamente, la iniciativa se 
replicará en otras ciudades de la provincia.

Participación en Jornada de Capacitación 
en Turismo de Reuniones
En la BCSF, y en el marco del Programa “Embajadores Tu-
rísticos” de la ciudad de Santa Fe, se realizó la 3ra. Jornada 
en Turismo de Reuniones, una iniciativa coordinada entre la 
Municipalidad y el Bureau de Eventos que apunta a reactivar 
y fortalecer esa industria en la capital de la provincia.
Se trató de una nueva capacitación en el ámbito de este 
Programa, bajo la modalidad de taller, con varios expositores, 
entre ellos, quienes fueron denominados como embajadores 
turísticos. La finalidad fue seguir pensando cómo posicionar 
a Santa Fe como una gran ciudad destino, sede de eventos.

Balance Municipal de Acciones 
Turísticas ante el SAFETUR
El martes 27 de septiembre, en la sede de la Asociación 
Empresaria Hotelera Gastronómica, la Municipalidad ofi-
cializó ante los integrantes del SAFETUR el balance de to-
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das las acciones llevadas adelante por la dirección de Tu-
rismo. De este modo, se rindió cuenta de lo actuado desde 
comienzos del 2020.
Ante todos los integrantes del Ente Autárquico de Turis-
mo, los funcionarios del Ejecutivo municipal enumeraron 
todas y cada una de las iniciativas puestas en marcha para 
cumplir los objetivos planteados y se adjuntó la documen-
tación correspondiente. Asimismo, se dieron detalles de la 
participación de Santa Fe capital en la Feria Internacional 
de Turismo que sería el siguiente fin de semana.
El director del área, Franco Arone, informó que la idea de 
la reunión era “dar cuenta de todo lo que realizó el sec-
tor turístico durante estos años”. Con referencia a los dos 
años atravesados por la pandemia, el funcionario los cali-
ficó como “muy difíciles, por los protocolos y aislamientos, 
pero hubo tiempo para construir y desarrollar la oferta tu-
rística de la ciudad”. 

“Hoy tenemos desarrollado ‘Mi ciudad como turista’, los 
paseos guiados y gratuitos de los que ya participaron más 
de 11.000 personas, 9 audioguías en castellano y en in-
glés, y la Manzana Jesuítica integrando el Camino Inter-
nacional de los Jesuitas”, enumeró. Además, el funcionario 
calificó a Santa Fe como “una de las ciudades sede de 
eventos posicionada en el top 10 de Argentina”. 
En definitiva, Arone mencionó que “Santa Fe ofrece agua, 
naturaleza y cultura a 10 minutos de desplazamiento. Hay 
pocas ciudades en el país que pueden hacer eso, así que 
siempre trabajamos con la asociación hotelera y el sector 
privado pensando en cómo generar experiencias únicas”. 
Por su parte, el presidente de Asociación Empresaria Hote-
lera Gastronómica de Santa Fe, Rodrigo Gaya, se refirió al 
trabajo conjunto entre el municipio y los privados “para po-
sicionar a Santa Fe como un destino turístico”. En ese sen-
tido, aseguró que “la capital provincial es súper atractiva 
en cuanto a lo cultural, lo religioso y la gastronomía, que es 
muy reconocida a nivel nacional, y ni hablar del río y la isla”.

Participación en la Feria Internacional 
de Turismo 2022 
Como todos los años, la CET participó de la Feria Interna-
cional de Turismo (FIT) del 30 de septiembre al 3 de oc-
tubre acompañando los stands de la ciudad y la provincia 
de Santa Fe.
El número de asistentes en la de 26º edición superó al de 
la edición de 2019 (prepandemia) con un total de 115.594 
visitantes (81.243 de público general y 34.351 de profe-
sionales).
Con la participación de las 24 provincias argentinas y 51 
países de distintas partes del mundo, la FIT volvió a sor-
prender con una edición que mostró la fuerza y atracción 
de la industria turística.

Presentación Buses Turísticos 
Panorámicos en Santa Fe
Por iniciativa de una empresa local, con el apoyo de la Mu-
nicipalidad y del Ente Autárquico de Turismo, SAFETUR, 
desde el jueves 10 de noviembre la ciudad de Santa Fe 
cuenta con un nuevo servicio turístico. Se trata de un bus 
turístico para recorrer los principales atractivos de la capi-
tal provincial. Son dos unidades totalmente acondiciona-

das con comodidades para los usuarios: área climatizada, 
sector panorámico y servicio de guía profesional a bordo. 
Cabe destacar que las personas encargadas de guiar los 
recorridos integran el Registro de Profesionales Guías de 
Turismo y Técnicos en Turismo de la Municipalidad de 
Santa Fe. Las unidades tienen un recorrido por puntos tu-
rísticos de la ciudad con frecuencias establecidas de jue-
ves a domingos.

Programa “Mi ciudad como turista”
Una propuesta que crece y se consolida en Santa Fe
Este Programa es una iniciativa de la Municipalidad que 
ofrece a santafesinos y turistas opciones de recreación. 
Se trata de paseos guiados gratuitos por diversos puntos 
emblemáticos de la ciudad de Santa Fe que recuperan la 
historia, cultura y tradiciones de los santafesinos y hasta 
el momento fueron realizados por más de 10 mil personas.
Los paseos comenzaron en enero de 2020 como una op-
ción recreativa de calidad para los vecinos y las vecinas de 
Santa Fe. Atravesaron la pandemia y fueron adaptándose 
al contexto sociosanitario para, finalmente, consolidarse 
como una propuesta imperdible tanto para la ciudadanía 
como para los visitantes. 
En un principio, los circuitos que integraban el Programa 
eran Casco Histórico, Peatonal, Boulevard, Costanera y 
Manzana Jesuítica. Luego, en 2021, se incorporaron Pa-
seo del Puerto, el Cementerio y el Camino de la Constitu-
ción. Finalmente, en 2022 se sumó la visita guiada a la 
Basílica de Guadalupe. De esta manera ya son nueve los 
recorridos que se realizan alternadamente todos los sába-
dos por la tarde. 
Vale destacar que cada paseo ofrece información relevante 
y de interés histórico cultural, como también curiosidades 
sobre los edificios y las personas que los habitaron, lo que 
hace de cada recorrido una gran oportunidad para descu-
brir Santa Fe capital de una forma única. Además, es im-
portante señalar que todos los circuitos son guiados por 
profesionales que integran el Registro de Guías de Turismo 
y técnicos en Turismo de la Municipalidad de Santa Fe. 
Según el relevamiento anual de visitas guiadas que rea-
liza la Municipalidad, entre 2020 y 2021 se registraron 
4200 personas que disfrutaron los paseos, es decir, un 
poco más de 2000 personas por año. El dato a resaltar 
es que, hasta agosto de 2022, ya habían participado más 
de 6000 personas. Por lo tanto, en ese tramo del año 
ya se había triplicado la cantidad de asistentes respecto 
de los años anteriores, y esto como resultado de la re-
activación del sector, pero también de la consolidación 
de esta propuesta elaborada y llevada adelante desde la 
Municipalidad.

Audioguías
Los paseos guiados de “Mi ciudad como turista” se carac-
terizan por ser gratuitos y pedestres. Se realizan regular-
mente todos los sábados en horarios acordes a la estación 
del año. En tanto, en ocasiones especiales, como fines de 
semana largos y vacaciones, se amplía el cronograma de 
paseos. Además, cada propuesta cuenta con una audio-
guía para que las personas la puedan completar de acuerdo 
con su conveniencia. Las audioguías están disponibles en 
Spotify o en el sitio oficial de la Municipalidad.
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Informe Turístico 2022 provincia de Santa Fe
El balance fue medianamente positivo, con la ayuda del 
programa PreViaje y Billetera Santa Fe. Las principales 
localidades relacionadas con naturaleza, pesca deporti-
va y aire libre, como Cayastá, San Javier, Santa Rosa de 
Calchines, Arroyo Leyes, Sauce Viejo, Carcarañá, Pueblo 
Esther, Villa Ocampo, recibieron turistas desde media-
dos de diciembre hasta fines de febrero con cifras récord 
para esos destinos. Se sumaron Rosario y Santa Fe, que, 
además de contar con amplias propuestas comerciales, 
gastronómicas, culturales, recreativas y playas, captaron 
a quienes, por proximidad, estaban vacacionando en lo-
calidades vecinas en busca de opciones para las tardes y 
noches. Se destacó el calendario de fiestas y eventos que 
durante todo el verano puso en escena la provincia. Se 
estima en más de 100 mil el público que visitó esas acti-
vidades, incluyendo ferias y eventos en las vacaciones. La 
ocupación promedio rondó el 75 %. Los viajeros llegaron 
principalmente desde Buenos Aires, Córdoba, San Luis, 
Entre Ríos y Capital Federal.

Balance Turismo 2022 Argentina
Saldo negativo en la cuenta Turismo
El sector todavía no alcanza a superar los niveles previos 
a la pandemia. En el cuarto trimestre de 2022 el gasto 
estimado del turismo receptivo fue de 576,3 millones de 
dólares.
En diciembre de 2022 arribaron al país 431.100 turistas 
extranjeros, mientras que viajaron al exterior 457.800 
argentinos, según informó el INDEC. El balance resultó 
negativo para el país al contemplar todas las vías de in-
greso, pero observando únicamente el transporte aéreo fue 
levemente superavitaria (194.300 versus 170.000). Asi-
mismo, en el acumulado de 2022 entraron menos turistas 
al país que los que salieron: 3,6 millones arribaron y 5,1 
viajeros se fueron en la comparación de todas las vías de 
acceso; el saldo fue negativo por 1,5 millones de personas. 
En diciembre, el turismo receptivo utilizó en su mayoría el 
transporte aéreo (45 % del total) y provino principalmente 
de países limítrofes: el 17 % de Chile; el 15,3 % de Brasil; y 
el 14 % de Uruguay. Luego, hubo un 14 % proveniente de 
Europa y 12,6 % de Estados Unidos y Canadá. 
En segundo lugar, se ubicaron los ingresos por vía terrestre, 
con el 41,2 % del total, de acuerdo con los datos del INDEC.
En tanto, el turismo emisivo empleó la vía terrestre como 
principal (en el 47,3 % de los casos) y se dirigió hacia 
Uruguay (21,8 %), Brasil (18,9 %), Chile (18,1 %) y Pa-
raguay (12,8 %). Un turismo mucho más familiar dado el 
período del año. Por vía aérea se fueron el 37,3 % de los 
pasajeros; y por la marítima, el 15,5 %. El impacto de los 
viajes a Qatar para participar de la Copa del Mundo no fue 
significativo en términos estadísticos.
Específicamente, en el caso del turismo aéreo el balance 
fue negativo para Argentina en diciembre y en el acu-
mulado de 2022. En diciembre ingresaron al país 194,3 
miles de viajeros, lo cual representó un incremento del 
170 % respecto de los todavía pandémicos registros de 
diciembre de 2021. Mientras que las salidas al exterior 
sumaron unas 170 mil personas, las que apuntaron un 
crecimiento del 80 % interanual. Por primera vez en tres 
años se dio la situación de que la cantidad de ingresantes 

superara a la de egresados por vía del Aeropuerto Interna-
cional de Ezeiza y el Aeroparque Jorge Newbery.
En diciembre de 2019 entraban al país aproximadamente 
300 mil viajeros y salían al exterior unas 250 mil personas. 
Los años 2020 y 2021 fueron de parálisis para el sector.
En el caso de los ingresantes al Aeropuerto Internacional 
de Ezeiza y al Aeroparque Jorge Newbery, se registraron 
mayormente turistas europeos (24,8 % del total) con un 
tiempo promedio de permanencia de 25 días. En segundo 
lugar, se apuntaron los viajeros provenientes de Estados 
Unidos y Canadá (21,5 %) y permanecieron un promedio 
de 16 días. En tercer lugar, los de Brasil (18 %) con una 
estadía promedio de 8,6 días. Los viajeros provenientes 
del “resto de América” representaron el 16 % del total y 
permanecieron unos 31 días promedio.
En cuanto al turismo emisivo por los pasos mencionados, 
se destacaron los viajeros dirigidos hacia Brasil (23 % del 
total) y al resto de América (19,3 %) con estadías prome-
dio de 9,9 y 14,4 días, respectivamente. En tanto, quienes 
viajaron a Europa (16,5 % del total) permanecieron allá un 
promedio de 43,6 días. Hacia Estados Unidos y Canadá 
(14,8 %), en promedio 26,7 días; y hacia el resto del mun-
do la misma cantidad de días en promedio.
En el cuarto trimestre de 2022, el gasto estimado del tu-
rismo receptivo fue de 576,3 millones de dólares, según 
el INDEC. Si se contrasta esta información declarada con 
las estadísticas del mercado de cambio del BCRA, se en-
cuentra una diferencia que puede dar cuenta de que varias 
de esas divisas son cambiadas en el mercado informal. El 
BCRA informó que por turismo ingresaron 206 millones 
de dólares en el período. El gasto del turismo emisivo to-
talizó los 886,1 millones de dólares, conforme al INDEC 
(lo cual da un saldo negativo de 310 millones de dólares) 
pero, atento a la información del Central, el turismo emisivo 
gastó 1660 millones en este cuarto trimestre del año. El 
déficit por turismo fue de 1456 millones de dólares según 
este relevamiento.

Balance General de Turismo 2022 a nivel mundial 
Después de una recuperación más firme de lo que se pre-
veía en 2022, es posible que este año las llegadas de tu-
ristas internacionales vuelvan a los niveles prepandémicos 
en Europa y Oriente Medio. Los turistas, no obstante, en 
un entorno económico complicado, tienden cada vez más 
a ajustar sus presupuestos y a viajar a sitios más cercanos 
a su lugar de residencia.
Según los nuevos datos de la OMT, más de 900 millones 
de turistas realizaron viajes internacionales en 2022, el 
doble que en 2021, aunque esa cifra se quede aún en el 63 
% de los niveles anteriores a la pandemia. Todas las regio-
nes del mundo registraron incrementos notables en las ci-
fras de turistas internacionales. Oriente Medio disfrutó del 
mayor incremento relativo, ya que las llegadas ascendieron 
al 83 % de las cifras prepandémicas. Europa alcanzó casi 
el 80 % de los niveles prepandémicos, con 585 millones 
de llegadas en 2022. África y las Américas recuperaron 
alrededor del 65 % de los visitantes prepandémicos, mien-
tras que la región de Asia y el Pacífico solo recuperó el 23 
% al mantener medidas más estrictas en relación con la 
pandemia, las que solo en los últimos meses habían empe-
zado a eliminarse. El primer Barómetro OMT del Turismo 
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Mundial de 2023 analiza también el comportamiento por 
regiones y señala a los países con mejores resultados en 
2022, incluidos varios destinos que ya han recuperado los 
niveles de 2019.
La OMT prevé que la recuperación continúe durante 2023 
aunque el sector se enfrente a retos económicos, sanitarios 
y geopolíticos. El reciente levantamiento de las restriccio-
nes de viaje por motivo de la COVID-19 en China, el mayor 
mercado emisor del mundo en 2019, es un paso impor-
tante para la recuperación del sector turístico en Asia y el 
Pacífico y en todo el mundo. A corto plazo, la reanudación 
de los viajes desde China podría beneficiar a los destinos 
asiáticos en particular. No obstante, la situación cambiará 
en función de la disponibilidad y los costes de los viajes, las 
regulaciones sobre visados y las restricciones en materia 
de COVID-19 en los destinos. Para mediados de enero, un 
total de 32 países había impuesto restricciones de viaje 
específicas a los viajeros procedentes de China, especial-
mente en Asia y en Europa.
Al mismo tiempo, la fuerte demanda de los Estados Uni-
dos, apoyada por la fortaleza del dólar, seguirá benefi-
ciando a los destinos de esta y de otras regiones. Europa 
continuará manteniendo flujos abundantes de viajeros 
procedentes de los Estados Unidos, en parte por la debi-
lidad del euro frente al dólar. 

El incremento de los ingresos por turismo internacional 
registrados en la mayoría de los destinos ha sido nota-
ble y ha superado en varios casos al de las llegadas. Ha 
contribuido a ello el aumento del gasto medio por viaje 
debido a la prolongación de los períodos de estancia, la 
voluntad de los viajeros de gastar más en sus destinos y 
el aumento de los costes de viaje a causa de la inflación. 
Sin embargo, la situación económica podría significar 
que los turistas adoptaran una actitud más precavida en 
2023, con un menor gasto, viajes más cortos y a lugares 
más cercanos. 
Además, la continua incertidumbre causada por la agre-
sión rusa a Ucrania y otras tensiones geopolíticas cre-
cientes, así como los desafíos sanitarios relacionados 
con la COVID-19 representan también riesgos de empeo-
ramiento y podrían pesar en la recuperación del turismo 
en los próximos meses.
El último índice de confianza de la OMT muestra un op-
timismo cauto para enero-abril, superior al del mismo 
período de 2022. El optimismo viene avalado por la aper-
tura en Asia y las fuertes cifras de gasto en 2022 tan-
to en los mercados emisores tradicionales como en los 
emergentes, observándose buenos resultados en Fran-
cia, Alemania e Italia, como también en Qatar, la India y 
Arabia Saudita.

 Marcelo Vergara Guillermo Sabena
 Secretario Presidente
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Con motivo de la finalización de un nuevo año de labor, la 
Cámara de Comercio Exterior de Santa Fe, con ánimo de 
realizar una evaluación de la gestión llevada a cabo, pone a 
vuestra consideración el resumen de las actividades desa-
rrolladas, las que se detallan a continuación:

ENERO 
Manifestación a través de FECACERA por 
los problemas de tránsito con Chile
A través de un comunicado de prensa, nuestra Federación 
manifestó su malestar producto de los problemas que se 
presentan en los pasos fronterizos que comunica nuestro 
país con Chile.

Participación en el Directorio del Puerto Santa Fe
Como lo hacemos habitualmente, dimos inicio a un nuevo 
año de participaciones en las reuniones de Comisión Di-
rectiva de nuestro Puerto, siempre en representación del 
Sector Exportador.

FEBRERO 
Presencia en diferentes medios por el tema 
estadísticas de exportaciones provinciales
Tras la publicación por parte del IPEC de las exportaciones 
de nuestra provincia durante el año anterior, previo análisis 
y tras ser consultado por diferentes medios, nuestro presi-
dente desglosó esos números y aportó datos para una me-
jor interpretación de los mismos.

Participación en el lanzamiento del Calendario 
de Ferias y Misiones para el año 2022
De manera remota, participamos del lanzamiento del cita-
do Calendario, en el que se reflejó la programación de ac-
tividades que dispuestas por nuestra provincia para 2022.

Realización de la primera reunión de 
Comisión Directiva del año
Llevamos a cabo nuestra primera reunión de Comisión 
Directiva en la que repasamos algunos temas de agenda, 
planificamos actividades y analizamos diversos temas in-
stitucionales.

Participación en la reunión de Comisión 
Directiva de FECACERA
Estuvimos presentes en la primera reunión del año, en la 
que repasamos la situación actual y comenzamos a delin-
ear la estrategia para 2022.

Realización de la primera actividad 
de capacitación del año
Con una importante concurrencia, se llevó a cabo la ca-
pacitación sobre  SIMPES, CEF y Excepciones para pago 
de importaciones, a cargo de la Lic. Carmen Carballeiro, en 
formato virtual, a través de www.aulacacesfe.com.ar 

Reunión con el presidente del Ente Puerto Santa Fe
Nos reunimos para analizar estrategias para la promoción y 

crecimiento del movimiento de contenedores desde y ha-
cia nuestro Puerto.

MARZO 
Presentes en la apertura de sesiones 
del Concejo Municipal
Estuvimos presentes en la apertura de un nuevo período de 
sesiones del Concejo Municipal de Santa Fe.

Presentes en la presentación de la Red VUCE
En forma virtual, participamos de la presentación de la 
Red VUCE para nuestra provincia invitados por Santa Fe 
Global.

Firma del Convenio con CAMBIARPE
CAMBIARPE es la Cámara Binacional Argentina Peruana y 
el objetivo de la firma es ampliar las posibilidades de nego-
cios entre nuestras empresas y sus pares peruanas.

Iniciamos el dictado del Curso 2022/23 
para Despachantes de Aduana
Dimos inicio al cursado del primer año del Curso para 
Despachantes de Aduanas y ATA, que tiene una dura-
ción de 2 años. En esta edición, iniciaron 54 alumnos con 
clases virtuales quincenales desde nuestra plataforma 
(www.aulacacesfe.com.ar). Los docentes a cargo, Jorge 
Montenegro y Luz Cardozo, son miembros del Estudio Ad-
uanero Arbrok de la ciudad de Salta.

Posición por la suspensión de exportar derivados de 
la soja y posible incremento en las retenciones
A través de nuestra entidad de 2do. grado, FECACERA, ex-
presamos nuestra más profunda preocupación ante la sus-
pensión de exportaciones de derivados industrializados de 
soja. Esta medida constituyó una señal negativa tanto para 
esta cadena de valor como para todo el sector productivo.

Dictado del Curso de Precios de Transferencia
A través de nuestra aula virtual, dictamos una nueva 
edición del Curso “Precios de transferencia en Opera-
ciones Internacionales. Régimen de Información sobre 
Vinculación con Sujetos del Exterior y Paraísos Fiscales”, 
el cual estuvo a cargo del Dr. Bruno Videla y contó con la 
participación de 18 personas.

Dictado del Curso sobre SIMIs
También de manera virtual y desde nuestra aula, dictamos 
el Curso “La Caja Negra de las SIMIs. A o B?”, que estuvo 
a cargo de los Lic. Gustavo Sueldo, Carlos Fernández, y del 
despachante Flavio Lobosco, y contó con la participación 
de 45 personas.

Junto a nuestro socio NDCI, dictamos 
Seminario sobre Logística
El dictado del Seminario “Logística Internacional: Actu-
alidad en Latinoamérica y Herramientas Digitales para 
Colaborar con el Comercio Exterior” fue desde nuestra 
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aula virtual con la asistencia de más de 130 personas, y 
como panelistas estuvieron Rodolfo Rosales (titular de 
NDCI); Francisco Borgonovo (Business Development Di-
rector Strategic Partnerships Stenn International); Hugo 
Mira (CEO de Mojito360) y Felipe Hernández Anzo-
la (CoFounder de Datup).

Recibimos a los diputados Maximiliano 
Pullaro y Sergio Basile
En el marco de la reunión de Comisión Directiva, recibimos 
a ambos diputados provinciales con el ánimo de conocer 
sus propuestas para la provincia.

Participación en el evento de Ventajas Logísticas 
para operar desde el Puerto de Santa Fe
Invitados por el Puerto de Santa Fe, participamos del even-
to que sirvió como relanzamiento del Servicio de Barcazas 
que opera entre nuestro Puerto y el de La Plata y de allí con 
conexión a Brasil y Asia.

ABRIL 
Participación en la presentación de la Feria del Cantón
Invitados por Fundación ICBC, participamos del lan-
zamiento virtual de esta feria que, en su edición número 
131, se desarrollaría de manera virtual entre los días 15 y 
24 de abril.

Organizamos una reunión de los despachantes de 
Aduana de la Región con los responsables del Servicio 
de Barcazas que opera desde y hacia nuestro Puerto
Participaron los despachantes de la Corresponsalía del 
CDA para Santa Fe-Rafaela-Paraná, la mayoría en forma 
presencial y otros en forma virtual. Además de las autori-
dades de TECPlata, estuvieron presentes representantes 
de nuestro Deposito Fiscal, autoridades del Puerto y el ad-
ministrador de la Aduana Local, Ing. Carlos Ronchi.

Organizamos una reunión de importadores de 
la región con los responsables del Servicio de 
Barcazas que opera desde y hacia nuestro Puerto
Participó un gran número de importadores de la región. 
Además de las autoridades de TECPlata, estuvieron pre-
sentes representantes de nuestro Deposito Fiscal, auto-
ridades del Puerto y el administrador de la Aduana Local, 
Ing. Carlos Ronchi.

MAYO 
Llevamos a cabo nuestra Asamblea General Ordinaria
La misma fue para aprobar el Balance de la entidad cuyo 
ejercicio cerrara el 31/12/2021.

Participación en la CI22 | “Desafíos y cambios de 
paradigmas en el nuevo escenario internacional” 
Organizada por CAC, la conferencia contó con diversos 
paneles en los que se dio tratamiento a diferentes temáti-
cas vinculadas al comercio exterior a cargo de especial-
istas destacados (Keiji Inoue, responsable de la División 
de Comercio Internacional e integración de la CEPAL; 
Claudia Uribe, jefa de la oficina para América Latina y el 
Caribe del Centro de Comercio Internacional de la Organi-
zación Mundial del Comercio (OMC); Andrés Traverso, jefe 

del Departamento de Comercio Exterior de la CAC; María 
Fernanda Garza Merodio, vicepresidenta de la ICC; Sergio 
Abreu, secretario general de ALADI; Enrique Ferrer Vieyra, 
jefe de Gabinete de la Subsecretaría del Mercosur y Ne-
gociaciones Económicas Internacionales del Ministerio de 
Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto de 
la Nación; Marcos Pueyrredón, presidente del eCommerce 
Institute y Co-founder & Global Executive SVP de VTEX).

Participamos de un nuevo Encuentro 
Nacional de Cámaras
Organizado por CAC, participamos de un encuentro de 
Cámaras de Comercio Exterior del país para debatir, inter-
cambiar experiencias y promover el desarrollo del comercio 
exterior.

Participamos de una nueva Reunión de 
Comisión Directiva de FECACERA
En la misma debatimos temas de gestión de la Federación, 
estratégicos, y administrativos.

Organizamos, junto a la Corresponsalía CDA, 
una reunión con SENASA y ADUANA
De la misma participaron el director regional de SENASA, 
Ing. Facundo Frick; el administrador de la Aduana de Santa 
Fe, Ing. Carlos Ronchi; y la responsable operativa de nues-
tro Depósito Fiscal, Marian Yoshitake. Se trataron temas 
orientados a facilitar la operación en nuestra Aduana.

Participamos de la Jornada de Sensibilización en 
Turismo de Reuniones - Eventos Deportivos
Organizado por el Bureau de Eventos de Santa Fe, partic-
ipamos del encuentro en procura de que personalidades 
destacadas de la ciudad promovieran en sus círculos de 
relaciones a la ciudad como escenario de eventos.

Presentación del Programa Business Point
Dicho Programa fue diseñado y creado por la Red de Pro-
fesionales, Soft Landing World (SLW), con la cual CaCE-
SFe tiene un convenio suscripto desde febrero 2021. Es 
un paso más para facilitar a las empresas su Estrategia de 
Internacionalización.

Dictamos el Curso de Food Defense 
implementado por la FSPCA
Con la participación de profesionales de la ciudad de Ro-
sario (Santa Fe), Ing. Forres (Santiago del Estero), San 
Juan (San Juan), Maipú (Mendoza) y Esperanza (San-
ta Fe), concretamos la realización de este nuevo curso 
implementado por la Food Safety Preventive Controls 
Alliance, el que estuvo a cargo de la instructora líder 
María Cecilia Cascabelo y contó con la colaboración de 
Registrar Corp (Oficina Argentina). Este Curso Oficial 
proporcionó a los participantes el conocimiento para im-
plementar los requisitos para realizar una evaluación de 
vulnerabilidad conforme a la regulación de Estrategias de 
Mitigación para Proteger los Alimentos contra la Adul-
teración Intencional (Mitigation Strategies to Protect 
Food Against Intentional Adulteration -IA-) de la Admin-
istración de Drogas y Alimentos de los Estados Unidos 
(FDA) (21 CFR Part 121).
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Presentación de MegaQM en Santa Fe
Junto a Banco Voii hicimos la presentación para nuestros 
socios de los Fondos Mega QM. La misma estuvo a cargo 
de Pedro Reggi, director corporativo, y de Mariano Deagus-
to, comercial institucional de la firma.

JUNIO 
Concreción de la primera operación de 
exportación desde nuestro Aeropuerto
Se concretó la primera operación de exportación desde 
nuestro Aeropuerto y esto representa un gran orgullo para 
la entidad por dos motivos fundamentales: primero, porque 
fue realizada por uno de nuestros asociados, la empresa Di-
agramma; y segundo, en el restablecimiento de esta oper-
atoria, nuestra entidad trabajó desde el primer día en forma 
conjunta con Aduana, la Corresponsalía del CDA, nuestro 
Depósito Fiscal y el operador (estos dos últimos asociados 
a nuestra entidad). Cabe destacar que con anterioridad ya 
se habían hecho algunas operaciones de importación. 

Participación en el CS22 (Encuentro Anual para 
el Desarrollo del Comercio y los Servicios)
El encuentro organizado por CAC tuvo a destacados pan-
elistas que debatieron temas de actualidad.

Participación en la Mesa de Entidades Productivas
En esta oportunidad, se integró la delegación que visitó 
las instalaciones del Grupo Sancor Seguros en la ciudad 
de Sunchales.

Participación en el desayuno de ADE
Invitados por ADE, participamos del desayuno que contó 
como invitado principal con el excanciller Jorge Faurie.

Participación en la 1era. Jornada de Divulgación de 
la Comisión Nacional de Control de Exportaciones 
Sensitivas y Material Bélico (CONCESYMB)
Invitados por el Ministerio de Defensa de la Nación, partic-
ipamos de manera virtual de esta Jornada.

Presentación de los Programas “Argentina 
al Mundo” y “Argentina Proyecta”
En un seminario online, la AAICI presentó a FECACERA 
ambos programas diseñados por la agencia estatal.

Participamos de una nueva reunión de 
Comisión Directiva de FECACERA
Participamos de una nueva reunión de Comisión Directiva 
de nuestra Entidad de 2do. grado para tratar los temas rel-
evantes del comercio exterior.

Reunión UNL – Dalian Neusoft University
Promovida por nuestra Oficina en la ciudad de Dalian, se 
llevó a cabo este encuentro virtual entre ambas universi-
dades con el objeto de explorar alternativas de cooperación 
entre esas instituciones en el área de Informática, Big 
Data, entre otras.

Reunión con el embajador de Japón
Junto a la BCSF, recibimos al embajador de Japón en 
Argentina, D. Nakamae Takahiro, y al primer secretario, 

Takahashi Ko, jefe de las Secciones Política y Económi-
ca de la Embajada.

Dictado del Curso Negocios con Brasil
Organizada por nuestra entidad, Gustavo Segré dictó esta 
actividad concebida para promocionar el Servicio de Bar-
caza desde nuestro Puerto. La misma contó con las pal-
abras de bienvenida del ministro Pablo de Angelis, a cargo 
de la Embajada Argentina en Brasil.

JULIO 
Participación en los festejos del 9 de Julio
Estuvimos presentes en los festejos que se realizaron en la 
Avda. Aristóbulo del Valle de nuestra ciudad. 

Dictamos el curso online “Comunicación 
A 7532: todo lo que no entendemos”
El mismo estuvo a cargo de los Lic. Carlos Fernández y 
Gustavo Sueldo y contó con la participación de más de 50 
personas de diferentes ciudades del país.

Participación en reunión de trabajo y análisis 
sobre la normativa de importaciones
Invitados por el ministro de la Producción de la provin-
cia de Santa Fe, Daniel Costamagna, participamos de 
este encuentro destinado a debatir y plantear todos 
los temas vinculados a las dificultades para importar 
debido a las últimas medidas tomadas por el gobierno 
nacional.

Accedimos a la consulta de diferentes medios 
de prensa sobre el tema importaciones
Presidente, miembros del Directorio y de la Gerencia de 
la entidad participaron en distintos medios de prensa 
locales y regionales para responder consultas sobre las 
trabas a las importaciones que tanto preocupan a las 
empresas locales.

Reunión del Puerto
Representando al Sector Exportador, estuvimos presentes 
en la reunión mensual del Directorio.

Dictamos el Seminario online “Exportar e importar 
desde/hacia Aeropuerto de Sauce Viejo”
Con la participación de aproximadamente 70 personas, 
se llevó a cabo este encuentro que contó con la parti-
cipación de todas las partes involucradas en esta ges-
tión, que devolvió a nuestro Aeropuerto la posibilidad de 
operar con cargas de expo e impo luego de varios años 
sin actividad. Además de la presidenta del Aeropuerto, 
Lic. Silvana Serniotti, estuvieron Pablo y José Trabatto-
ni, directores de Grupo SP (operadores de carga), Adrián 
Albiñana (CDA y ATA de Aerolíneas Argentinas), Marian 
Yoshitake (responsable operativa de Servicios Integrales 
Portuarios Santa Fe), quienes expusieron el formato de 
la operación tanto para el caso de exportación como para 
el de importación. Recordamos que las gestiones para 
este logro fueron iniciadas a fines de 2020 por nuestra 
Cámara en forma conjunta con todos los actores señala-
dos precedentemente y, a la fecha, ya cuenta con varios 
casos de éxito.
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Trabajamos en una nueva Semana Comex
La nueva edición de Semana Comex tendría lugar durante 
los días 4 a 6 de octubre. La de este año tendría un sen-
tido especial por tratarse de la 10º edición consecutiva. 
Se prevén actividades en formato presencial y otras en 
formato virtual y todas serán transmitidas vía streaming 
desde el canal de YouTube del evento. Quedaron a con-
firmar novedades de panelistas, compradores extranjeros 
visitantes, representantes de Cámaras y ciudades inte-
grantes de la Red del Mercosur que estarían presentes en 
la ciudad durante esos días.

AGOSTO 
Recibimos la visita de la diputada 
provincial Clara García
Acompañada por el concejal Paco Garibaldi, conversamos 
sobre las necesidades de las empresas que hacen comer-
cio exterior en la región.

Participación en el XXIII Encuentro 
Nacional de Cámaras
El mismo, organizado por CAC, se llevó a cabo en la ci-
udad de Reconquista (Santa Fe) y contó con la partic-
ipación de las Cámaras de Comercio Exterior de difer-
entes lugares del país.

Reunión con la diputada nacional Ximena García
La reunión sirvió para tratar temas vinculados al sec-
tor y avanzar en el delineamiento de propuestas de la 
entidad.

Dictamos el Curso “Pagar importaciones: 
una carrera de obstáculos”
Se dictó desde nuestra aula virtual, estuvo a cargo de los 
Lic. Carlos Fernández y Gustavo Sueldo, y contó con la par-
ticipación de aproximadamente 40 asistentes.

Reunión de Presentación del Mapa 
de Trabajo en Santa Fe
Invitados por la diputada Clara García y el concejal Garib-
aldi, participamos de este encuentro en la ciudad capital.

Participación del Encuentro de Softlanding
Desarrollado en formato online, abordó con especialistas el 
mercado boliviano.

Presentación de las nuevas autoridades del 
Consejo Público Privado en Cancillería
En formato virtual, participamos de la asunción del Lic. 
Guillermo Merediz como nuevo titular de este Consejo en 
reemplazo de Pablo Sívori.

Reunión de FECACERA
Participamos de una nueva reunión de Comisión Directi-
va de nuestra Federación para tratar temas vinculados al 
comercio exterior y administrativos de la entidad.

Festejo del 110º aniversario del CDA
Invitados por el CDA, participamos de la cena por el festejo 
de los 110 años de la entidad que nuclea a los despachantes 
de aduana del país.

Dictamos el Curso “Reintegro IVA de Exportaciones”
A cargo de Bruno Videla, se dictó este curso en formato 
virtual y contó con la participación de más de 30 asis-
tentes.

Reunión con embajadora de Chile en la Argentina
Participamos del encuentro celebrado en la BCSF con la 
embajadora de Chile en Argentina, Bárbara Figueroa, quien 
expuso sobre algunos temas vinculados a la cooperación 
entre ambos países.

Encuentro de Emprendedores 
Argentina-Chile en Rosario
En otra actividad con la Embajada de Chile, estuvimos 
en la ciudad de Rosario en este encuentro para for-
talecer los vínculos de ese país con las empresas de 
nuestra región.

Puerto de Santa Fe
Representando al Sector Exportador, participamos en una 
nueva reunión del Ente Portuario.

SEPTIEMBRE 
Dictamos el Taller de Certificación 
Individual calificada por Food Safety 
Preventive Controls Alliance (FSPCA)
Para grupos reducidos de empresas, dictamos por segunda 
vez consecutiva esta capacitación que establece normas 
para adecuar sus sistemas de calidad de acuerdo con los 
parámetros que fija la FDA para el ingreso de alimentos y 
bebidas a los Estados Unidos.

Festejos del Día de la Industria 
Participamos de los festejos por el Día de la Industria en la 
sede de la UISF.

Zoom sobre “Estrategias de cobertura 
para el manejo de caja”
En el encuentro mediante esta plataforma, especial-
istas en inversiones de Cohen expusieron sobre difer-
entes herramientas para mejorar el rendimiento en las 
empresas.

Foro de Inversión Paraguay 2022 en Santa Fe
El mismo tuvo lugar en la BCSF y durante su transcurso 
se llevó a cabo la presentación de los señores Carlos Pare-
des Astigarraga, de la Gobernación Central del Paraguay, y 
Franklin Flores, asesor de empresas.

Reunión de Mesa del Diálogo
Participamos de una nueva reunión para dar tratamiento al 
tema de la conflictividad social y escuchar la presentación 
del Dr. Luciano Lauría.

Charla de Orientación Vocacional para 
alumnos del Colegio Inmaculada
Invitados por el Colegio, participamos de una charla, junto 
a profesionales de diferentes áreas, con alumnos del 5to. 
año, con los cuales compartimos experiencias y atendimos 
sus inquietudes en materia de estudios universitarios y vo-
cación profesional.
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OCTUBRE 
Reunión de FECACERA
Participamos en una nueva reunión de FECACERA. En la 
misma se dio tratamiento a temas institucionales y op-
erativos, uno de los cuales fue el estado de situación de 
contenedores en Terminal 4. Para dimensionar el proble-
ma, se confeccionó una encuesta que fue distribuida entre 
los socios de las Cámaras integrantes y sus conclusiones 
llevadas a la Mesa de Trabajo de Comercio Exterior, de la 
que nuestra Federación es miembro.

Apertura oficial de Expodema y Fecol en Esperanza
Invitados por nuestro socio CICAE, participamos del even-
to de apertura de la muestra en la ciudad de Esperanza.

Conferencia de prensa lanzamiento 
Semana Comex 2022
Junto al Gobierno de la ciudad y el de la provincia, se llevó 
a cabo la presentación de Semana Comex 2022 ante los 
medios de prensa locales y regionales.

Participación como panelista en el evento “Los ríos de 
la República: presente y futuro del desarrollo nacional”
Organizado por el Ministerio de Defensa de la Nación, la 
Universidad de la Defensa y la Facultad de la Armada, tuvo 
lugar este panel en la sede del PTLC. Allí, nuestro presiden-
te expuso acerca de los desafíos y oportunidades para los 
puertos de Santa Fe al norte. También participaron el doc-
tor Julio Burdman (UNDEF) y el capitán de Navío Marcelo 
Corona (SHN), y contó con la moderación de la doctora 
Carla Morasso (UNDEF).

Dictamos el Curso “El envase en 
productos de exportación”
Se realizó a través de nuestra aula virtual y estuvo a car-
go de Juan Carlos Marletto, ingeniero químico con un 
posgrado en Packaging Engineering Japan Packaging In-
stitute. Fueron dos encuentros y contó con la participación 
de 20 personas.

Evento Oportunidades de Negocios con Japón
Invitados por el Club de Negocios de Japón, partici-
pamos de esta actividad que estuvo a cargo del señor 
Masashi Kato, presidente de la firma Aichi Uruguay, y 
del señor Gustavo Colombo, de la Agencia Argentina de 
Inversiones.

Festejos de nuestro socio Insuga SA
Invitados por la Insuga, participamos del festejo de los 60 
años de esta prestigiosa firma santafesina, que además 
tiene negocios en Chaco y Entre Ríos.

Festejos de nuestro socio, Colegio 
de Traductores de Santa Fe
Estuvimos presentes en el festejo de los 30 años del Co-
legio de Traductores de la Provincia de Santa Fe, Primera 
Circunscripción.

Semana Comex
Llevamos a cabo la 10º edición consecutiva del evento de 
comercio exterior de la región. Algunos números que la dis-

tinguen: 41 sponsors privados; 41 expositores; 9 compra-
dores extranjeros; 108 reuniones de negocios; casi 3000 
personas participando en forma presencial y/o siguiendo 
las transmisiones en forma online.

Encuentro “Desafíos y oportunidades para 
los puertos de Santa Fe al norte” 
Participamos de esta actividad, organizada por la BCSF en 
el marco de Semana Comex, y contó con la participación 
de destacados actores vinculados a la temática.

Visita junto al embajador de Japón y el vicepresidente 
de la Cámara Japonesa de Industria y Comercio para 
Argentina al Parque Tecnológico Litoral Centro
Aprovechando su visita a nuestra Semana Comex, acom-
pañamos al señor embajador de Japón, Nakamae Taka-
hiro, y a Takahiro Matsuoka, vicepresidente de la Cámara 
Japonesa de Industria y Comercio de Japón para Argenti-
na, a conocer las instalaciones de nuestro PTLC.

Nota presentada al Aeropuerto por alternativas 
de vuelos internacionales a incorporar
Atento a los avances producidos en la gestión de nuestro 
Aeropuerto, cursamos nota a la presidenta del Directorio 
solicitándole la incorporación de nuevas rutas tanto para el 
transporte de pasajeros como de carga.

Organizamos el Curso “Convertí tu 
empresa en una franquicia”
Fuimos anfitriones del Programa impulsado por el Gobi-
erno de Santa Fe sobre esta temática. Se trató de dos 
encuentros, uno en nuestra ciudad y el otro en Rosario, 
y la presentación estuvo a cargo de Gabriel Grasiuso, 
presidente de FIAF (Federación Iberoamericana de Fran-
quicias), CEO de SURPLUS Internacional y Mentor En-
deavor Uruguay.

Reunión de la Mesa de Entidades Productivas
En la misma se debatieron temas vinculados a la infrae-
structura productiva del Área Metropolitana (circunvalar 
vial metropolitano-áreas de servicio, logísticas e industria-
les, otras obras de infraestructura).

Acto de firma de Convenio marco entre la Dalian 
Neusoft University of Information of China y la UNL
Fuimos invitados a participar del acto de firma de este 
importante convenio entre ambas universidades en 
razón de que el vínculo entre ambas se generó a partir 
de las gestiones que iniciara nuestra oficina comercial 
en la ciudad de Dalian, a cuyo cargo se encuentra el 
señor Cristian Achkar.

Charla de nuestro socio, Banco Santander Rio
Participamos de este encuentro cuyo objetivo fue expon-
er sobre el Nuevo Régimen de Pagos de importaciones de 
bienes y servicios SIRA. Estuvo a cargo de los funcionarios 
del banco de Comex.

Festejos de los 120 Años de Sociedad Rural
Participamos de los festejos de la entidad, también inte-
grante de la MEP de la ciudad.
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Cena por el Día de la Industria
Participamos de la celebración del Día de la Industria invit-
ados por la UISF.

Comenzamos a dictar el Curso “Cómo 
exportar mis productos al mundo”
A través de FECACERA, comenzamos con el dictado 
de este curso con la finalidad de promover el interés 
en el comercio exterior y lograr que se sumaran nuevos 
actores.

Reunión con el embajador de Israel en Argentina
Invitados por la BCSF, participamos de la reunión con el 
embajador de Israel en Argentina, Eyal Sela, quien estuvo 
acompañado por el cónsul honorario en Córdoba, Andrés 
Orchansky, y otros funcionarios.

Curso “Importar en Argentina: nuevas normas 
de acceso al mercado de cambios”
Desde nuestra plataforma de capacitación a distancia, 
dictamos este curso, que estuvo a cargo de la Lic. Carmen 
Carballeiro y contó con la participación de 56 personas de 
todo el país.

XVIII Jornada de Industria de Entre 
Ríos “Liderar para Transformar”
Estuvimos presentes en este encuentro que destacó la 
producción industrial de nuestra vecina provincia, invita-
dos por la Unión Industrial de Entre Ríos.

NOVIEMBRE 
Encuesta sobre importaciones
Para conocer más detalles de la situación por la que at-
raviesan nuestros importadores, lanzamos una encuesta 
consultando algunas cuestiones que consideramos tras-
cendentes para valorar la situación.

Dictamos el Curso sobre “Precios de Transferencia”
Durante dos jornadas, y a través de nuestra plataforma vir-
tual, dictamos el curso que estuvo a cargo de Bruno Videla, 
con 24 asistentes de todo el país.

Festejo del 138º aniversario de la BCSF
Invitados por la Bolsa, participamos de los festejos de un 
nuevo aniversario.

Fiesta de la Industria
Estuvimos presentes en los festejos del Día de la Industria 
invitados por la UISF.

Participamos de la charla informativa 
sobre Economía circular: gestión de 
residuos orgánicos con biodigestores
La misma fue organizada por nuestro socio, Vet. Co-
municaciones, se llevó a cabo en la sede de la BCSF, y 
estuvo a cargo del ingeniero químico Armando Beato 
Castro.

Reunión de FECACERA
Llevamos a cabo la reunión mensual de la Federación para 
tratar temas de actualidad del comercio exterior.

Dictamos el Curso sobre “Firma 
Digital y Firma Electrónica”
También en formato virtual, desde nuestra aula, dictamos 
este curso que estuvo a cargo de Graciela Brusa, de la em-
presa Lyris SAS, integrante del Cluster Tic Santa Fe, aso-
ciado a nuestra entidad.

Evento “El contexto político y 
económico en la Argentina”
Invitados por FECECO y CAC, asistimos a este evento que se 
llevó a cabo en nuestra ciudad y contó con Eduardo Fidanza, 
Fausto Spotorno y Mario Grinman como expositores.

Convenio con la Fundación Centro
Suscribimos el convenio con el objetivo de sumar al libro 
que publicará la Fundación con motivo del 450º aniversa-
rio de nuestra ciudad, el próximo año, vinculado al comer-
cio exterior.

Presentamos la Plataforma JOB FOR EXPATS
Dicha presentación estuvo a cargo del ingeniero Omar Be-
doya y contó con la participación de 35 personas de dis-
tintos lugares del país.

Curso sobre “Sistema María”
Dictamos el curso a cargo de Flavio Lobosco para los inte-
resados en operar el sistema.

Inauguración del “Puerto de Innovación del PTLC”
Participamos de la inauguración invitados por el PTLC.

Actividad cultural en el Puerto 
Santa Fe: Tango & Estrellas
Invitados por el Puerto, estuvimos en este evento carac-
terizado por la música y la participación del CODE (Centro 
Observadores del Espacio).

Inauguración del nuevo local de 
Merengo en la zona portuaria
Estuvimos presentes en la fiesta por la inauguración del 
nuevo local de la prestigiosa firma santafesina y socia de 
nuestra entidad.

Cumbre de Emprendedores
Participamos el encuentro invitados por Apyme Santa Fe 
y ASEA.

DICIEMBRE 
Despedida de año FECECO
Participamos en la ciudad de Rafaela de la despedida de 
año de la Entidad.

Tecno Activa
Estuvimos presentes en el evento organizado por la ciudad 
de Santa Fe.

Foro Empresario Argentina-Estados Unidos: 
repensando las cadenas de valor
Invitados por Cancillería Argentina, estuvimos presentes 
en tan importante jornada que tuvo lugar en el Palacio 
San Martín.
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https://www.comercioexterior.org.ar/admin/index.php?opcion=noticias_frm&action=edit&id=6667
https://www.comercioexterior.org.ar/admin/index.php?opcion=noticias_frm&action=edit&id=6681
https://www.comercioexterior.org.ar/admin/index.php?opcion=noticias_frm&action=edit&id=6681
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Asamblea General Ordinaria
Llevamos a cabo nuestra Asamblea General Ordinaria, en 
la que se eligió como nuevo presidente de la entidad para el 
período 1/1/23-31/12/24 al ingeniero Enzo Zamboni.

Dictamos el Curso “Un repaso por todas 
las normas que afectan tus importaciones. 
¡¡¡Y todo lo que podemos esperar!!”

El mismo estuvo a cargo de Carlos Fernández, Gustavo 
Sueldo y Flavio Lobosco, y contó con la participación de 
más de 55 personas de diferentes ciudades del país.

Cabe destacar el agradecimiento y reconocimiento a las 
autoridades y personal administrativo de la BCSF por la 
predisposición puesta de manifiesto en forma perma-
nente.

 Julio De Biassi Marcelo Perassi
 Secretario Presidente
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 Marcelo Tomas Walter Govone 
 Secretario Presidente

 Este 2022 fue el año pospandemia en el que se comenzó 
a desarrollar la actividad con total normalidad en cuanto a 
la vida diaria y comercial.
Si analizamos la economía en general y nos focalizamos en 
el rubro inmobiliario, recordemos que se arrancó 2022 con 
una expectativa con relación a poder controlar y bajar la in-
flación, como objetivo del gobierno nacional, para a partir de 
ahí poder volver a desarrollar políticas de créditos hipoteca-
rios y acceso a la vivienda. Como sabemos, esto no sucedió 
en todo el año; la inflación se disparó a valores que hacía 
muchos años no se alcanzaban, prácticamente se tornó 
imposible el acceso a línea de créditos hipotecarios, y no se 
implementaron planes de incentivo para la construcción de 
nuevas unidades para ser ofrecidas al mercado de alquileres, 
materia pendiente de los últimos gobiernos que, equivoca-
damente, pretenden solucionar el acceso a la vivienda, ya 
sea para compra o alquiler, con leyes que son concebidas con 
errores importantes y que después traen complicaciones en 
su cumplimiento distorsionando el mercado y quitándole 
certidumbre, algo imprescindible para esta actividad.
El mercado de alquileres tuvo un año con muchas compli-
caciones y vaivenes. El precio fue incrementándose mes a 
mes, acompañando en gran medida a los índices de infla-
ción. Se hace cada vez más notorio el déficit de inmuebles 
urbanos en las principales ciudades del país. Santa Fe no 
es la excepción en este sentido. Los factores son muy va-
riados, entre los cuales podemos mencionar el crecimien-
to demográfico, la movilidad desde distintos puntos de la 
provincia y el país hacia la ciudad por diferentes motivos, 
ya sean laborales o de estudio, y la continuidad en los con-
tratos de muchas familias que no pueden acceder a su vi-
vienda propia, siguen alquilando y, por consiguiente, no se 
liberan esos inmuebles para volcarlos nuevamente al mer-
cado de oferta. Estos y algunos otros factores determinan 
que es mucho mayor la demanda que la puesta en oferta 
de inmuebles en alquiler, y todos ellos llevarán su tiempo 
para ser revertidos.
La actividad de la compra-venta se fue recuperando len-
tamente. Sin líneas de créditos hipotecarios, el acceso a 
la vivienda propia se hace difícil para gran parte de la po-
blación. En estos tiempos, acceder a un inmueble propio 
quedó acotado a aquellos que recibieron una herencia o 
donación, a los que recibieron ayuda por parte de familiares 

sumada a ahorros propios, o a los inversores que aprove-
chan esta muy buena oportunidad de precios en dólares. 
Sin embargo, es una paradoja lo que sucede con los valo-
res de los inmuebles en venta en Argentina. Por un lado, 
en cantidad de dólares, 2022 fue el año, considerando los 
últimos diez, de menor valor del precio de oferta de los in-
muebles, casi un 35 % promedio con respecto a valores de 
ofrecimiento de 2018 en términos de pesos, con relación 
al ingreso promedio del asalariado; pero si lo analizamos en 
términos de ingresos, fue el momento en que mayor canti-
dad de sueldos promedio que se necesitaron para acceder 
a una vivienda.     
Como siempre decimos y llevamos a cabo, el trabajo que 
implica nuestra profesión es muy importante para que todo 
lo inherente a la actividad sea solucionado de manera ar-
moniosa, sobre la base del dialogo y buscando al equilibrio 
entre las partes.
En tanto, desde la Cámara se continúan brindando servi-
cios de asesoramiento contable y legal al socio.
Con una mínima cuota, se siguieron ofreciendo a los socios 
los servicios de INFODATA, herramienta de análisis de ries-
go comercial de CAME (Cámara de la Mediana Empresa), 
que permite obtener información para tomar mejores deci-
siones de negocios. 
A los socios que tuvieron inconvenientes en los pagos de 
cuotas se le dio una amplia y variada opción de pagos para 
regularizar dicha situación. 
La página web (www.cecisantafe.com.ar) sigue siendo el 
portal de referencia local y regional para el ofrecimiento 
de inmuebles que los socios tienen para visibilizar sus 
propiedades.
La CECI, representada por su presidente Walter Govone, 
continúa participando activamente en las reuniones de la 
FIRA (Federación Inmobiliaria de la República Argentina), 
formando parte del Directorio a nivel nacional con un cargo 
de vocal titular.
Además, se mantuvieron reuniones con los concejales de 
la ciudad de Santa Fe, diputados y senadores provinciales, 
con el objetivo de mejorar y solucionar temas inherentes a 
la actividad del corredor.
Como en todo fin de año, deseamos un mejor 2023 traba-
jando para fortalecer la actividad y mejorar las condiciones 
de acceso a la vivienda.

Cámara de Empresas y Corredores Inmobiliarios de Santa Fe
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El año que hemos concluido ha estado totalmente domi-
nado por imponderables, tanto en materia nacional como 
internacional, y también en nuestro propio sector, lo que 
generó un período totalmente anómalo que supeditó la 
comercialización, además de las condiciones climáticas 
desfavorables que continuarían en los próximos meses.
En el plano internacional, el mundo ha continuado con la 
reactivación luego de la pandemia y todas las economías 
empezaron a registrar altos índices inflacionarios desde el 
inicio del año, situación que fue agravándose, pero, a la vez, 
se ha mantenido un piso alto para el precio de los com-
modities y generado una gran incertidumbre por el acel-
eramiento de los precios. Los bancos centrales del mundo, 
con la Reserva Federal de los Estados Unidos a la cabeza, 
han empezado a subir las tasas de interés para enfriar la 
economía, y pronto veremos si los esfuerzos han sido su-
ficientes y el impacto que estos tendrán en la economía 
mundial, ya que seguro se verá una caída en la actividad 
económica que afectará la valuación de los activos finan-
cieros y quizás los precios de los commodities, siendo este 
un factor que presionará a la baja.
En febrero de 2021 Rusia atacó Ucrania y dio comienzo a 
una guerra que continúa y parece que no terminará en el 
corto plazo. Esta situación generó grandes tensiones entre 
las potencias mundiales, muchas de las cuales impusieron 
sanciones al atacante. Esto produjo una suba en el precio 
de la energía e impulsó todo lo relacionado con ella. Asi-
mismo, la falta de reglas en el inicio de la guerra ocasionó 
trabas en las exportaciones de granos ucranianos, lo que 
hizo que tanto el trigo como el maíz y el girasol llegaran a 
valores históricos.
En el plano local, la situación económica de Argentina 
sigue deteriorándose a mayor velocidad. La inflación anual 
llegó a 94,8 % y va a llegar a los tres dígitos, lo que está 
generando distorsiones enormes de precios y conflictos 
sociales. En tanto, a causa del problema bélico en Europa, 
las exportaciones argentinas han sido récord, pero, más 
allá de ello, las reservas en el Banco Central escasean y 
han llevado al gobierno a tomar medidas desesperadas, 
de urgencia, que solo han producido más distorsión y han 
logrado desnaturalizar al comercio de granos. La medida 
más simbólica ha sido la creación de un desdoblamiento 
cambiario para fomentar la comercialización de soja y sus 
derivados en dos ocasiones, en septiembre y diciembre, lo 
que afectó a varias industrias.
En lo que respecta al clima, este ha sido muy adverso. En  
enero de 2022, todo el país se vio perjudicado por una ola 
de calor que dañó significativamente la cosecha gruesa, 
sobre todo el maíz de primera, el cual tuvo magros ren-
dimientos  y el cual en situaciones normales hubiese dado 
fuertes quebrantos, esta situación se vio mitigada por el 

problema mundial, lo que hizo que un aumento en el precio 
de los commodities compense la caída de rendimientos, a 
lo largo del año el fenómeno de la niña a ido agravándose 
y los suelos hoy tienen pocos perfiles de humedad lo que 
hará que toda la nueva campaña sea complicada tanto 
para la siembra como para el desarrollo de los cultivos. Al-
gunos informes hablan de una normalización del clima re-
cién hacia marzo de 2023, por lo que se descarta un buen 
año en materia de rindes, lo que traerá problemas al sector.

Otras consideraciones
En el plano propio de la entidad, cabe resaltar que en el 
período concluido el Centro renovó autoridades, situación 
que se venía postergando por la pandemia.  Gracias a la 
llegada de la normalidad en este sentido, se pudo esta-
blecer un cronograma de reuniones mensuales, las cuales 
tuvieron buena asistencia de los miembros.
Respecto del terreno de rincón, se le han hecho trabajos 
de mantenimiento y acondicionamiento para evitar su de-
terioro hasta que se defina la causa que se tramita en los 
juzgados. En el intento de proteger el patrimonio de la en-
tidad, se tomaron algunas medidas de cobertura. Se abon-
aron al doctor Stellacci adelantos de sus honorarios en el 
juicio, los cuales quedarán congelados de común acuerdo 
a valor JUS hasta el momento en que sean regulados por el 
juzgado que atiende la causa.
Por otra parte, sobre finales de año se enviaron fondos a 
Integrar y se le encomendó colocarlos en cauciones diarias 
a la tasa existente, considerando este instrumento como el 
menos riesgoso en el mercado de capitales.
Por último, también se realizó una donación a ABRA en 
julio, honrando la costumbre de colaborar cada año con en-
tidades que lo necesiten.

Perspectivas 
El año venidero será muy complejo, los problemas béli-
cos continuarán, lentamente irá bajando la inflación en 
el mundo y habrá que ver cuál de ambos factores influirá 
más en el precio de los commodities. Además, el factor 
climático tendrá su propio capítulo, ya que dependerá 
mucho de esto la oferta de granos a nivel mundial. No 
solo Argentina, sino también Brasil y Paraguay están bajo 
efectos del fenómeno de La Niña, y cómo se manifieste 
este será crucial para determinar el resultado de una nue-
va campaña agrícola.
Y algo muy importante será el plano político-económico lo-
cal. La economía argentina entrará en escenarios más com-
plejos; no hay expectativas de una baja en la inflación y se 
prevé una caída en la actividad económica. Sumado a esto, 
será un año electoral que seguramente presentará mayores 
desafíos tanto para el país como para nuestro sector.

Centro de Corredores, Comisionistas y Consignatarios 
de Cereales y Oleaginosas de Santa Fe

 Carlos A. Vergara Maximiliano Avigliano
 Secretario Presidente
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CONVENIO PARANÁ BUREAU - 
BUREAU DE SANTA FE
El miércoles 19 de enero, la institución llevó adelante 
la firma de un Convenio marco junto al Paraná Bureau 
en la búsqueda de potenciar la región en Turismo de 
Reuniones. La firma efectuó en el Complejo de Turismo 
Social del Túnel Subfluvial. Acompañados por socios 
de ambos Bureaux, presidentes de Entes de Turismo de 
Paraná y de Santa Fe, Agustin Clavenzani y Franco Aro-
ne, respectivamente; autoridades de entidades inter-
medias y, como anfitriona del Túnel, la directora Karina 
Rotela, representante del gobierno de Santa Fe, Matías 
Tomati y Carlos Monti, presidentes de las instituciones 
firmantes, destacaron los cuatro ejes del convenio: Pro-
moción, Postulación, Sensibilización, Fortalecimiento 
y colaboración institucional. Cobertura de medios de 
Santa Fe y Paraná.
Este Convenio busca potenciar a ambas capitales y captar 
eventos que de manera individual no se podrían lograr.

REUNIÓN CON LA AGENCIA PARA EL 
DESARROLLO DE LA REGIÓN
El 20 de enero participamos de una reunión junto al coordi-
nador general de la Agencia para el Desarrollo de la Región 
(ADER). Asistieron los miembros de la Comisión Directiva: 
Matías Tomati, presidente; Sebastián Simez, secretario; y 
el director ejecutivo Lucas Fernández. En dicha reunión se 
planteó una agenda 2022 en la cual el eje es el Progra-
ma Embajadores y acciones puntuales de sensibilización 
en turismo de reuniones. Cabe destacar que ADER es un 
actor fundamental en el desarrollo de la industria en Santa 
Fe y la Región.

REUNIÓN CON EL SECRETARIO DE 
PRODUCCIÓN Y DESARROLLO ECONÓMICO 
DE LA MUNICIPALIDAD DE SANTA FE
El 20 de enero participamos de una reunión junto al se-
cretario de Producción y Desarrollo Económico de la ciu-
dad, Matías Schmüth, y el responsable de la Ventanilla 
Única de Eventos, Andrés Doce. Concurrieron el presi-
dente, Matías Tomati; el vicepresidente, Carlos Fertona-
ni; el secretario, Sebastián Simez; y el director ejecuti-
vo, Lucas Fernández. En la reunión se planteó el nuevo 
portal de Ventanilla Única de eventos para que podamos 
observar y sugerir correcciones o cambios en la platafor-
ma, que tenía fecha de lanzamiento en marzo de 2022. 
El objetivo de esta es facilitar la carga de datos y obtener 
información relevante para el Observatorio Nacional de 
Turismo de Reuniones.

REUNIÓN CON SECRETARIA DE COMUNICACIÓN 
DE LA MUNICIPALIDAD DE SANTA FE
También el 20 de enero participamos de una reunión 
junto al secretario de Comunicación de la Municipalidad 
de Santa Fe, Guillermo Acrich. Asistieron el presidente, 
Matías Tomati; el vicepresidente, Carlos Fertonani; el se-
cretario, Sebastián Simez; y el director ejecutivo, Lucas 
Fernández. En el encuentro se trabajó en los ejes de co-
municación de la Municipalidad y acerca de cómo seguir 

un criterio propuesto por el Bureau de eventos para que 
Santa Fe tenga una marca “Capital de eventos”. El com-
promiso fue avanzar en una agenda 2022 y poder desa-
rrollar conjuntamente acciones de promoción en turismo 
de reuniones.

PRIMER REUNIÓN SAFETUR 2022
El 3 de febrero participamos de la primera Asamblea or-
dinaria de 2022 del SAFETUR, ente público privado de 
promoción turística de Santa Fe, con el objetivo de ver la 
agenda 2022, donde el presupuesto contemplaba una ac-
ción puntual sobre el programa “Embajadores Turísticos”. 
Este Programa es tutelado por el Bureau de Eventos de 
Santa Fe. Entre las acciones del mismo se prevé un ciclo 
de cinco capacitaciones en el año para embajadores y ac-
tores del turismo de reuniones.

PROGRAMA FORTALECIMIENTO DE 
TURISMO DE REUNIONES PROVINCIAL.
Durante enero y febrero se trabajó con la Secretaría de 
Turismo de la provincia de Santa Fe en el desarrollo de un 
Programa inédito en materia de turismo de reuniones. Este 
Programa tiene por objetivo el fortalecimiento de la activi-
dad. Se generó una mesa consultiva del sector privado, en 
este primer momento, a través de los Bureaux de Santa Fe 
y de Rosario, pero se invitó a que cualquier localidad de la 
provincia que quiera desarrollar su potencial en turismo de 
reuniones pueda sumarse. 
El Programa prevé en sus puntos fundamentales la promo-
ción turística y captación de eventos, así como la partici-
pación en ferias y eventos internacionales con el objetivo 
de promocionar a la provincia como sede. La Mesa consul-
tiva tiene por objetivo tutelar las acciones estatales en la 
materia y asesorar profesionalmente.

CONVENIO MARCO PROGRAMA 
“ESTUDIA EN SANTA FE”
El día 3 de marzo, en el Palacio Municipal se llevó a cabo 
la firma de un Convenio marco entre la Municipalidad de 
Santa Fe y la UNL. El mismo fue firmado por el intendente 
de Santa Fe, Emilio Jatón, y el rector de la UNL, Enrique 
Mammarella. Tiene como finalidad la promoción de Santa 
Fe como destino de estudios de grado y posgrado a tra-
vés del Programa “Estudia en Santa Fe”. En el marco del 
Programa Embajadores, que lleva adelante el Bureau de 
Eventos de Santa Fe junto a la Dirección de Turismo de la 
ciudad, la firma de este Convenio permite ampliar los em-
bajadores y salir de las fronteras de Argentina, convirtiendo 
a los estudiantes extranjeros en promotores del destino 
Santa Fe. El papel fundamental del Bureau de acercar las 
partes para poder realizar este acuerdo marco, luego pro-
fundizar en las acciones de promoción del Programa “Em-
bajadores Turísticos” de Santa Fe, y ser el articulador de 
acciones puntuales dentro del Convenio. La primera reu-
nión al respecto se desarrolló, en mayo de 2021, con Pedro 
Sánchez Izquierdo, quien manifestó su deseo de concretar 
dicho Programa, y es por ello que el trabajo realizado du-
rante todo ese año resultó provechoso a raíz de la firma de 
este Convenio.

Bureau de Eventos de Santa Fe
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REUNIÓN DE TRABAJO EN LA ASOCIACIÓN 
DE ORGANIZADORES DE CONGRESOS 
DE ARGENTINA Y AFINES
El 3 de marzo, nuestro presidente, Matías Tomati, se reu-
nió con Matías Sket, director ejecutivo de la Asociación de 
Organizadores de Congresos de Argentina y afines (AOCA), 
en las oficinas de dicha institución, con vistas a Meet Up, 
en la MICE WEEK mayo de 2022, el evento internacional y 
la cita obligada para Latinoamérica en Turismo de Reunio-
nes. Esta edición enmarcó una semana completa de acti-
vidades relacionadas con el turismo de reuniones, rondas 
de negocios y capacitación profesional. A su vez, durante 
la reunión se plantearon ejes de trabajo en conjunto entre 
ambas instituciones para el fortalecimiento institucional y 
el crecimiento de la región en turismo de reuniones. Asi-
mismo, se habló en la ocasión sobre la relevancia del Con-
venio con el Paraná Bureau para potenciar la región.

PRIMERAS REUNIONES DE POSTULACIÓN 
DE SANTA FE COMO SEDE DE EVENTOS
En el marco del Programa “Embajadores Turísticos”, lleva-
mos a cabo dos reuniones con embajadores que postula-
rían a Santa Fe como sede de eventos.
El primero de los encuentros, con la investigadora Julia 
Culzoni, quien junto a su director viajaría a Roma en agos-
to para participar del Congreso Internacional de Química 
Analítica y allí postular a Santa Fe para la edición 2024. 
El trabajo en conjunto con la Dirección de Turismo de la 
ciudad de Santa Fe implica: gestión de carta de intención 
firmada por el Intendente de la ciudad, armado de carpeta 
de postulación con el contenido turístico e infraestructura 
para eventos, gestión de Carta de Intención firmada por el 
ministro de Turismo y Deporte de la Nación, gestión de pa-
sajes para las dos personas que viajarían a Roma.
La segunda reunión fue con el investigador Matías Asen-
cio, quien llegara recomendado por Julia Culzoni para acer-
car su postulación al equipo Capital. Con él planteamos la 
postulación de Santa Fe para un Congreso Nacional de In-
vestigadores de Microbiología para el 2024, para lo cual se 
gestionaría una carta de intención y el armado de carpeta 
de postulación con el contenido turístico e infraestructura 
para eventos. 

FIRMA DE CONVENIO BUREAU DE 
EVENTOS - SAFETUR. PROGRAMA 
“EMBAJADORES TURÍSTICOS” 
El viernes 25 de marzo, en las instalaciones de la Estación 
Belgrano, se realizó la reunión de SAFETUR. Asistieron a 
ella miembros de las Cámaras asociadas al Ente: AEHGSF, 
ASEAVyT, Centro Comercial, UTHGRA, ATAP, del Poder 
Ejecutivo, del Concejo deliberante y del Bureau de Eventos 
de Santa Fe. Allí se firmó el convenio de articulación entre el 
SAFETUR y el Bureau de Eventos de Santa Fe con el fin de 
trabajar en conjunto el Programa “Embajadores Turísticos”. 
Con la firma de este convenio, el Bureau gestiona y coordina 
todas las acciones referidas al Programa, articulado con la 
Dirección de Turismo de Santa Fe. Los firmantes fueron el 
presidente del Ente, Franco Arone, y el presidente del Bu-
reau de Eventos de Santa Fe, Matías Tomati. Este convenio 
prevé un presupuesto de $1.000.000 para acciones de ca-
pacitación y postulación del destino Santa Fe.

FIRMA DE CONVENIO DE COLABORACIÓN 
ENTRE EL BUREAU DE EVENTOS 
Y SANCOR SEGUROS
El martes 29 de marzo se efectuó la firma de un convenio 
entre nuestra institución y la compañía Sancor Seguros. La 
misma se realizó en las oficinas de la compañía por parte del 
gerente general de Sancor Seguros, Armando Giudici, y el 
presidente del Bureau, Matías Tomati. El convenio de cola-
boración permite llevar un beneficio a los socios en cuanto a 
contratación de pólizas de seguros y ART para sus empresas. 
A su vez, conlleva una capacitación y actualización constante 
en seguridad para la actividad de Turismo de Reuniones.

PARTICIPACIÓN EN MEET UPA ARGENTINA
El 10, 11 y 12 de mayo se llevó a cabo el Meet Up en el 
Centro de Convenciones de Buenos Aires. Allí participa-
mos con un stand provisto por la Secretaría de Turismo de 
Santa Fe. El mismo estuvo integrado por los destinos: Es-
peranza, Rafaela, Rosario y Santa Fe. 
Dentro de este marco se participó de las siguientes acti-
vidades:

Acto de apertura
Contó con la presencia del ministro de Turismo y Deportes 
de la Nación, Matías Lamens; la secretaria de Promoción 
Turística de la Nación, Yanina Martínez; el ministro de Tu-
rismo de la ciudad de Buenos Aires, Lucas Delfino; y el pre-
sidente de AOCA, Fernando Gorbarán.

Reunión de presidentes de Bureaux del Norte Grande  
Participamos de esta reunión junto a Sergio Giménez, presi-
dente del Rosario Convention & Visitor Bureau, y Alejandro 
Grandinetti, secretario de Turismo de la provincia de San-
ta Fe. Los otros destinos participantes fueron: el Instituto 
de Turismo del Chaco representado por su presidente, Lic. 
Ariel Ybarra; Chaco Convention Bureau, representado por su 
presidente, señor Fabián Moncada; el Santiago del Estero 
Convention & Visitors Bureau, representado por su presi-
dente, Juan Pablo Issa; el Termas de Río Hondo Convention 
Bureau, representado por su presidente, el señor Fernando 
Storino; Posadas Bureau Congresos y Convenciones, repre-
sentando por su vicepresidenta, la señora Rosario Delgado; 
Iguazú Convention Bureau, representado por su presidenta, 
Lic. Patricia Durán; Corrientes Convention Bureau, represen-
tado por su presidente, señor César Zanone; Jujuy Conven-
tion & Visitor Bureau, representado por su presidente, señor 
José Ortíz; y Tucumán Convention & Visitor Bureau, repre-
sentado por la señora Marina Sánchez.

Asamblea extraordinaria Consejo Federal de Turismo
El presidente del Bureau de Eventos de Santa Fe, Matías 
Tomati, participó de la Asamblea del Consejo Federal de 
Turismo integrando el bloque Santa Fe junto a Sergio Gi-
ménez, presidente de Rosario Convention & Visitors Bu-
reau, y el secretario de Turismo de la provincia de Santa Fe, 
Alejandro Grandinetti.

Reunión con el Bureau y secretaría 
de turismo de Concordia
Se realizó una reunión con el secretario de Turismo de Con-
cordia, Aldo Álvarez, y el presidente del Concordia Bureau, 
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Luciano Oviedo. Por nuestra parte, estuvieron presentes 
Franco Arone, director de Turismo de Santa Fe, y Matías 
Tomati, presidente del Bureau de Eventos de Santa Fe. En 
la ocasión se trabajó en un planeamiento de acciones de 
promoción cruzada y se proyectó compartir datos de inte-
rés para ambas instituciones.

Presentación de Destino Litoral a Hosted Buyers
Acompañamos al secretario de Turismo de Santa Fe y a 
sus pares de Corrientes, Misiones y Chaco, en la presen-
tación de Litoral en un desayuno donde los Hosted Buyers 
recibieron información de los destinos que integran esta 
presentación.

Presentación de Destino Santa Fe
En el salón principal, realizamos la presentación de Des-
tino Santa Fe. Se dio inicio con las palabras del secretario 
de Turismo de Santa Fe y luego presentaron los destinos 
de Esperanza, Rafaela y Rosario. Por nuestra parte, el pre-
sidente Matías Tomati y Franco Arone desarrollaron los 
datos del destino y el Programa “Embajadores Turísticos” 
con el que cuenta la ciudad.

Firma de Convenio Trelew Bureau
En esta reunión en el marco de Meet Up, cerramos el acuer-
do de mutuo entendimiento y compromiso de cruzamiento 
de datos, promoción e información entre ambos destinos.
La firma se llevó a cabo en el stand de Santa Fe y partici-
paron de la misma Mónica Montes, presidenta del Trellew 
Bureau de Eventos, y Matías Tomati, presidente del Bureau 
de Eventos de Santa Fe.

Concretamos 20 rondas de negocios
En ellas participó nuestro director ejecutivo, Lucas Fer-
nández, y fueron con Hosted Buyers del sector OPC, y 
Viajes de Incentivos y Asociaciones profesionales de di-
ferentes países (España, Chile, Paraguay, Brasil, México, 
Ecuador y Argentina). A todos, luego de la entrevista, se 
les envió información de destino y el Catálogo de los so-
cios del Bureau.

1ra. JORNADA DE SENSIBILIZACIÓN EN TURISMO 
DE REUNIONES - EVENTOS DEPORTIVOS
La jornada se llevó a cabo el martes 17 de mayo, de 8:30 a 
12:30, en el Auditorio de la BCSF. Estuvo orientada a ins-
tituciones deportivas de la ciudad y de la provincia, orga-
nizadores de eventos deportivos, autoridades municipales 
y provinciales.
Para la oportunidad, contamos con la presencia de: Ma-
tías Sket, director ejecutivo de AOCA, quien presentó un 
informe sobre los eventos deportivos a nivel nacional y la 
actualidad de los eventos en la reactivación de la industria; 
Rubén Rezola, deportista olímpico, quien nos brindó su ex-
periencia y la realidad de los eventos deportivos desde la 
mirada de un deportista internacional y, a su vez, planteó 
la posibilidad de convertir un espacio de entrenamiento en 
una pista internacional para captar eventos de su disci-
plina; Matías Tomati, presidente del Bureau de Eventos, y 
Franco Arone, director de Turismo y presidente del SAFE-
TUR. Presentaron el Programa “Embajadores Turísticos”, 
un informe de los eventos deportivos en Santa Fe y la im-

portancia de la Ventanilla Única de Eventos para la base de 
estadísticas del Turismo de Reuniones.
Carlos Fertonani, vicepresidente del Bureau de Eventos de 
Santa Fe, realizó un aporte acerca de la evolución de los 
eventos deportivos en Santa Fe.

Reunión UNL - Bureau de Eventos
Reunión de trabajo del presidente Matías Tomati y el direc-
tor ejecutivo del Bureau de Eventos junto a Pedro Sánchez 
Izquierdo y Gonzalo Sozzo. Se trató la planificación de ac-
ciones en conjunto para el desarrollo de Instituto de Estu-
dios Avanzados (IEA Litoral) que tendría lugar desde sep-
tiembre a diciembre en Santa Fe con la llegada y trabajo de 
siete investigadores de México, Brasil, España y Francia.
Este tipo de reuniones pone en relieve las articulaciones 
que se pueden derivar de este primer Instituto de Estudios 
Avanzados de la Argentina.

Trabajo con FECECO - Viví Santa Fe -  
El encuentro de Turismo y Comercio
La entidad provincial lanzó el evento Viví Santa Fe, el En-
cuentro del Turismo y el Comercio. El mismo se llevaría a 
cabo del 1 al 4 de septiembre en la Estación Belgrano, un 
lugar donde encontrar toda la oferta turística de la provin-
cia. Desde nuestro Bureau, planteamos la colaboración 
y la oportunidad de realizar rondas de negocios entre los 
destinos en Turismo de Reuniones. Seremos los anfitriones 
de este espacio de confluencia de negocios de todos los 
destinos y proveedores de la provincia.

Promulgación de Ordenanza 
“Embajadores Turísticos Santa Fe”
El 2 de junio se promulgó la ordenanza que formaliza el 
Programa “Embajadores Turísticos” como una política de 
Estado. Proyecto elaborado por el edil Garibaldi y consulta-
do a la entidad para su trabajo final. Es un avance en el Tu-
rismo de Reuniones, y que se establezca como ordenanza 
permite seguir creciendo.

Foro Turismo de Reuniones a doble sede
Junto al Paraná Bureau y el Bureau de Eventos de Santa 
Fe, y en concordancia con el acuerdo firmado a principios 
de año, este evento procuraría concientizar y debatir en las 
dos capitales para ambas instituciones, presentaría dos 
fechas con temáticas similares pero apuntando a un mis-
mo público para que actores de las ciudades participen en 
ambas jornadas.

2da. JORNADA DE SENSIBILIZACIÓN EN 
TURISMO DE REUNIONES - EVENTOS 
SEGUROS Y CAPTACIÓN DE EVENTOS
Tuvo lugar el miércoles 29 de junio, de 8:30 a 12:00 en la 
Sede de Sancor Seguros, y orientada a instituciones aca-
démicas, colegios de profesionales, empresas de la ciudad, 
y autoridades municipales y provinciales.
Matías Tomati, presidente del Bureau de Eventos, y Franco 
Arone, director de Turismo y Presidente del SAFETUR, pre-
sentaron el Programa “Embajadores Turísticos” y el pro-
ceso de captación de un evento, donde mostraron todas 
las herramientas con las que cuenta el equipo capital para 
captar un evento nacional o internacional.
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Gustavo Birchner y Leonardo Williner, en tanto, presenta-
ron las herramientas para que un evento sea seguro y los 
servicios los que cuenta Sancor para dicho fin.

“2023 Anno del Turismo di Ritorno”
El 7 de julio participamos de la presentación del acuerdo 
firmado con el SAFETUR para articular el programa en la 
ciudad de Santa Fe. El mismo fue presentado en la Estación 
Belgrano por su representante, Fabio Ragone. Participaron 
en la ocasión entidades intermedias del sector Turístico y 
asociaciones vinculadas a la cultura italiana en Santa Fe.

Presentación Ordenanza “Programa 
Embajadores Turísticos”
El 13 de julio se presentó el Programa “Embajadores Tu-
rísticos en el recinto del Concejo Municipal de Santa Fe. 
El presidente del Concejo, Leandro González, realizó la 
presentación de la Jornada y luego dio lugar para que el 
Bureau de Eventos y la Dirección de Turismo (presentación 
a cargo de Matías Tomati y Franco Arone, respectivamen-
te) expusieran el Programa Embajadores y su conversión 
en Ordenanza.
Se encontraban en la sala representantes de las entidades 
intermedias que componen el SAFETUR y concejales, en-
tre ellos, Paco Garibaldi, impulsor del proyecto. Contamos, 
a su vez, con Julia Culzoni (primera embajadora) que reco-
rrió todo el proceso y relató su experiencia antes de su viaje 
a Roma para postular a Santa Fe.

Presentación del documento “Plan de Desarrollo 
Estratégico de Turismo de Santa Fe Capital 2025”
El 4 de agosto, en el Auditorio del Museo de la Constitu-
ción Nacional Argentina, se llevó a cabo la presentación 
del Plan Estratégico de Santa Fe. De la mismo participó 
el intendente, Emilio Jatón; el secretario de Turismo de la 
provincia de Santa Fe, e entidades intermedias relacio-
nadas con el Turismo en Santa Fe. Este documento fue 
desarrollado por la Municipalidad de Santa Fe con parti-
cipación privada de todas las entidades intermedias del 
sector y arrojó como resultado la Actividad de Turismo de 
Reuniones como principal actividad de la ciudad en ma-
teria de Turismo, reflejando así la importancia de nuestro 
trabajo y el aporte de nuestra actividad a la economía de 
la capital.

Gestión de Centros Comerciales Abiertos: una mirada 
integradora para potenciar el desarrollo de nuestras 
comunidades
El jueves 18 de agosto fuimos convocados a hablar sobre 
“Potencialidad del turismo MICE como estrategia de desa-
rrollo comercial”. Dicho Foro se realizó en el SUM del Cen-
tro Comercial e Industrial de Rafaela y la Región. La charla 
estuvo a cargo de Lucas Fernández, director ejecutivo del 
Bureau de Eventos, moderada por Agustín Arese, del área 
de Turismo del CCIRR.

Certificación Internacional en Eventos
Asistimos a la Certificación Internacional en Eventos lle-
vada a cabo el 22 de agosto en Ríos de Gula, organiza-
da por SM Producciones y Paola Schergel. En la Jornada 
participamos en conjunto con la Dirección de Turismo de 

la ciudad y el Equipo Capital de Turismo de Reuniones. La 
exposición estuvo a cargo de Virginia Fariz, referente técni-
ca de la Dirección de Turismo, y Lucas Fernández, director 
ejecutivo del Bureau. Las palabras de apertura fueron del 
presidente del Bureau de Eventos, Matías Tomati.

Audiencia Pública por la Nocturnidad
El 31 de agosto fuimos invitados a disertar como institu-
ción Intermedia vinculada al turismo y la nocturnidad en 
la Audiencia pública del Concejo Municipal. Para dicha 
ocasión, el presidente del Bureau de Eventos, Matías To-
mati, destacó los números de impacto de los turistas del 
segmento MICE en Santa Fe y la importancia de la noctur-
nidad como recreación en los eventos. A su vez, manifestó 
que estábamos en el mejor momento para poder definir 
qué ciudad queremos ser y cómo el turismo es un motor 
económico y de desarrollo de Santa Fe.
 
Viví Santa Fe, El encuentro de Turismo y Comercio
Del 1 a 4 de septiembre, en la Estación Belgrano, se efec-
tuó la exposición de toda la provincia de Santa Fe en ma-
teria de turismo y comercio. En la primera edición de Viví 
Santa Fe se pudo observar el potencial de Santa Fe en una 
exposición que representó el mapa de la provincia y cuyas 
principales rutas eran los corredores de paseo. Esta expo-
sición, organizada por FECECO y el Gobierno de la Provin-
cia de Santa Fe, demostró la importancia y el empuje desa-
rrollador de las localidades de toda la provincia.
En tanto, el 1 de septiembre participamos del Acto de 
Apertura realizado en planta alta de la Estación Belgrano 
y luego en la recorrida oficial por la Expo.
A su vez, fuimos colaboradores de las Rondas de Negocios, 
gestionando y convocando a Hosted Buyers de Buenos Ai-
res. El 2 de septiembre se hicieron las Rondas de Negocios, 
más de 1000 concretadas y con más de 100 participantes 
de toda la provincia. En ellas contamos con entrevistas con 
Hosted Buyers de Buenos Aires, como también con locali-
dades del interior que, motivadas por el Bureau de Eventos, 
buscan este segmento de Turismo como actividad para 
sus ciudades.
El programa de Hosted Buyers incluyó el acompañamien-
to de estas personas desde su arribo hasta su partida. El 
mismo estuvo a cargo del director ejecutivo del Bureau, 
Lucas Fernández. Luego de las Rondas de Negocios, por 
la mañana del viernes 2, se realizó un almuerzo de camara-
dería en Roll & Rock Beach, se visitó la fábrica de alfajores 
Merengo, de donde los participantes se llevaron un alfajor 
torta de regalo, y luego se recorrió el casco histórico.
 
3ra. JORNADA DE SENSIBILIZACIÓN EN 
TURISMO DE REUNIONES “HERRAMIENTAS DEL 
PROGRAMA “EMBAJADORES TURÍSTICOS”
En el marco de este Programa que llevan adelante la Di-
rección de Turismo de la ciudad de Santa Fe y el Bureau de 
Eventos, tuvo lugar el martes 13 la 3ra. Jornada de Sensi-
bilización en Turismo de Reuniones en la BCSF.
Contó con presencia del intendente, Emilio Jatón, au-
toridades municipales y provinciales, representantes de 
entidades intermedias empresariales, instituciones aca-
démicas, centros de estudios, colegios de profesionales y 
empresas de la ciudad.
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El acto de apertura estuvo a cargo del vicepresidente de la 
BCSF, Juan Pablo Durando, quien expuso la potencialidad 
del turismo en la ciudad y cómo la Bolsa es un centro neu-
rálgico de muchas visitas de representantes extranjeros. 
Por su parte, el presidente del Bureau de Eventos, Matías 
Tomati, agradeció a la Bolsa por brindar sus instalaciones 
para seguir fortaleciendo a la ciudad con el Turismo de 
Reuniones y al intendente por apostar a esta industria tan 
importante para Santa Fe. Emilio Jatón destacó la labor 
que se viene consolidando de manera firme entre el sector 
público y privado, con vistas a un futuro, para que Santa Fe 
siga creciendo y posicionándose en Turismo de Reuniones.
Franco Arone, director de Turismo de la ciudad y presiden-
te de SAFETUR, y Matías Tomati presentaron el Programa 
“Embajadores Turísticos” y la matriz para el proceso de 
captación de un evento, a través de la cual se especificaron 
todas las herramientas con las que cuenta el Equipo Santa 
Fe Capital para captar un evento nacional o internacional y 
cómo puede acompañar a instituciones, organizaciones, pro-
fesionales o particulares que tengan intenciones de hacerlo. 
Cabe destacar la participación de ADER en este Programa.
Andrés Doce, director ejecutivo de Atención a Empresas de 
la Secretaría de Producción y Desarrollo Económico, desa-
rrolló la herramienta “Ventanilla Única de Eventos” con las 
nuevas modificaciones y todo su potencial.
María Fernanda Álvarez, directora General de Turismo 
(creadora SICAT) y Virginia Fariz, referente técnica de Tu-
rismo de Reuniones - Equipo Turismo de Reuniones, es-
tuvieron a cargo de la presentación del SICAT. Esta herra-
mienta permite medir el impacto económico y estadístico 
del Turismo en Santa Fe con un Open Data, de modo de 
tomar decisiones con información de calidad.
Julia Culzoni, primera embajadora del Programa, contó su 
experiencia en todo el proceso por el cual llegó a la candi-
datura y concreción de sede para que el XIX Chemometrics 
in Analytical Chemistry se desarrolle en Santa Fe.
Paco Garibaldi compartió su experiencia como edil impul-
sor del proyecto que se convirtió en Ordenanza “Programa 
Embajadores Turísticos de Santa Fe”, una política de Estado 
para el desarrollo y sostenimiento del Programa en el tiempo.

El 22 y 23 de septiembre 
Acompañamos a ADER en el Encuentro Internacional de 
Agencias, Asociaciones e Instituciones para el Desarrollo 
realizado en el Hotel UNL-ATE.
Este encuentro permitió conocer la matriz de apoyo de 
las agencias, asociaciones e instituciones para el desa-
rrollo y trabajar en conjunto con ADER sobre el Turismo 
en Santa Fe y la Región.

28 de septiembre
Asamblea Extraordinaria del Bureau de Eventos de Santa 
Fe de la Veracruz y La Región. Presidida por el presiden-
te Matias Tomati. Se encontraban socios presentes: Se-
bastian Simez, Javier Gutierrez, Norberto Verde, Walter 
Simonella, Coquena Caputto, Juan Pablo Barrale, Guiller-
mo Aranda, Daniel Ulla, Carlos Delicia, Vivo Norma, Cecilia 
Gargatagli, Claudio Berutti, Carlos Fertonani, Noelia Nava y 
Santiago Amezaga. Se presentaron las memorias del año 
2021-2022 con un resumen de lo desarrollado en el año 
de gestión. Se aprobaron Balance 2021 y memorias.

1,2,3 y 4 de octubre
Participamos de FIT (Feria Internacional de Turismo) 
acompañando a la Dirección de Turismo de Santa Fe. 
En cuatro días de feria, circularon 150.000 personas; dos 
días fueron para el público en general y dos para profesio-
nales del sector.
Durante la misma, se destacan las siguientes actividades:
• INPROTUR, con Pablo Sismanian (Director de productos 
turísticos) manifestando nuestra voluntad de contar con 
el Encuentro de Destinos Sede de Eventos del país para el 
2023 (en el marco de los 450 años de Santa Fe).
• Participamos de la reunión de la ciudad con FEHGRA, 
acompañando la previa del Encuentro Nacional de Conse-
jeros de FEHGRA en Santa Fe para noviembre (8 y 9).
• Destino Salta: tuvimos una reunión con el presidente del 
Bureau de Salta, Daniel Astorga, y el ministro de Turismo de 
Salta, Mario Peña. Felicitamos y les deseamos éxitos en la 
concreción del congreso de AOCA y Encuentro de Destinos 
Sede que se llevará a cabo en Salta en Noviembre 2022. 
Solicitamos apoyo para la postulación de Santa Fe para la 
próxima edición del Congreso y Encuentro de Destinos Sede.
• AOCA. Nos reunimos con Patricia Duran Vaca, presidenta 
de AOCA, para conocer la impronta en su gestión a cargo 
de la presidencia y manifestar nuestra voluntad de ser sede 
del Congreso de AOCA 2023.
• INPROTUR. Participamos del OPEN HOUSE del Institu-
to, donde fuimos ejemplo de postulación y captación de 
eventos a nivel nacional.
• Santa Fe Capital: participamos de la presentación de 
Santa Fe en el auditorio de la Feria, con el Programa “Mi 
ciudad como turista”.

26 de octubre 
Nuestra entidad, representada por el presidente, Matías To-
mati, participó del debate por la recuperación del edificio del 
Hotel Ritz. El concejal Paco Garibaldi presentó un proyecto, 
ante sus colegas del recinto e invitados especiales del sec-
tor, para la recuperación y puesta en valor del edificio.

31 de octubre y 1 de noviembre
JORNADA DE SENSIBILIZACIÓN TURISMO DE 
REUNIONES - DESTINO PARANÁ/SANTA FE
En las ciudades de Paraná y Santa Fe se desarrollaron las 
primeras Jornadas de Sensibilización de Turismo de Reu-
niones en el marco del Acuerdo de Colaboración de Paraná 
Bureau y el Bureau de Eventos de Santa Fe; el día lunes 
31 de octubre en el Centro Provincial de Convenciones de 
Paraná, y el martes 1 de noviembre en el Centro de Conven-
ciones de la Estación Belgrano en Santa Fe. 
Esta actividad representa uno de los cuatro ejes de traba-
jo firmados en el acuerdo a principios del corriente año, la 
sensibilización en Turismo de Reuniones y la potencialidad 
de ambas capitales para el trabajo y captación de eventos 
en conjunto. 
Dieron el apoyo para seguir creciendo en la profesionaliza-
ción de la Industria de los Eventos: La Secretaría de Turis-
mo de la Provincia de Entre Ríos, La Secretaría de Turismo 
de la Provincia de Santa Fe, La Municipalidad de Paraná, 
La municipalidad de Santa Fe, El Ente Mixto de Promoción 
turística EMPATUR, El Ente Mixto de Promoción Turística 
SAFETUR y de AOCA.
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 Sebastián Simez Matías Tomati
 Secretario Presidente

De estas jornadas participaron diferentes actores de todos 
los segmentos generadores de eventos para este destino 
Paraná Santa Fe/ Santa Fe Paraná: FEGHRA, la Unión in-
dustrial de Santa Fe, UNL, CONICET, Colegio de Abogados 
de Entre Ríos, Colegio de cosmetólogos Facial y Corporal, 
Institutos de Enseñanza Superior, ASEAVyT.
Nuevos desafíos para la región. Nueva alianza que reafir-
ma el compromiso del sector para seguir creciendo en la 
industria y la profesionalización de las dos capitales. Los 
ejes de las jornadas estuvieron en: el trabajo en Equipo y 
la Colaboración Privado-privado. La asociatividad de dos 
destinos en políticas de Estado para la promoción en tu-
rismo. La mirada Nacional desde AOCA, con la presencia 
del Vicepresidente, en representación de los 32 Bureaux 
del país, Daniel Astorga y su reconocimiento a la iniciativa 
conjunta, marcando la sinergia y la maduración de la estra-
tegia en pos de la captación de eventos.
Acompañaron, desde el sector privado como sponsor del 
evento, empresas e instituciones de ambas ciudades: 
Centro Provincial de Convenciones, Costanera 241, Gru-
po Comunicar, Hillairet Eventos, Maran Suites, Aire Visual, 
Estudio del Valle Eventos; de Paraná; y ADER, Bolsa de 
Comercio de Santa Fe, Sancor Seguros, Baviera Eventos, 
Project, Flecha Bus, Casino Santa Fe, Instituto Sol y Hotel 
Los Silos; de Santa Fe.

138° Aniversario de la Bolsa de 
Comercio de Santa Fe
El 9 de noviembre participamos del acto y cóctel por el fes-
tejo de los 138° años de la BCSF. Concurrieron miembros 
de la Comisión Directiva y socios: Matías Tomati, Carlos 
Fertonani, Javier Gutiérrez, Norberto Verde, Guillermo 

Aranda, Walter Simonella, Carlos Delicia y Carla Xavier, y 
el director ejecutivo Lucas Fernández.

2° Coloquio ADER 2022
El 10 de noviembre se llevó a cabo el 2° Coloquio ADER 
en las instalaciones del Banco VOII. Las Charlas contaron 
con las presencias de Silvana Mondino, Emmanuel Alvarez 
Agis, Ernesto Tenembaum y empresarios locales.
Participaron del mismo Calors Fertonani, Javier Gutiérrez y 
Lucas Fernández en representación del Bureau de Eventos 
de Santa Fe.

Reunión de Cierre de año de SAFETUR
El 15 de diciembre se realizó la última reunión del año de 
SAFETUR con una balance del año y la proyección para 
2023. Participaron de la misma: Carlos Fertonani, Norber-
to Verde y Lucas Fernández en representación del Bureau 
de Eventos de Santa Fe.

Primer encuentro sectorial de seguimiento 
del Plan de Desarrollo Estratégico de 
Turismo “Santa Fe capital 2025”
El 16 de diciembre realizamos el primer taller de segui-
miento del Plan de Desarrollo Estratégico. En esta ocasión, 
sobre el eje Turismo de Reuniones, siendo un actor clave en 
la actividad para seguir creciendo y corrigiendo los objeti-
vos en una mejora constante y consciente.
Participaron de un desayuno de trabajo: Matías Schmüth, 
Franco Arone, Fernanda Álvarez y Virginia Fariz en repre-
sentación de la Dirección de Turismo de Santa Fe. Javier 
Gutiérrez y Lucas Fernández por el Bureau de Eventos, y 
Cecilia Scarafía en representación de ADER.
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 Secretaria Presidente

Durante el ejercicio 2022, la Cámara Inmobiliaria de San-
ta Fe dio continuidad al proceso de renovación iniciado el 
año anterior y obtuvo la aprobación de su nuevo Estatuto 
societario por parte de la Inspección General de Personas 
jurídicas del gobierno provincial, revalidándose así su per-
sonería legal.
Como actividad externa -y aportante a los intereses del 
sector- y ante el agravamiento de la situación en el llamado 
mercado locativo, se mantuvieron diversas reuniones con 
senadores y diputados nacionales oriundos de la provincia 
a fin de debatir y analizar los efectos de la Ley 27.551 por 
la que se reformó el Código Civil y Comercial de la Nación, 
y que es conocida comúnmente como “ley de alquile-
res”. En dichos encuentros, los inmobiliarios presentaron 
a los legisladores algunas propuestas alternativas sobre 
las cuales también trabajaron integrantes de CISFe, con 
la finalidad de revertir y, en su caso, morigerar las conse-
cuencias de una norma que en su momento no receptó las 
sugerencias formuladas.
Como es de público conocimiento, la citada ley introdujo 
preceptos que llevaron a resultados altamente distorsivos 
del mercado y de la realidad en general, lo que perjudicó 
económicamente tanto a inquilinos como a propietarios y 
generó serios conflictos entre estos y los corredores inmo-
biliarios.
En otro orden de cosas y atento a que la aceleración del 
cambio obliga al perfeccionamiento y expansión del co-
nocimiento, lo que se traduce en inversión para las em-
presas de los asociados, se dispusieron diferentes activi-
dades de capacitación en sus modalidades presenciales 

y online. El entrenamiento no solo alcanzó a los titulares 
de las firmas asociadas sino también a sus empleados en 
relación de dependencia.
Como función institucional, y dentro del programa de difu-
sión trazado, se llevó adelante una intensa campaña publi-
citaria corporativa y se estrecharon vínculos con el Colegio 
de Corredores Inmobiliarios de la provincia de Santa Fe, 1ª 
Circunscripción, con la BCSF y con FIRA, para lo cual se 
designaron representantes de CISFe ante cada una de es-
tas instituciones.
Por otra parte, y atendiendo a que los jóvenes tienen una 
enorme responsabilidad hacia el futuro, dado que son ellos 
quienes deben comprometerse no solo con la causa y mo-
tivación de la empresa de la que forman parte, sino tam-
bién con la misión y visión de la Cámara para hacerla per-
manecer y crecer, se dispuso una interacción con ellos. Y 
también puesto que los mayores, si bien son los construc-
tores de los cimientos, deben acompañar aquel proceso de 
cambio generacional y permitir que lleguen a la conducción 
plenamente formados.
No es un dato menor que la mayoría de las empresas aso-
ciadas a CISFe es de raíz familiar, y en ese contexto esto 
fortalece la continuidad no solo empresarial sino también 
institucional. 
Cerrando el ciclo 2022, el encuentro motivado en la tradi-
cional despedida del ciclo resultó momento propicio para 
celebrar los 38 años de vida institucional con una desta-
cada trayectoria enlazada a la de cada una de las empresas 
asociadas, lo cual enfatiza una nueva premisa: recuperar 
mercado y marcar presencia.

Cámara Inmobiliaria de Santa Fe
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Mensualmente se realizaron reuniones con los Asociados 
utilizando medios electrónicos, tecnología que nos per-
mitió tener un mayor acercamiento para la vinculación e 
información en el menor tiempo y mayor eficacia en la ges-
tión. En las mismas generalmente se analizó la situación 
del clima en la región y sus implicancias en el desarrollo de 
los distintos cultivos, cuyo producido será la mercadería a 
comercializar. Además hemos implementado un consulto-
rio digital para asesorías permanentes en diversos temas 
que conciernen al acopio.
En el mes de noviembre en la ciudad de Rafaela llevamos 
a cabo una importantísima reunión con la presencia de 
altos funcionarios y asesores de nuestras Federación, en 
la misma hubo un intenso y muy interesante intercambio 
de conocimientos y experiencias desde ambos lados, re-
presentantes de nuestra Federación y los más de treinta 
Asociados que asistieron a la misma.
Respecto a la comercialización, se analizó la problemática 
de las entregas a las fábricas y a la exportación conside-
rando también la situación de las rutas y puertos de desti-

no, que juegan un rol muy importante en la concreción de 
los negocios y sus pagos. Hemos vivido muchas crisis, pero 
ésta es una de las más difíciles que tuvimos que atravesar.
Estamos frente a una situación complicada de sequía que 
comenzó por julio y agosto y se intensificó en noviembre y 
diciembre con todo lo que ello implica.
La cosecha de trigo en general no fue buena, hubo una dis-
minución importante en los rindes. Esto se agudizó en los 
últimos meses del año debido al tiempo prolongado de esca-
cés de agua cuando fue el inicio de la campaña gruesa, ade-
más de los maíces tempranos, la soja y maíces de segunda.
Por lo expuesto, nuestra provincia está atravesando una 
situación complicada por la persistencia de falta de lluvias 
y su influencia en el acopio, depende mayoritaramente del 
sector agropecuario vinculado al comercio de granos.
Es evidente que el acopio está estrechamente vinculado 
con la exportación de granos, y ésta no escapa de las ge-
nerales de la economía de nuestro país si consideramos las 
dificultades que atraviesa el Gobierno Nacional respecto al 
financiamiento del Estado.

Centro de Acopiadores de Cereales y Oleaginosos de Santa Fe

 Carlos Bertolaccini Arcadio Sapino
 Secretario Presidente
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Resumen de las actividades y gestiones 
desarrolladas en 2022

• El 21 de enero se llevó a cabo una reunión con el presi-
dente del Puerto de Santa Fe, Cr. Carlos Arese. Represen-
tando a CIDEP estuvieron presentes: Marcelo Conde, Ariel 
Marcuzzi, Fabio Ferrero, Alfredo Ricca, Guido Callegari y 
Federico Albrecht.
En esta reunión, el Cr. Arese informó que el Puerto de Santa 
Fe se encontraba activo para el despacho de exportaciones y 
recepción de importaciones en contenedores y que también 
contaba con la posibilidad de exportar a granel diferentes 
cereales y subproductos a países limítrofes: Uruguay, Brasil, 
Bolivia y Paraguay. Esta operatoria llevaba meses de activi-
dad y por el momento solo se habían hecho exportaciones, 
dejando abierta la posibilidad de analizar en forma conjunta 
los costos y exportaciones a otro continente.
No fue la primera reunión en la que participamos por este 
tema, pero sí la primera vez en que nos informaban que 
este servicio estaba funcionando y con posibilidades de 
crecer. Diferentes empresas de la región estaban cargando 
contenedores y las industrias frigorífica y láctea también 
se sumaban. El presidente del Puerto dejó abierto el diálo-
go para futuras inquietudes o propuestas.

• 21 de abril, en la BCSF, se llevó a cabo la Asamblea Anual 
de la Cámara. Se trataron los siguientes puntos:
Orden del día:
1°. Razones por las que la Asamblea se convoca fuera de 
los términos legales. Por fuerza mayor debido a la situa-
ción de emergencia pública en materia sanitaria en que se 
encuentra el país en virtud de la pandemia de COVID-19 
declarada por la Organización Mundial de la Salud (OMS).
2°. Consideración de los documentos contemplados en el 
art. 234, inciso 1 Ley 19.550, correspondientes al 9º ejer-
cicio cerrado el 30 de noviembre de 2019 y al 10° ejerci-
cio cerrado el 30 de noviembre de 2021, Memorias de los 
mismos y destino de Resultados de ambos ejercicios. Los 
cuales se aprueban por unanimidad.
3°. Consideración de la gestión desarrollada por la Comi-
sión Directiva en los mencionados ejercicios.

• El miércoles 30 de marzo, el presidente Marcelo Conde 
asistió a una reunión en Rosario con el resto de las de Cá-
maras Extrusoras del país. En la misma se planteó la idea de 
publicar un precio de referencia en la BCR. Dicha institución 
observaba que había cada vez más plantas y en consecuen-
cia se trataba un sector con mucha presencia. Se debatió si 
era ventajoso o no fijar un precio. El mismo sería sobre la base 
de Rosario y de ahí se derivaría. Se concluyó que cada Cáma-
ra analizaría en profundidad la fórmula con sus socios con el 
objeto de evaluar si era ventajoso o no publicarlo. Una vez re-
cogidas todas las opiniones se realizaría una nueva reunión.

• El 19 de mayo el presidente de CIDEP, Marcelo Conde, 
junto con Sergio Bernardi y Ariel Marcucci, mantuvo una 
reunión con el ministro de la Producción de la provincia de 
Santa Fe, Daniel Costamagna, y la secretaria de Agroali-
mentos, María Eugenia Carrizo.

Allí, además de hacerse una presentación institucional de 
nuestra Cámara y del Congreso Internacional de octubre, 
se trataron cuestiones de interés para el sector.
Se elaboró una agenda de trabajo para abordar en forma 
conjunta los siguientes temas:
- Energía eléctrica, gas.
- Comercio exterior.
- Participación en ferias y congresos (próximo Agroactiva 
en junio).
- Creación de bases de datos conjuntas.

• El viernes 3 de junio, la CIDEP participó en AgroActi-
va2022 junto con el Laboratorio de la Cámara Arbitral 
de Cereales de Santa Fe en el Auditorio del Gobierno de 
la Provincia de Santa Fe. Nos acompañaron el ministro de 
la Producción, ingeniero Daniel Costamagna; el secretario 
de Industria, ingeniero Claudio Mossuz; y la secretaria de 
Agroalimentos, ingeniera María Eugenia Carrizo. La aper-
tura estuvo a cargo del ingeniero Daniel Costamagna y de 
Marcelo Conde, presidente de la CIDEP. También expuso 
el ingeniero agropecuario Maximiliano Esquivel sobre los 
beneficios del Laboratorio de la Cámara Arbitral de Cerea-
les de la BCSF. De esta actividad participaron socios de la 
Cámara, empresas extrusoras y público en general.

• El jueves 30 de junio se realizó la primera reunión de so-
cios y visita a la planta de Tacural Alimentos. Finalizamos 
el encuentro con un almuerzo de camaradería.

• El jueves 4 de agosto, el ministro de la Producción, Daniel 
Costamagna, convocó a una reunión en su despacho. El mo-
tivo de la reunión fue poder hacer un encuentro en conjunto 
con las Pymes del biodiesel para evaluar la situación. Los te-
mas abordados fueron energía, laborales e Ingresos Brutos.

• El 23 de agosto participamos de una reunión en la BCSF 
con la embajadora de Chile en Argentina y el viceconsul de 
Rosario a fin de empezar a trabajar como Cámara para ex-
portar a dicho país. Del encuentro surgió la invitación para 
participar al día siguiente en Rosario del “V encuentro de 
emprendedores y Pymes, Argentina-Chile”, al cual asistimos 
y trajimos una nueva invitación para reunirnos con el vice-
cónsul y el presidente de la Cámara Chilena-Argentina de 
Comercio en su sede ubicada en Rosario. Allí aprovechamos 
la oportunidad para invitarlos a nuestro Congreso anual.

• El 7 de septiembre se realizó una reunión virtual con el 
ministro de la Producción, Daniel Costamagna, con el ob-
jeto de tratar el dólar soja. Al finalizar la misma la Cámara 
le presentó la siguiente nota:
“A través del presente, la Cámara de Extrusado y Prensa-
do de Santa Fe y noreste del país, le hacemos llegar las 
distintas preocupaciones del sector frente a las medidas 
anunciadas recientemente y de público conocimiento:
* Actúa en detrimento de las Pymes que agrega valor en 
origen en el interior del país.
* Atenta contra el proceso de industrialización de la rurali-
dad que genera empleo industrial genuino en las pequeñas 
comunidades de la Argentina profunda.

Cámara Industrial de Extrusado y Prensado de Santa Fe
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* Impacta directamente en el costo de alimentación de 
todo el complejo pecuario nacional (lechero, avícola, porci-
no y ganadero) que naturalmente incluyen a los derivados 
de la soja en la formulación de su dieta nutricional.
* Aumenta los costos de los productos más sensibles de 
la canasta básica alimentaria con especial impacto en los 
segmentos poblacionales más vulnerables”.

• El 8 de septiembre se emitió un comunicado de las Cá-
maras Extrusoras del país: “Dólar soja. Massazo a la agro-
industria Pyme del interior”. Su texto es el siguiente:
“La reciente sanción del Decreto 576/2022, que dispu-
so la creación del ‘PROGRAMA DE INCREMENTO EX-
PORTADOR’ que estableció un tipo de cambio diferencial 
para el dólar que aplica a las exportaciones de soja (Dólar 
Soja), disparó una avalancha de inequidades sobre todo 
el complejo agroindustrial que procesa soja para el con-
sumo doméstico.
A pesar que un ‘Anexo’ del Decreto en cuestión, intenta ex-
plicar -sin éxito- que el nuevo dólar a $200, no alcanza a 
las operaciones de compraventa de soja para la industria 
pyme ni a los subproductos para alimentación animal, lo 
cierto es que el mercado de la soja es uno solo. En tal sen-
tido, las Cámaras empresarias que integran a las pymes 
extrusoras de soja del interior del país:
RECHAZAMOS el intento de desdoblar la referencia de 
precios del mercado de la soja, por considerarla arbitraria, 
voluntarista y distorsiva.
ADVERTIMOS sobre los impactos negativos que la medi-
da está generando, sobre los costos de la industria pyme 
que abastece a las cadenas de producción animal que 
se trasladará inexorablemente a los precios de la carne, 
la leche, los huevos y el aceite comestible mezcla, de la ca-
nasta básica alimentaria.
EXPRESAMOS nuestra preocupación por la continuidad 
de los puestos de empleo de las más de 500 plantas in-
dustriales Pymes, que procesan soja en las pequeñas loca-
lidades del interior profundo de la argentina, en virtud de la 
faltante de poroto soja que está generando la medida 
adoptada por el gobierno nacional.
SOLICITAMOS se revea inmediatamente la aplicación de 
la medida, se mitiguen los efectos negativos y se articule 
con los actores de la cadena agroindustrial las acciones 
correctivas para retomar la normalidad”.

• El 22 de septiembre se llevó a cabo la segunda visita a la 
planta en Agroservicios Humboldt. Asimismo, la reunión de 
socios y un posterior almuerzo.

• El 11 de octubre se hizo llegar una nota al Cr. Delfo E. Bu-
chaillot con el objeto de reforzar y resaltar la conversación 
mantenida por nuestro socio y presidente de Valorasoy, Al-
fredo Ricca, en el marco del Seminario de ACSOJA. 
“En la misma le expresó su preocupación, en nombre de la 
Cámara, acerca de que nuestra actividad en la cadena ha-
bía quedado excluida con los perjuicios que ocasionaba en 
la compra de soja. El Sr. ministro, a quien le habíamos he-
cho llegar nuestro pedido a través de una nota, le manifes-
tó que nada se podía hacer debido a que a fin de setiembre 
vencía el dólar soja y que no había tiempo para activar un 
nuevo decreto que modifique al anterior. También le mani-

festó que el día 1 de octubre comenzaría un nuevo proble-
ma para nuestro sector y que veíamos la imposibilidad de 
que los productores nos vendan soja, cuando ya lo habían 
hecho con los exportadores a un precio mayor; preocupa-
ción exteriorizada no solo a los funcionarios nacionales y 
provinciales sino en medios especializados. Por lo antes 
expuesto recalcamos que estamos en un grave problema. 
Tenemos un precio pizarra de $49.500 pero no indica 
nada, ya que quienes pueden vender piden, mínimamente, 
$63.000. A dicho valor de la materia prima es imposible 
hacer todo el proceso y vender el expeller a un precio muy 
por encima de la harina Hi Pro. Agregamos también que 
está analizando dicha situación y, como alternativa, algu-
nas plantas extrusoras de distintos puntos del país evalúan 
la posibilidad de parar la producción hasta marzo. Con eso 
le adelantamos el panorama que se avecina. Necesitamos 
urgente una reunión de trabajo para que sea reconsidera-
do nuestro eslabón de la cadena. Somos 400 plantas que 
damos trabajo a muchas familias, donde en ciertos casos, 
es la única industria del pueblo; empresas pymes que to-
maron el agregado de valor en origen como una condición 
necesaria y esencial para trabajar por el futuro del país”.

• El 27 de octubre se llevó a cabo el 6to. Congreso Inter-
nacional de Extrusores en los salones de Río de Gula. El 
mismo contó con los siguientes temas y disertantes:
9:00. “Conceptos Básicos de extrusado y prensado”, An-
dres Cazeneuve. 
9:30. “Profesionalización de procesos para mejores resul-
tados” Harold Navas
10:00. “Porque invertor en prevención de riesgos”, Mauri-
cio Cattaneo.
11:00. “Programas y herramientas de la Agencia para el 
Desarrollo de Santa Fe y la región”, Cecilia Scarafía.
11:30. “Volatilidad de los mercados agrícolas. ¿Qué puede pa-
sar con los precios? ¿Cómo nos posicionamos a los cambios? 
Factores externos e internos que impactan”, Lorena Dangelo.
12:00. Panel “Cámaras Extrusoras de Argentina”.
14:45. “Calentamiento/secado previo al extrusor”, Hernán 
Casanova. 
16:00. “Eficiencia de secado en plantas extrusoras”, Mau-
ricio Heidenreich. 
15:45. “Ventajas del expeller sobre la harina de soja”, Me-
lina Cavasevich, INTA.
16:30. “Como planificar una planta productora de alimen-
tos balanceados”, Fernando Barra.
Discurso del presidente Marcelo Conde:
“Como presidente y en nombre de la Cámara Industrial de 
Extrusado y Prensado de Santa Fe y noreste del país les 
doy la bienvenida al 6to. Congreso Internacional del sector, 
este año nuevamente presencial.
Quiero agradecer muy especialmente a nuestros Sponsors, 
sin ellos no sería posible este gran evento. A los disertan-
tes, por brindarnos su tiempo y conociendo y a nuestros 
más de 27 asociados.
Un encuentro en el que proveedores, empresas y Estado 
estamos en contacto con el objetivo de mejorar todo lo re-
lacionado a nuestro sector.
Aprovecho la oportunidad para mencionar lo mucho que nos 
vimos afectados con el dólar soja, lo que derivó en un nuevo 
problema para nuestro sector ya que vimos la imposibilidad 
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de que los productores nos vendan soja, cuando ya lo han 
hecho a los exportadores a un precio mayor; preocupación 
que manifestamos oportunamente no solo a los funcionarios 
nacionales y provinciales sino en medios especializados 
Por lo antes expuesto recalcamos que estamos en un gra-
ve problema. Tenemos un precio pizarra de $49.500 pero 
no indica nada, ya que quienes pueden vender piden, mí-
nimamente, $63.000. A dicho valor de la materia prima 
es imposible hacer todo el proceso y vender el expeller a un 
precio muy por encima de la harina Hi Pro.
Necesitamos urgente que sea reconsiderado nuestro es-
labón de la cadena. Somos 400 plantas en el país que 
damos trabajo a muchas familias, donde en ciertos casos, 
es la única industria del pueblo; empresas pymes que to-
maron el agregado de valor en origen como una condición 
necesaria y esencial para trabajar por el futuro del país.
Finalmente destaco la continuidad del Congreso, ‘porque 
al igual que nuestras plantas industriales es un proceso 
continuo que debe trascender los gobiernos’. Es un espa-
cio para poder intercambiar experiencias, resultados, hacer 
negocios, contactar proveedores, pero también poder in-
terpretar y adaptarnos a las nuevas tecnologías, y así di-
versificar nuestra plataforma empresaria. 
Gracias a todos por participar y espero que disfruten de las 
charlas”.
El Congreso fue un éxito, con más de 300 asistentes.

• El miércoles 23 de noviembre tuvo lugar el 1° encuen-
tro de la Mesa de proteínas de soja - Sector extrusado, 
texturizado y concentrado convocado por la Secretaría 
de Agricultura, Ganadería y Pesca. Por CIDEP asistieron 
el presidente, Marcelo Conde, y Alfredo y Florencia Ricca 
por la empresa socia Valorasoy. Estuvieron acompañados 
además por Iván Piascik, subsecretario de Fortalecimiento 
Industrial de la provincia de Santa Fe. Los puntos centrales 
de la convocatoria fueron: 
* Presentación del sector Pyme de transformación de pro-
teínas vegetales.
* Sector extrusado, texturizado y concentrado.
* Acciones realizadas.
* Problemáticas.
* Avance en la institucionalización.
* Acciones futuras.
Como conclusión del encuentro informamos:
- Se solicitó diferenciar NCM de Expeller y Aceite desgo-
mado, a lo que ofrecieron diferenciación por proceso por un 
artículo o resolución de SENASA, que permite esa diferen-
cia en otros productos. 
- Dola soja: estuvo en la Mesa, no hubo un no rotundo con 
esto, con lo cual estimamos un sí. Se pusieron a disposi-
ción para dar tratamiento a las inquietudes planteadas en 
caso de concretarse la medida. Tendremos que seguir de 
cerca este tema para resolver medidas en conjunto respec-
to de su adecuación a nuestra realidad.
• Federación: nos recomendaron finalizar con los trámites 

para conformar la misma y poder ser una rama indepen-
diente sobre la base de la actividad de producción de las 
plantas. Se pusieron a disposición para colaborar.

• El martes 29 de noviembre, en Buenos Aires, se llevó a 
cabo el 2° Encuentro de la Mesa de proteínas de soja con-
vocado por la Secretaría de Agricultura, Ganadería y Pesca 
de la Nación. Por CIDEP asistieron el presidente, Marcelo 
Conde y Alfredo Ricca por la empresa socia Valorasoy. En 
la misma se informó:
Reintegro de diferencia del dólar de $230 con el divisa.
Modo: inscripción online en un registro a definir (tiene que 
estar inscripto en el RUCA como industrial extrusador).
Cantidad % al promedio mensual de los últimos 12 meses 
aplicado sobre una cantidad de tonelada a definir.
Plazo de uso: a definir.

• El 20 de diciembre se realizó el encuentro de socios y 
despedida de año.

• El 26 de diciembre se llevó a cabo una reunión en la sede 
de la BCSF con el diputado provincial Oscar Martínez (Fren-
te Renovador 100 % Santafesino - Juntos) para analizar los 
efectos negativos de la instrumentación del Programa na-
cional “Incentivo Exportador Dólar Soja I y II” en las produc-
ciones agropecuarias que utilizan la oleaginosa como insu-
mo. El diputado Martínez escuchó el reclamo de los sectores 
participantes, a los cuales, desde la Secretaría de Agricultu-
ra, Ganadería y Pesca de la Nación, se les había propuesto 
instrumentar una compensación para sopesar la diferencia 
entre la compra del insumo a dólar soja y la venta del pro-
ducto a dólar oficial, medida que nunca llegó a concretarse. 
El legislador siguió atentamente las situaciones descriptas 
-que para algunas Pymes les ha significado frenar produc-
ciones y licenciar personal- y también las perspectivas de 
futuro en ellas de reiterarse este tipo de medidas cambiarias 
por parte del gobierno nacional. El doctor Martínez se com-
prometió a trasladar el reclamo al ministro Sergio Massa y a 
transmitirles “una devolución del tema”. Sin perjuicio de ello, 
Martínez hizo una referencia a la situación de las reservas 
del Estado nacional que llevaron a encarar el Programa de 
Incentivo Exportador y consignó que, por este, la provincia 
de Santa Fe también se había beneficiado con el ingreso de 
$74.000 millones, coyuntura que se reiteraría con el dólar 
soja II. A este ingreso no lo tuvieron las provincias no produc-
toras de soja. Por la Cámara asistieron su presidente, señor 
Marcelo Conde, del Grupo CONAR, y los señores Sergio Ber-
nardi de Bernardi Agroprocesos SA; Fabio Ferrero de Prote-
plus; y Federico Albrecht de SOGIMA. Asimismo, estuvieron 
presentes los señores Alberto Podestá, de Estancia La Pe-
lada; Ariel Marcuzzi, de Agroservicios Humbolt SA; Gonzalo 
Turri, de Cooperativa Lehmann; Marcelo Perassi por el sector 
avícola; Roberto Socín por la Mesa de Productores de Leche 
de Santa Fe; y Ricardo Garnero, de la Asociación de Produc-
tores Porcinos de la provincia de Santa Fe (APPORSAFE)

 Ariel Caillet Bois Marcelo Conde
  Secretario Presidente
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Las instituciones, sean cuales sean sus objetivos, nacen 
por necesidades de la sociedad o de algunas de las partes 
integrantes de esta. La eficacia en su accionar y el grado 
de representación que alcanzan a obtener las perpetúa en 
el tiempo o demuestran con su fracaso que el intento debe 
ser recomenzado.
Esta Confederación de segundo grado, al igual que sus 
instituciones de base -Sociedades Rurales- se ha ido con-
solidando con el accionar serio y responsable en pro de la 
comunidad toda. Esto costó esfuerzo, como sin dudas lo 
es convertir a las instituciones ruralistas en instrumentos 
que puedan superar la instancia de la defensa de los in-
tereses rurales y nacionales ante los constantes avances 
fiscalistas para ser instrumentos plenos de propuestas y 
concreciones.
Si nuestro primer esfuerzo estuvo dirigido a bosquejar 
una Nación con un sector agropecuario eficiente y gre-
mialmente representado, nuestro siguiente objetivo es 
contribuir a la consolidación de una justicia democrática 
real con todos los estamentos de un Estado que permita 
una justicia en todos sus planos, lo que sin dudas redun-
dará en una verdadera justicia democrática. Esto con la 
visión y la necesidad de una integral reforma de la estruc-
tura del Estado, tanto nacional como provincial, y de dar 
ejemplo desde las instituciones en nuestra provincia. Sin 
dudas, es preciso desarrollar un nuevo plan institucional 
de cara a las nuevas realidades que nos plantea el pre-
sente y su natural proyección hacia el futuro.
Al respecto, es menester señalar que afrontamos un do-
ble desafío: en primer lugar, de orden interno, en la tarea 
de servir y representar a nuestros asociados; en segundo 
lugar, de orden externo, al definir nuestro rol frente a la so-
ciedad en un contexto muy crítico del país, donde ha que-
dado en evidencia la importancia de nuestro sector como 
aportante de soluciones. 
Estos dos marcos requieren definiciones conceptuales a 
partir de las cuales se podrán construir planes estratégicos 
para su cumplimiento, pero sin perder de vista la referencia 
del mundo global, que en la coyuntura nos coloca en una 
difícil situación mundial, con fricciones y asimetrías, con 
sus amenazas y oportunidades, lo que nos obliga a un en-
cuadre inevitable para nuestra futura inserción productiva 
y económica. 
En definitiva, pensamos que estamos llegando a una 
etapa muy crítica, con muchas tensiones, con una de-
manda social de soluciones, cada vez más urgente e 
imperiosa, que va a poner en juego los paradigmas de 
nuestra vida y nuestra cultura, donde vamos a tener que 
dar respuestas inéditas, y en muchos casos impensa-
das, para el ritmo de nuestras transformaciones socia-
les y culturales.
Estamos en un nuevo tiempo, con nuevos desafíos y con 
inevitables nuevas respuestas.

ENTIDADES ADHERIDAS A CARSFE:
SOCIEDAD RURAL DE SANTA FE      
SOCIEDAD RURAL DE ROSARIO
SOCIEDAD RURAL DE RAFAELA      
SOCIEDAD RURAL DE SAN JUSTO
SOCIEDAD RURAL DE LAS COLONIAS    
SOCIEDAD RURAL DE VENADO TUERTO         
SOCIEDAD RURAL DE HUMBERTO 1º
SOCIEDAD RURAL DE RECONQUISTA     
SOCIEDAD RURAL DE MOISÉS VILLE  
SOCIEDAD RURAL DE SAN CRISTÓBAL    
ASOCIACIÓN DE PRODUCTORES DEL SUR DE SANTA 
FE - APRUSFE  
SOCIEDAD RURAL DE GÁLVEZ
SOCIEDAD RURAL DE SAN CARLOS      
SOCIEDAD RURAL DE VERA
SOCIEDAD RURAL DE CALCHAQUÍ    
SOCIEDAD RURAL GATO COLORADO
SOCIEDAD RURAL DE SUNCHALES
SOCIEDAD RURAL DE TOSTADO     
SOCIEDAD RURAL DE LA CRIOLLA
SOCIEDAD RURAL “8 DE SEPTIEMBRE” (GOBERNA-
DOR CRESPO)    
SOCIEDAD RURAL DEL NOROESTE DE SANTA FE 
(HERSILIA)
SOCIEDAD RURAL DEL CENTRO OESTE DE SANTA FE 
(CARLOS PELLEGRINI)
SOCIEDAD RURAL DE SAN JORGE      
SOCIEDAD RURAL DE CHAÑAR LADEADO     
SOCIEDAD RURAL DE RUFINO       
SOCIEDAD RURAL DE TOTORAS
SOCIEDAD RURAL DE CAÑADA ROSQUÍN
SOCIEDAD RURAL DE SAN JAVIER
ASOCIACIÓN RURAL DE ALCORTA Y ZONA
SOCIEDAD RURAL DE CARCARAÑÁ   
ASOCIACIÓN CAÑEROS INDEPENDIENTES DE VILLA 
OCAMPO
SOCIEDAD RURAL DE ROMANG

Comisiones Internas
• Porcinos
• Sanidad Animal
• Tributaria, Bancos y Finanzas 
• Ovinos
• Asuntos Jurídicos
• Asuntos Hídricos y Viales - Bajos Submeridionales - Me-
dio Ambiente Seguridad
• Seguridad
• Lechería
• Agricultura
• Apicultura
• Ganadería
• Ateneos Carsfe

Confederación de Asociaciones Rurales de la Provincia de Santa Fe

 Ignacio Mántaras  Sara Gardiol 
 Secretario  Presidente
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Informe del síndico

  Eduardo González Kees
  Síndico Titular

INFORME DEL SÍNDICO
En mi carácter de síndico, en cumplimiento del mandato 
que me fuera conferido, y de acuerdo con lo que esta-
blecen las normas legales y estatutarias, me complace 
informar a ustedes que he verificado las cifras del Estado 
Patrimonial y demás cuadros que, junto con la corres-
pondiente Memoria, documentan el resultado de la labor 
desarrollada en el transcurso del 110º ejercicio cerrado el 
31 de diciembre de 2022.
El examen realizado me ha permitido comprobar que la 
documentación es producto fiel de las constancias y regis-
traciones insertas en los libros respectivos y que el texto 
de la Memoria presentada por el Honorable Directorio ha 

contemplado, adecuadamente, las circunstancias vividas 
en el período correspondiente al 110º Ejercicio desde el 1º 
de enero de 2022 al 31 de diciembre de 2022.
Asimismo, informo que por mi facultad fiscalizadora he 
participado regularmente de las reuniones del Honorable 
Directorio, he corroborado que sus resoluciones se corres-
ponden con un trabajo armónico y de conjunto y ajustadas 
a las bases y principios que regulan las actividades y fines 
de nuestra institución, y recibido, además, las explicacio-
nes e informaciones que, en el ínterin, hube registrado.
Aprovecho para saludar a los señores asociados muy 
atentamente.



BALANCE



BOLSA DE COMERCIO DE SANTA FE
 

Asociación Civil sin Fines de Lucro

ESTADOS CONTABLES
al 31 de  diciembre de 2022

 
 

Ejercicio Económico N° 110
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ESTADOS CONTABLES
BOLSA DE COMERCIO DE SANTA FE / Asociación civil sin fines de lucro

Por el ejercicio anual Nº 110 iniciado el 1º de Enero de 2022 y 
finalizado el 31 de Diciembre de 2022, en forma comparativa 
con el ejercicio anterior, expresados en pesos, en moneda ho-
mogénea de fecha de cierre de ejercicio

Domicilio Legal: San Martín 2231, Ciudad de Santa Fe, Pro-
vincia de Santa Fe.
Inscripción en Personas Jurídicas de la Provincia de Santa Fe: 
Expte Nº 12159/85-Res Nº 301 IGPJ;    Expte Nº 20654/94 
– Res. Nº 048 IGPJ .
CUIT: 30-56627523-2

Actividad Principal: Según Artículo 2º del Estatuto vigente, los 
objetos de la asociación son:
a) Promover, auspiciar y fomentar la realización de toda clase 
de negocios y transacciones lícitas, sobre toda clase de mer-
caderías, bienes, títulos, monedas o servicios, ofreciendo el 
ámbito y los medios para su concertación en condiciones de 
seguridad, legalidad y libre competencia
b) Ejercer la presentación de los intereses de los distintos sectores 
locales y regionales, que abarquen el agro, la industria, la banca y el 
comercio ante los organismos Nacionales, Provinciales, Municipa-
les y empresas particulares, presentando las peticiones que exijan 
los intereses económicos representados y velar por los mismos.
c) Cumplir las funciones conferidas por las disposiciones lega-
les en lo referente a la cotización de títulos valores y auspiciar 
su realización.
d) Agrupar a las personas físicas o jurídicas que cumplan acti-
vidades dentro del comercio, industria, servicios y producción, 
inscribiéndolas en los registros que se llevará al efecto, y fo-
mentar el espíritu asociativo, ofreciendo sus instalaciones para 
toda clase de eventos compatibles con sus objetivos.
e) Registrar las operaciones que se realicen en sus recintos o 
bajo sus auspicios y coadyuvar a la transparencia de los merca-
dos, dando a publicidad los precios y fomentando el fiel cum-
plimiento de las normas impositivas.
f) Promover dentro de su seno de acuerdo al presente Estatuto, 
la formación de Cámaras Gremiales que representen las distin-
tas actividades económicas de la región.
g) Propiciar el arbitraje, la mediación, la conciliación y otros me-
dios alternativos de resolución de conflictos, tanto para sus aso-
ciados como para terceros. A tal fin, sostendrá y reglamentará el 
funcionamiento de un Tribunal de Arbitraje General y una Cáma-
ra Arbitral de Cereales, pudiendo asimismo crear y reglamentar 
el funcionamiento de otros Centros que tengan esa finalidad, 
evitando la superposición de funciones entre ellos.
h) Tomar iniciativas que se crean convenientes, como resulta-
do de experiencias, estudios o investigaciones efectuadas en 
su seno sobre cualquiera de las actividades realizadas. 
i) Establecer, organizar y disponer el funcionamiento de labo-
ratorios de análisis físicos, químicos, biológicos o de otra natu-
raleza, de granos, semillas, productos o subproductos agrope-

cuarios, alimentos, insumos, agroquímicos, frutos, agua, suelos 
o cualesquiera otros productos de la naturaleza, regionales o 
industriales. Organizará dependencias a fin de expedir las co-
rrespondientes constancias a los interesados e intervendrá, a 
través de su Cámara Arbitral, en recibos oficiales, controles de 
calidad de embarques, arbitrajes de mercadería y cualquier otro 
aspecto necesario para determinar la calidad y/o condición de 
los productos enunciados en el presente inciso.
j) Fomentar, propiciar y participar en todas aquellas iniciativas 
que coadyuven a la eficiencia de los intereses generales de la 
producción, comercialización y consumo del país y en particu-
lar de la zona de influencia de esta Bolsa de Comercio.
k) Procurar de las autoridades en general e instituciones compe-
tentes, adecuadas legislaciones para el buen funcionamiento de 
los mercados y para proteger los intereses de los asociados o de 
terceros.
1) Investigar dentro y fuera del país las condiciones de los mer-
cados y técnicas más convenientes para la producción y colo-
cación de los productos primarios e industriales para aconsejar 
a sus asociados las perspectivas más favorables.
ll) Auspiciar, defender y propiciar las medidas tendientes a la 
verdadera efectivización del federalismo económico estableci-
do por la Constitución Nacional.
m) Realizar o propiciar la realización de estudios o investiga-
ciones sobre cualquiera de las actividades vinculadas con sus 
objetivos estatutarios, dictar cursos de capacitación, editar 
publicaciones o realizar difusión por cualquier medio sobre 
ellas, en beneficio de sus asociados o de interés general.
n) Propiciar y apoyar, en forma directa o a través de fundacio-
nes que disponga crear a tal efecto, toda clase de actividades 
destinadas al bien común general, en materia de promoción del 
sistema bursátil, responsabilidad social empresaria, fomento 
de la investigación científica, el arte, la cultura y la educación.
ñ) Cuando la Bolsa de Comercio de Santa Fe lo crea oportu-
no podrá auspiciar la formación de un Mercado de Valores, de 
acuerdo a las reglamentaciones vigentes.
o) Intervenir en la colocación de emisiones de acciones o cual-
quier título valor de sociedades con oferta pública autorizada, 
como así también toda aplicación comercial negociable en 
Bolsa y que estén autorizadas e interviniendo en dichas emi-
siones tal cual lo indican las normas vigentes.
p) Recibir órdenes de comitentes sobre títulos valores con oferta 
pública autorizada, a efecto de cursarlas por los medios de co-
municación pertinentes a los agentes de bolsa registrados en los 
Mercados de Valores donde coticen los Títulos o a los Agentes 
del Mercado Abierto registrados en la Comisión Nacional de Va-
lores, según corresponda, de acuerdo a las normas vigentes.
q) Realizar la difusión del sistema de oferta pública, promoviendo el 
ingreso al mismo de empresas radicadas en su zona de influencia, 
entendiéndose por tal la jurisdicción de esta Bolsa de Comercio.
r) Expedir certificaciones de origen y toda clase de certificacio-
nes vinculadas con sus objetivos estatutarios.

Martin Vigo Lamas  Carlos Sansevich Eduardo G. Kees  Carlos Vergara    Gonzalo Mansilla
 Presidente Tesorero Síndico Titular Secretario Mat Nº 16436 CPCE STA FE
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Las notas 1 a 3 adjuntas y los anexos I, II, III, IV, V, VI y VII forman parte integrante de estos Estados Contables. 
Firmado al solo efecto de su identificación. Leer mi informe de fecha 27/3/2023.

Carlos Vergara Eduardo González Kees Martín Vigo Lamas Gonzalo Mansilla Carlos Sansevich 
 Secretario Síndico Titular Presidente   Contador Público Nacional Tesorero
    Mat. Nº 16436. Ley Nº 8738  

ESTADO DE SITUACIÓN PATRIMONIAL

AL 31 DE DICIEMBRE DE 2022, EN FORMA COMPARATIVA CON EL EJERCICIO ANTERIOR. 
EN MONEDA HOMOGENEA CORRESPONDIENTE A LA FECHA DE CIERRE. (EXPRESADO EN PESOS, SIN CENTAVOS)

 AL AL  AL AL
ACTIVO 31/12/2022 31/12/2021 PASIVO 31/12/2022 31/12/2021
 $ $  $ $

ACTIVO CORRIENTE   PASIVO CORRIENTE 
 - Caja y Bancos (Nota 3.1)  52.252.051   28.823.365  - Cuentas por Pagar (Nota 3.8) 30.841.180 39.370.883
 - Inversiones (Anexo I, Nota 2.3.1 68.326.457   73.386.279  - Cargas Fiscales (Nota 3.9) 203.979.428 128.589.433 
 y Nota 3.2)  
 - Cuentas a Cobrar a Asociados  24.139.912   21.868.558  - Remuneraciones y Cargas 8.300.286 9.165.938 
 (Nota 3.3)        Sociales (Nota 3.10) 
 - Cuentas a Cobrar a Terceros  175.367.150   105.152.986  - Deudas Bancarias 3.666.667  6.357.592     
 (Nota 3.4)    (Nota 3.11)   
 - Otros Créditos (Nota 3.5)  56.661   110.373  - Otros Pasivos (Nota 3.12) 0 0
     Total Deudas 246.787.561 183.483.845
     Previsiones (Nota 2.6 y 3.13) 641.479  1.108.786    
      TOTAL ACTIVO CORRIENTE  320.142.231   229.341.561   TOTAL PASIVO CORRIENTE 247.429.040 184.592.631

ACTIVO NO CORRIENTE   PASIVO NO CORRIENTE  
 - Otros Créditos (Nota 3.5)  2.358.845   4.594.869      - Cuentas por Pagar (Nota 3.8)  3.193.199      12.043.898    
 - Participaciones Permanentes  99.563.182   120.862.605      - Deudas Bancarias (Nota 3.11)  -        -   
 en Otras Sociedades (Anexo I,  
 Nota 2.3.1 y Nota 3.2)      
 - Bienes de Uso (Anexo II - Nota 3.6)  521.563.323   535.167.710       
    - Bienes Intangibles  6.941.267 6.532.255 
 (Anexo III - Nota 3.7)        
    TOTAL DE PASIVO  
    NO CORRIENTE  3.193.199      12.043.898
 TOTAL ACTIVO NO CORRIENTE  630.426.617   667.157.439       TOTAL DEL PASIVO 250.622.239 196.636.529
      PATRIMONIO NETO   
       - Según Estado Respectivo 699.946.609 699.862.471
 TOTAL DEL ACTIVO  950.568.848   896.499.000  TOTAL PASIVO  950.568.848      896.499.000     
    + PATRIMONIO NETO
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Las notas 1 a 3 adjuntas y los anexos I, II, III, IV, V, VI y VII forman parte integrante de estos Estados Contables.
Firmado al solo efecto de su identificación. Leer mi informe de fecha 27/3/2023.

Las notas 1 a 3 adjuntas y los anexos I, II, III, IV, V, VI y VII forman parte integrante de estos Estados Contables.
Firmado al solo efecto de su identificación. Leer mi informe de fecha 27/3/2023.

ESTADO DE EVOLUCIÓN DEL PATRIMONIO NETO  

CORRESPONDIENTE AL EJERCICIO FINALIZADO EL 31/12/2022. 
EN MONEDA HOMOGENEA CORRESPONDIENTE A LA FECHA DE CIERRE (EXPRESADO EN PESOS, SIN CENTAVOS).

 APORTE DE LOS ASOCIADOS SUPERÁVIT TOTALES TOTALES
CONCEPTOS  ACUMULADO 
 Capital Ajuste del Total  
  Capital

 - Saldos al Comienzo del Ejercicio Reexpresados  3.332.189   160.436.497   163.768.685   536.093.784   699.862.470 658.949.196  
Resultado del Ejercicio según  
Estado de Recursos y Gastos      84.140   84.140 40.913.275 
 - Saldos al Final del Ejercicio  3.332.189 160.436.497 163.768.685 536.177.924 699.946.609 699.862.471

SUPERÁVIT 
NO ASIGNADO

PATRIMONIO 
NETO AL

 31/12/2022

PATRIMONIO 
NETO AL

31/12/2021

ESTADO DE RECURSOS Y GASTOS     

POR EL  EJERCICIO FINALIZADO EL 31 DE DICIEMBRE DE 2022. 
EN MONEDA HOMOGENEA CORRESPONDIENTE A LA FECHA DE CIERRE. (EXPRESADO EN PESOS, SIN CENTAVOS).

CONCEPTOS 31/12/2022 31/12/2021
RECURSOS y GASTOS ORDINARIOS     
RECURSOS ORDINARIOS     
  Para Fines Generales (Anexo IV)   142.696.678      174.000.065    
  Para Fines Específicos (Anexo IV)    241.833.854      215.418.230    
   TOTAL RECURSOS ORDINARIOS  384.530.533      389.418.296    
GASTOS ORDINARIOS
  Generales de Administración (Anexo VI)  -125.168.952     -111.733.698    
  Específicos de los Sectores (Anexo VII)  -194.687.875     -205.700.790    
  Gastos y Depreciaciones de Bienes de Uso (Anexo VI)  -32.523.865     -34.454.685    
   TOTAL GASTOS ORDINARIOS -352.380.693     -351.889.173    
   RESULTADO OPERATIVO DEL EJERCICIO  32.149.840      37.529.123    
 RESULTADOS DE INVERSIONES PERMANENTES (NOTA 2.3 Y Anexo I)  -113.057      5.689.019      
 RESULTADOS FINANCIEROS Y POR TENENCIA  -31.952.643     -2.304.867 
 INCLUYE R.E.C.P.A.M    
 RESULTADO ORDINARIO DEL EJERCICIO   84.140      40.913.275    
  RESULTADO DEL EJERCICIO    84.140      40.913.275

 Carlos Vergara Carlos Sansevich
 Secretario Tesorero

 Eduardo González Kees Martín Vigo Lamas Gonzalo Mansilla
 Síndico Titular Presidente Contador Público Nacional
   Mat. Nº 16436. Ley Nº 8738

Carlos Vergara Eduardo González Kees Martín Vigo Lamas Gonzalo Mansilla Carlos Sansevich 
 Secretario Síndico Titular Presidente   Contador Público Nacional Tesorero
    Mat. Nº 16436. Ley Nº 8738  
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Las notas 1 a 3 adjuntas y los anexos I, II, III, IV, V, VI y VII forman parte integrante de estos Estados Contables.
Firmado al solo efecto de su identificación. Leer mi informe de fecha 27/3/2023.

 Carlos Vergara Carlos Sansevich
 Secretario Tesorero

 Eduardo González Kees Martín Vigo Lamas 
 Síndico Titular Presidente 

  Gonzalo Mansilla
  Contador Público Nacional
  Mat. Nº 16436. Ley Nº 8738

ESTADO DE FLUJO DE EFECTIVO Y EQUIVALENTES DE EFECTIVO

VARIACIONES DEL EFECTIVO 31/12/2022 31/12/2021
 Efectivo al inicio del ejercicio ( Nota 3.1 )  28.823.365   36.037.922 
 Efectivo al cierre del ejercicio ( Nota 3.1  )  52.252.051   28.823.365 
 Aumento ( Disminución ) neto del efectivo  23.428.686   -7.214.557 
CAUSAS DE LAS VARIACIONES DEL EFECTIVO   
ACTIVIDADES OPERATIVAS  
 Cobros por servicios prestados 314.334.750  340.637.177    
 Pagos a proveedores de bienes, servicios e impuestos -29.963.283 -17.615.524    
 Pagos al personal y cargas sociales -237.011.407 -256.082.769    
 Pagos Intereses y Comisiones Bancarias, Resultados Fcieros y RECPAM -31.952.643 -2.304.867    
Flujo neto de efectivo generado (utilizado) por las actividades operativas 15.407.417  64.634.017    
ACTIVIDADES DE INVERSIÓN
 Pagos por compra participación en Sociedades/ Otras inversiones  -       
 Pagos por compras de Bienes de Uso e Intangibles -18.224.919 -12.651.214    
 Diferencia Cotización Inversiones  26.246.188 -59.197.324    
Flujo neto de efectivo generado (utilizado) en actividades de inversión 8.021.269 -71.848.537      
 Aumento ( Disminución ) neto del efectivo 23.428.686 -7.214.518   

CORRESPONDIENTE AL EJERCICIO ANUAL FINALIZADO EL 31/12/2022.
EN MONEDA HOMOGENEA CORRESPONDIENTE A LA FECHA DE CIERRE (EXPRESADO EN PESOS, SIN CENTAVOS).
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NOTAS A LOS ESTADOS CONTABLES
CORRESPONDIENTES AL EJERCICIO FINALIZADO EL 31 DE DICIEMBRE DE 2022

NOTA 1. Normas contables utilizadas para la preparación 
y presentación de los estados contables

NOTA 2. Criterios de valuación y/o medición empleados

A) NORMAS DE EXPOSICIÓN Y PRESENTACIÓN:
Los presentes Estados Contables están reexpresados en 
pesos, sin centavos, en moneda homogénea de cierre del 
presente ejercicio, Se prepararon de conformidad con las  
Normas Contables Profesionales de exposición y valuación 
contenidas en las Resoluciones Técnicas vigentes, emiti-
das por la Federación Argentina de Consejos Profesionales 
de Ciencias Económicas, aprobadas por el Consejo Profe-
sional de Ciencias Económicas de la Provincia de Santa Fe.   
En particular, las principales normas contables profesiona-
les utilizadas en la preparación de estos Estados Conta-
bles han sido:
1) la Resolución Técnica N° 41, Tercera Parte, norma con-
table profesional general en materia de reconocimiento y 
medición contable.
2) las Resoluciones Técnicas N° 8 y N° 11, normas de 
exposición contable general y particulares para el tipo 
de ente.
                                           
B) UNIDAD DE MEDIDA: 
Las normas contables profesionales Argentinas estable-
cen que los estados contables deben ser preparados reco-
nociendo los cambios en el poder adquisitivo de la moneda 
conforme a las disposiciones emitidas por la Federación 
Argentina de Consejos Profesionales de Ciencias Econó-
micas (FACPCE). Estas establecen que la aplicación del 
ajuste por inflación debe realizarse frente a la existencia de 
un contexto de alta inflación, el cual se caracteriza, entre 
otras consideraciones, cuando exista una tasa acumulada 
de inflación en tres años que alcance o sobrepase el 100%, 
considerando para ello el índice de Precios Internos al por 
Mayor (IPIM) publicado por el Instituto Nacional de Esta-
dísticas y Censos (INDEC).
La Junta de Gobierno de la FACPCE ha aprobado la reso-
lución Nª 539/18, ratificada por la Resolución Nº 2/2018 

de CPCE SANTA FE, que determina que los Estados Con-
tables cerrados a partir del 01/07/2018 deben ser reex-
presados, aplicando la RT nº 6, de acuerdo con lo estable-
cido por la norma antes citada. 
Las cifras y otra información de los presentes Estados 
Contables, correspondientes al ejercicio económico finali-
zado el 31 de Diciembre 2021 son parte integrante de los 
Estados Contables y han sido reexpresadas a moneda de 
cierre del ejercicio actual finalizado el 31 de Diciembre de 
2022. Se las presenta con el propósito de que se inter-
preten exclusivamente en relación con las cifras y con la 
información del presente ejercicio económico.
Simplificaciones utilizadas en la preparación de los Esta-
dos Contables previstas en la Res. Nº 539/2018 FAPCE:
Se informa que se ejerció la opción prevista en la RT 6 y la 
Res. JG 539-18 de presentar el RECPAM (Resultado por 
Exposición a los Cambios del Poder Adquisitivo de la Mo-
neda) incluido en los resultados financieros y por tenen-
cia, y en una sola línea. La no apertura de los resultados 
financieros y por tenencia (incluido el RECPAM) genera 
la imposibilidad de determinar las magnitudes reales de 
los diferentes componentes de los resultados financie-
ros y por tenencia, ni tampoco las magnitudes nominales 
ajustadas por inflación de los mismos y el efecto del RE-
CPAM sobre dichos resultados. Esta limitación también 
impide la determinación de ciertas ratios financieros, 
tales como el rendimiento de los activos financieros, el 
costo de endeudamiento, etc.
Asimismo, se informa que se optó por no informar en notas 
la composición de la causa del Estado de flujo de Efectivo 
y equivalentes identificada como “resultados financieros y 
por Tenencia Generados por el Efectivo y Equivalentes de 
Efectivo”, esto imposibilita determinados análisis sobre la 
base de este Estado al no reflejar el impacto de la pérdida 
del poder adquisitivo del efectivo y equivalentes.

2.1 ACTIVOS Y PASIVOS MONETARIOS EN MONEDA 
ARGENTINA, SIN CLÁUSULAS DE AJUSTE. 
Las disponibilidades, créditos y deudas en moneda local 
se determinan por su valores nominales. Dichos rubros no 
incluyen componentes financieros implícitos, suscepti-
bles de ser segregados, excepto los rubros contenidos en 
la Nota 3.8 y 3.11, en los cuales se detallan los intereses 
a devengar. 

2.2 ACTIVOS EN MONEDA EXTRANJERA
Las disponibilidades, inversiones y créditos en moneda 
extranjera, detallados en el Anexo V, se convirtieron a pe-
sos tomando el tipo de cambio comprador del Banco de 

la Nación Argentina vigente a la fecha de cierre del ejer-
cicio. Las existencias de moneda extranjera adquiridas a 
través del Mercado Electrónico de Pagos (MEP) a su valor 
de compra.

2.3 INVERSIONES
Las inversiones se detallan en el Anexo I y los criterios de 
medición utilizados son los siguientes:

2.3.1 PARTICIPACIONES PERMANENTES 
EN OTRAS SOCIEDADES
La Bolsa de Comercio de Santa Fe, presenta una parti-
cipación del 25% en el Capital Social de INTEGRAR SA, 
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una participación del 2% en el Capital Social de MER-
CADO ARGENTINO DE VALORES SA, y Participación 
en el Proyecto Aceleradora del Litoral, cuyos datos se 
detallan en el Anexo I. Con respecto a Integrar SA y MAV 
SA, su medición contable se realizó al Valor Patrimonial 
Proporcional resultante de los Estados Contables de las 
Sociedades Emisoras a la fecha de cierre de Ejercicio 
de cada una de ellas tal como se indica en el Anexo I. 
Para el caso de Aceleradora del Litoral su medición con-
table se realizó al Valor del aporte realizado, según la 
última información contable disponible correspondiente 
al Ente emisor.

2.4 BIENES DE USO
Los Bienes de Uso se encuentran detallados en el 
Anexo II y han sido valuados según lo expresado en 
Nota 1. La depreciación es calculada en función de la 
vida útil por el método de línea recta, aplicando tasas 
anuales para extinguir sus valores al final de la vida 
útil estimada. Los valores residuales de los bienes 
mencionados, considerados en su conjunto, no supe-
ran su valor recuperable.

2.5 BIENES INTANGIBLES
Los Bienes Intangibles se encuentran detallados en el 
Anexo III y han sido valuados según lo expresado en Nota 
1. La depreciación es calculada en función de la vida útil 
por el método de línea recta, aplicando tasas anuales para 
extinguir sus valores al final de la vida útil estimada.

 2.6 PREVISIONES
Para juicios laborales: se ha constituido por un importe de 
$641.479

2.7 RUBROS INCLUIDOS EN EL PATRIMONIO NETO 
  Se incluyen por sus valores valuados de acuerdo al Méto-
do mencionado en Nota  1.-
  
2.8 RUBROS INCLUIDOS EN EL ESTADO 
DE RECURSOS Y GASTOS
Los Recursos y Gastos se exponen por sus valores reex-
presados de acuerdo con lo mencionado con la nota 1, Los 
saldos no incluyen componentes financieros implícitos de 
significación, susceptibles de ser desagregados. - 

2.9 ESTADO DE FLUJO DE EFECTIVO.
Para la determinación de efectivo y sus equivalentes cuya 
evolución se expone en el estado de flujo de efectivo, se 
ha considerado la suma de los siguientes componentes 
patrimoniales:
El dinero en efectivo incluyendo saldos a favor del ente, en 
cuentas bancarias a la vista.
los equivalentes de efectivo, considerándose como tales a 
los que se mantienen con el fin de cumplir con los compro-
misos de corto plazo, sean fácilmente convertibles en im-
portes conocidos de efectivo, presenten un vencimiento no 
mayor a 90 días y riesgo insignificante de cambio de valor.
Firmado al solo efecto de mi identificación. Leer mi informe 
de fecha 27/3/2023.
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NOTA 3: Composición de los Principales Rubros

BOLSA DE COMERCIO DE SANTA FE. NOTAS A LOS ESTADOS CONTABLES AL 31 DE DICIEMBRE DE 2022.
EN MONEDA HOMOGÉNEA CORRESPONDIENTE A LA FECHA DE CIERRE. (EXPRESADO EN PESOS, SIN CENTAVOS).

Carlos Vergara Carlos Sansevich Eduardo González Kees Martín Vigo Lamas Gonzalo Mansilla
 Secretario Tesorero Síndico Titular Presidente Contador Público Nacional
     Mat. Nº 16436. Ley Nº 8738

Firmado al solo efecto de su identificación. Leer mi informe de fecha 27/3/2023.

NOTAS 31-DIC-22 31-DIC-21 NOTAS 31-DIC-22 31-DIC-21
Intereses negativos a devengar Fontar -107.885     -715.494
  3.193.199 12.043.898
  3.9. Cargas Fiscales
Corrientes: 
(a vencer en el primer trimestre siguiente) 
AFIP-DGI-Retenciones a Depositar  1.797.143 1.715.433 
AFIP- DGI Impuesto al Valor Agregado  1.871.008 2.362.147
API- Ag. Ret. Impuesto de Sellos a Depositar  4.518.708 5.323.772
API- Ag. Ret Imp. Ingresos Brutos a Depositar  15.425  73.283
DGR- Santiago del Estero Imp. Sellos 
a Depositar  7.237.563 1.854.784
DGR- Córdoba Imp. Sellos a Depositar  - 114.823
DGR- Buenos Aires Imp. Sellos a Depositar  - 34.228
AGIP- CABA Imp. Sellos a depositar  188.539.580 117.110.962
Total 203.979.428 128.589.433
  3.10. Remuneraciones y Cargas Sociales
Corrientes: 
(a vencer en el primer trimestre siguiente) 
Cargas Sociales a Depositar  8.300.286      8.518.984
Remuneraciones a pagar  -        646.953
AFIP Planes de pagos Seguridad Social  -        -
Plan de Pagos Intereses negativos a Devengar  -        - 
Total  8.300.286      9.165.938
La apertura por Fechas de  
vencimiento es la siguiente: 
A vencer: 
en el primer trimestre siguiente  8.300.286      9.165.938
en el segundo trimestre siguiente  -        - 
Total  8.300.286      9.165.938
  3.11. Deudas Bancarias
Corrientes:
Préstamos Bancarios  5.002.314      7.563.429
Intereses Negativos a Devengar -1.335.647     -1.205.836 
Total  3.666.667      6.357.592
La apertura por Fechas de 
vencimiento es la siguiente: 
A vencer: 
en el primer trimestre siguiente  1.000.900      1.589.398
en el segundo trimestre siguiente  1.000.900      1.589.398
en el tercer trimestre siguiente  1.000.900      1.589.398
en el cuarto trimestre siguiente  667.267      1.589.398
Total  3.669.967      6.357.592
No Corrientes : 
Préstamos Bancarios  -        -
Intereses Negativos a Devengar  -        -
Total  -        -
  3.12. Otros Pasivos 
Corrientes: 
A vencer en el primer trimestre siguiente:
Acreedores Varios  -        -
Total  -        -
  3.13. Previsiones
Previsión para Juicios Laborales  641.479      1.108.786 
Total  641.479      1.108.786

  3.1. Caja y Bancos  
Corrientes: 
Recaudaciones a Depositar  13.254.078      6.628.621
Moneda Extranjera (Anexo V)  25.670.329      11.773.829
Bancos - Cuentas Corrientes    4.422.756      10.324.151
Bancos - Ctas Ctes en Moneda Ext. 
(Anexo V)  8.805.213      -
Fondos Fijos  99.675      96.763
Total  52.252.051      28.823.365
  3.2. Inversiones 
Corrientes: Según Anexo I  68.326.457      73.386.279
No Corrientes: Según Anexo I 99.563.182 120.862.605
  3.3. Cuentas a Cobrar a Asociados  
Corrientes: 
A vencer en el primer trimestre siguiente: 
Cuentas a Cobrar a Asociados 
por servicios prestados  24.139.912      21.868.558
Total  24.139.912      21.868.558
  3.4. Cuentas a Cobrar a Terceros 
Corrientes: 
A vencer en el primer trimestre siguiente: 
Cuentas a cobrar a terceros 
por servicios prestados  175.367.150      105.152.986
Total 175.367.150 105.152.986  
  3.5. Otros Créditos
Corrientes: 
A vencer en el primer trimestre siguiente: 
Creditos Diversos  56.661      110.373 
Total 56.661 110.373
No corrientes: Sin Plazo Establecido 
Crédito en Gestión Judicial  74.696      145.503
Crédito en Gestión Judicial/Concursal  2.284.149      4.449.367 
Total 2.358.845 4.594.869
  3.6. Bienes de Uso
No Corrientes: 
Bienes de Uso (Anexo II)  521.563.323      535.167.710
  3.7. Activos Intangibles
No Corrientes: 
(S/ Anexo III)  6.941.267      6.532.255
  3.8. Cuentas Por Pagar
Corrientes: 
Proveedores No Documentados  27.851.463      32.936.750
Cheques de Pago Diferido a Pagar  -        892.111
Acreedores - Fontar  3.249.141      6.329.105
Intereses negativos a devengar Fontar -259.425     -787.085 
Total  30.841.180      39.370.883
La apertura por Fechas de  
vencimiento es la siguiente: 
A vencer: 
en el primer trimestre siguiente  28.832.873      35.649.480
en el segundo trimestre siguiente  -        - 
en el tercer trimestre siguiente  996.118      1.846.225
en el cuarto trimestre siguiente  1.012.189      1.875.175 
Total  30.841.180      39.370.880
No corrientes:   
Acreedores - Fontar  3.301.084      12.759.392
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COMPOSICIÓN DE LA NOTA RESULTADOS FINANCIEROS Y POR TENENCIA DEL ESTADO DE RESULTADO
DIF COTIZ MONEDA EXT 14.384.128,24    
INTERESES 20.336.366,90
RDO PART SOC -113.057,10
DIF COTIZ -2.606.963,41
INT PERDIDOS -1.081.516,32
RECPAM -60.931.991,64
DIVIDENDOS  1.407.911,94
INTERESES -638.487,41 
GASTOS E INTERESES -2.709.034,50
TOTAL -31.952.643,30

COMPOSICIÓN DE LA NOTA RESULTADOS POR PARTICIPACIONES EN SOCIEDADES
INTEGRAR SA AL 30/9/2022 -3.859.895,96
MERCADO ARG DE VALORES (MAV)  AL 30/6/22  3.746.838,86
TOTAL -113.057,10

COMPOSICIÓN DE LAS CUENTAS DERECHOS DE SELLADO. A MONEDA HOMOGÉNEA DE FECHA 12/2021
 2021 2020
DERECHO SECUNDARIO DIRECTO  1.697.679,20      3.668.351,29     -54%
DERECHO OBRAS Y SERVICIOS  34.469.066,15      6.609.834,10     421%
DERECHO OP DE CANJE  2.770.927,79      2.554.444,00     8%
DERECHO SELLADO CONFIRMA  39.181.262,99      27.611.687,10     42%
TOTALES  78.118.936,13      40.444.316,49     93%
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Firmado al solo efecto de su identificación. Leer mi informe de fecha 27/3/2023.

ANEXO I. INVERSIONES, ACCIONES, OTROS VALORES NEGOCIABLES, TÍTULOS 
EMITIDOS EN SERIE Y PARTICIPACIONES EN OTRAS SOCIEDADES

CORRESPONDIENTE AL EJERCICIO ANUAL FINALIZADO EL 31 DE DICIEMBRE DE 2022, COMPARATIVO CON EL EJERCICIO 
ANTERIOR.  EN MONEDA HOMOGÉNEA CORRESPONDIENTE A LA FECHA DE CIERRE(EXPRESADO EN PESOS, SIN CENTAVOS)

Emisor y  Cantidad Valor Valor 
Características Clase al Patr. Prop. Neto de al 31-12 al 31-12 Activ.   Result. Patrim. %
de las inversiones  31/12/2022 / Cotizac. Realizac. 2022 2021 Ppal. Fecha Capital Ej. Neto Particip.

ACTIVO
Inversiones Corrientes:        
Participaciones en Fondos 
Comunes de Inversión.  $ 68.326.457,27 1,0 68.326.457,3 68.326.457,33 31.591.449,46
Participaciones en Fondos 
Comunes de Inversión.   $  -        -        -     1.687.482,06          
Participaciones en Fondos 
Comunes de Inversión.   $  -        -        -     40.107.348          
 Subtotal Corrientes    68.326.457 68.326.457 73.386.279          
Inversiones No Corrientes:
Participación en el Capital 
Social de Integrar SA         30/9/ 
 Acciones Ordinarias  2.125 28.769.312  28.769.312 38.008.840 1) 2022 8.500.000 -15.439.584 115.077.248 25%
Participación en el Capital 
Social de Mercado 
Argentino de Valores SA         30/6/ 
 Acciones Ordinarias  160.000  66.571.338       66.571.338      74.628.561     2) 2022  8.000.000 187.341.943 3.328.566.891 2%
Participación Proyecto 
Aceleradora Del Litoral       4.222.532      8.225.204     3)     
 Subtotal No  Corrientes      99.563.182 120.862.605
 Totales     167.889.639 194.248.884

1) Actividad Principal: Agente de Negociación, Liquidación y Compensación propio Ley 26,831 
2) Actividad Principal: Mercado de Valores- Registrar, liquidar y Garantizar las operaciones de Agentes 
3) Actividad Principal: /Según la última información contable disponible     

VALOR CONTABLE INFORMACIÓN SOBRE EL ENTE EMISOR

 Eduardo González Kees Carlos Vergara
 Síndico Titular Secretario 

 Carlos Sansevich                                                      Martín Vigo Lamas
 Tesorero Presidente

  Gonzalo Mansilla
  Contador Público Nacional
   Mat. Nº 16436. Ley Nº 8738
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 Firmado al solo efecto de su identificación. Leer mi informe de fecha 27/3/2023.

ANEXO II. BIENES DE USO

CORRESPONDIENTE AL EJERCICIO ANUAL FINALIZADO EL 31 DE DICIEMBRE DE 2022, COMPARATIVO CON EL EJERCICIO 
ANTERIOR. EN MONEDA HOMOGENEA CORRESPONDIENTE A LA FECHA DE CIERRE. (EXPRESADO EN PESOS, SIN CENTAVOS)

RUBROS Al Comienzo   Al Cierre Acumuladas Del Bajas Acumuladas
 del Aumentos Bajas del al comienzo Ejercicio  del al cierre
 Ejercicio   Ejercicio del Ejercicio  Ejercicio del Ejercicio

Inmuebles 93.868.226 -  93.868.226 39.623.611 429.873  40.053.485 53.814.741 54.244.614
Mejoras Inmuebles 107.845.416 1.677.474  109.522.890 76.448.126 2.689.908  79.138.035 30.384.855 31.397.289 
Muebles y Útiles  31.680.591  211.147  31.891.738 19.056.139 1.984.860  21.040.999 10.850.739 12.624.452 
Máquinas y Equipos 
de Laboratorio 134.464.386 159.120  134.623.506 43.367.463 3.706.013  47.073.475 87.550.031 91.096.924 
Biblioteca 57.669  -   57.669 57.669 -  57.669   -     -   
Remodelación 
Laboratorio  26.910.581    26.910.581 19.589.373 787.127  20.376.500   6.534.082   7.321.209 
Material Bibliográfico  1.239.043   993    1.240.036   1.236.055 3.981    1.240.036   0      2.989 
Bienes de Uso 
Mercado de Valores  337.081     337.081   337.081      -      337.081   -     -   
Microcine  20.169.285     20.169.285   13.698.121    642.431    14.340.552   5.828.733   6.471.164 
Convenio Monsanto  25.146     25.146   25.146      -      25.146   -     -   
Escultura  61.208     61.208   61.208     -      61.208   -     -   
Rodados  3.034.396   110.758    3.145.154   2.702.128   443.027    3.145.155  -0      332.269 
Obras de Arte  17.292       17.292   17.292   -      17.292   -     -   
Obra nuevo Laboratorio  363.267.340   -      363.267.340   35.967.785   11.645.083    47.612.868   315.654.472   327.299.554 
Equipamiento 
Informático  21.063.508  9.632.377    30.695.885   16.686.263    3.063.952    19.750.215   10.945.671   4.377.246 

TOTAL AL 
 31/12/2022  804.041.169   11.791.869   -     815.833.038   268.873.461   25.396.255    294.269.715   521.563.323  
TOTAL AL 
31/12/2021  791.389.955  12.651.214   -     804.041.169   244.280.659 24.592.802   - 268.873.459 -     535.167.710

 VALORES DE INCORPORACIÓN AMORTIZACIONES Valor Valor
Residual
Neto al

31/12/2022

Residual
Neto al

31/12/2021

 Eduardo González Kees Carlos Vergara
 Síndico Titular Secretario 

 Carlos Sansevich                                                      Martín Vigo Lamas
 Tesorero Presidente

  Gonzalo Mansilla
  Contador Público Nacional
   Mat. Nº 16436. Ley Nº 8738
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 Firmado al solo efecto de su identificación. Leer mi informe de fecha 27/3/2023.

ANEXO III. ACTIVOS INTANGIBLES

CORRESPONDIENTE AL EJERCICIO ANUAL FINALIZADO EL 31 DE DICIEMBRE DE 2022, COMPARATIVO CON EL EJERCICIO 
ANTERIOR. EN MONEDA HOMOGENEA CORRESPONDIENTE A LA FECHA DE CIERRE.  (EXPRESADO EN PESOS, SIN CENTAVOS)

RUBROS Al Comienzo   Al Cierre Acumuladas Del Bajas Acumuladas
 del Aumentos Bajas del al comienzo Ejercicio  del al cierre del 
 Ejercicio   Ejercicio del Ejercicio  Ejercicio Ejercicio
Aplicaciones 
Informáticas  84.762.503 6.433.050    91.195.554   78.230.248 6.024.039    84.254.287 6.941.26 6.532.255

TOTAL AL  
31/12/2022 84.762.503 6.433.050  - 91.195.554 78.230.248 6.024.039  84.254.287 6.941.267
TOTAL AL 
31/12/2021  84.762.503 -  - 84.762.503 69.560.226 8.670.022 - 78.230.248 - 6.532.255

 VALORES DE INCORPORACIÓN AMORTIZACIONES Valor Valor
Residual
Neto al

31/12/2022

Residual
Neto al

31/12/2021

 Eduardo González Kees Carlos Vergara
 Síndico Titular Secretario 

 Carlos Sansevich                                                      Martín Vigo Lamas
 Tesorero Presidente

  Gonzalo Mansilla
  Contador Público Nacional
   Mat. Nº 16436. Ley Nº 8738
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Firmado al solo efecto de su identificación. Leer mi informe de fecha 27/3/2023.

 Eduardo González Kees Carlos Vergara
 Síndico Titular Secretario 

 Carlos Sansevich                                                      Martín Vigo Lamas
 Tesorero Presidente

  Gonzalo Mansilla
  Contador Público Nacional
   Mat. Nº 16436. Ley Nº 8738

ANEXO IV. RECURSOS ORDINARIOS

CORRESPONDIENTE AL EJERCICIO ANUAL FINALIZADO EL 31 DE DICIEMBRE DE 2022. EN MONEDA 
HOMOGÉNEA CORRESPONDIENTE A LA FECHA DE CIERRE. (EXPRESADO EN PESOS, SIN CENTAVOS)

- Derecho de Sellados  160.565.452      160.565.452      152.170.362    
- Derechos Convenio Bolsa de Comercio Chaco  23.249.318      23.249.318      28.582.462    
- Derechos Convenio Bolsa de Comercio CBA  58.268      58.268      1.107.735    
- Derechos Convenio Bolsa de Comercio ER  -        -        -      
- Participación Sellados y Derechos de Reg.  -31.266.102     -31.266.102     -37.450.607    
- Derechos de Sellados y Registración CABA  216.754.598      216.754.598      172.054.332    
- Participación Sellados y Registración CABA  -128.409.345     -128.409.345     -101.720.862    
- Aportes para desarrollo Programas específicos  881.666      881.666      674.810    
- Cuota Socios 9.409.230       9.409.230      7.632.637    
- Alquileres Inmuebles 12.159.566       12.159.566      13.698.723    
- Análisis Laboratorio 115.261.412       115.261.412      143.602.982    
- Servicio Administración -         -        -      
- Certificados de Origen 4.967.126       4.967.126      5.818.522    
- Recuperos Varios  164.605       164.605      2.169.208    
- Certificaciones Digitales 65.366       65.366      98.332    
- Servicio Gestión Documentación 64.482       64.482      98.491    
- Estudios CES 604.891  604.891 881.169

TOTAL AL 31-12-2022  142.696.678   241.833.854   384.530.533  
TOTAL AL 31-12-2021  174.000.065   215.418.230    389.418.296

 DETALLE RECURSOS PARA FINES TOTAL DE RECURSOS
  GENERALES ESPECÍFICOS 31/12/2022 31/12/2021
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ANEXO V. ACTIVOS Y PASIVOS EN MONEDA EXTRANJERA

CORRESPONDIENTE AL EJERCICIO ANUAL FINALIZADO EL 31 DE DICIEMBRE DE 2022. 
EN MONEDA HOMOGÉNEA CORRESPONDIENTE A LA FECHA DE CIERRE. EN FORMA 
COMPARATIVA CON EL EJERCICIO ANTERIOR. (EXPRESADO EN PESOS, SIN CENTAVOS)

RUBROS Moneda Cotización Monto Moneda Monto
 Extranjera o Cambio en pesos Extranjera en pesos
 Clase Monto/VN al 31/12/2022  Clase Monto/VN al 31/12/2021

 EJERCICIO ACTUAL EJERCICIO ANTERIOR

ACTIVO        
ACTIVO CORRIENTE:        
Caja y Bancos: (Nota 3.1)        
  Billetes Moneda Extranjera U$S 65.957 176,960 11.671.751 U$S 58.957 11.773.829
  Billetes Moneda Extranjera MEP U$S  67.000      208,934     13.998.578   
  Bancos Cuentas Corrientes U$S 30.705 286,770 8.805.213 U$S - 0
TOTAL ACTIVO CORRIENTE 
EN MONEDA EXT.     34.475.541   11.773.829
ACTIVO NO CORRIENTE        
TOTAL ACTIVO NO CORRIENTE 
EN MONEDA EXT.            -    -      
TOTAL ACTIVO EN MONEDA 
EXTRANJERA      34.475.541        11.773.829    

PASIVO
No existen

Vigente

Firmado al solo efecto de su identificación. Leer mi informe de fecha 27/3/2023.

 Eduardo González Kees Carlos Vergara
 Síndico Titular Secretario 

 Carlos Sansevich                                                      Martín Vigo Lamas
 Tesorero Presidente

  Gonzalo Mansilla
  Contador Público Nacional
   Mat. Nº 16436. Ley Nº 8738
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Firmado al solo efecto de su identificación. Leer mi informe de fecha 27/3/2023.

ANEXO VI. GASTOS DE ADMINISTRACIÓN

CORRESPONDIENTE AL EJERCICIO ANUAL FINALIZADO EL 31 DE DICIEMBRE DE 2022. EN 
MONEDA HOMOGENEA CORRESPONDIENTE A LA FECHA DE CIERRE. EN FORMA COMPARATIVA 
CON EL EJERCICIO ANTERIOR. (EXPRESADO EN PESOS, SIN CENTAVOS)

Sueldos y Jornales  58.383.417    58.383.417   59.029.860 
Cargas Sociales  14.931.286    14.931.286   13.928.644 
Honorarios  2.661.303    2.661.303   1.493.912 
Viajes y Representaciones  1.062.248    1.062.248   143.412 
Diarios y Revistas  -      -     -   
Energía Eléctrica  2.015.281    2.015.281   1.667.106 
Teléfono   1.885.576    1.885.576   1.338.538 
Gastos At. Mesa Directiva y Directorio  3.344.665    3.344.665   956.569 
Gastos de Correo  705.802    705.802   472.801 
Papelería y Útiles de Escritorio  836.812    836.812   508.426 
Gastos de Seguro  2.461.017    2.461.017   2.648.643 
Servicio al Personal  2.058.247    2.058.247   1.472.691 
Publicidad y Propaganda  3.205.170    3.205.170   2.749.724 
Gstos de Atención a Terceros  718.757    718.757   185.756 
Aguas Santafesinas  74.991    74.991   109.983 
 Gas Natural  84.732    84.732   84.508 
Cuotas y Suscripciones  185.020    185.020   269.959 
Impuestos, Tasas y Contribuciones  1.273.105    1.273.105   1.561.343 
Gastos Reparaciones Varias  2.019.445   -     2.019.445   809.235 
Viajes y Movilidad  144.053    144.053   60.116 
Gastos Varios  8.668.470    8.668.470   6.438.401 
Fotos, Sonorizaciones y Filmaciones  16.553    16.553   59.671 
Repuestos y Materiales para Reparaciones  754.413   -     754.413   47.410 
Amortización Bienes de Uso   25.396.255   25.396.255   24.592.804 
Gastos Memoria y Balance   1.428.019    1.428.019   1.657.109 
Gastos Servicio de Vigilancia  67.390    67.390   84.793 
 Foro Agroindustrial y Contribuciones  898.140    898.140   676.534 
Gastos Acsoja  581.309    581.309   623.207 
Gastos de Informática y Mant. Software  1.017.610    1.017.610   1.030.980 
Gastos de Mantenimiento Rodados   1.103.571   1.103.571   1.191.860 
Gastos Aniversario y agasajos  4.684.980    4.684.980   -   
Consumo Personal  644.965    644.965   483.105 
Gastos de Limpieza Bolsa de Comercio  2.287.208    2.287.208   1.758.842 
Gastos de Cafetería y Mantelería  465.011    465.011   128.675 
Cuota Bureau  192.522    192.522   219.985 
Programa R.S.E y Nuevos Dirigentes  539.150    539.150   248.809 
Estimaciones Agrícolas  629.474    629.474   3.140.125 
SIO Granos  414.303    414.303   1.525.874 
Programa Carbono Neutro  1.125.760    1.125.760   550.234 
Cámara Ind. Extrus. Y Prensados  2.702.747    2.702.747   3.568.718 
Amortización Intagibles  -     6.024.039   6.024.039   8.670.022 

TOTAL AL 31-12-2022  125.168.952   32.523.865   157.692.818  
TOTAL AL 31-12-2021  111.733.698   34.454.685    146.188.383

 GASTOS DE GASTOS Y GASTOS GASTOS 
DETALLE ADMINISTRACIÓN DEPRECIACIONES AL AL
 GENERALES DE BIENES DE USO 31/12/2022 31/12/2021

Carlos Vergara Carlos Sansevich Eduardo González Kees Martín Vigo Lamas Gonzalo Mansilla
 Secretario Tesorero Síndico Titular Presidente Contador Público Nacional
     Mat. Nº 16436. Ley Nº 8738
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Firmado al solo efecto de su identificación. Leer mi informe de fecha 27/3/2023.

ANEXO VII. GASTOS ESPECÍFICOS DE LOS SECTORES

CORRESPONDIENTE AL EJERCICIO ANUAL FINALIZADO EL 31 DE DICIEMBRE DE 2022.  
EN MONEDA HOMOGÉNEA CORRESPONDIENTE A LA FECHA DE CIERRE. EN FORMA COMPARATIVA CON 
EL EJERCICIO ANTERIOR. (EXPRESADO EN PESOS, SIN CENTAVOS)

DETALLE Laboratorio Centro de Registración TOTAL DE GASTOS
  Estudios de Contratos ESPECÍFICOS
    AL 31/12/2022 AL 31/12/2021

Sueldos y Jornales  89.626.457   25.656.142   16.179.529   131.462.128   137.586.423 
Cargas Sociales  21.385.434   6.110.166   3.873.323   31.368.923   32.987.384 
Servicio al Personal  88.995     88.995   54.824 
Insumos  6.206.352    8.841   6.215.193   7.637.411 
Reparaciones Varias  733.721   74.000    807.721   840.761 
Viajes y Representaciones  771.957   158.894   -     930.851   136.535 
Papelería e Imprenta  522.130   25.210   -     547.340   592.956 
Impuestos  1.439.213     1.439.213   2.693.067 
Movilidad, fletes y encomiendas  3.112.048     3.112.048   2.298.762 
Stand y Publicidad  878.136     878.136   315.734 
Inscripciones a Jornadas y Cursos  75.720   -      75.720   709.140 
Gastos Varios  302.178   -     -     302.178   246.789 
Análisis en otras Entidades  486.785     486.785   787.280 
Honorarios  1.646.084   877.447   326.629   2.850.160   1.619.974 
Energía Elec, Limpieza y Seguridad  3.387.259     3.387.259   3.063.553 
Otros Gastos  4.507.406     4.507.406   3.908.402 
Reuniones, Convenios y Membresías  200.848     200.848   705.010 
Dictado de Cursos Varios  -     438.457    438.457   713.312 
Mantenimiento Software    3.836.526   3.836.526   6.438.199 
Sistema Confirma    1.751.988   1.751.988   2.365.274 

TOTAL AL 31-12-2022  135.370.722   33.340.316   25.976.837   194.687.875  
TOTAL AL 31-12-2021  144.418.730   31.903.555   29.378.505    205.700.790 

 Eduardo González Kees Carlos Vergara
 Síndico Titular Secretario 

 Carlos Sansevich                                                      Martín Vigo Lamas
 Tesorero Presidente

  Gonzalo Mansilla
  Contador Público Nacional
   Mat. Nº 16436. Ley Nº 8738
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Reseña Informativa / Balance

RESEÑA INFORMATIVA
Balance General al 31 de Diciembre de 2022

A) ACTIVIDADES DE LA INSTITUCIÓN 
EN EL EJERCICIO:

La Bolsa de Comercio de Santa Fe continuó desarrollan-
do sus actividades en forma plena, ya habiendo dejado de 
lado completamente las últimas restricciones por los efec-
tos de la pandemia. De este modo, la actividad institucio-
nal resurgió con fuerza, implicando múltiples instancias 
de reuniones y eventos, tanto en nuestra, como producto 
del entramado de relaciones con instituciones públicas y 
privadas de la ciudad y el país, que resultaron, en muchos 
casos, en movilizaciones de directivos y/o funcionarios.
El ámbito agropecuario se vio impactado por la sequía y su 
resultado en la cosecha. Si bien los precios internacionales 
se mantuvieron en niveles históricamente altos, el mix de 
productos registrados fue desfavorable respecto a otros 
ejercicios, y la reticencia a la liquidación de la cosecha, 
redondearon una magra performance de ingresos por este 

rubro. Por su parte, el laboratorio sintió de lleno el impacto 
en su volumen de trabajo luego de la expiración del con-
venio con Bayer para el análisis de la soja Intacta, afectan-
do a más de la mitad de las muestras analizadas. Afortun-
adamente, la campaña de girasol a comienzos de año había 
logrado escapar a los efectos de la sequía, amortiguando 
parcialmente este efecto. En el ámbito de la registración 
de obras y servicios, se observaron cifras récord de la obra 
pública en el centro-norte de la provincia, compensando 
la disminución de los rubros relacionados con el agro. El 
Centro de Estudios y Servicios incrementó su producción 
con la emisión con mayor regularidad de publicaciones es-
peciales sobre temas coyunturales de interés, sumado a 
los habituales en finanzas públicas, actividad económica, 
estimaciones agrícolas, y de los resultados económicos de 
las diferentes campañas agrícolas. Además, retomó la ac-
tividad interrumpida por la pandemia del programa Santa 
Fe Como Vamos.

B) ESTRUCTURA PATRIMONIAL COMPARATIVA

C) ESTRUCTURA DE RESULTADOS COMPARATIVA

D) ESTRUCTURA DEL FLUJO DE EFECTIVO COMPARATIVA

RUBROS 31/12/2022 31/12/2021 31/12/2020 31/12/2019 31/12/2018
Activo Corriente        320.142.231    117.735.928 40.894.305 48.249.713 40.082.211
Activo no Corriente        630.426.617    342.495.272 234.817.078 177.691.153 109.209.588
Total Activo        950.568.848    460.231.200 275.711.383 225.940.866 149.291.799
Pasivo Corriente        247.429.040    94.763.395 42.507.950 44.109.173 35.874.651
Pasivo no Corriente           3.193.199    6.182.916 9.089.357 11.431.388 10.755.850
Total Pasivo        250.622.239    100.946.309 51.597.307 55.540.560 46.630.501
Patrimonio Neto        699.946.609    359.284.889 224.114.076 170.400.306 102.661.298
Total Pasivo mas Patrimonio Neto        950.568.848    460.231.200 275.711.383 225.940.866 149.291.799

RUBROS 31/12/2022 31/12/2021 31/12/2020 31/12/2019 31/12/2018

Superávit (Déficit) Operativo    32.149.840,00    19.266.138 -12.859.522 12.959.597 4.863.271
Superávit (Déficit Financiero 
y por Tenencia -31.952.643,00    -1.183.236 1.972.511 94.186 1.135.860
Otros Recursos y Gastos -113.057,00    2.920.543 3.017.108 -579.818 5.673.601
Superávit (Déficit) del Ejercicio          84.140,00    21.003.443 -7.869.902 12.473.965 11.672.860

RUBROS  31/12/2022 31/12/2021 31/12/2020 31/12/2019 31/12/2018

Fondos Generados (o Aplicados) 
por Act. Operativas  15.407.417   33.180.822   4.695.753   2.341.879  8664013 
Fondos Generados (o Aplicados) 
por Act. de Inversion 8.021.269 -36.884.524 -7.039.891  -15.517.180       -20.753.257 
Fondos Generados (o Aplicados) 
por Act. de Financiación                   -                      -                      -                      -                      -   
 Total de Fondos Generados 
(o Aplicados) durante el ejercicio 23.428.686 -3.703.701  -2.344.137 -13.175.302  -12.089.243 

Eduardo Gonzalez Kees Carlos Vergara Carlos Sansevich Martin Vigo Lamas Gonzalo Mansilla
 Sindico Titular Secretario Tesorero Presidente Contador Público Nacional
     Mat. Nº 16436. Ley Nº 8738
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Eduardo Gonzalez Kees Carlos Vergara Carlos Sansevich Martin Vigo Lamas Gonzalo Mansilla
 Sindico Titular Secretario Tesorero Presidente Contador Público Nacional
     Mat. Nº 16436. Ley Nº 8738

G) PERSPECTIVAS PARA EL 
SIGUIENTE EJERCICIO
Respecto al ejercicio 2023, la situación macroeconómica 
en general, y específicamente la crisis en el financiamiento 
del estado, pueden derivar en una merma en la obra pública 
estatal, con el consecuente impacto en su registración. A 
su vez, debido a la histórica sequía con proyecciones de la 

cosecha en curso cada vez menores, sumado a la brecha 
cambiaria y a los derechos de exportación, suponen una 
disminución notoria de los negocios de esta fuente. En 
cuanto al laboratorio, puede mejorar su volumen derivado 
de los análisis de calidad de la soja y un nuevo convenio con 
la empresa Corteva para la detección de la presencia de su 
propiedad intelectual en la producción.

E) DATOS ESTADÍSTICOS
 ANÁLISIS REALIZADOS EN LABORATORIO DE LA CÁMARA ARBITRAL DE CEREALES  (CANTIDAD DE MUESTRAS)

REGISTRACIÓN DE CONTRATOS DE COMPRAVENTA DE GRANOS Y SUBPRODUCTOS (EN TONELADAS)

F) ÍNDICES COMPARATIVOS

LIQUIDEZ CORRIENTE(1) 1.29 1.24 0.962 1.09 1.18 
SOLVENCIA (2)  3.79 4.56 5.34 4.06 3.20  
INMOVILIZACIÓN DEL CAPITAL (3) 66.32% 74.41% 85.16% 78.64% 73.15%
RENTABILIDAD (4)  0.01% 5.84% -3.39% 7.89% 12.82%

(1) Activo corriente / pasivo corriente
(2) Total activo / total pasivo 

(3) Activo no corriente / total del activo
(4) Superavit (déficit ) del ejercicio / patrimonio neto inicio ej.

INDICE  31/12/2022 31/12/2021 31/12/2020 31/12/2019 31/12/2018

PRODUCTO 2018 2019 2020 2021 2022

TRIGO 6.050 7.189 5.077 5.774 2.730
MAIZ 6.234 10.064 2.913 408 1.203
GIRASOL 22.411 24.633 18.963 20.786 28.528
SOJA 2.516 1338 1.492 615 1.266
CONTROL INTACTA 31.212 45.649 42.633 40.275 925
OTROS 4.140 4.139 5.497 5.356 5.077
TOTAL GENERAL 72.563 93.012 76.575 73.214 39.729

PRODUCTO 2017  2018 2.019  2.020  2.021 2.022

TRIGO 197.357 196.140 495.110 180.830 180.944 209.790
MAIZ 214.557 233.163 809.838 520.094 346.189 242.689
GIRASOL 239.803 282.411 379.406 73.231 120.759 120.759
SORGO 3.709 600 1.728 9.430 10.995 10.242
SOJA 695.425 421.625 995.852 556.456 736.274 542.558
OTROS 20.000 27.488 54.545 66.545 7.259 571
TOTAL GENERAL 1.370.851 1.161.427 2.736.476 1.406.586 1.402.420 1.085.884



INFORME DEL AUDITOR INDEPENDIENTE

Señores:
Presidente y Directores de la 
Bolsa de Comercio de Santa Fe
San Martín 2231
SANTA FE
  

I) Informe sobre los Estados Contables
En mi carácter de Contador Público independiente in-

formo sobre la Auditoría que he realizado de los Estados 
Contables de la Bolsa de Comercio de Santa Fe, Asocia-
ción civil sin fines de lucro, al 31 de Diciembre de 2022 
detallados en el apartado Ia) siguiente. Las cifras y otra 
información que se expone correspondiente al ejercicio 
económico finalizado el 31 de Diciembre 2021 son parte 
integrante de los Estados Contables mencionados prece-
dentemente y se las presenta con el propósito de que se 
interpreten exclusivamente en relación con las cifras y con 
la información del ejercicio económico actual.

 Ia) Estados Contables Auditados  
 a) Estado de Situación Patrimonial al 31 de Diciembre 

de 2022 cuyas cifras resumidas son las siguientes: Acti-
vo $ 950.568.848; Pasivo $ 250.622.239 y Patrimonio 
Neto $ 699.946.609 .-

 
b) Estado de Recursos y Gastos por el Ejercicio finaliza-

do el 31 de Diciembre de 2022, el cual arroja el siguiente 
importe: Ganancia $ 84.140

 
c) Estado de Evolución del Patrimonio Neto (Capital, 

Reservas y Resultados acumulados) al 31 de Diciembre de 
2022.

 d) Estado de Flujo de Efectivo y Equivalentes de Efecti-
vo por el Ejercicio finalizado el 31 de Diciembre de 2022, el 
cual indica un aumento neto de efectivo de $ 23.428.685

 e) Información Complementaria: Notas de 1 a 3 y Ane-
xos I, II, III, IV, V, VI Y VII.-

II) Responsabilidad de la Dirección en relación a los 
Estados Contables

El Directorio de la Bolsa de Comercio de Santa Fe, Aso-
ciación civil sin fines de lucro, es responsable de la prepa-
ración y presentación razonable de los Estados Contables 
adjuntos de conformidad con las normas contables profe-
sionales Argentinas, y del control interno que el Directorio 
considere necesario para permitir la preparación de Esta-
dos Contables libres de incorrecciones significativas.

III) Responsabilidad del Auditor
Mi responsabilidad consiste en expresar una opinión 

sobre los Estados Contables adjuntos basada en mi au-
ditoría. He llevado a cabo mi examen de conformidad con 
las normas de auditoría establecidas por la Resolución 
Técnica Nº 37 de la Federación Argentina de Consejos 
Profesionales de Ciencias Económicas. Dichas normas 
exigen que cumpla los requerimientos de ética, así como 

que planifique y ejecute la auditoría con el fin de obtener 
una seguridad razonable de que los Estados Contables 
están libres de incorreciones significativas. Una audito-
ría conlleva la aplicación de procedimientos para obtener 
elementos de juicio sobre las cifras y la información pre-
sentadas en los Estados Contables. Los procedimientos 
seleccionados dependen del juicio del Auditor, incluida la 
valoración de los riesgos de incorrecciones significativas 
de los Estados Contables. Al efectuar dichas valoraciones 
de riesgo, el Auditor considera el control interno pertinen-
te para la preparación y presentación razonable por parte 
de la entidad emisora de los Estados Contables, con el 
fin de diseñar los procedimientos de auditoría que sean 
ejecutados en función de las circunstancias y no con la 
finalidad de expresar una opinión sobre la eficacia del con-
trol interno de la entidad.  Una auditoría también incluye 
la evaluación de las políticas contables aplicadas y de la 
razonabilidad de las estimaciones contables realizadas 
por el Directorio de la entidad, asi como la evaluación de 
la presentación de los Estados Contables en su conjun-
to. Considero que los elementos de juicio que he obtenido 
proporcionan una base suficiente y adecuada para mi opi-
nión de auditoría.  

IV) Opinión
a)  En mi opinión, los Estados Contables adjuntos pre-

sentan razonablemente, en todos sus aspectos signifi-
cativos la situación patrimonial de la Bolsa de Comercio 
de Santa Fe, Asociación civil sin fines de lucro, al 31 de 
Diciembre de 2022, asi como los Resultados de sus ope-
raciones, la evolución de su Patrimonio Neto y del Flujo de 
Efectivo por el ejercicio cerrado en esa fecha, de acuerdo a 
normas contables profesionales Argentinas vigentes.

V) Énfasis sobre la base contable
Sin modificar mi opinión, se destaca la Nota Nº1  donde 

se describe la Unidad de Medida de los presentes Esta-
dos Contables, los cuales están confeccionados recono-
ciendo los cambios en el poder adquisitivo de la moneda, 
de acuerdo con lo previsto por la Res. Nº 539/2018 de la 
FACPCE. Asimismo, se destaca lo descripto en dicha nota, 
en lo referente a las opciones de simplificación adoptadas 
en la preparación de los Estados contables, previstas en la 
Resolución antes citada. 

  
VI) Informe sobre otros requerimientos legales y 

reglamentarios
A los efectos de dar cumplimiento a disposiciones lega-

les vigentes, informo que:

a) Los Estados Contables surgen de registros conta-
bles rubricados los que han sido llevados de acuerdo con 
las disposiciones legales. 

b) Como parte de mi examen, cuyo alcance se men-
ciona en el apartado III, he revisado la Reseña Informativa, 
preparada por el Directorio sobre la cual no tengo observa-
ciones que formular en materia de mi competencia.



c) He aplicado los procedimientos sobre prevención de 
lavado de Activos y financiación de terrorismo previsto por 
las normas profesionales vigentes.

d) Al 31 de Diciembre de 2022, las deudas devenga-
das en concepto de aportes y contribuciones con destino 
al Régimen Nacional de la Seguridad Social que surgen de 
los Registros Contables ascienden a $ 5.971.360,34 las 
cuales no son exigibles a esa fecha .

e) Al 31 de Diciembre de 2022, según surgen de los 
registros contables de la institución, la deuda devengada 
a favor de la Administración de Impuestos de la Provincia 
de Santa Fe  en concepto de Agente de Retención de Im-
puesto a los Ingresos Brutos e Impuesto de Sellos y TRS, 
asciende a $4.534.132 las cuales no eran exigibles a di-
cha fecha.-

SANTA FE, 27 de Marzo de 2023.-

  GONZALO MANSILLA
  CONTADOR PÚBLICO NACIONAL
  MAT. Nº 16436 - LEY 8738
    C.P.C.E. Pcia. Santa Fe
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Socios Activos / Socios

Empresas A.F.A. S.C.L. MITRE 1132 ROSARIO
Empresas ACEITERA CONARCO S.R.L. 9 DE JULIO 1650 GALVEZ
Empresas ACEITERA GENERAL DEHEZA S.A. CÓRDOBA 1452 P.8 OF6 ROSARIO
Empresas ADUCOMEX S.H. EDIF.ADM.ELEV.P.1 Of.10-Dars.I SANTA FE 
Empresas AGROCEREALES LAS COLONIAS S.A. BELGRANO 299 SAN JERONIMO N.
Empresas AGROFIL  S.R.L. RUTA 11 02596 0  SAN JUSTO
Empresas AGROPECUARIA NUEVO TORINO S.A. GUEMES 1472 PILAR
Empresas AGROPECUARIA SAN ISIDRO Pje. El Sauzal 1327 YERBA BUENA
Empresas AGROSERVICIOS HUMBOLDT S.A. RUTA NAC. 70  KM 33 HUMBOLDT
Empresas ALASSIA CEREALES S.A. RUTA. PROV. 10 Y AURELIA STA.CLARA DE BUENA VISTA
Empresas AMEZAGA SANTIAGO L. Y BELTRAMO JAVIER SH DR. ZAVALLA 4956-PORTON Nr.3 SANTA FE 
Empresas ARMERÍA LAS COLONIAS ESTANISLAO ZEBALLOS 3708  SANTA FE 
Empresas ARTES GRÁFICAS DEL LITORAL S.A LOTE 193 Y 194 P.INDUSTRIAL  SAUCE VIEJO 
Empresas ASOC. MUTUAL PERS. JERÁRQUICO FACUNDO ZUVIRÍA 4584 SANTA FE
Empresas ASOC. UNION TAMBEROS COOP. LTDA. RIVADAVIA 1998 FRANCK
Empresas ASOCIACIÓN DE COOPERATIVAS ARGENTINAS 1RA. JUNTA 2507  P7 SANTA FE
Empresas ATILIO SALAS INMOBILIARIA S.R.L.  TUCUMÁN 3108 SANTA FE 
Empresas AVANZAR S.R.L. RUTA 34 KM 129 CAÑADA ROSQUIÍN
Empresas AVIGLIANO & CÍA. S.R.L. 25 DE MAYO 2261 SANTA FE
Empresas B &  Z S.A. RUTA 13 s/n MARÍA JUANA
Empresas B.H. BIO - COMBUSTIBLES S.R.L LOTES 9 Y 10 P. INDUSTRIAL CALCHAQUÍ
Empresas BANCO BICA S.A. 25 DE MAYO 2446 SANTA FE
Empresas BANCO COMAFI S.A. 25 DE MAYO 2558  SANTA FE 
Empresas BANCO CREDICOOP COOPERATIVO LT.  1RA JUNTA 2661  SANTA FE 
Empresas BANCO DE LA NACIÓN ARGENTINA SAN MARTÍN 2499 SANTA FE
Empresas BANCO MACRO SOCIEDAD ANONIMA  SAN LORENZO 1338  P.3 ROSARIO
Empresas BARRILLI S.A. LA RIOJA 1474 P.4 ROSARIO
Empresas BARTOLO J. PONS S.A. AV. SAN MARTÍN 303 STA.CLARA DE SAGUIER
Empresas BBVA BANCO FRANCES SAN MARTÍN 2521 SANTA FE 
Empresas BELTRAMINO HNOS. S.H. JUAN DE GARAY S/N CALCHAQUÍ
Empresas BENASSI CARLOS S.R.L.  FRANCIA 3776  SANTA FE 
Empresas BENUZZI INMOBILIARIA S.A. GENERAL LÓPEZ 2754 SANTA FE
Empresas BERNARDI AGROPROCESOS S.H. SARMIENTO 319 LLAMBI CAMPBELL
Empresas BIODIESEL PILAR S.A. SAN JOSE S/N RIO SEGUNDO 
Empresas BISIGNANO S.A.  RUTA PROV.6 KM 36.6  SAN CARLOS CTRO
Empresas BOERO Y CÍA S.A. PARAGUAY 727 Piso 7  ROSARIO 
Empresas BONAVERI - ZIMMERMANN SRL BV. GALVEZ 2281 SANTA FE 
Empresas BRAUER HERMANOS S.A. RUTA NAC.95 KM.991.7 CORONEL DU GRATY
Empresas BUREAU DE EVENTOS DE STA.FE Y LA REGION SAN MARTÍN 2231 SANTA FE 
Empresas C.I.C.A.E.  AMADO AUFRANC 998  ESPERANZA 
Empresas CACCIAGIONI MARÍA, JUAN Y NORBERTO S.H. ZONA URBANA GODEKEN 
Empresas CÁMARA DE EMP.TURÍSTICOS REGIÓN STA. FE SAN MARTÍN 2231 SANTA FE 
Empresas CÁMARA DE EXTRUSADO Y PRENSADO STA. FE SAN MARTÍN 2231 SANTA FE 
Empresas CAPITEL S.A. SAN MARTÍN 1945 SANTA FE
Empresas CARGILL SOCIEDAD ANONIMA COMER PARAGUAY 777  P13 ROSARIO
Empresas CARLOS BOERO ROMANO S.A. 25 DE MAYO 2195 SAN FRANCISCO
Empresas CASA EDEL S.R.L.  MARCIAL CANDIOTI 2906  SANTA FE 
Empresas CASINO PUERTO SANTA FE S.A. DIQUE UNO PUERTO SF SANTA FE
Empresas CASTELAR HOTEL S.R.L. 25 DE MAYO 2349  SANTA FE 
Empresas CELULOSA MOLDEADA S.A.  27 DE FEBRERO 2158 SANTA FE 
Empresas CÍA. INDUSTRIAL CERVECERA S.A. CALCHINES 1401  SANTA FE 
Empresas CLUB DEL ORDEN  SAN MARTÍN 1936 SANTA FE 
Empresas COFCO INTERNATIONAL ARGENTINA FCO. NARCISO DE LAPRIDA 3175 VILLA MARTELLI
Empresas COMPANIA AVÍCOLA S.A. FACUNDO ZUVIRÍA 6600 SANTA FE 
Empresas COMPANIA GRANERA ARGENTINA S.R.L. LUCIANO MOLINA 1886 SANTA FE
Empresas COMPAÑIA DE CEREALES LA PELADA RUTA 4  KM 40 SANTO DOMINGO

SOCIOS ACTIVOS  AL 31/12/2022
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Empresas CONCIENCIA  CHACABUCO 1921  SANTA FE 
Empresas CONSULTORA ARCADIA S.A. RIVADAVIA 2851  Piso 1 Of. C   SANTA FE 
Empresas COOP AGROP DE MALABRIGO LTDA. PBRO LUIS SPONTON 999 MALABRIGO
Empresas COOP. AGRIC. GAN. MORTEROS LTDA. AVDA. EL LIBERTADOR 601 MORTEROS
Empresas COOP. AGRIC. GAN. VIDELA LTDA. NOSEDA 701 VIDELA
Empresas COOP. AGRIC. GANAD. GUILLERMO LEHMANN SAN MARTÍN 1531 PILAR
Empresas COOP. AGROP. COLONIAS UNIDAS LTDA. AZCUENAGA 101 SAN VICENTE
Empresas COOP. AGROP. DE PROD.Y CONS.SANTA LUCIA GDOR. MARIANO CABAL Y E. LÓPEZ EMILIA
Empresas COOP. AGROPECUARIA DE LÓPEZ AVDA. BUENOS AIRES 1199 LÓPEZ
Empresas COOP. FEDERAL AGRI. GAN.DE SAN JUSTO LTD BV. PELLEGRINI 2662 SAN JUSTO
Empresas COOP. LTDA. DE TAMBEROS LA AMERICA  ESTANISLAO LÓPEZ 595 SUARDI 
Empresas COOP.AGRIC. Y DE CONS. LTDA. SANTA ROSA MITRE 54   SAN GUILLERMO
Empresas COOP.AGRÍC.GAN. Y TAM. DE MONJE LTDA. RUTA NAC. 11 KM 376 MONJE
Empresas COOP.AGRIC.Y GAN. LA TRINIDAD LTDA. GUEMES 299 VILLA TRINIDAD
Empresas COOP. LTDA. DE TAMBEROS LAS DOS PROVINCIAS CORRIENTES 0  COLONIA BICHA
Empresas COOPERATIVA DE QUINTEROS DE SANTA FE LTD ARIST DEL VALLE 9127 SANTA FE
Empresas CURTIEMBRE ARLEI S.A.  CALLE 23  Nº 816 LAS TOSCAS 
Empresas DEPOR JEAN S.A.  SAN MARTÍN 2344 SANTA FE 
Empresas DIAZ RIGANTI CEREALES S.R.L. Carlos Pellegrini 1363 Piso 3 C.A.B.A.
Empresas DIQUE DOS S.A. RIVADAVIA 02680 0  SANTA FE
Empresas DOMO Emprendimientos SA Lavalle 3506 SANTA FE 
Empresas DON ELIAS SOCIEDAD ANONIMA AVDA. GRAL  MITRE 109   SAN GUILLERMO
Empresas DUTTO CEREALES SA SALTA 02641 0  SANTA FE 
Empresas ECO CHABAS S.R.L. SANTA FE 2041  CHABAS 
Empresas EL LITORAL S.R.L.  BELGRANO 2725 SANTA FE 
Empresas EMISORA L.T. 10 RADIO UNIVERSIDAD  FDO. ZUVIRÍA 3560 SANTA FE 
Empresas ENRIQUE R ZENI Y CÍA. S.A. SARMIENTO 459 C.A.B.A.
Empresas ESCOBAR SANTA FE S.A.C.I.F.I  AVDA. FREYRE 2257  SANTA FE 
Empresas ESTANCIA MARÍA CRISTINA S.A. LAVALLE 201 RAFAELA
Empresas FELIPE GARLISI E HIJOS S.A. AV.DE LOS AGRICULTORES 1319 CHARATA
Empresas FIDES S.A. AV. FREYRE 3039 SANTA FE 
Empresas FORZANI HECTOR S.A. ZONA URBANA  ESMERALDA
Empresas FUMISEM S.A. AV. 51 Y CALLE 34 VILLA CAÑÁS
Empresas GAVIGLIO COMERCIAL S.A. H. IRIGOYEN 741 ZENÓN PEREYRA
Empresas GLUTAL S.A. MARIANO MORENO 1475 ESPERANZA
Empresas GONAR AUTOMOTORES S.A. BLAS PARERA 5508  SANTA FE 
Empresas GRANAR S.A. COMERCIAL Y FINANCI LAVALLE 00348 9  CAPITAL FEDERAL
Empresas GRASSI  S.A. GORRITI JOSE IGNACIO 124 ROSARIO
Empresas GRUPO A.C.R.  S.A. RIVADAVIA 770  CAÑADA ROSQUÍN
Empresas GRUPO INVERSIONES S.R.L. SAN MARTÍN 1680 SANTA FE
Empresas GUASTAVINO E IMBERT Y CÍA. SAN MARTÍN 2765/67 SANTA FE 
Empresas HEMISFERIO VIAJES Y TURISMO S.R.L. DIAG. JOSE MAR AGUIRRE 2543 SANTA FE
Empresas HIMALAYA VIAJES SAN MARTÍN 1832 SANTA FE
Empresas HOSTAL SANTA FE S.A.  SAN MARTÍN 2954 SANTA FE 
Empresas INDUSTRIAL AND COMMERCIAL BANK OF CHINA GRIERSON CECILIA BV 355  P.3 C.A.B.A.
Empresas INTEGRAR S.A.  RIVADAVIA 2553  OF.43 SANTA FE 
Empresas INVERSIONES HOTELERAS S.R.L. RIVADAVIA 2680 SANTA FE
Empresas J.J.HINRICHSEN S.A.  AV. LEANDRO ALEM 424 P.4 OF403 C.A.B.A.
Empresas JOAQUÍN CUTCHET E HIJOS S.R.L. NECOCHEA 2840  SANTA FE 
Empresas JOYERÍA EL RUBI S.A. SAN MARTÍN 2334 SANTA FE 
Empresas L.F. y B.F. S.R.L SAN MARTÍN 2249 SANTA FE
Empresas LACTEOS LA RAMADA S.A. AMADO AUFRANC 1209 ESPERANZA
Empresas LAS TACUARITAS MANDATARIA S.R.L. FRANCIA 3433 SANTA FE
Empresas LDC ARGENTINA S.A. PARAGUAY 777  P.12 ROSARIO
Empresas LEIVA HERMANOS AVDA PASCUAL ECHAGÜE 661  PARANA
Empresas LIMANSKY S.A.  AV. ZOBBOLI (RUTA 34) 1895 RAFAELA 
Empresas LIPOMIZE S.R.L. RUTA NAC. N° 168 SANTA FE 
Empresas LITORAL GAS S.A.  MITRE 621  ROSARIO 
Empresas MACUA ALBERTO J. S.A.  LÓPEZ Y PLANES 4250 SANTA FE 
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Empresas MALLOZZI RICARDO S.A. AGUSTIN DELGADO 3177 SANTA FE
Empresas MANANTIALES AGROPECUARIA S.A. GDOR.GÁLVEZ ESQ. MORENO 2400 FRANCK
Empresas MARCHISIO FERNÁNDEZ S.R.L. LA RIOJA 2436 P.A. SANTA FE
Empresas MEDITERRANEA SOCIEDAD DE BOLSA S.A.  LA RIOJA 2445 Local 33  SANTA FE 
Empresas MER.DE PRODUC. Y ABAST. DE FRUTAS Y HORT TTE. LOZA Y ACCESO N SANTA FE
Empresas MERENGO S.A.  FRYDA S. DE MANTOVANI S/N SANTA FE
Empresas MIGONE INMOB S.R.L 1 ro de Mayo 2539 PB SANTA FE
Empresas MILKAUT S.A.  SAN MARTÍN 2001 FRANCK 
Empresas MOINE HNOS. S.A.  SAN GERONIMO 2779  SANTA FE 
Empresas MOLINO MATILDE S.A. MENDOZA 801 MATILDE
Empresas MOLINO VICTORIA S.A. SAN MARTÍN 199 MARÍA JUANA
Empresas MOLINOS AGRO S.A. PARAGUAY 777 8 ROSARIO
Empresas N H SOCIEDAD ANONIMA HIPOLITO IRIGOYEN 729   ZENON PEREYRA
Empresas NESTLE ARGENTINA S.A. AV DEL LIBERTADOR 1855 VICENTE LOPEZ
Empresas NESTOR JULIO GUERECHET S A BV. GALVEZ 2088 PA  Santa FE
Empresas NEW EXPRESS S.R.L. ALTE. BROWN 6567 SANTA FE
Empresas NEXUS S.R.L. ALTE. BROWN 6567 SANTA FE 
Empresas NORMAN HERBERT A.R.  ED.ADM.DE ELEVADORES P1 O8 PSF SANTA FE 
Empresas NUEVO BANCO DE SANTA FE S.A.  25 DE MAYO 2499  SANTA FE 
Empresas O.S.D.E.  RIVADAVIA 3238  SANTA FE 
Empresas OJEDA ARIEL RUBEN JUAN B. JUSTO 144 P.6  DTO.B RESISTENCIA
Empresas OLEAGINOSA MORENO HNOS S A C I ALVEAR MARCELO T. DE 684 1  CAPITAL FEDERAL
Empresas ONAGRA S.R.L.  ITURRASPE S/N  LA PELADA 
Empresas ONE SIX S.A. FRANCISCO MIGUENS 180 SANTA FE
Empresas PB LEINER ARGENTINA S.A. PARQUE IND. SAUCE V.  SAUCE VIEJO 
Empresas PILAY S.A. SAN MARTÍN 1878 SANTA FE
Empresas PINTO AGROALIMENTOS SRL Ruta 34 PINTO
Empresas PRES S.R.L. PRIMERA JUNTA 3130 SANTA FE
Empresas PROTEPLUS RUTA PROV. 23  KM 3 VILLA TRINIDAD
Empresas RAIMONDI HUGO LUIS  TTE. LOZA 6431  SANTA FE 
Empresas REGIONAL TRADE S.A. FALUCHO 2552 SANTA FE
Empresas S.A. ESTANCIA LA PELADA RUTA 4 KM 51 LA CLARA
Empresas S.A. LITO GONELLA E HIJO I.C.F.I.  RUTA PROV. NRO. 70 ESTE  ESPERANZA 
Empresas SADESA S.A. MORENO 2843 ESPERANZA
Empresas SALVADOR JOSE PUIGPINOS S.A. RUTA NAC. 11 - KM 620 GDOR. CRESPO
Empresas SANCHEZ Y SANCHEZ S.R.L. NECOCHEA 2653 SANTA FE
Empresas SANCOR COOPERATIVA DE SEGUROS RUTA NAC 34 KM 257 0 0  SUNCHALES
Empresas SANTA FE PRODUCCIONES  GRAL. LÓPEZ 2520 SANTA FE 
Empresas SANTA LUCIA SERVICIO SOCIALES S.A.  AV.FREYRE 3053/5  SANTA FE 
Empresas SAPINO DOMINGO LTDA. S.A. HIPÓLITO IRIGOYEN 851 RAFAELA
Empresas SEGURANZA S.A. SAN JERÓNIMO 1772 SANTA FE
Empresas SERCA S.R.L.  FRANCIA 2937  SANTA FE 
Empresas SERVICIOS TURÍSTICOS DEL LITORAL AV. ARIST. DEL VALLE 4323  SANTA FE 
Empresas SOLUCIONES INT. DE ING. Y DESARROLLO SRL PQ IND. CALLE 2 Nro 53 AVELLANEDA
Empresas TACURAL ALIMENTOS S.A.  RUTA NACIONAL 34  KM 273 TACURAL 
Empresas TOMAS MARCELO Negocios Inmobiliarios  SAN JERÓNIMO 3163 SANTA FE 
Empresas TORRE PUERTO S.A. FRANCISCO MIGUENS 1976 SANTA FE
Empresas TORTI HERMANOS S.R.L. CORRIENTES 729  P.4  DTO.4 ROSARIO
Empresas TOURFE S.A. -CAMBIO Y TURISMO- SAN MARTÍN 2500 SANTA FE 
Empresas TRANSFLUVIAL S.A. DIQUE 1 PUERTO SANTA FE SANTA FE 
Empresas TRT S.A. BELGRANO 3033 SANTA FE
Empresas UNIÓN AGRÍCOLA DE AVELLANEDA COOP. LTDA. SAN MARTÍN 768 AVELLANEDA
Empresas UNIÓN DE COOP. AGR. ALGODONERAS LTDA. MORENO 513 P.ROQUE SAENZ PEÑA
Empresas UNIVERSIDAD TECNOLÓGICA NACIONAL LAVAISE 610  SANTA FE 
Empresas URETA CASABIANCA CARLOS  JUAN DE GARAY 2528  SANTA FE 
Empresas VALORASOY S.A Pje. Newton 1851 El Tío
Empresas VERDE E HIJOS S.C.A.  25 DE MAYO 2647  SANTA FE 
Empresas VERGARA Y CÍA. S.R.L. LA RIOJA 2424 SANTA FE
Empresas VICENTIN S A I C CALLE 00014 0  Avellaneda
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Empresas VITERRA ARGENTINA S.A. ALVEAR MARCELO T. DE ALVEAR 684  CAPITAL FEDERAL
Empresas VOLENDAM SRL CASTELLANOS 2087 SANTA FE 
Empresas ZENI CARLOS ENRIQUE  ARIAS 1639 PISO 12 CAPITAL FEDERAL
Individual ABDALA JOSE MIGUEL CATAMARCA 3276 SANTA FE
Individual AGRETTI RUBEN FRANCISCO AV. SAN MARTÍN 768 AVELLANEDA 
Individual ALICANDRO PATRICIA GUADALUPE  AVDA. GRAL. PAZ 5825 SANTA FE 
Individual AMOR VERÓNICA ALEJANDRA NECOCHEA 2739 SANTO TOME
Individual AÑÓN MARÍA GABRIELA SAN MARTÍN 1878 SANTA FE 
Individual ARANDA GUILLERMO GABRIEL  NECOCHEA 3583 UNIDAD 6 SANTA FE 
Individual AVIGLIANO IMHOFF MAXIMILIANO ABEL 25 DE MAYO 2261 SANTA FE
Individual AVILE CRESPO TERESA ALTE. BROWN 6567 SANTA FE 
Individual BAUDINO DANIEL HUGO  SAN MARTÍN 1718 SANTO TOME
Individual BERNARDI SERGIO BRIGADIER LÓPEZ 189 LLAMBI CAMPBELL
Individual BERUTTI CLAUDIO RUBEN SAN MARTÍN 3031 SANTA FE 
Individual BERUTTI GIULIANO BELGRANO 1539 SANTO TOME
Individual BOBBIO MARCOS JOSE 1 DE MAYO 1601 PISO 1 SANTA FE
Individual BONFANTI FERNANDO ALFONSO  TUCUMÁN 2443 SANTA FE 
Individual BOTTAI ALBERTO ARTURO SAN MARTÍN 1697 SANTA FE
Individual BRUNA JULIO OSCAR MOCOROTAES 5805 COLASTINE NORTE
Individual BRUNET PABLO Hipólito Irigoyen 2669 P.12 D Santa Fe
Individual BUSTAMANTE NORMA E. DE  SAN JERÓNIMO 2874 SANTA FE 
Individual CABRERISO EDUARDO RAFAEL  SANTA FE 1410 - P.9 ROSARIO
Individual CAILLET BOIS ÁNGEL ARIEL IGNACIO FALCHINI 1161 SAN JERÓNIMO NORTE
Individual CALACE GERARDO PABLO Av.MADRES P.DE MAYO3020 P12-O1 ROSARIO
Individual CALVO CARLOS  AVDA. FREYRE  2363 SANTA FE 
Individual CAPUTTO NAHUEL RIVADAVIA 2851 P.1 OF. C SANTA FE
Individual CHATELEIN DANIEL FRANCIA 1555 SAN AGUSTÍN
Individual CHEMES JOSE MARÍA SAN MARTÍN 2209 SANTA FE 
Individual CHIABO EMANUEL ARTURO CORDOBA 1635 PB D2 SANTA FE
Individual CHIOVETTA MARIO GABRIEL  1RO. DE MAYO 1341  SANTA FE 
Individual COHAN ALBERTO FIDEL CASTELLANOS 1418 SANTA FE
Individual CONDE MARCELO ARIEL  LAVALLE 409  GALVEZ 
Individual COSTA CARLOS ANTONIO  AVDA. FREYRE 3077  SANTA FE 
Individual CURVALE FEDERICO ALEJANDRO MADRES P. 25 M. 3020 P.12 Of.1 ROSARIO
Individual DE BIASI JULIO CESAR SAN MARTÍN 2146 SAN CARLOS CTRO.
Individual DE LUCA LORENA NATALIA LA TATENGUITA M 10 LOTE J SANTO TOME
Individual DELICIA CARLOS ALBERTO CAYET  SAAVEDRA 1441 SANTA FE 
Individual DIAZ MARIANA ALEJANDRA MAIPU 889 SANTA FE
Individual DURANDO JUAN PABLO LISANDRO DE LA TORRE 2826 SANTA FE
Individual DUTTO GUILLERMO ANDRES SALTA 2641  P.2 SANTA FE 
Individual DUTTO JUAN ALBERTO D.  SALTA 2641  SANTA FE 
Individual EBERHARDT FEDERICO JOSE 7 DE MARZO 2032  SANTO TOME
Individual ECHAGUE JOAQUIN  FRANCIA 1264  SANTA FE 
Individual FEDELE NELSO PEDRO MIGUEL  1ero DE MAYO 3223  P.4 "A" SANTA FE 
Individual FERNÁNDEZ JESÚS P. ZORRILLA DE SAN MARTÍN 2948 SANTA FE 
Individual FERRERO FABIO  PJE. CORDANI 68 RECREO 
Individual FERRO DANIEL  DORREGO 844 FUNES
Individual FERTONANI CARLOS  SAN MARTÍN 3301 SANTA FE 
Individual FONTANINI GASTON MALETTI 2676 SANTO TOME
Individual FORBITTI MAXIMILIANO PARAGUAY 777 P.11 ROSARIO
Individual FRANCHELA MARIA JULIETA CRESPO 2605 PISO 3 DTO B SANTA FE
Individual FREGONA MANUEL GUSTAVO SAN LORENZO 3012 SANTA FE
Individual FREYRE HUGO FRANCISCO CASTELLANOS 1634 SANTA FE
Individual GALCERÁN FEDERICO LAS TALAS 6809 COLASTINE NORTE
Individual GALLIANO GUILLERMO MONS. ZASPE 2671 SANTA FE
Individual GARCIA DE BRAHI LEANDRO HERNAN  LUCIANO MOLINAS 1891  SANTA FE 
Individual GARGATAGLI CECILIA BELGRANO 2725 SANTA FE
Individual GAVIGLIO ANALIA ADELINA  HIPOLITO IRIGOYEN 741  ZENÓN PEREYRA
Individual GONZALEZ KEES EDUARDO  BELGRANO 834 RECONQUISTA
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Individual GONZÁLEZ RODRIGO JUAN PABLO SAN LUIS 2666 ROSARIO
Individual GOVONE WALTER CHRISTIAN HIPOLITO YRIGOYEN 3220 SANTA FE
Individual HERNANDO GABRIEL DANIEL  CLUB DE CAMPO EL PASO SANTO TOME
Individual IÑIGUEZ SEBASTIÁN NICOLÁS PARAGUAY  777  P.11 ROSARIO
Individual KEES HUGO DARIO  EVA PERÓN 2739 SANTA FE 
Individual LARRIVEY FIDEL CORRIENTES 1554 ROSARIO
Individual LENCINA MAXIMILIANO ESTEBAN 3 DE FEBRERO SANTA FE
Individual LIMANSKY MOISES NATALIO AV. ZOBBOLI (RUTA 34) 1895 RAFAELA 
Individual LO VUOLO JOSE MARÍA EST. ZEBALLOS 3708  SANTA FE 
Individual LÓPEZ DE MATURANA MAURO ALBERTO 1ra. JUNTA 2507  P. 7 SANTA FE 
Individual LÓPEZ ISOLA PUBLICIDAD S.A.S TUCUMÁN 2435 PISO 1 DTO2 SANTA FE 
Individual LORENZO MARIANO ANDRES PARAGUAY 777 - P. 7 ROSARIO
Individual LUQUI JUAN MANUEL RIVADAVIA 2957  P.A  DTO.B SANTA FE
Individual MAGNAGO VILMA MARÍA MONS. ZASPE 3026  SANTA FE 
Individual MAGRAN MAURO FACUNDO  SARMIENTO 3393 SANTA FE 
Individual MALLOZZI RICARDO  AGUSTIN DELGADO 3211  SANTA FE 
Individual MALVICINO ALFREDO OSCAR  4 DE ENERO 1309 SANTA FE 
Individual MANTARAS IGNACIO MORENO 2648 SANTA FE
Individual MANTARAS LUIS EL PASO SANTO TOME
Individual MARCHISIO LUIS ALBERTO  LA RIOJA 2436  SANTA FE 
Individual MARCONETTO DIEGO ALEJANDRO ZONA RURAL S/N PRESIDENTE ROCA
Individual MENDOZA ULISES AURELIO ANDRES FRYDA SCHULTZ DE MANTOVANI 139 SANTA FE 
Individual MORZONE GRACIELA NORMA SAN MARTÍN 2047  LOCAL 5 SANTA FE
Individual MOZZATI GRACIELA RIVADAVIA 1828 SANTO TOME
Individual NEPOTE JUAN PEDRO  TUCUMÁN 2435 P.1 Of.10 SANTA FE 
Individual NOVELLO DINO SAN MARTÍN 2244 - local 35 SANTA FE 
Individual PADOAN ALBERTO  CALLE 14 NRO. 495  AVELLANEDA 
Individual PAILLET ALEJANDRO JOSE 25 DE MAYO 2060  SANTA FE 
Individual PANCRAZIO ERNESTO F.  1RA. JUNTA 2507 P.1 OF.2  SANTA FE 
Individual PEDRIEL HUGO JOSE SAN MARTÍN 2702 SANTA FE 
Individual PERASSI MARCELO AV. FACUNDO ZUVIRÍA 2668 SANTA FE
Individual PICCO JONATAN 9 DE JULIO 1368 PILAR
Individual PICCO OSCAR ANTONIO SAN MARTÍN 1429 PILAR
Individual PIETROBON TALIA C. CLAUS 236 NUEVO TORINO
Individual PILATTI MARÍA JOSE LINA OB. BONEO 158  SANTA FE 
Individual PIOLI MARÍA PAULA AV. RIVADAVIA 2553  PB Of.43   SANTA FE 
Individual PIZZICO ALEJANDRO AV. ARIST. DEL VALLE 6246 SANTA FE
Individual RENZULLI JOSE LUIS SAN JERÓNIMO 3042  P.1 DPTO. A SANTA FE 
Individual RICARDO PABLO ALEJANDRO  1RO. DE MAYO 1735  SANTA FE 
Individual RINTOUL IGNACIO FRANCIA 2666 14 A SANTA FE
Individual RIVERO MATIAS SAN LORENZO 3031 SANTA FE
Individual ROMERO SEBASTIAN ALEJANDRO  AV. LÓPEZ Y PLANES 4556 SANTA FE 
Individual ROYO COSTA LUIS CRESPO 3229  P.2  Dpto. A SANTA FE
Individual RUATA ROBERTO ALFREDO LAMADRID 3065 SANTA FE
Individual SABENA GUILLERMO ÁNGEL ARISTÓBULO DEL VALLE 4329 SANTA FE
Individual SAGARDÍA JUAN JOSE 9 DE JULIO 5180 SANTA FE
Individual SAGUIR SUSANA SAN MARTÍN 2084 SANTA FE
Individual SALES DIEGO FERNANDO 25 DE MAYO 2868 SANTA FE
Individual SALVA MANUEL ALBERTO FRANCIA 1509 PISO 10 B SANTA FE
Individual SANCHEZ FABIAN CALLE 17 Nro 1540 AVELLANEDA
Individual SANSEVICH CARLOS ALBERTO  FRANCIA 2964 SANTA FE 
Individual SAPINO ARCADIO  SAN JUAN 86  SAN ANTONIO 
Individual SCARAFONI PABLO ANDRES PARAGUAY 777 Piso 13  ROSARIO 
Individual SIMONELLA WALTER EDUARDO  SAN MARTÍN 4231 SANTA FE 
Individual SINGER JULIO SAN JERÓNIMO 1772 SANTA FE
Individual SOBRERO JORGE ALBERTO 1° JUNTA 2634 SANTA FE 
Individual STRATTA HUGO EDMUNDO  25 DE MAYO 2727  SANTA FE 
Individual TABARES PABLO GUILLERMO  AVDA. RIVADAVIA 2553  SANTA FE 
Individual TAVERNIER GUILLERMO 25 DE MAYO 2319  P.8 Dpto B SANTA FE
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Individual TEJEDOR OLEGARIO ANDRES LAPRIDA 3520  SANTA FE 
Individual TOMAS MARCELO JORGE  SAN JERÓNIMO 3163 SANTA FE 
Individual TOMATI MATÍAS 25 DE MAYO 2319 P.4 C  SANTA FE 
Individual ULLA DANIEL ALBERTO  DR. ZAVALLA 4956 SANTA FE 
Individual VADELL GERMÁN IGNACIO AV. GDOR. FREYRE 3340 DTO.3 SANTA FE
Individual VEGLIA MARIA JOSE AMENABAR 3038 SANTA FE
Individual VEGLIA RICARDO JOSE MORENO 2992  SANTA FE 
Individual VERDE NORBERTO  25 DE MAYO 2647  SANTA FE 
Individual VERGARA CARLOS ALBERTO  LA RIOJA 2424  SANTA FE 
Individual VERONESE CLAUDIA MARCELA  RIVADAVIA 3063 P.A.  SANTA FE 
Individual VIGNATTI OSCAR LUIS 9 DE JULIO 2862 SAN JUSTO
Individual VIGO LAMAS MARCOS FLORENCIO  SAN MARTÍN 1945  Piso 1 SANTA FE 
Individual VIGO LAMAS MARIO GONZALO  25 DE MAYO 1835  SANTA FE 
Individual VIGO LAMAS MARTÍN 25 DE MAYO 1835  SANTA FE 
Individual VIGO LEGUIZAMÓN JAVIER SAN JERÓNIMO 2084 SANTA FE 
Individual VITTORI GUSTAVO TOMÁS MS. ZASPE 3269  SANTA FE 
Individual WILLINER LEONARDO FRIDA S. DE MANTIVANI 1390 SANTA FE
Individual ZAMBONI ENZO FRANCISCO SAN LORENZO 1055 SANTA FE
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AIMARETTI DANIEL ROBERTO  RUTA 1 CALLE 12 LOS EUCALIPTOS ARROYO LEYES 
ALABERN FABREGA Y CIA S A CORDOBA 1452 P.9  Dto.2 ROSARIO
AMOR ARRANZ MELCHOR  CHACABUCO 1921  SANTA FE 
BOLATTI DANIEL  RUBEN  1ro DE ENERO  65  P.3  Of.1 SANTA FE
CANDIOTI JOSE MARIA PIEDRAS 5830  SANTA FE 
CASSANELLO JOSÉ LUIS ALVEAR 4046 SANTA FE 
CORRENTI BENITO NICOLAS 25 DE MAYO 3387  SANTA FE 
DEVIC HUGO  RIVADAVIA 1951 SANTO TOME
DICHINO MARIANO SALVADOR  SAN MARTIN 1878  SANTA FE 
FERRERO HUGO RAÚL BLAS PARERA 7696 SANTA FE
FRUTTERO FRANCISCO PTE. PERÓN 4957 SANTA FE 
GERVASINI REINALDO B.  9 DE JULIO 3769  SANTA FE 
GIGLI JOSÉ ÁNGEL JUAN DÍAZ DE SOLIS 6841 SANTA FE 
GIMENEZ LASSAGA EDUARDO  SAN MARTÍN 2750 SANTA FE 
GUZMÁN MARTÍN ALEJANDRO FRANCIA 3433  SANTA FE 
LAVINIA CARLOS A.  SAN MARTÍN 2500 SANTA FE 
LOMBARDI ALDO A.  9 DE JULIO 1637 P.1  A SANTA FE 
LÓPEZ NOEMI SAN JERONIMO 2715  SANTA FE 
LUPOTTI JULIO CESAR JUNÍN 3219 SANTA FE
ORIO EDUARDO DANTE E.  GRAL. LÓPEZ 2642 P.6 Dto. A SANTA FE 
PICCONE MIGUEL A.  SAN LORENZO 1934 SANTA FE 
PISCIOLARI OSCAR G.  ESTANCIA CASABLANCA COLONIA ALDAO
PUIG LUIS A.  3 DE FEBRERO 2456 P.5 B SANTA FE 
RAVASIO OSCAR R.  LA RIOJA 2424  SANTA FE 
REIDERMANN ISAAC  1RA. JUNTA 2948  P.6 SANTA FE 
RIVERO JOSÉ MARÍA TUCUMÁN 2476 P.1. SANTA FE 
RODRÍGUEZ ALEJANDRO SAN JERÓNIMO 3361 SANTA FE 
ROSENBUSCH CARLOS HERIBERTO BV. GÁLVEZ1309 SANTA FE 
TEJEDOR OLEGARIO  4 DE ENERO 3262 Piso 13 y 14 SANTA FE
VERGARA DOMINGO A.  LA RIOJA 2424  SANTA FE 
VERGARA JUAN CARLOS  LA RIOJA 2424  SANTA FE 
VIGO LEGUIZAMÓN MARIO FLORENCIO 25 DE MAYO 1835  SANTA FE 
VITTORI NÉSTOR PEDRO BELGRANO 2725 SANTA FE 
VUELTA JOSÉ A. MAHATMA GHANDI 1088 GALVEZ
YORI RAÚL O.  SALTA 2568  SANTA FE 

DUTTO, JUAN Falleció el 17/01/22
CARDIN, EDUARDO Falleció el 15/04/22
BOBBIO JOSE LUIS  Falleció el 08/07/22

SOCIOS FALLECIDOS AL 31/12/2022

SOCIOS VITALICIOS  AL 31/12/2022

 Dirección Localidad
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